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 लोक-सभा ग्यारह  बजे  समवेत  हुई

 महोदय  पीठासीन

 प्रदेशों  के  मौखिक  उत्तर

 नये  उद्योगों  के  कर्मचारियों  के  लिये  निवास-स्थान

 +

 (  श्रीमती दला

 श्री
 कौडियाल  :

 रामकृष्ण गुप्त  :

 क्या  श्रीवास  कौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  भारत  सरकार  नपे  उद्योगों  के  लिये  इस  बात  को  श्रीनिवास करने  की  किसी

 प्रस्थापना  पर  विचार  कर  रही  है  कि  उद्योगों  को  प्रारम्भ  करते  समय  ही  उन  में  काम  करने  वाले

 कर्मचारियो ंके  लिये  राजसहायता  प्राप्त  औद्योगिक  श्रीवास  योजना  के  अन्तर्गत  रहने  के  स्थान  की

 व्यवस्था की  जाये  ;

 यदि  तो  इस  का  ब्यौरा  क्या  है  ;

 इस  बारे  में  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 श्रीवास  कौर  संभरण  उपमंत्री  अनिल कु०  :  से  इस  प्रदान

 पर  कि  कया  नये  उद्योगों
 की

 स्थापना  करने  वाले  नियोजकों  के  लिये  aaa  कामना  रियों  के  लिये  रहने
 की

 स्थान
 की

 व्यवस्था  करने  के  लिये  कोई  सं  विहित  अनुबन्ध  होना  चाहे  राजसहायताप्राप्त
 an

 hires  श्रीवास  योजना  के  उपबन्धों  को  कितना  भी  उदार  बना  दिया  गया  गोरे  संविहित

 दायित्व  का  क्या  रूप  देना  शीघ्र  ही  योजना  ग्रा योग  के  साथ  चर्चा  करने  का  विचार  किया

 जा  रहा है  ।

 श्रीमती  इला  पाल चौ बरी
 :

 क्या  मैं  जान  सकती  हूं  कि  कौन  कौन  से  उपबन्धों को  उदार

 ा बनाया  गया  है
 ?

 ६1 मल ९  wast  में

 १७४५

 2225  (Ai)
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 लौ  go  चन्दा  :
 पिछले  तीन  चार  वर्षों  में  निम्नलिखित  उपबन्धों  को  उदार

 बनाया  गया  है  ।  ऋण  की  मात्रा  Voit  प्रतिशत  से  बढ़ा  कर  ५०  प्रतिशत  कर  दी  गई  है  ।  लागत  की

 भप्रघिकतम  सीमा  भी  बढ़ाने  का  विचार  है  क्योंकि  पिछले  तीन  या  चार  वर्षों  में  निर्माण  की  लागत  में  वृद्धि

 हुई है  ।  इस  मामले  की  योजना  आयोग  के  साथ  मिल  कर  जांच  की  जायगी  |  यह  भी  वांछनीय  समझा

 जाता  है  कि  बीमा  केवल  भाग  के  लिये  होना  विभिन्न  अन्य  प्रयोजनों  के  लिये  नहीं ।  फिर

 माननीय  सदस्यों  ने  देखा  होगा  कि  वित्त  मंत्रो  ने  सभा  में  जो  बजट  प्रस्ताव  पेश  किये  थे  उन  में  नियोजकों

 को  अपने  कर्मचारियों  के  लिये  मकान  बनाने  के  लिये  कुछ  रियायतें  दी  गई  थीं  ।

 जमती इला  चूंकि  सुविधायें देने
 का  विचार  किया जा  रहा  है  कया  मैं

 जान  सकती  हुं  कि  क्या  सीमेंट  शादी  मकान  बनाने  की  सामग्री  नियोजकों  को  सहज  उपलब्ध

 की  जायगी ?

 fat  Fo  मुझे  इस  का  उल्लेख  उदार  बनाने  की  योजना  के  संबंध  में  करना

 चाहिये  था  ।  पिछले  श्रीवास  मंत्री  सम्मेलन  में  एक  प्रस्ताव  यह  रखा  गया  था  कि  भारत  सरकार  के

 विभिन्न  मंत्रालयों  तथा  राज्य  सरकारों  से  औद्योगिक  मकानों  के  निर्माण  के  लिये  सामग्री  are  भूमि

 के  विकास  के  सम्बन्ध  में  भी  समस्त  संभव  सहायता  देने  का  श्रतुरोध  किया  जाना  चाहिये
 |

 fot  कौडियाल  :  म  जानना  चाहता  हुं  कि  राजसहायता  प्राप्त  श्रौद्योगिक  श्रावास  योजना  के

 मामले  में  कभी  तक  कया  प्रगति  हुई  है
 ?

 feat  अनिल  go  चन्दा :  मोट  तोर  से  कभी  तक  जिन  2,08,o00 HATA Ht ATL aT मकानों  की  मजूरी  दी

 गई  है  उन  से  ८०  प्रतिशत  राज्यों  द्वारा  बनाये  गये  १७  प्रतिशत  नियोजकों  द्वारा  ३  प्रतिशत

 सहकारी  समितियों  द्वारा  ।  परन्तु  हाल  में  कु  छ  समय  से  नियोजक  मचा  रियों  के  लिये  मकान

 बनाने  में  उत्साह  दिखा  रहे  उदाहरण  के  लिये  PEXV—YZ  जब  हम  ने  यह  कार्य  पहली  बार

 शुरू  किया  उन  की  संख्या  केवल  १८००  थी
 जो  PEXO-¥“S  में  ५८६  शर  PEUS-YE  में  ३०२

 रह  गई  थी  परन्तु  पिछने  दो  वर्षों  में  वह  बढ़  कर  ६,०३४  ६,९५३  हो  गई  है
 |

 दा  ato  तिवारी
 :

 क्या  सरकार  ने  औद्योगिक  एककों  की  आपने  कंचा रियों  के  लिये

 मकान  बनाने  की  कठिनाइयों  का  विचार  किय  है  शौर  उस  में  कितनी  लागत  लगेगी
 ?

 चूंकि  सरकार

 स्वयं  समस्त  कर्म  चा  रियों  के  लिये  रहने  के  स्थान  का  उपबन्ध  करने  में  प्र समर्थ  है  इसलिये  कया

 इन  कठिनाइयों  का  विचार  किया  गया  है  ?

 fa  श्रनिल कु० चन्दा go  चन्दा
 :

 हमें  इन  कठिनाइयों  का  ज्ञान  है  ।  वास्तव  में  हम  विभिन्न

 संगठनों  से  अनेक  बार  fart  कर  चुके  हैं  ।

 श्रीवास  wie  संभरण  मंत्री
 हि०  च०  इतना  कौर  बता  देना  चाहता  हूं

 कि  जहां  तक  सरकारी  औद्योगिक  संस्थानों  का  संबंध  है सरकार  श्रमिकों  के  लिये  मकान  बनाने
 पर

 विशेष  ध्यान  देती  है
 प्रौढ़

 प्रायः  समस्त  संस्थानों  जो  हाल  के  वर्षों  में  पूर्ण  हुए  श्रीवास  योजनायें

 उद्योगों  की  स्थापना  के  साथ  साथ  ही  प्रारंभ  की  गई  हैं  ।

 श्री  जोखिम  श्रात्वा
 :

 पिछले  कुछ  वर्षों  में  अनेक  संस्थानों  ने  भ्र पनी  पूंजी  के  संबंध में  ३
 करोड़  रुपये  से

 ५
 करोड़  रुपये  तक  इकट्ठा  कर  लिये  हैं  परन्तु  ४  लाख  रुपये  से  भी  कम  कामना  रियों

 के  लिये  मकान  बनाने  के  लिये  निर्धारित  किये  गये  हैं  ।  सरकार  नियोजकों  के  लिये  अपने  समस्त

 कर्मचारियों  के  लिये  मकान  की
 व्यवस्था  श्रनिवायं  बनाने  में  कितना  समय  लेगी  ?

 मूल  अंग्रेजी  में
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 tat  अनिल  कु०  चन्दा  :
 जहां  तक  नियोजकों  द्वारा  पूंजी  के  संचयन  का  प्रशन  है  मेरे  पास  कोई

 ब्यौरा  नहीं  है  ।  जहां  तक  उन  को  अपने  श्रमिकों  के  लिये  मकान  बनाने  के  लिये  विवश  करने  का  प्रश्न

 यह  ऐसी  समस्या  है  जिस  पर  विभिन्न  दृष्टिकोणों  से  विचार  करना  होगा  इस  मामले

 जिसकी  मैं  ने  प्रपने  उत्तर  में  कहा  सरकार  पिछले  कुछ  समय  से  बहुत  सक्रियतापूर्वेक  विचार  कर

 रही है  ।

 fat  त०  ao  fags राव
 :

 पिछले  मंत्री  सम्मेलन  में  यह  प्रायः  तय  सा  हो  गया  था  कि

 विधान  बनाया  जाना  चाहिये  ।  ऐसे  सम्मेलनों  में  योजना  झ्रायोग  के  प्रतिनिधि  हमेशा  उपस्थित  रहते

 हैं  ।  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  इन  प्रस्तावों  के  संबंध  में  भ्रान्ति  निर्णय  करने  में  देर  क्यों  हो  रही  है
 ?

 for  कु०  चन्दा
 :

 प्रतियां  बनाये  जाने  के  सम्बन्ध  में  कोई  निश्चित  प्रस्ताव  नहीं  था
 ।

 इस  समस्या  के  साथ  प्रनेक  जटिलतायें  सम्बद्ध  हैं  ।  हमें  यह  भी  विचार  करना  होगा  कि  अनिवार्य  बना

 देने  का  श्रौद्योयौकरण  की  गति  पर  क्या  प्रभाव  पड़ेगा  ।  हम  शीघ्र  ही  योजना  ढारा  एक

 मंत्रालय  सम्मेलन  प्रायोजित  करा  रहे  हैं  ।

 Pat स०  मो
 ०  बीजों  zat  माननीय  मंत्री  की  जानकारी  में  यह  बात  भाई  है  कि

 प्राप्त  करो  यौगिक  श्रीवास  योजना  के  भ्रन्तगगंत  निर्धारित  किराया  श्रमिकों  की  सामर्थ्य  से  बहुत  afr  है

 श्र  इस  के  परिणामस्वरूप  श्रमिक  इस  योजना  के  अ्न्तगंत  निर्मित  किये  गये  क्वार्टरों  का  पूरा  फायदा

 उठाने  में  wang हैं  ?

 श्री  अ्रतिल  हु  चन्दा
 :  इस  समय  स्थिति  यह  है  कि  लागत  का  ५०  प्रतिशत  राजसहायता

 है  ।  किराये  का  आकलन  निर्माण  में  हुए  कुल  व्यय  के  ५०  प्रतिशत  के  भ्राता  पर  किया  जाता  है  ।

 मेरा  विचार  है  कि  झपने  संसाधनों  को  देखते  हुए  हमारे  लिये  किराये  को  are  भी  कम  करना  संभव

 नहीं है  ।  हम  ने  राज्यों  को  यह  छंट  दी  है  कि  यदि  वे  वैसा  करने  की  स्थिति  में  हों  तो  वे  किराये

 की  मात्रा  कम  कर  सकते  हैं  ।  मै  येह  बात  मानने  के  लिये  तैयार  नहीं  हुं  कि  प्रत्येक  मामले  में  श्रमिक

 मकानों  का  किराया  भुगतान  करने  में  अ्रसमथे  हैं  क्योंकि  अनन्य  क्षेत्रों  में  बनाये  गये  मकानों  की  तुलना

 में  यह  किराया  वास्तव  में  बहुत  कम  है
 ।

 खुले  प्लाट  की  प्रणाली  के  संबंध  में  तो  किराया  केवल  ३

 रुपये ही  है  ।

 श्री  रामसिंह  भाई  वर्मा
 :

 जहां  तक  इस  योजना  का  सम्बन्ध  यह  औद्योगिक  श्रमिकों  के  लिये

 की  गई  है
 |

 लेकिन  भ्रधिकांश  स्थानों  पर  यह  देखा  गया  है  कि  सरकारी  शभ्रधिकारियों  कौर

 चारियों  के  लिये  ये  मकान  दे  दिये  गये  हैं  श्र  श्रमिकों  को  नहीं  मिले  हैं  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि

 इस  सम्बन्ध  में  क्या  सरकार  कुछ  करेगी
 ?

 fat  क़तील  कु०  चन्दा
 :

 यह  सर्वथा  सही  नहीं  है  ।  परन्तु  विशेष  मामलों  में  हम  ने  उन  मकानों

 के  अस्थायी  तौर  से  राज्य  के  कर्मचारियों  को  आवंटित  किये  जाने  की  छे  दी  है  ।  उदाहरण  के

 अहमदाबाद  जो  जनब  गुजरात  के  नये  राज्य  की  राजधानी  बन  गया  कई  हजार  af

 कारियों  के  लिये  मकान  की  व्यवस्था  की  जानी  है
 ।  इस  के  कारण  हम  ने  कुछ  क्वार्टरों  के  सरकारी

 कर्मचारियों  के  लिये  व्यपवर्तन  की  भ्र नुम ति  दे
 दी

 है  ।  इसी  प्रकार  की  कार्यवाही  हमें  हैदराबाद  के

 सम्बन्ध  में  करनी  पड़ी
 ।  हम  किराये  के  बारे  में  कोई  सहायता  नहीं  देते  हैं  क्योंकि  हम  किराया  ही  कम

 लेते  हैं
 ।

 सुशीला नायर  :  श्रमिकों  को  श्रावण्टित किए  गए  बहुत  से  मकान  उन्होंने

 किराए
 पर  उठा  रखे  क्या  इसको  जीपों  प्रकार  रोका  जा  सकता  क्या  सरकार ने  इसके

 gare  के  लिए  श्रमिक
 संघों  से  बात  चीत  को

 मूल  अंग्रेजी  में
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 fat  अनिल  go  उम्दा
 :

 नियोजकों  ने  यह  मामला  हमारे  सामने  रखा  था
 ।  यदि

 कोई  प्रौद्योगिक  श्रमिक  श्रमिक  नहीं  रहता  है  तब  उसे  मकान  से  कंपते
 सकता

 हमने  राज्य  सरकार  से  इस  प्रश्न  पर  विचार  करने  के  लिये  कहा  है
 ।  जहां तक

 राज्य  क्षेत्र  के  मकानों  का  सम्बन्ध  राज्यों  को  उन्हें  निकालने  को  पर्याप्त  शक्तियां  प्राप्त

 हैं  |

 में  भारतीय  व्यापार  एजेंसी

 wer  wiz

 sit  बाजपेयी 1१६६०.

 |
 wt  दो०  do  शर्मा :

 कया  मंत्री  ३०  १९६०  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  YE H Far के  उत्तर  के  संबंघ

 में यह  wars  कृपा  करेंगे  :

 क्या  ग्यान्त्से  में  भारतीय  व्यापार  एजेंसी  भवन  की  जमीन  के  पट्टें  के

 दस्तावेज पर  इस  बीच  हस्ताक्षर हो  गए  हैं

 यदि  तो  परवन  के  निर्माण  में  अरब  तक  क्या  प्रगति हुई  है  ;

 भवन
 के  निर्माण पर  कितनी  लागत  का  भ्रनुमान  शर

 इसका  निर्माण  art  कब  तक  go  हो  जायगा
 ?

 वैदेशिक काय  उपमंत्री  लक्ष्मी  मेनन
 :

 जी  नहो ं।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता
 |

 ग्र  (a)  प्रस्तावित  निर्माण-कार्य  का  पूरा  ब्यौरा  यथासमय
 तय  हो  जायगा  |

 श्री  भक्त  दर्शन  :  जब  कि  पट्टे  की  शर्तें  ते  हो  गयी  हैं  तब  हस्ताक्षर करने  में  इतनी  देरी  क्यों

 हो  रही  है
 ।  नीति  अधिकारियों ने  क्या  कारण  बताया है  ?

 लक्ष्मी  मेनन  :  इन  लोगों  के  साथ  बन्ध  पत्र  पर  हस्ताक्षर  करने  के  संबंध

 में  समय  समय  पर  बात  चीत  की  गई  प्रवेश  कठिनाइयां हैं  ate  जहां तक  इसका  संबंघ

 है  वे  भ्रत्यन्त  असहयोगी  हैं  ।  अरब  वे  बन्ध  पत्र  पर  हस्ताक्षर करने  को  राजी  हैं  यदि  सीमायें

 निश्चित  कर  दी  जायें  ate  अन्य  ad  मान  ली  जाय े।

 श्री  भक्त  दर्शन
 :

 चीनी  अधिकारियों  ने  क्या  कोई  संकेत  दिया  है  कि  कब  तक  इस  बारे  में

 वह  प्यार  रुख  के  बारे  में  पुरा  निर्णय  कर  लेंगे  कब  तक  इस
 बारे

 में
 काम

 शुरू  किया  जा  सकेगा ?

 लक्ष्मी  मेनन  :  १९५४
 से  अरब  तक  जो  देर  हुई  है  उसको  देखते हुए  में  कोई

 निश्चित तारीख  नहीं  बता  स  कती
 हैं

 |
 में  समझती  हूं  कि  यह  संभव

 नहीं  है  कि

 बन्ध  पत्र  कब

 पुरा
 हो

 जाएगा  ।
 A  यय

 मूल  अंग्रेजी
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 तिब्बती  झरणायियों  के  बच्चों  की  शिक्षा  सम्बन्धी  भाव

 श्री  रामेदवर टॉटि श टोटी  श  :

 १६६१.  थ्री  दी०  Wo  शर्मा

 थी  भक्त  दोन :

 क्या  प्रधान  मंत्री  १४  नवम्बर  १९६०  के  ग्र तारांकित  थ  संख्या  ६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह

 बताने  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार ने  तिब्बती  शरणार्थियों के  बच्चों  को  शिक्षा  सम्बन्धी  ग्रावश्यकताप्रों

 के  बारे में  विशेष्  शिक्षा  अधिकारी  की  रिपोर्टे  पर  विचार कर  लिया  ak

 यदि  तो  इस  बारे  में  क्या  निश्चय  किया  गया  है
 ?

 वैदेशिक-कार्य  उपमंत्री  लक्ष्मी  :  ake  सरकार ने  विशेष

 दिक्षा  प्राधिकारी  के  प्रतिवेदन  पर  विचार  कर  के  निम्नलिखित  निर्णय  किए ह  :

 (१)  नसरी  स्कूलों  को
 स्थापना

 :  दलाई ल  मा  द्वारा  धमंशाला में  ६  वर्ष  से
 कम

 की

 के  बच्चों  के  लिए  चालू  किए  गए  नसर  स्कूल  का  feat  करना  जो  ग्रीक
 से

 अघिक  २००  २४५०  ऐसे  बच्चों तक  सीमित  होगा  जिनके  मां  बाप  सड़क  away  जंगल

 का  कार्य  करने  चले  गए  हैं  ।

 (२)  प्रारंभिक  स्कूलों  को  स्थापना
 :

 सरकार  ने  ऐसे  समस्त  कार्य  केन्द्रों  पुनर्वास

 केन्द्रों में  ,  जहां  तिब्बती  शरणार्थी  प्रारंभिक  स्कूल  खोले  जाने  के  area  जारी  किए  हैं  ।  तथा

 विभिन्न  स्थानों  में  ऐसे  सत्रह  स्कूल ख  ले  हैं  ।

 (३)  रेजीडन्दाल  स्कूलों  को  स्थापना  :  फिलहाल  दो  रेज़िडेन्शल स्कूल  खोलने  का

 निर्णय  गया है  ।  इनमें से  एक  ष्क्न [अ  दलाई  लामा  द्वारा  मसूरी  में  खोला  चुका है

 are  दूसरा  शिमला  में  स्थापित  करने  का  विवार किया  जा  रहा  है  ।  तीरा  स्कूल  खो  नने  के  प्रश्न  पर

 कालान्तर  में  विचार  किया  जाएगा  तथा  वह  १६  वेष  से  कम  को  वायु  के  तिब्बती  बच्चों

 की  संख्या  पर  निर्भर  होगा  जिन्हें  स्कूलो  शिक्षा  की  शभ्रावश्यकता  लोगों  ।  उपरोक्त  स्कूलों  के

 भ्रतिरिक्त  गंगटोक  स्थित  ea  स्कूल  के  १५०  बच्चे  की  शिक्षा की  राजमाता

 जारी  रखने  का  fara किया  गया  है  ।

 गश्री दी० दो०  चं०  शर्मा
 :

 चूंकि  तिब्बती  शराबियों  का  sa  at  भी  जारी  है  इसलिए  क्या

 ऐसा  कोई  विचार  किया  जा  रहा  है  कि  जहां  कटों  भो  तिब्बती  शरणार्थी  पर्याप्त  संख्या  में  ही

 वहां  एक
 स्कूल  खोला  जाना  चाहिए  कौर  यदि  तो  ऐसे  कितने  स्कूलों  की

 भ्रावश्यकता

 होगी ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन
 :

 विवार  यह  है  कि  जहां  कहीं भी  स्कूल  के
 बच्चे

 पर्याप्त  संख्या

 में  हों  वहां एक  स्कूल  खोला  जाएगा  |

 श्री  रामेश्वर  टाटिया  :  इत  स्कूलों  पर  agate:  कितना  व्यय  होगा  ?

 ag
 |

 गोमती  लक्ष्मी  मेनन  :

 ate
 मेरे  पास  आंकड़े

 न

 मल  म्रंप्रेजी  में
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 डा०  मा०  sit  :  इन  बच्चों
 को  जो

 शिक्षा
 दी

 जायेगी  वह  तिब्बती  भाषा  होगी

 अथवा  भारतीय  भाषा  में  ?

 प्राइमरी लक्ष्मी  मेनन  :
 विभिन्न  स्तरों  पर  विभिन्न  areal का  प्रयोग  होगा  ।

 स्कूलों  में  मातृभाषा  तिब्बती  होगी  ate  फिर  माध्यमिक  स्तर  पर
 भ्रंग्रेजी  fart

 होगी ।

 पी  भक्त  द  :  तिब्बती  शरणार्थी विभिन्न  दलों में  भांति  में  आते  हैं  att  कभी  तक

 कोई  व्यवस्था  उनकी  शिक्षा  के water है  कि  बहुत  से  तिब्बती  शरणार्थी  प्राप्त
 |

 लिए  frat  में  की  जा  रही  है  जहां  उनको  महीनों  रहना  पड़ता है  ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  मैं  नहीं  जानती  क्योंकि  प्रारंभिक  स्कूल  काय के  स्थानों  में

 स्थापित  किये  जाते  कैम्पों  में  नहीं  ।

 घड़ियों  के  निर्माण  के  लिये  प्रविधि

 +

 (sit  रामकृष्ण  गुप्त

 1६६२  श्री  रामेश्वर  टाटिया  :

 श्री  पांगरकर  :

 वाणिज्य
 तथा  उद्योग  मंत्री  १६  १९६०  के

 अतारांकित
 प्रश्न  संख्या  GER

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  कारखाना  प्राधिकारियों  में  घड़ियों  के  निर्माण  के  लिए  जापान  में  प्रशिक्षण

 के  वास्ते  भारतीय  प्रविधियों  का  चुनाव  कर  लिया  भर

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या  है
 ?

 मंत्री  मनु भाई  ate
 एक  विवरण  सभा  पटल  पर

 रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 हिन्दुस्तान  मदीन  टूल्स  लिमिटेड  ने  घड़ी  के  कारखाने  के  लिए  शझ्रावइ्पक  विभिन्न

 श्रेणियों  के  प्राविधिक  कर्मचारियों के  लिए  समाचारपत्रों  में  विज्ञापन  दिया  था  ।  प्राप्त

 ना पत्रों  at  विज्ञापन  में  निर्दिष्ट  योग्यताओं  पौर  अनुभव  के  आधार  पर  छानबीन  करके

 योग्य  झभ्यधियों को  परीक्षा  प्रौढ़  इन्टरव्यू  के  लिए  बुलाया गया  था  ।  इस  परीक्षा  और  इन्टरव्यू

 संयुक्त  परिणामों  के
 आधार

 पर  ८४ भ्रभ्यर्थी चुने  गए  थे  ।  उनमें  से  ४७ को  तुरन्त  ही  प्रशिक्षण

 के  लिए  जापान  भेजा  जाएगा  ।  शेष  ३७  अभ्यर्थी  जापान  भेजे  जाने  के  पूर्व  बंगलौर  स्थित  सरकारी

 मशीनी  प्रशिक्षण  केन्द्र  में  प्रशिक्षण  प्राप्त  करेंगे  |

 रामकृष्ण  गुप्त  :  इस  सम्बन्ध  में  कितने  प्रार्थनापत्र  प्राप्त  हुए  थे  ?

 श्री  सुभाष  दाह  :  7 Ok:
 ।
 eee

 में
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 ott  रामकृष्ण गुप्त  :  इन  अ्रभ्यथियों पर  किए  जाने  वाले  व्यय  का  भुगतान  जापान  करेगा

 अथवा  भारत  सरकार
 यदि

 दोनों
 तो

 किय  में

 fet  मनु भाई  जाह
 :

 जापान  में
 भारतीयों

 के
 प्रशिक्षण  का  समस्त

 व्यय  भारत
 सरकार

 हिन्दुस्तान  मशीन  टूल्स  द्वारा  वहन  किया  जाएगा  तथा  वहू  लगभग  ६६,०००  पौंड

 होगा  अर्थात्  लगभग
 ८

 लाख  रुपए
 |

 श्री  रामेश्वर  टाटिया  :  इत  प्रशिक्षगाधथियों  का  चुनाव  किस  प्रकार  किया  जायेगा  ?

 pat  मदुराई  शाह
 इन  १००  सुपरवाइजर  शादी  प्राविधिक

 १,५६६  प्राय ताय पत्र  प्राप्त प्रशिक्षणार्थियों  के  लिए  समस्त  भारत  में  विज्ञापन  निकाला  गया  था  ।

 हुए  थे  जिनमें  से
 ८४

 को  चुना  गया  था
 ।

 fat ao  ईयायरण :  कोप  की  safe  क्या  है  पर  योग्यतायें क्या  feather  की  गर

 ह्
 प  ?

 tat  मदुराई  विभिन्न  श्रेणियों  के  प्रशिक्षणार्थियों
 के  लिए दो  परीक्षायें  हुई

 थीं

 एक  मौखिक  ae  एक  लिखित  प्रशिक्षण  की  भ्र वधि  भिन्न  भिन्न  होगी  परन्तु  अधिकांश

 प्रशिक्षणार्थियों के  लिए  यह  झ्र वधि  मोटे  तौर पर  से  १८  मदीने  होगो ।

 tat  विवरण  से  मालूम  होता  है  कि  कुड  प्रशिक्षार्थियों  को  प्रशिक्षण के  लिए

 जापान
 भेजा  जा  रहा  है  श्र  कुड  को  नहों  भेजा जा  रहा  है  ।  में

 जातता  चाहता हूं  कि

 उन्हें किस  omar  पर  चुना  गया  था  मौर  कुड  लोगों  को  जाया  क्यों  नहीं  भेजा  जा  रहा

 fat  मतुभाई  शाह
 :  उन

 सभी  को  जाया  भेजा  जा  रहा  है
 ।  जपा  कि  मैं  ने  बताया

 उच्च  योग्यता  वाले  ४७  प्रविधिज्ञों  का  पहला  दल  भेजे  जाते  के  लिए  तैयार  है  प्रौढ़  ३७  को  पहले

 यहीं  प्रशिक्षण  दिया  जा  रहा  है  ताकि  उतकों  जो  कॉमियो  हैं  वे  जापान  जाने तक  पूरी  हो

 जायें  ।

 माठ  Fo  गायकवाड़  :  भारत  के  कितने  कारखाने  जापान  में  प्रशिक्षण  के  लिए

 भारतीय  प्रविधियों
 का  चुनाव  करने  जा  रहे  हैं  प्रौढ़  वे  सरकारों  ad  पर  ७५ भज  जा  रहे  हैं  प्रिया

 कारखानों के  ?

 महोदय  :  इसका  उत्तर
 दिया जा  चुका  मानतीय  सदस्य  समझ

 नहीं  सके  ।

 कुछ  माननीय  सदस्य  उठे

 में
 a

 प्रिय
 महोदय  :

 प्रत्येक  प्रश्न
 पर  सेकड़ों  अनुपूरक  प्रश्न  पूछे  सकते हैं  ।

 प्रत्येक  प्रशन
 के  महत्व  के  मनपा  स्त पूप्रक  प्रश्नों को  अ्रनुमति  देता हूं  जब  काफी

 करी  मिल  चु  ्तो  है
 तब

 अगला  प्रश्न  लेता हूं  ।  जिन  मानो  सदस्यों  को  भ्र भी  अनुपूरक
 प्रश्न  पूछते का

 मौका  नहों  मिजा  उन्हें  मैं  प्रत्य  प्रश्नों  के  संबंध में  मौका  दूंगा ।
 |

 पूल  पमंप्रेज़ी  में
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 टेपिध्रोका क  are  को  कोमल

 (st  न  क्०

 थी  पे०  Fo

 1*६६४  थी  वॉरियर

 at  पुलिस

 कौडियाल शान

 wat  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 नई  ग्रायात  नीति  के  जिसकी  घोषणा
 ८  PERO

 की  गयी  ॥ प्रो  के  are  की  कीमतों  में  विधि  हो  गयी  है

 यदि  at,  तो  कितनी  ?

 मंत्री
 सुभाष  :  श्रीमान  ।

 उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 fat  कौडियाल  :  क्या  पिछने दिस  बर  में  घोषित  नीति  के
 परिणामस्वरूप  टेपिन्नोका

 ae  के  निर्यात  में  कोई  वृद्धि  हुई  है
 ?

 fat  मदुराई  जी  वास्तव  में  मूल्य  कम  हो  गया  है  |

 श्री  कोडियान  :  क्या  केरल  सरक  र  ने  केन्द्र  सरकार  से  श्रायात  नीति  को  इस  प्रकार
 का

 पुनरीक्षण  करने  a  aes  किया  है  कि  केरल  के  व्यापारियों ake
 उत्पादकों

 को
 लाभ  हो  सके

 are यदि  तो  सरकार ने  क्या  ated की  है  ?

 श्री  मनु भाई  शाह  :  केरल  सरकर  से  कोई  निर्दिष्ट  म्रम्यावेदन  नहीं  प्राप्त  द्ञ्ना  है

 कुछ  निर्यातकों  ने  स्वयं  कुछ  ब्रम्पावेदन  किया  था  और  निर्यात  में  हमेशा  इतनी  गुंजाइश  रही  है  कि  हम

 उन  लोगों  को  अवसर  दे  सकते  हैं  जो  निर्यात  करना  चाहते  हैं  ।

 शनी  कौडियाल
 क्या  टे  पंटोका  के  are

 का
 मूल्य

 कम
 हो  जाने  का  कोई  विशेष  कारण  है

 ?

 श्री  मनु भाई  यह  मौसमी  गिरावट  माननीय  सदस्य  का
 विचार  था

 कि
 मूल्य  बढ़

 गए
 हैं

 ।
 श्र  मैंने  उन्हें

 बताय  कि  वे
 क्रम  हो  गए  हैं

 ।  यह  बाजार  की  स्थिति  पर  निर्भर  रहता

 संयुक्त  राष्ट्र  पू  जी  शिकार  निधि

 1६६५  श्री  कोडियान
 :  क्या  प्रधान  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  ग्रुप-विकसित  देशों  की  सड़ायता  के  लिपे  ares  राष्ट्र  पूंजी  स्थापित

 करने  की  एक
 प्रस्थापना

 संयुक्त  राष्ट्र  संघ  की  महा  सभा  के  सामने  है

 क्या  भारत  ने  इस  का  समर्थन  किय  है  ;

 इस  प्रस्थापना  के  बारे  में  बड़े  देशों  का  रवैया  क्या  है  ;  शौर

 क्या  इस  निधि  की  स्थापना  निकट  भविष्य  में  हो  जाने  की  कोई  संभावना है  ?

 मूल  wat  में
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 मंत्री के  सभा  सचिव  सादत  weft
 :  से  १९

 REqo  को  Weert  की  महासभा  नें  सं  पु रक्त राष्ट्  संघ  पूंजी  विकास  निधि  की  स्थापना  को

 स्वीकर  करते  और  उसके  लिए  ठोस  तैयारी  के  उपायों  पर  विचार  करने  के  लिए  एक  समति  नियुक्त

 करने  के  प्रिय  का  एक  संकल्प  पारित  किया  जिसक भारत  ने  भी  aaa  किया  था  ।  अनेक

 रिक  शक्तियों ने  इस  संकल्प  इस  प्राकार  पर  विरोध  किया  अथवा  उस  पर  मत  नहीं  दिया  कि

 अर्थिक  सहायता  देने  के  जितने  वर्तमान  अ्रन्तर्राष्ट्री  य  संगठन  हैं  उनमें  कोई  वृद्धि  करना  तब  तक  व्यर्थ

 होगा  जब  तक  कि  aa  संगठन  के  उपयोग  के  लिए  कुछ  अतिरिक्त  संसाधन  उपलब्ध  होने  की  आशा  न

 जिन  देशों  से  इस  निधि  में  ग्रंशदान  करने  की  आशा  की  जाएगीं  उनमें  से  अनेक  का  विवार

 थां  उनके  सहयोग  के  बिना  यह  प्रस्ताव  बहुत  प्रभावपूर्ण  नहीं  होगा  ।  इस  प्रस्ताव पर  इस  वर्ष

 ait  चल  कर  म्यूजिक  एवं  सामाजिक  परिषद  एवं  समान्य  सभा  द्वारा  विचार  क्रिया  जाएगा  ।  भारत

 सरकार  को  तराशा  है  कि  जो  निर्णय  किया  गया  है  उसकी  शीघ्र  ही  वास्तविक  स्थापना

 भी  हो  जाएगी  परन्तु  wat  यह  बताना  कठिन  है  कि  ५. एसा  कब  तक  संभव  हो  सकेगा ।

 श्री  कौडियाल  :  वे  कौन  से  देश  हैं  जिन्होंने  इस  प्रस्ताव  पर  मतदान  में  विरोधी  मत  दिया

 aaa  मत  नहीं  दिया  ?

 सादत  खां
 :  सामान्य सभा  के  gua  सत्र  में  ४  ५  देशों  जिसनें  भारत  भी  सम्मिलित

 राष्ट्र संघ  पूंजी  विकास  निधि  की  स्थापना  के  लिए  एक  संकल्प  पेश  क्रिया था  ।  संकल्प पर  मतदान

 के  पक्ष  में  ६८  मत  ae  जिनमें  पूर्वी  योरपीय  एवं  लेटिन  अमेरिकी  देशों  के  अतिरिक्त

 छे  परिश्रमी  योरपीय  अर्थात्  पुर्तगाल  ate  स्पेन  के  मत  भी

 सम्मिलित  हैं  ;  विपक्ष
 में

 चार  मत  अरयात  दक्षिण  श्री  ब्रिटेन  ्र  के

 ग्राम  झर  राठ  देशों  अर्थात्  न्यूज लैंड

 श्र  स्वीडन  ने  मतदान  में  भाग  नहीं  लिया  ।

 fat  कोडियान  :  चूंकि  प्रस्तावित  पूंजी  विकास  निधि  की  सफलता  बहुत  हद  तक  प्रमुख

 प्रौद्योगिक  शक्तियों पर  निर्भर  होगी  इसलिए  क्या  सरकार इन  प्रमुख  शक्तियों से  इस  प्रस्ताव  का

 समर्थन  करते  का  म्रतुरोव  करना  वांछनीय  समझती  है  ?

 महोदय  :  सुझाव क्या  है  ?  भारत  उस  संकल्प  के  प्रस्तावों  में  था  are  संकल्प

 पारित हो  गया  है  ।  कया  वे  उसके  लिए  प्रयत्न  करेंगे  ?  श्री  दी०  च०  शर्मा

 श्री  दौ०  चे  नामक  निधि  कभी  मौजूद  है  जो  राष्ट्रसंघ  के  तत्वावधान  में

 चल  रही हैं  ।  यह  नई  निधि
 उस

 निधि  से  fea  प्रकार  भिन्न  होगी  ate  जब  कम  विकसित  देशों  की

 सहायता  के  लिए  राष्ट्रसंघ  के  तत्वावधान  में  एक  निधि  मौजूद  है  तो  क्या  एक  नई  निधि  का  निर्णय

 Maa है  ?

 felt  सादत
 weft  खां

 :  इस
 निधि  के  अतिरिक्त भी  कुछ  अन्य  संस्थायें  हैं  ।  परन्तु इन  समस्त

 संसाधनों  का  योग  भी  कम  विकसित  देशों  की  श्रावइ्यकताओं  के  लिये  पर्याप्त  नहीं  है  ।  इसलिए  एक
 are  निधि  स्थापित  करने  प्रस्ताव  रखा  गया  है  जिससे  इन  देशों  को  मिलेगी  ।

 श्री  ब्रज  राज  सिह  :  माननीय  सभा  सचिव  ने  कहा  कि  संकल्प  के  राष्ट्रसंघ  में  पारित  होने
 के  पश्चात्  एक  विशेष  तैयारी  समिति  निर्माण  किया  गया था  ।  इस  समिति  ने  कभी  तक  क्या

 की  है  दौर
 जिन

 शक्तियों  ने  संकल्प  के  विरोध  में  मत्  दिया  था  श्रद्वा  मत  नहीं  दिया  था

 कया
 उन्होंने  भ्र्नेतर  विरोध  छोड़  कर  इस  निधि  में  योगदान  करना  स्वीकार  फर  लिया ि

 ta  अंग्रेज़ी  में
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 fet  सादत  wet  श्रीमान्  ।  जेसा  मेंने  बताया  था  अर्थिक  एवं  सामाजिक  परिषद

 राष्ट्रसंघ के  भ्र गले  सत्र  में  इस  मामले  के  सम्बन्ध  में  प्रग्रतर  चर्चा  करेगी  |

 तिब्बत  में  भारतीय  व्यापारी

 1*६६६  श्री  जीत  सिंह  क्या  प्रधान  मंत्री  १४  EKO  तारांकित

 प्रश्न  संख्या  १६  के  उतर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 )  कया  चीत  सरकार  ने  तिव्बत  के  भारतीय  व्यापारियों  जिन  पर  भूतलक्षी  प्रभाव

 वाले  ग्रसाघारण  कर  लगा  दिये  गये  कठिनाइयों  सम्बन्धी  भ्रम्यावेदनों  का  कोई  प्रत्युत्तर

 दिया  है

 यदि  at,  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  है

 यदि  तो  सरकार  का  इस  बारे  में  क्या  कदम  उठाने  का  विचार  है
 ?

 उपमंत्री  लक्ष्मी  :  से  जी  नहीं  हमारे

 frat  के  प्रभी  तक  कोई  भ्रच्छे  परिणाम  नहीं  निकले  हैं  क्योंकि  चीन  सरकर  का  यही  कहना  है  कि

 तिब्बत  में  नई  धिंपवा  करना  उनके  देश  के  म्रत्दरूनी  कम  हैं  ।  तिब्बत  में  हमारा  दूतावास  wa  भी

 स्थानीय  अधिकारियों  को  भारतीय  व्यापारियों  की  कठिनाई  बताता  रहता  है  जिससे  ayy  के

 समझौते  के  अनुसार  दिए  गए  व्यापार  में  र  कुछ  गड़बड़ी  न  हो  ।

 श्री  प्रजित  fag  सरहदी  :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  चीनी  सरकर  की  यह  घोषित  नीति  है

 कि  भारतीय  व्यापारियों को  वहां  पर  न  रुकने  दे  शौर  इसका  ध्यान  रखें  कि  वह  वापस  भारत  चले

 गये हैं  ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन :
 यदि  ऐसी  कठिनाइयां  होती  रही

 तो  निश्चित  रूप  से  हमारे  व्यापारीं

 वहां  पर  wear  व्यापार  नहीं  चला  पायेंगे  |

 पत्री  जीत सिंह  सरहदी  :  चीनी  सरकार  की  इस  नीति  के  कारण  क्या  सरकार  वहां  पर

 बताये  TT  व्यापार  समीकरण  को  बन्द  कर  देना  चाहती  है  उस  स्थान  पर  निर्माण  कोय  नहीं

 करना  चाहती  है
 ?

 fetal  लक्ष्मी  मेनन  :  यह  एक  सुझाव है  |

 भ्रष् यक्ष  महोदय  :  मैने  समझा  था  कि  माननीय  सदस्य  इसके  बारे  में  प्रतिक्रिया  के  सुझाव

 दंग  ।
 ००

 श्री  भक्त  दशक  अगला  व्यापार  का  सी  जत  इसी  अप्रैल  या  मई  से  प्रारम्भ होने  वाला

 है  तो  में  जानना  चाहता  हुं
 कि

 क्या  गवर्नमेंट  इस  बात  का  निश्चय  कर  रही  है  कि  भारतीय  व्यापारियों

 को  इस  सम्बन्ध  में  क्या  साह  दी  जाय
 कि

 उनका  क्या  रवैया  होना  चाहिये
 ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :  मेंने  मूल  उत्तर  में  बताया  है  कि  चीनी  भझ्रधिकारियों  से  इन  मामलों

 पर  की  जा  रही  उनका  यह  कहता  है  कि  जो  भी
 कनून  अथवा  कर  वह  लगाते

 वह

 भ्रत्दरूी  प्रशासन  को  ठीक  करने  के  लिए  लगाते  हैं
 ।  इसलिये  उनमे  हमारा  हस्तक्षेप ठीक  हे  ।

 इसके  विपरीत  हमारा  यह  कहना है  कि  2euw FR के  समझौते  के  अनुसार  निश्चित  व्यापारिक  ढांचे  को

 नहीं  बदला  जाना  चाहिये  ।  परन्तु वह  हमारी  बात  को  सुनने  को  तैयार  नहीं  हैं  ।

 अंग्रेज़ी  में
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 आनी  रघुनाथ  सिह
 :

 दलाई  लामा  के  शासन  काल  में  कितने  भारतीय  व्यापारी  वहां  थे  तथा

 इस  समय  वहां  पर  कितने  हैं
 ?

 fetter  लक्ष्मी  मेनन
 :

 इस  प्रश्न  का  उत्तर  देने  के  लिये  मुझे  पूर्व  सूचना  चाहिये
 ।

 pat  रंगा  :  १६५४  के  समझौते  के  अनुसार  विशेषाधिकारों  का  उपयोग  करने  वाले  इस

 देश  में  कितने  ची  नी  व्यापारी  PEAS  के  समझौते  के  प्रवीन  भारत  में  ची  नी  व्यापारियों  के  साथ

 भारत  सरकार के  वैसे  दी  कार्यों  के  द्वारा  चीन  सरकार  पर  दबाव  डालने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  करने

 का  विचार है  ?

 पद्रच्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  केवल  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  क्या  वह  समझौता  उसी

 रूप  में  भारत  में  भीं  लागू  नहीं  किया  जा  सकता  जिस  रूप  में  वह  तिब्बत में  लाग  है  ।

 श्रीमती  weal  मेनन
 :

 हमें  उसी  समझौते  के  अनुसार  काम  करना  है  ।

 श्री  रंगा
 :

 क्या  इस  का  यह  मतलब  हे  कि  हम  भारत  में  चीनी  व्यापारियों  को  सभी  प्रकार  के

 विशेषाधिकार  दे  रहे  हैं  जबकि  चीन  सरकार  समझौते  के  भ्रनुसार  हमारे  नागरिकों  को  at

 सुविधायें नहीं  दे  रही  हैं  ?

 गभ्रष्यक्ष  महोदय
 :

 ऐसा  ही  होता  श्री  रहा  है  ।

 श्री  नसीहत  :
 इस  के  लिये  कोई  पारस्परिक  सहयोग  नहीं  है  ।

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन
 :

 पारस्परिक  सहयोग  है  क्योंकि  यह  समझौता  दो  देशों  के  बीच  दुआ

 है  ।  परन्तु  खेद  है  कि  चीन  सरकार  इस  को  उस  रूप  में  लागू  नहीं  कर  रही  ह  जिस  रूप  में  उस  को  इसे

 लागू  करना  चाहिये था  ।  १९५४  के  समझौते  में  उन्होंने  कहा  था  कि  व्यापार  का  तरीका  नहीं

 बदला  जायेगा  परन्तु  इस  को  कई  प्रकार  से  बदला  जा  रहा  है  ।  हम  उन्हें  इस  की  सूचना  दे  रहे  हैं

 परन्तु  वह  इस  की  ध्यान  नहीं  देते  हैं  ।

 महोदय  :  माननीय  सदस्य  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  ऐसा  क्यों  होता  रहा  हे  ।

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन
 :

 ag  नीति  का  मामला  है  कि  सरकार  को  प्रतिकार  स्वरूप  कुछ  करना

 चाहिये  भ्रमणा  नहीं  |

 fat |." हूँ० |  तारिक
 :

 मामले  में  विलम्ब  करने  की  क्या  कोई  नीति  हे  ?

 poet  महोदय  :  मैं  मानता  हूं  कि  इस  समय  नीति  विषय  चर्चा  नहीं  होती  है  परन्तु  यह  प्रदान

 तो  अवश्य  उठता  है  कि  समझौता  दो  पक्षों  में  gar  है  ate  यदि  एक  पक्ष  उसे  तोड़  देता  है  तो  कया  यह

 भ्रावश्यक  है  कि  दूसरा  पक्ष  समझौते  के  भ्रनुसार  ही  काम  करता  रहे  ।

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन
 :

 हम  ने  कई  बार  विरोध  प्रकट  किया  है  ।  वह  सभी  विरोध  पत्र  श्वेतपत्र

 में  प्रकाशित हो  चुके  हैं  ।

 भिनाय  महोदय
 :

 इसी  कारण  माननीय  सदस्य  यह  कहना  चाहते  हैं  कि  हमें  केवल  विरोध

 पत्रों  तक  ही  भ्र पनी  कार्यवाही  सीमित  नहीं  रखनी  चाहिये  ।

 वाजपेयी  :
 प्रधान  मंत्री  के  खाने  तक  हमें  प्रतीक्षा  करनी  चाहिये  ।

 काणा
 pat  बजाज  सिंह  '

 विरोध  पत्रों  के  ate  क्या  कार्यवाही
 की

 जा  रही

 मूल  अंग्रजी  में
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 fat  रघुनाथ  सिंह
 :

 भारतीय  व्यापारियों  की  रक्षा  किस  प्रकार  की  जा  रही  है
 ?

 विश्वनाथ  राय  :  नये  प्रतिबन्ध  तथा  करों  के  कारण  तिब्बत  में  भारतीय  व्यापारियों

 को  कितनी  हानि  हुई  है  क्या  सरकार  को  इस  का  कुछ  ज्ञान  है
 ?

 लक्ष्मी  मेनन  :  उपलब्ध  आंकड़ों  से  यह  पता  लगा  है  कि  LEKo  में  केवल  ५८  लाख

 रुपये  का  व्यापार हुमा  है  जबकि  १९५८  में  ३६३  लाख  रुपये  RRYE  में  १६८  लाख  रुपये

 का  व्यापार FAT  था

 fat  विभूति  मिश्र  :
 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  ट्रेड  रेस्ट्रिक्शन्स  से  कितने  हमारे  व्यापारी

 लोगों  के  व्यापार  को  धक्का  शम्अ  सरकार  उन  के  लिये  क्या  कर  रही  है  ?

 महोदय  :
 माननीय  मंत्री  ने  बताया  उन  के  पास  आंकड़े  नहीं  हैं  ।

 लक्ष्मी  वेतन
 :

 मामले  पर  सभा  में  चर्चा  हो  चुकी  है  कौर  प्रधान  मंत्री  सभा  में  बता

 चुके  हैं  कि  हमारे  व्यापारियों  को  वहां  पर  व्यापार  करने  में  बड़ी  कठिनाई  हो  रही  है
 ।
 मैं  व्यापार  में  कमी

 के  झांकड़े  बता  चुकी  हूं  ।  इन  व्यापारियों  के  पुनर्वास  के  लिये  सरकार  किसी  प्रकार  की  सहायता  देना

 नहीं  चाहती  है  क्योंकि  पुनर्वास  करने  के  लिये  इन  के  पास  स्वयं  पर्याप्त  साधन  हैं  ।

 बिजली  से  चलने  वाले  करघे

 १६६८.  श्री  रघुनाथ सिह
 :

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 EKO  में  बिजली  से  चलने  वाले  कितने  करघों  का  पता  चला  कौर  इस  में  इन  अनधिकृत

 करघों  से  कितना  उत्पादन  gar
 ?

 मंत्री  मनु भाई  सरकार  को  ठीक  अथवा  लगभग  किसी  भी  प्रकार  की

 जानकारी  नहीं  है  ।  जानकारी  इकट्ठा  करना  भी  संभव  नहीं  है  ।

 fat  रघुनाथ  सिंह
 :

 समाचार  पत्रों  में  यह  समाचार  छपा  है  कि  उत्पादन  शुल्क  के  कारण

 भ्र मृत सर  में  तथा  भारत  के  अन्य  भागों  में  कितने  ही  बिजली  से  चलने  वाले  करघे  बन्द  हो  गये  हैं  ।

 इस  के  बारे  में  सरकार  का  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है  ?

 गयी  मनुभाई  शाह
 :

 माननीय  सदस्य  ने  जिस  cea  की  सूचना  दी  यह
 प्रशन

 उस
 प्रदान

 से

 भिन्न  है  ।  हम  अमृतसर  के  करघों  के  प्रदान  पर  बड़ी  सावधानी  से  विचार  कर  रहे  हैं
 ।

 हाल  में  ही  एक

 प्रतिनिधिमण्डल  मुझ  से  मिला  था
 |

 हम  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  कि  उन  को  ऊनी  धागा  दें
 ।

 परन्तु
 यह

 प्रशन

 पूछे  गये  wet  से  भिन्न  है  ।

 teat  तिम्मय्पा
 :

 अनधिकृत  बिजली  के  करघों  का  विनियमन  करने  के  लिये  सरकार  क्या

 कार्यवाही कर  रही  है  ।

 pal  सुभाष दाह
 :

 सभा  को  मालूम  है  कि  हम  ने  श्रावक  APTA  जारी  कर
 दी

 है
 ।

 हम  ने  कहा  है  कि  सभी  बिजली  के  करघों  का  पंजीयन  हो  जाना  चाहिये  कौर  कम  चौड़े  करघों  को

 हम  ने  कुछ  रियायतें  भी  दी  हैं  ।  हमें  aren  है  कि  एक  वर्ष  में  अधिकांश  करघे  पंजीबद्ध  हो  जायेंगे  ।

 श्री  न०  To  मुनि स्वामी  :  अनधिकृत  करघों  का  पता  लगाने  में  प्रशासन  को  क्या  TATA

 जिल  क  आ
 कठिनाई जाती  है  ?

 न

 +1a  भंप्रेजी  में
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 मनु भाई  शाह
 :

 यही  तो  कठिनाई  है
 ।

 पिछले  कई  वर्षों  से  पूंजीयन  पद्धति  लागू
 न  होने

 के  कारण  इस  का  पता  लगाना  कठिन  हो  रह  है  कि  कौन  सा  करघा  भ्र घि कृत है  तथा  कौन  सा

 कृत  इसी  कारण  नये  पंजीयन  आदेश  जारी  किये  गये  हैं  कि  जिस  से  पता  लग  सके  कि  सही  सांख्यकि

 क्या  है  तथा  वह  क्रमवार  प्रगति  कर  रहे  हैं  अथवा  नहीं
 ।

 इस  से  हमें  जानकारी  इकट्ठा  करने  में  सहायता

 मिलेंगी  ।

 श्री  सिहासन  सिंह
 :

 बिजली  के  करघे  बिजली  से  चलाये  जाते  हैं
 ।

 बिजली  सरकार  अथवा

 कोई  भ्र भि करण  देता  है  ।  जब  बिजली  के  करघों  को  बिजली  दी  जाती  है  तो  इन  का  पंजीयन  बड़ा

 आसान  काम  है भोर  आंकड़े  भी  से  जाने  जा  सकते  हैं  ।  हासिल  करने  में  सरकार

 को  कठिनाई  किस  प्रकार  कराती  है  ?

 श्री  सुभाष  शाह  :  ऐसी  बात  नहीं  है  ।  देश  की  विशालता के  कारण  बिजली  के  करघे

 स्थापित  करने  के  बारे  में  कोई  का  प्रतिबन्ध  नहीं  है
 ।

 सभा  जानती  है  कि  सरकार  की  नीति

 बिजली  के  करघों  को  प्रोत्साहित  करने  की  नहीं  थी  ।  स्थानीय  भ्रधिकारी  नियमों  को  नहीं  जानते

 थे  कौर  करघे  लगाने  वालों  ने  बहाना  किया  कि  वह  नियमों  को  जानते  नहीं  हैं  ।  इसीलिये इन  करघों

 की  संख्या  बढ़ती  गई  |  सरकार  ने  यह  कह  कर  कि  उन  का  पंजीयन  उन  को  कानू  औ  बनाने

 का  प्रयत्न किया  है

 श्री  मो०  ब०  ठाकुर  :
 क्या  यह  सच  है  कि  गुजरात  राज्य  में  बहुत  सी  मिलों  में  करघे  अनधिकृत

 हैं  यदि  तो  क्या  सरकार  इस  के  बारे  में  कोई  कार्यवाही  कर  रही  है  ?

 श्री  मतुभाई  शाह
 :

 मिलों  में  करघों  का  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  है
 ।  मिलों को  अघिकार

 नहीं  दिया  गया  है  ।  समस्त  देश  में  एक  शारिवा  दो  बिजली  के  करे  हैं  ।

 प्री  तिम्मय्था  :  सरकार  ने  इस  की  जांच  करने  के  बारे  में  क्या  कार्यवाही  की  हे  कि  किसी

 भी  व्यक्ति  द्वारा  वस्त्र  aaa  की  अ्रनुमति  के  बगैर  बिजली  के  करघे  नहीं  बनाये  जायेंगे ae  न  ही

 सरकार  इन  के  लिये  बिजली  देगी  |

 महोदय  :  भविष्य  में  ।

 part  मनु भाई  ag
 :

 यह  प्रदान  ही  नहीं  है
 ।  अब व  त्र  आयुक्त  द्वारा  पंजीयन  आवश्यक  होगा  |

 केन्द्रीय
 कानून  द्वारा  देश  के  नगरों  तथा  गांवों  में  बिजली  का  area  अथवा  नियंत्रण  संभव  नहीं  है  ।

 क्योंकि  कोई  भी  व्यक्ति  कितने  ही  कार्यों  के  लिए  बिजली  ले  सकता  है  ।  ्य  भ्रनघिकृत  करे

 रूपा
 सकता  है

 ।
 अब  हम  उसी  पर  नियंत्रण  लगा  रहे  हैं  ।

 सरकारी  क्षेत्र  के  औद्योगिक  एककों  में  लागत  लेखा पालन

 +

 श्री  मुरारका
 TFERR.

 ‘Lat  नथवानी
 :

 कया
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकारी  क्षेत्र  के  सभी  औद्योगिक  एककों  में  लागत  लेखापालन  की  पद्धति  चालू

 कर  दी  गई

 faa  भंप्रेजी  में
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 यदि  तो  इसे  कब  तक  चालू  कर  दिया  जायेगा  ;

 जिन  एककों  में  इसे  लागू  कर  दिया  गया  क्या  वहां  पर  यथोचित  रूप  से  लागत

 निकाली जाती  है  ?

 मंत्री  मनु भाई
 :

 से  (7)  जी  हां  ।  सरकारी  क्षेत्र  के  उन  औद्योगिक

 एककों  में  लागत  लेखापालन  पद्धति  चालू  है  जिन  में  उत्पादन  हो  रहा  है  ।  समय  समय  पर  संशोधन  करने

 के  लिये  पद्धति  का  पुनरीक्षण  वित्त  मंत्रालय  के  मुख्य  लागत  लेखा  पदाधिकारी  के  परामर्श से  किया

 जाता  है  ।  सक्षम  लेखा  पदाधिकारियों  तथा  चार्टड  एकाउन्टेन्टों  तथा  श्राडिटरों  के  att  सामान्य

 लेखापालन  करने  के  तथा  उस  की  जांच  के  बाद  लागत  लेखापालन  किया  जाता  है  ।

 श्री  मुरारका
 :

 जब  सरकारी  क्षेत्र  के  सभी  उपक्रमों  के  एककों  में  लागत  लेखा पालन है

 तो  क्या  सरकार  उत्पादन  लागत  से  भी  कम  मूल्य  पर  किसी  वस्तु  को  बेचती  है
 ?

 fat  मनुभाई  शाह  ऐसा  नहीं  होता  है  परन्तु  राष्ट्रीय  यंत्र  कारखाने  के  पुर्जों

 के  मामले  में  ऐसा  होता  है  क्योंकि  दिन  प्रति  दिन  लागत  कौर  बाजार  भाव  की  जानकारी  करना

 बड़ा  कठिन  होता  है  ।  यह  मूल्य  लागत  लेखापालन  के  अनुसार  ही  होते  हैं  ।

 श्री  मुरारका
 :

 हाल  ही  में  दिये  गये  बजट  पत्रों  से  पता  लगा  कि  इस्पात  संयंत्रों  में  ५  करोड़  रुपये

 से  अधिक  हानि  हुई  है  ।  कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  सरकार  की  यह  नीति  थी  कि  उस  इस्पात

 को  लागत  से  कम  पर  बेचा  जाये  ग्न्य  कोई  विशेष  कारण  था  ?

 गजनी  मनु भा दाई  शाह
 :

 इस्पात  बनाया  जा  रहा  है
 ।

 यदि  माननीय  सदस्य  एक  श्रथवा  दो

 जब  तक  संयंत्रों  के  सभी  यंत्र  उत्पादन
 न

 कर  दें  तो  हम  उत्पादों  के  उचित  मूल्य  बता

 सकने  योग्य  हो  जाते  |

 fat  मुरारका  प्रदान  आयोजन  का  है
 ।

 उत्पादन  आरम्भ  हो  चुका  है
 ।

 fart  महोदय  :  इस  मामले पर  चर्चा  होनी  चाहिये  |  परन्तु  इस  समय  नहीं  |

 port  सुरारका
 :

 प्रशन  सरकारी  क्षेत्र  के  एककों  में  लागत  लेखापालन  के  बारे  में  है
 ।

 उसमें  इस्पात

 संयन्त्र  भी  झा  जाते  हैं  ।  ड्राप  यदि  कृपा  करके  देखें  तो  आपको  मालूम  होगा कि  मेरा  wa  केवल

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मन्त्रालय  के  अधीन  ara  वाले  सरकारी  उपक्रमों  के  बारे  में  न  होकर  सभी

 सरकारी  उपक्रमों के  बारे  में
 जब

 मन्त्री  महोदय  उत्तर  दे  रहे  हैं
 तो

 मुझे  प्राधिकार  है
 कि

 मैं  इस्म
 संयंत्रों के  बारे  में  भी  प्रश्न  पूछूं

 ?

 parent  माननीय  मन्त्री  को  जो  जानकारी  थी  उन्होंने  बता  दी  |  दूसरे  मन्त्री  महोदय

 के  तक  माननीय  सदस्य  प्रतीक्षा  करें  ।

 fat  मनु भाई  दाह
 :

 उन्होंने  पूछा
 कि

 लागत  लेखा पालन  पद्धति  चालू  की  गई  है  अथवा  नहीं
 ।

 यह  इस्पात  संयंत्रों  में  भी  लागू  कर
 दी

 गई  है
 ।  किसी  वस्तु  की  बिक्री  लागत  लेखापालन के  अनुसार  हुई

 है  अथवा  इस  ser  का  उत्तर
 तभी

 दिया  जा  सकता  है  जब  उस  उपक्रम  के  सभी  उत्पादन  एककों

 में  उत्पादन  होने  लगे  ।

 poem  महोदय  :  यदि  इस  संमय  उनकी  बिक्री  होती  है  तो  माननीय  सदस्य  कह  सकते  हैं  ।

 श्री  मनु भाई  शाह  :  मैंने
 यही

 कहा  है  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 महोदय
 :

 लागत  मूल्य  से  कम
 ।

 मनु भाई  शाह
 :  इस  प्रकार नहीं

 ।
 मेंने  यही  बताया था  कि  लागत  लेखापालन  लागू

 कर

 दिया  गया  है  ।  उत्पादन  लागत  का  पता  तभी  लग  सकता  है  जब  सभी  परिस्थितियां  अनुकूल  हो  जायें  ।

 तभी  सामान्य  कार्प  वहन  कहा  जा  सकता  है  ।  भ्रभी  निर्माण  हो  रहा  है  ।  माननीय  सदस्य  स्वयं  व्यापार

 हैं  श्र  जानते  हैं  कि  निर्माण  के  लागत  के  विश्लेषण  के  बारे  में  यह  कहना  सम्भव  नहीं  होता  कि

 उस  समय  किसी  वस्तु  का  मूल्य  कया  होगा  ।

 अध्यक्ष  इसलिए  संक्षेप  में  यही  कहा  जा  सकता  है  कि  सब  तक  लागत  का  निर्धारण

 नहीं  किया  गया  है  ।  जब  सभी  इस्पात  संयंत्र  काम  करना  श्रारम्भ  कर  देंगे  तभी  इसका  निर्घारण हो

 पायेगा
 ।  तब  तक  सहायता  मिले

 यव
 सहायता

 न
 उनको  को  उसी  मूल्य  पर बेचना है

 जो  वह  उचित  समझें  ।  क्या  में  ने  ठीक  बताया  है  ।

 pat  मनु भाई  शाह  :  जी
 हां

 ।

 fee  माननीय  सदस्य
 :

 जी  हां
 ।

 प्रोफेसर  गालब्रेथ  को  रिपोर्ट

 +

 S  श्री  मुरारका :
 TRR90-"|  घो  निवासी  :

 कया  योजना  मन्त्री  यट  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  हि गोफे पर  गालब्रेथ
 की

 रिपोर्ट  पर  विचार  कर  लिया  जिसमें  यह

 रिदा  की  गयी  है  कि  किसी  भी  सरका  री  कमेटी  री  जबकि  वह  सरकार  की  सेवा  में  किसी  सरकारी

 निगम  का  निदेशक  नियुक्त  नहीं  करना  चाहिये  ;

 यदि  at,  तो  क्या  सरकार  ने  उक्त  सुझाव  को  स्वीकार  कर  लिया  हे
 ?

 योजना  उपमंत्री  इया०  नं०  :
 श्र

 प्रोफेसर  गालब्रेथ  के  सुझाव

 विचाराधीन  हैं  ।  प्रभी  तक  कोई  ग्रीम  निर्णय  नहीं  किया  गया  है  ।

 मुरारका
 :

 क्या  सरकार  ने  निगमों  की  संख्या  सीमित  कर  दी  है  जिनका  निदेशक  सरकारी

 कर्मचारी हो  सकता  है  ?

 1६!  दया०  मिश्र  :
 मैंने  उत्तर  में  बताया  है  कि  मामला  विचाराधीन  है  ।  इसका यह  मतलब

 तो
 नहीं  है  कि  इस  मामले  पर  विचार  नहीं  किया  गया  है  ।  सरकारी  उपक्रमों  के  उचित  तथा  उत्तम

 कार्य वहन  की  सभी  समस्याओं  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।  इस  मामले  पर  भी  इसके  लिये  बनाये
 गये  केन्द्र  में  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 मुरारका
 :

 इस  प्रद  न  पर  पिछले  तीन  वर्षों  से  विचार  किया  जा  रहा  है  ।  सरकार  ने  इस

 सम्बन्ध  में  क्या  प्रगति  की  है
 ?

 यह  गालब्रेथ  के  सुझाव  का  प्रश्न  नहीं  है  ।  इस  सभा  की

 लन  समिति  तथा  मेनन  समिति  ने  बार  बार  यह  सिफारिश  की  इसीलिये  मैं  जानना
 चाहता  हूं

 कि  सरकार  ने  इस  बारे  में  क्या  प्रगति  की

 + re
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 श्री  दया०  नं०  मिश्र
 :

 यदि  औचित्य  देखा  जाये  तो  इसको  स्वीकार  करने  में  कोई  भ्रांति

 नहीं है  ।  परन्तु  मुख्य  समस्या  प्रति  तथा  योग्य  प्रबन्ध  कमेंचा  रियों  की  अनुपलब्धता है
 |

 fait  रघुनाथ  सरकारी  क्षेत्र  में  इतनी  कमी  नहीं  है  ।

 fat श्र०  चं० गह
 :  प्रश्न  निदेशक के  बारे  में  है  ।  प्रबन्ध  कर्मचारियों के  बारे  में  नहीं  हैं  ।

 माननीय  उप मन्त्री  ने  प्रबन्ध  कर्म  चा  रियों  की  कमी  बताई  है  ।  मैं  नहीं  जानता  कि  माननीय  मन्त्री  को  यह

 कहां  से  पता  लगा  है  कि  देश  में  प्रबन्ध  कमेंचा  रियों  की  कमी  है  ।

 श्री  दया
 ०

 नं०  मिश्र
 :

 मैंने  समस्त  समस्या के  सम्बन्ध  में  बताया था  मैंने  व्यक्तियों  की

 योग्यता  के  बारे  में  भी  बताया  था  |  इसमें  कोई  सन्देह  नहीं  है  कि  सरकारी  उपक्रमों  के  लिये  जिसने

 योग्य  व्यक्ति  चाहिये  उतने  इस  समय  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।

 श्री  रघुनाथ  सिंह
 :

 नहीं  ।

 ्रो श्र०  चे  गृह
 :

 में  तो  इसे  गम्भीर  आरोप  समझता  हूं
 ।

 अध्यक्ष  water
 :

 माननीय  मन्त्री  जानते  होंगे  कि  विभिन्न  समवायों  का  भार  एक  प्रबन्ध

 अभिकर्त्ता  पर  होने  के  बारे  में  आ्रापत्ति  उठाई  गई  थी  ate  इसीलिये  समवाय  विधि  का  gape  किया

 गया  था  ।  गैर  सरकारी  क्षेत्र  भी  यह  कह  सकता  है  कि  विभिन्न  उद्योगों  को  करने  के  लिये  प्रबन्धक

 उपलब्ध  नहीं  है  इसलिये  एक  प्रबन्ध  अ्रभिकरण  के  द्वारा  समस्त  देश  के  उद्योगों  का  काम  चलाया  जा

 सकता  इसी  प्रकार  सरकारी  क्षेत्र  में  भी  प्रबन्ध  भ्रभिकर्त्ताप्रों  का  वर्ग  नियुक्त  कर  दिया  जाये
 |

 वह  यही  तो  चाहते थे  ।

 tort  गया  |; ह ०  मिश्र  :  में  स्पष्ट  करता  हूं  ।  प्रश्न यह  उठाया  गया  कि
 इन  सरकारी

 क्रमों  के  निदेशक  सरकारी  कर्मचारी  नहीं  होे  चाहिये  ।  में  यह  बताना  चाहता  था  कि  सरकारी

 उपक्रम  अपेक्षित  योग्यता  के  व्यक्तियों  को  योग्य  नहीं  बना  पाये  हें  ।  दूसरे  मंत्रालय  तथा

 उपक्रम  के  बीच  एक  सम्पक  भी  बना  रहना  चहिए  ।

 कुछ  माननीय  सदस्य  :  नहीं  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 यह  नीति  सम्बन्धी  है  ।  माननीय  सदस्यों  को  इस  पर  चर्चा  का
 अवसर

 मिलेगा ।

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई
 :

 आपकी  अनुमति  से  मैं  मित्र  द्वारा  कही  गई  बातों को
 स्पष्ट

 करना  चाहता  हूं
 ।

 सरकार  प्रोफेसर  गालब्रेथ  के  सुझावों  पर  विचार  कर  रही  है  ।  सरकार ने  अभी  उनके

 इस  सुझाव  को  स्वीकार  नहीं  किया  है  कि  सरकारी  उपक्रम का  निदेशक  कोई  सरकारी  कर्मचारी  नहीं

 बनाया
 जाना  चाहिये

 |
 मैँ  सभा  को  बता  चुका  हूं  कि  मेनन  समिति  के  प्राक्कलन  समिति  की

 सिफारिशों  तथा  प्रोफेसरों  गालब्रेथ  के  अध्ययनों  पर  मन्त्रिमण्डल  सक्रिय  रूप  में  विचार  कर  रहा  है
 ।

 जैसा
 कि

 गत  अवसर  पर  प्रधान  मन्त्री  ने  वायदा  किया  निर्णय  शीघ्र  ही  सभा  पटल  पर  रख  दिये
 जायेंगे  |  हम  प्रोफेसर  गालब्रेथ  के  इस  विचार  से  सहमत  नहीं  हैं  कि  जो  सरकारी  कर्मचारी  सरकारी

 उपक्रमों  में  प्रिया  समय  लगा  सकते  हैं  उनको  समवाय  का  निदेशक  नियुक्त  नहीं  किया  जाता  चाहिये
 ।

 इन  सभी  मामलों  पर  विचार  किया  जा  रहा  है
 ।

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 गभ्अध्यक्ष  महोदय  प्रीत  यह  भी  था  कि  एक  करें  चारी  कितनी
 संस्थानों  का  निदेशक  हो  सकता  है  ?

 सुभाष  शाह
 :

 यह  प्रशन  नहीं  है
 ।

 पाध्या  महोदय  :  यह  श्री  मुरारका  ने  एक  ग्रनुपूरक  प्रश्न  में  था  ।

 श्री  सुभाष  ताह
 :  बहुत  अच्छा  |  वित्त  मन्त्रालय  के  एक  saad  सचिव  इस  प्रकार  के  चार

 पदों  पर  नियुक्त हैं
 ।  म

 ने  पहले  बताया  था  कि  ज्यूंही  शर  वित्तीय  सलाहकार  नियुक्त  होंगे  यह  संख्या

 कम  कर  दी  जायेगी  |  हमारी  नीति  यह  है  कि  अ्रन्त रिम  काल  में  जब  तक  सरकार  नीति

 स्पष्ट  नहीं  कर  देती  एक  पदाधिकारी  दो  उपक्रमों  से  अधिक  में  नियुक्त  नहीं  किया  जाना  चाहिये  ।

 fart  हर वानी  :
 में  एक  प्रदान  पूछना  चाहता हुं  ।

 श्री  मुरारका
 :

 मेँ
 भी  एक  प्रशन  पूछना  चाहता  हूं  ।

 कुछ  माननीय  सदस्य

 महोदय
 :

 उत्तर  से  मैं  सन्तुष्ट  हो  गया  हुं  ।  या  तो  माननीय  सदस्य  यह  निर्णय  करें  कि

 यह  प्रश्न  कितनी  देर  तक  चलाया  जाये  ग्रीवा  इसका  निर्णय मुझे  करने  दिया  जाये  ।  मेरा  नीचे य  है

 कि  इस  प्रदान  का  पर्याप्त  उत्तर  दे  दिया  गया  है  |

 श्री  wee  डरावनी
 :  इस  पर  ग्राम  घंटे  चर्चा  होनी  चाहिये  ।

 श्री  रामकृष्ण  गुप्त
 :

 में
 भी  अकं

 परन  पूछना  चाहता  हूं
 ।

 प्रत्यक्ष  महोदय  :  सभी  माननीय  सदस्य  प्रदान  पूछना  चाहते  हैं  ।  मं  तो  केवल  पट्टी  कह  सकता हूं

 कि  चित्त  fart पक  पर  चर्चा  के  समय  aaa  सामान्य  राय-व्यस्क  पर  चर्चा  के  समय  इन  बातों  को

 उठाया  जाये  ।

 श्री  ब्रज राज  सिंह
 :  एक  भ्रौचित्य  प्रदान  है  ?  योजना  उप मन्त्री ने  बताया  कि  सरकार ने  प्रोफेसर

 गालब्रेथ  की  सिफारिशों  को  fagrat:  स्वीकार  कर  लिया हैं
 ।  परन्तु  उद्योग  मंत्री  ने  बताया

 है ंकि  वह  सिफारिशों  से  सहमत  नहीं  हैं  ।

 पभ्नध्यक्ष  महोदय
 :  माननीय  सदस्य ने  माननीय  मन्त्री  की  बात  को  गलत  समझा है  ।  उन्होंने

 एसा  नहीं  कहा  है  |

 पाकिस्तान  अधिकृत  काहनौर  से  जाये  शरणार्थियों  का  पुनर्वास

 (ott  afore  सिंह  सरहदी  :

 1६७१६,  श्रोप्रकादावीर  शास्त्री

 दौर  मुहम्मद  अकबर
 :

 क्या  भारत  सरकार  ने  पाकिस्तान  भ्र धिक ृत  काश्मीर  से  at  वाले  शरणार्थियों के

 पुनर्वास  के  लिये  कोई  राशि  मंजूर  की

 यदि  तो  क्या  यह  राशि  राज्य  सरकार  द्वारा  खर्च  की

 की  गई  है
 |

 2225  (Ai)
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 तथा  श्रल्पसंख्यक-कार्य मंत्री  (ait  मेहर  चन्द  कोई  रकम  मंजूर  नहीं

 की  गयी  है  ।  परन्तु  जसा  कि  २५  १९६०  के  सवाल  नम्बर  Vo}  के  उत्तर  में  बताया  जा

 चका  है  कि  जम्म  व  काश्मीर  के  पाकिस्तान  के  कब्जे  में  इलाके  से  वाले  शरणार्थियों  को  सहायता

 दिये  जाने  की  एक  योजना  की  घोषणा ७  १९६०  को  की  गई  थी  ।  इस  योजना  की  तफसील

 वाले  प्रैस  नोट  की  एक  कापी  भी  सभा  की  मेज  पर  रख  दी  गयी  थी  ।

 इस  काम  के  लिये  नियुक्त  किये  गये  केन्द्रीय  सरकार  के  एक  अधिकारी  द्वारा  यह  रकम

 बांटी जा  रही  है  ।

 सा  कि  २२  १९६०  कोस्टा  सवाल  नम्बर  Ro Rs  के  उत्तर  में  बताया  जा  ह

 है  इन  लोगों  के  परिवारों  की  संख्या  ३५,००० है  |

 श्री  प्र ०  मु०  तारिक  :  भ्रापने  फरमाया  कि  रिफ्यूजियों  की  तादाद  ३४,०००  मैं  जानना

 चाहता  हूं  कि  इस  ३५,०००  में  से  कितने  जम्मू  काश्मीर  में  बसा  दिये  गये  sa  कितने  जम्म  काश्मीर

 से  बाहर  हैं  ।  प्रौढ़  जो  जम्मू  काश्मीर  से  बाहर  हैं  उनके  साथ  शझ्रापका  कया  राब्ता  है  ?

 श्री  मेहर  चन्द  खन्ना  :  bY¥,000  फैमिली  की  तादाद  है  ।  २१,०००  के  करीब  देहाती  हैं

 १४,०००  के  करीब  उन  में  से  बाहरी  हैं
 ।

 उनमें  से  बहुत  बड़ी  तादाद  जम्म  काश्मीर  के  इलाके  में  है

 १,०००  या  २,०००  हिन्दुस्तान  के  बकाया  इलाके  में  हैं  ।  हमारी  स्कीम  सब  के  लिये  एक  सां  है  |

 पति  श्र०  मु०  तारिक  :  जो  लोग  जम्मू  काश्मीर  में  हैं  जैसे  प्रा पने  उनके
 लिये  एक

 मुकर्रर  किया  उनको  जमीन  देने  के  उसी  तरह  से  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  जम्मू  काश्मीर  के

 बाहर  क्या  तरीका  है  तमाम  रिफ्यूजीज़  को  माली  इमदाद  देने  का  ।

 श्री  मेहर  चन्द  खन्ना  :
 जम्मू

 का  जो  अफ़सर  है  हमने  वह  मुकर्रर  किया  है  प्राइम  मिनिस्टर

 के  कहने  हमने  छपवाये  कौर  उनको  तकसीम  किया  |  ३४,००० में  से  श्रभी  हमारे

 हाथ  में
 ०००  या  ८,०००  हैं  ।  Y,000  या  ६,०००  फार्म  हम  देख  चके  हैं  ग्रोवर  Y.o0o00  या

 ४,०.००  के  मुताल्लिक  भी  हो  चुका  है  |  हमारा  इरादा  तक  तो  यह  है  कि  जालंधर  में  जो

 रीजनल  सेटलमेंट  हैं  उनकी  माफंत  उन  लोगों  को  रुपया  दिया  जाय  |  कोई  खास  तकली

 हमारे  सामने  AT  हम  गौर  करेंगे  |

 ची  जीत सिह  सरहदी  :  परब  काइमीर  के  पाकिस्तान  प्रतिकर  क्षेत्रों  की  वापस  मिलने  की

 कम  श्राशा  होने  के  कारण  FAT  इन  ३५,०००  व्यक्तियों  से  सम्पत्ति  शादी  के  दावे  उसी  प्रकार  मांगे  गये

 हैं  जिस  प्रकार  पश्चिम  पाकिस्तान  के  शरणार्थियों  से  मांगे  गये  थे  ?

 गयी  मेहर  चन्द  खन्ना
 :

 इस  प्रदान  का  उत्तर  मैंने  सभा  में  कई  बार  दिया  है
 ।

 मैं  भारत  सरकार

 की  स्थिति  स्पष्ट  कर  देना  चाहता  हूँ
 ।

 यह  भारत  का  माग  है  कौर  हम  इस  बात  को  कभी  भी  नहीं
 भूलेंगे

 ।

 fat  अन्सार  किरानों  :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  श्रीनगर  तथा  इसके  आसपास
 की

 वह
 सम्पत्तियां

 जिनको  पाकिस्तान  जाने  वाले  लोग  खाली  कर  गए  पाकिस्तान  ahem  क्षेत्र  से  भराने  वाले  लोगों

 को  देने  के  बजाये  उन  लोगों  को
 दी

 गई  हैं  जो  पहले  से  ही  काश्मीर  में  रह  रहे  हैं  ।

 fat  मेहर  बन्द  खन्ना
 :

 सम्मवतया  माननीय  सदस्य  जम्मू  तथा  काश्मीर  के  अभिरक्षक  कानून

 का  जिक्र कर  रहे  हैं  ।
 म

 बताना  चाहता  हूं  कि  वह  भारत  सरकार  के  अधीन  नहीं  है  |

 मल  अंग्रेजी  में

 Custodian
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 थ्री  बाजपेयी  :  जो  रिफ्यूजी  जम्मू  काश्मीर  से  बाहर  भारत  के  भ्रमण  भागों  में  बसे  हुए  क्या

 उनको  रुपया  देने  की  व्यवस्था  दिल्ली  में  करने  के  सम्बन्ध  में  कोई  विचार  हो  रहा  है
 ?

 थी  मेहरचंद  खन्ना
 :

 थोड़े  भ्रामक  हों  तो  उनके  लिये  में  नया  हमला  मुक़र्रर  करने  के

 लिये  तैयार  नहीं  हूं  ।  ि  ज्यादा  हुए  तो  शायद  हम  इस  बात
 को

 सोचने  के  लिये  तेयार  हों

 क्योंकि  हम  बहुत  रुपया  देंगे  काफी  तादाद  में  लोगों  को  दे  रहे  हैं  हर  जगह  दफ्तर  खोलना

 हमारे  लिये  आसान नहीं  है  ।

 श्री  wat  राज  सिंह
 :

 प्रभी  मिनिस्टर  महोदय  ने  कहा  कि  जो  जम्मू  काश्मीर  का  कस्टोडियन  ला

 है  वह  भारत  सरकार  के  अधिकार  क्षेत्र  में  नहीं  प्राता  इसके  बावजूद  भारत  सरकार  जो  पाकिस्तान

 है  उसके  लोगों  को  सहायता  देने  जा  रही  है  ।  मैं  जानना  चाहुंगा  कि  जम्मू  काश्मीर

 के  कस्टोडियन  ला  को  भारत  सरकार  के  मातहत  लाने  के  लिये  क्या  भारत  सरकार  ने  जम्मू  काश्मीर

 के  प्राइम  मिनिस्टर  को  कोई  सुझाव  दिये  भ्र ौर  नगर  दिये  हैं  तो  उनकी  इस  बारे  में  क्या

 हुई  है

 श्री  मेहर  चन्द  खन्ना
 :

 बात  तो  बहुत  पुरानी  है  ।  लेकिन  एक  बात  मैं  आपकी  खिदमत  में

 ज  करना  चाहता  हूं  कि  बहुत
 सी

 जमीन  जो  हमारे  शरणार्थी  भाइयों  को  दी  गई  है  वह  उन  मुसलमान

 भाइयों  की  है  जो  पाकिस्तान  चले  गये  जम्म  श्र  काश्मीर  के  वजीर  आजम  ने  मेरी इस  मामले

 में  बहुत  सहायता  की  है  ।
 उन्होंने  मुझ  से  कहा  कि  जमीन  उन के  पास है  वे  बिल्कुल उन  को

 मालिक  बना  देने  के  लिये  तैयार  है
 ।

 में  उनका  मार  हुं  ।

 श्री  ब्रज  राज  सिंह
 :

 काश्मीर  के  कानून  को  भारत  सरकार  के  मातहत  लाने के  लिये  आपने

 क्या  किया  है
 ?

 मदार  तो  बने  रहिये  ।

 श्री  मेहर  चन्द  खन्ना
 :

 मेंने  उत्तर  दे  दिया  माननीय  सदस्य  समझ  नहीं  सके  |

 थो  ब्रज  राज  सिंह
 :

 माननीय  मन्त्री  ने  मेरे  प्रश्न  का  उत्तर  नहीं  दिया
 ।

 fart  जीत  सिह  सरहदी
 :

 क्या  पाकिस्तान  द्वारा  प्राधिकृत  काश्मीरी  क्षेत्र  के  विस्थापित  व्यक्ति

 जो  भारत  में  जम्मू  तथा  से  भ्रन्यत्र  बसे  हुए  सरकारी  सम्पत्तियों  के  saved  के  सम्बन्ध  में

 उन्हीं  अधिकारों  ्र  विशेषाधिकारों  के  हकदार  हैं  जिनके  कि  TRaa  पाकिस्तान  के  ger

 हकदार हैं  ?

 श्री  मेहर  चन्द  खन्ना
 :

 में  घोषणायें  कर  चुका  हूरो  फिर  बताए  देता  हुं  कि  जो  गायक  हम

 वरों  द्वारा  अधिकृत  जम्मू  तथा  के  क्षेत्रों  से  are  हैं  वे  प्रतिकर  योजना  के  अन्तर्गत  विक्रय  योग्य

 सम्पत्तियों  कौर  प्रावधान  योग्य  सम्पत्तियों  दोनों  के  मामले  में  कुछ  सुविचारों  के  हकदार  हैं  ।  उस  हद

 तक  मैं  उन्हें  सरकारी  बकायों  के  समायोजन  के  मामले  में  कुछ  रियायत  देने  के  लिये  तैयार  हूँ  ।

 श्री  भ्रमित  सिह  सरहदी
 :

 क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  विस्थापित  व्यक्ति  प्रतिकर  तथा  पुनर्वास

 अधिनियम  के  म्रस्तगंत  नियमों  में  उस  झोर  के  विस्थापित  व्यक्तियों  को  ये  अघिकार  ate  विशेषाधिकार

 नहीं  मिलते  हैं  कौर  यदि  तो  क्या  माननीय  मन्त्री  उनको  वे  भ्र घि कार  देने  के  लिये  कोई  विधान
 उपस्थित  करेंगे ?

 मूल  झंप्रेज्ो  में
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 fat  मेहर  चन्द  खन्ना  :  जी
 किसी

 प्रकार  के  विधान  की  आवश्यकता नहीं  है  ।
 नियमों

 के

 अन्तर्गत  मझे  काबिज  व्यक्ति  को  झ्रावण्टन  योग्य  सम्पत्ति  श्रावित  करने  का  अधिकार  है  ।  जहां  तक

 उन  व्यक्तियों का  सम्बन्ध  है  जो  १०,०००  रुपए  से  कम  के  मलय  की  सम्पत्ति  पर  काबिज  म  उन्हं

 अपनी  योजना  के  ग्रन्तगंत  कुछ  रियायतें  देने  के  लिये  तैयार  हुं  ।

 ब्रज  राज  सिह  माननीय  मन्त्री  ने  मेरे  प्रदान  का  उत्तर  नहीं  दिया  ।  माननीय  मन्त्री  ने

 यह  कहा  था  कि  जम्म  तथा  काश्मीर  के  कस्टोडियन  का  कानन  भारत  सरकार  के  क्षेत्राधिकार  के

 गत  नहीं  है  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  भारत  सरकार  ने  उस  कानून  को  अपने  क्षेत्राधिकार  में  लाने  के

 लिये  क्या  कदम  उठाए  हैं
 ?

 कुछ  समय  से  हम  देख  रहे  हैं  कि  जम्म  तथा  काश्मीर  सरकार  यह  चाहती  है

 कि  केन्द्रीय  सरकार  के  समस्त  कुछ  को  छोड़  उनके  राज्य  में  भी  लाग  होने  चाहियें  |

 मैँ  जानना  चाहता  हुं  कि  इस  सम्बन्ध  में  माननीय  मन्त्री  ने  क्या  कदम  उठाए  हैं
 ?

 महोदय  :  माननीय  सदस्य  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  वह  कानून  भी  सरकार  ने  अपने

 हाथ  में  कयों  नहीं  ले  लिया  है
 ?

 fart  मेहर  चन्द  खन्ना  :  में  उत्तर  दे  चुका  हुं  फिर  बताए  देता  हुं  कि  हमारी  कौर  कुछ  दायित्व

 art  हानियां  भी  ग्रन्तग्रस्त  थीं  ate  मेरा  इस  प्रश्न  से  केवल  सीमित  सम्बन्ध  है  केवल  उन

 wal  से  जो  वहां  ae  हैं  att  जिन्हें  भूमियां  की  गई  हैं  ।  उन  कमियों  के  सम्बन्ध  यद्यपि

 वे  निष्क्रिय  हैं  उन  लोगों  की  हैं  जो  पाकिस्तान  चले  गए  उन्हें  जम्म  तथा  काश्मीर  के  प्रधान

 मन्त्री  ने  यह  श्रीनिवासन  दिया  है  कि  मेरी  योजना  के  दप् रन् तगत  इन  प्रेरकों  को  उन  कमियों  का  हक  देने

 में  कोई  कठिनाई नहीं  होगी  ।

 त: ८. ४ उबर कों  BT  सत  दन

 +
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 सोमानी

 कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मन्त्री  २२  १९६०  के  तारांकित संख्या  ३६०  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  उर्वरकों  के  उत्पादन  सम्बन्धी  प्राविधिक  समिति  ने  अपने

 म  में  श्री  तक  क्या  प्रगति  की  है  ?

 उद्योग  मंत्री
 मनुभाई  :  मैसुर  के  सम्बन्ध  में  प्रतिवेदन  दिये  जाने  के  साथ  समिति

 का  क  समाप्त  हो  गया  है  |

 श्री  दी०  चं०  wat  इस  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखी  जाएगी
 !

 14. |  मनु भाई  शाह  वास्तव  में  वह  प्रतिवेदन  seater  प्राविधिक  है  जिसमें  विभिन्न  स्थानों
 की

 चर्चा  की  गई  है
 ।

 यदि  माननीय  सदस्य  किसी  विशेष  स्थान  के  बारे  में  जानकारी  चाहते  हैं  तो  सिफारिशों

 का  संक्षेप  उनको  दिया  जा  सकता  है  ।

 पंचायत  महोदय :  मैं  एक
 सुझाव  देना  चाहता  हूं

 ।  जहां तक  के  सम्भरण का  सम्बन्ध

 प्रत्येक  राज्य  बारे  में  जानना  चाहता  इसलिये  सम्भव  हो  तो  एक  या
 दो

 प्रतियां

 पुस्तकालय
 में  रख

 दी
 जानी  चाहियें  जिनसे  माननीय  सदस्यों  को  बहुत  मदद  मिलेगी $$$  ——

 +H  wast  में
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 श्री  सुभाष  शाह  :  मुझे  कोई  खास  भ्रांति  तो  नहीं  है  परन्तु  बात  यह  है  कि  यह  समिति  ऐसी

 थी  जिसने  विभिन्न  स्थानों  के  गुणावगुण ों  पर  विचार  किया  था  ।  उसके  परिणामस्वरूप  सरकार  को

 प्रतिवेदन  के  समस्त  पहल ग्र ों  पर  विचार  करना  है  ।  सरकार  ने  तक  प्रतिवेदन  पर  पुरी  तरह

 विचार  नहीं  किया  है  ।  जब  विचार  कर  लिया  जाएगा  कौर  प्रतिवेदन  तेयार  हो  जाएगा सरकार

 अन्तिम  निर्णय  कर  लेगी  तब  हम  झ्रापकी  भ्र नम ति  से  प्रतिवेदनों  में  सन्निहित  प्रविधिक  प्यार  के  बदले में

 समस्त  प्रमख  सिफारिशें  सभा  के  सामने  रख  देंगे  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  दो  रास्ते  हो  सकते  हैं
 ।

 यदि  माननीय  मंत्री  या  सरकार  इन  विभिन्न

 स्थानों  पर  विचार  करती  है  कौर  किसी  निष्कर्ष  पर  पहुंचती  है  तो  माननीय  सदस्यों  के  लिए  कुछ

 करना  कठिन  होगा  |  यह  मामला  गोपनीय  नहीं  हैं  ।  ऐसा  नहीं  है  कि  wear  देशों  के  साथ  गुप्त

 वार्ता  की  जा  रही  हो  कौर  उसकी  समाप्ति  के  पूर्वे  उनको  प्रकट  कर  देना  खतरनाक  होगा  |  यह

 विषय उस  प्रकार  का  नहीं हैं  ।  माननीय  सदस्य  विभिन्न  स्थानों  में  रुचि  रखते  हैं  र  भिन्न-भिन्न

 स्थानों  स  कराने  के  कारण  उनके  बारे  में  सुझाव  दे  सकते  हैं  ।  इसलिए  यदि  सरकार  के  किसी  निष्कर्ष

 पर  पहुंचने के  पुर्व  ही  माननीय  सदस्यों  को  प्रतियां  दे  दी  जाती  हैं  अथवा  पुस्तकालय  में  रख दी  जाती

 हैं  ताकि  उनके  सुझाव  भी  सरकार  को  उपलब्ध  हो  सकें  तो  कोई  हानि  नहीं  है  ।  माननीय मंत्री  को

 इस  पर  विचार  करना  चाहिए  |  WTA  प्रदान  ।

 श्री  दी०  चं०  शर्मा

 महोदय
 :  अंग सज बम

 से  जब  में
 अगला

 लेने  के  लिए  कह  दूंगा  तो  पिछले  set  पर

 किन्हीं  भी  अनुपूरक  प्रश्नों  की  अनुमति  नहीं दी  जाएगी  ।

 fat  त०  ब०  fase राव  :  हमने  इस  प्रदान
 पर  कोई  भी  अनुपूरक प्रदान  नहीं  पुछा  ह  ।

 महोदय  :  प्रदान  ।

 बर्मा  के  साथ  स्थल  माग  द्वारा  व्यापार

 १*६७४.  श्री  ले०  बचो  सिह  :  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  मोरेह  में  अभी  हाल  में  हुए  भारत-बर्मा  सम्मेलन  में  भारत  बर्मा  के  बीच

 स्थल  माग  द्वारा  व्यापार  को  सुविधाजनक  बनाने  के  लिए  कुछ  उपाय  किये  गये  हैं  ;  a

 क्या  यह  सच  है  कि  सीमा  शुल्क  सम्बन्धी  विभिन्न  नियमों  के  गलत  तरीके  से  लाग  teat

 जाने
 शर

 प्रामाणिक  व्यापारियों  को  तंग  किये  जाने  के  कारण  इस  सीमा  पर  बड़े  पैमाने
 पर

 तस्कर
 व्यापार  होता  है ग्र ग ेगैर-कानूनी  लेन-देन  होता

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  इस  ad  के  प्रारम्भ  में  भारत  ate  बर्मा  के  बीच

 अधिकारी  स्तर पर  मोरे  में  जब  बैठक  हुई थी  उसमें  जिन  प्रश्नों  पर  हुई  थी  उनमें से
 एक  टर्न  यह  भी  था  ।  यह  तय  च्  था  कि  जिता  भ्रविफाप्यों  को  आपने-ग्रसने  क्षेत्र में  सर्वेक्षण

 कराना  चाहिए
 श्रोत-यह

 पता  चाहिए कि  कमी  के  रास्ते  से  विभिन्न  चीजों  का  व्यापार  किस

 ex  तक  संभव  है  ।  सिफारिश  विचाराधीन  है  ।

 (  )
 नहीं

 श्रीमान ।
 rr लगाए

 मूल
 at  AN ipa  >* w



 =
 १७६६  चालक  SAT  च्  get?

 tat  to  wat  सिह
 चूंकि  seid  व्यापारियों को  इस  सीमान्त  हाकर  व्यापार

 करने  में  बहुत  कठिनाई  होती  है  इसलिए  क्या  ऐसे  व्यापार  को  सहज  बनाने  के  लिए  सरकार  ने
 कोई

 खास  कदम  उठाए  हैं

 श्री  मनु भाई  शाह  :  सरकार  का  इरादा  यही  है
 ।

 बर्मा  भारत  के  ये
 दो

 उच्च  स्तर  के

 जिला  अधिकारी  एक  दूसरे  से  इसीलिए  मिले  थे  कि  यह  विचार  किया  जाए  कि  इम्फाल-मणिपुर

 सीमन्त  का  व्यापार  किस  प्रकार  बढ़ाया  जा  सकता  है  ।

 श्री  विश्वनाथ  राय  :  वे  कौन  सी  चीज़ें  हैं  जिनके  संबंघ  में  बर्मा  के  साथ  भ्रन्तदंशीय  व्यापार

 की  व्यवस्था  की  है
 ?

 श्री  मनु भाई  शाह  :  चाय  शौर  अरन्य  चीजें  हैं  कुछ  इंजीनियरिंग  उत्पाद ate  कुछ

 au  चीज़ें  जस  सिलाई  मशीनें  शादी  ।

 श्री  रंगा  :  क्या  सरकर  इस  व्याप।र  के  संवर्धन  के  लिए  उस  क्षेत्र  में  संचार  साधनों  के

 gare  के  लिए  कोई  कदम  उठा  रही  है
 ?

 मनु भाई  शाह  :  मुझे इस  रन  के  जाने
 की

 खुशी  है  ।  मुख्य  प्रदान  ताम-इम्फाल

 मामू-मोहरे  सड़कों  पर  भूमि  माग  खोलने  का  था  ।  वह  विचाराधीन  है  ।

 श्रोरिएन्ट  पेपर  मिस  कलकत्ता  को  संयवत  राज्य  अमरीका से  ऋण

 at  विनती  सिश

 1*६७४५
 श्री  श्रजित सरहदी

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  संयुक्त  राज्य  अमरीका  की  सरकार  ने  कलकत्ता की  श्रोरियन्ट  पेपर

 मिल्स  लिमिटेड  को  ऋण  देने  की  घोषणा  की  है

 यदि  तो  ऋण  की  राशि  कितनी  oa  ऋण  का  रूप  कया  है  ;  AK

 ae  ऋण  किस  अभिकरण  के  माध्यम  से  fear  जायेगा ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  अमरीका  का  निर्वात-रायात  बैंक  श्रोरियन्ट  पेपर  मिल्स

 लिमिटेड  को  कागज  तथा  लुग्द  के  निर्माण  के  लिए  आयात की  गई  संयंत्र  मशीनों  की  लागत

 के  भुगतान  के  लिए  १८५  लाख  डालर  का  प्रत्यक्ष  ऋण  मंजर  करने को  सहमत हो  गया

 ऋण की  दस्तों पर  सरकार  विचार  कर  रही  है  ।

 श्री  विभूति  मिश्र  :
 में  जानना  चाहता हूं  कि  गवर्नमेंट ये  लोन  ced  कब  तक

 फाइनेलाइज

 करेगी  कौर  aa  गवर्नमेंट  ने  कोई  अपनी  तरफ  से  निदेश  दिए  हैं  कि  लोन  की  ये  avd  होनी  चाहियें

 att  मनुभाई दाह  :  वेसे  तो  एग्जेनीनेशान  खाली  फार्मल  है  ।  जिस  ्  से  भारत  सरकार

 को  सीघे  लोन
 डी  ०

 एल०  एफ०  से  मिलते
 हैं  ate

 unite  बैंक  से  मिलते  हैं  उसी  टम्स
 से

 यह  भी
 मिलेगा  ।  लेकिन  एक  फार्मल  एग्जामिनेशन  बाकी  है  atk  वह  थोड़े  दिनों  में  हो  जाएगा  ।

 श्री  विभूति  मिश्र
 :

 लोन  की  ced तो  बताइये  कि  कया  zed  हैं
 ?

 नतगतल्ुस्गतल्ल्सीएतल्ए।ए एएए

 rt  waist  में
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 ait  दाह
 :  जब

 तक  सरकार  उन  टिम्स  को  एक्सेप्ट  नहीं  कर  लेती  है  तब  तक  यह  ठीक

 नहीं  न  हमारे  इंटरेस्ट  में  होगा  रा  ही  डी०  एल०  थ्फ्  के  इंटरेस्ट में  होगा
 कि  उनकों

 में  जाहिर  करूं  ।  जेसे  ही  सरकार  उसको  एप्रूव  कर  देगी  माननीय  सदस्य  को  उन  के  बारे  में  बता

 दिया  उनको  टीसें  को  दिखा  दिया  जाएगा

 श्री  विभूति  मिश्र
 :

 सरकार  कया  चाहती  है  कौर  वे  क्या  कहते  हैं
 ।  शतक

 बारे  में  कुछ  तो

 बताइये  |  यह  कोई  सीक्रिट  बात  नहीं  है  .  .  .

 meet  महोदय
 :  वापस में  बातचीत  नहीं  करनी  चाहिये  ।

 जो  विभूति  मिश्र
 :

 श्रष्यक्ष  में  आपसे  कहता  हूं  कि  इसमें  कौन  सी  सीक्रिट बात  है

 कि  सरकार  बता  नहीं  सकती  वे  किन  टिम्स  पर  चाहते  श्राप  किन  पर  दिलाना  चाहते  हैं

 डी०  एल ०  who  किन  ced  पर  देती  इसमें  क्या  सीक्रिट  बात है  ।  यह  राजकाज का  मामला

 सीधा  मामला  है  जो  कि  बताया  जाना  चाहिये  ।  हम  जो  एम०  पी०  लोग  हैं  उनको  तो  ये  चीजें

 बताई  जानी  चाहियें  |

 पश्  मनु भाई  गाह  ऋण  की  शर्तें  बताना  लोक  हित  में  नहीं  होगा  जैसा
 कि

 में

 संभा  को  अ्इवासन  दे  चुका  विकास  ऋण  निधि  कौर  निर्यात-रायात  बैंक  के  ऋणों  की  अधिकांश

 दात  पक्ष  को  प्रत्यक्ष  अथवा  भारत  सरकार  के  मध्यम  से  दिए  गए  ऋण  के  ग्रा धार  पर  होंगी  |  इसलिए

 जेसे  ही  यह  मामला  तय  हो  जएगा  में  माननीय  सदस्य  को  सूचना  दे  दूंगा  ।

 fat  ase  सिंह  सरहदी  :  इस  ऋण  का  श्रावण्टन  किसी  पक्ष  विशेष  के  लिए  क्रिया गया  था

 अथवा भारत  में  कागज  उद्योग के  विकास  के  लिए  किया  गया

 श्री  सन भाई  शाह  :  जेसा  कि  सभा  को  ज्ञात  ये  ऋण  दो  प्रकार  के  हैं  ।  एक  तो

 राशि  ऋण  है  जो  हम  विभिन्न  उद्योगों  को  देते  हैं  ।  वह  केवल  शभ्रोरियन्ट  पेपर  मिल्स  के  लिए  नहीं  है  ।

 परन्तु  यह  ऋण  जिसकी  बातचीत  हमारी  अनुमति से  उस  पक्ष  ने  की  थी  मध्य  प्रदेश  में  एक  बड़े  आकार

 के
 कागज  के  कारखाने  की  स्थापना  के  लिए  है  जिसमें  प्रतिदिन  १५०  टन  उत्पादन  होगीं  ।

 fat  त०  ब०  विपुल  राव
 :  कागज  उद्योग  सुविकसित है  ।  य८  ऋण  किस  बात

 के  लिए

 मांगा
 गया  है  ?  क्या  वहू  मशीनों की  खरीद  के  लिए  मैं  यह  इसलिए  पूछ  रहा  हूं  कि

 आयोग  ने  यह  निर्णय  किया  है  कि  जहां  तंक  कागज  उद्योग  का  संबंध  मशीनों  का  निर्माण  देश  में  ही

 किया  जाना  चाहिए  |

 fat  मनुभाई  ताहि  यह  सब  विदेशी  मुद्रा  है
 ।

 हम  भ्र भी  उस  स्तर  पर  नहीं  पहुंचे  हैं  जब
 कि

 दत्त  प्रतिशत  मशीनें  देश  में  ही  बनने  लगेंगी
 ।

 परन्तु  हम  gem  कर  रहे  हैं  कौर  तीन

 वर्षों  में  ७५-८०  प्रतिशत  कागज  बनाने  की  मशीनें  देश  में  बनने  लगेंगी  और  ae  फिर  भी  maa

 करनी  होंगी  |

 श्री  रघुनाथ सिंह  :  क्या
 इस

 ऋण  के  संबंध  में  सरकार  की  मंजूरी  पहले  ही  लें  ली  गई
 थी

 पौर  क्या  सरकार  ने  उसके  पुन भुगतान
 की

 गारंटी  कर
 ली

 मूल  wast में
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 fat  मनु भाई  शाहू  सरकार  की  श्रीमती  ली  गई  थी  ।  गारंटी  का  कोई  प्रशन  नहीं  है  |

 मशीनें  ही  स्वयं  गारंटी  हैं  जो  बन्धक  रखी  जायेंगी  ।  इस  विदेशी  मुद्रा  का  व्यय  सरकार  के  अनुमोदन

 से  fear  जाएगा  i

 tart  कालिका  सिंह  :  व्या  इस  मिल  में  कच्ची  सामग्री  के  रूप  में  मुख्यतः  मध्य  प्रदेश  में

 उपलब्ध  बांस  कौर  लुग्दी  का  ही  प्रयोग  किया  जाएगा
 /

 ह  ०  द  जग ह
 सुभाष  शाह  :  ग्रधिक्रांश  में  बांस  और  Hed  प्रदेश  से  प्राप्त

 लुगदी
 ।

 श्री  विभूति  मिश्र  :  कभी  माननीय  मंत्री  जी  ने  कहा  है  कि  लोन  की  zed  तय  नहीं  हुई  हैं  ।

 में  जानना  चाहता  हूं  कि  ऐसी  सूरत  मे  यह  तय  हो  कि  मध्य  प्रदेश  में  यह  कागज़  की

 मिल
 लगाई  जाएगी

 *

 श्री  मन भाई  शाह  :  वे  दोनों  साथ  साथ  चलती  हैं  ।  लाइसेंस  दे  दिया  जोन  खरीद

 ली
 ये

 सब  चीज़  साथ  साथ  चाहती  हैं ्रौर  लोन  की  बात  भी  साथ  ही  जुड़  जाती  है  ।

 पांडिचेरी  के  कपडा  कार कानों  में  वस्त्र-उद्योग

 नजरों  बोर्ड  को  सिफारिशों  का  लाग  किया  जाना

 1६७८.
 इखजीत  गुप्त  :

 श्री  तंगामणि

 कपा  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  कीं  कृपा  करेंगे  कि  :

 (#)  क्या  वस्त्र  उद्योग  मंजूरी  बोले  कीं  सिफारिशों  को  पांडिचेरी  के  कपड़ा  कारखानों  में

 लागू  किया
 गया

 यदि  नही  तो  उसके  क्या  कारण हैं  ;

 क्या  बहुमत  प्राप्त  संघ  प्रचलित  फ़ांसींसी  कानून  के  अनुसार  अपना  प्रतिनिधि

 स्वरूप
 सिद्ध  विवाचन कीं

 मांग  की
 है  ;

 यदि  तो  wa  तक  कोई  कदम  क्यों  नहीं  उठाया  ait

 पांडिचेरीं  के  कारखानों  के  कर्मचारियों  को  यह  लाभ  प्रदान  करने  के  लिए

 क्या  कदम  उठाने  मा  विचार  है  ?

 +3 fare  कार्य  उपमंत्री  लक्ष्मी  मेनन )
 :  ATT  (  पांण्चिरी  के  मुख्य  युक्त

 के  प्रयत्नों के  बावजूद  भी  वस्त्र
 मजूरी  बोड  की  सिफारिशें  कभी  क्रियान्वित  नहीं  की  जा

 सकीं  हैं  क्योंकि  उनके  निर्वाचन  के  संबंध  में  प्रबन्धकों  ak  मजदूरों  में  एकमत  नहीं

 पांडिचेरी  में  इस  समय  लागू  फ़ांसींसी  कानून के  प्रतिशत  मध्यस्थ  निर्णय  का  आदेश

 संबंधित  समस्त  पक्षों  की  सहमती  से  ही  दिया  जा  सकता  उनमें  से  किसी एक  की  सहमती

 से  नहीं

 ह

 मूल  siatstt  में



 १७६६ १७  १८८२  मौखिक  उत्तर

 mic  (&)  अब  सरकार  ने  प्रबन्धकों  प्रौढ़  श्रमिकों  के  विवाद
 में  मध्यस्थ  निर्णय

 के  लिए  एक  तदर्थ  न्यायाधिकरण  नियुक्त  करने  का  निर्णय  किया  है  ।  भ्रावश्यक  wrest  जारी

 क्रिया जा  रहा  हैं  ।

 fort  इज़्ज़त  गुप्त  :  क्या  यह  सच  नहीं  है
 कि

 पिछले  नवम्बर  में
 पॉंडिचेरी

 के  समस्त  पक्षों

 जाना ने  सवेसम्पति  से  यह  सिफारिश  की  थी  कि  एक  मध्यस्थ  निर्णायक  नियुक्त  fam

 चाहिये  गौर  वह  उसके  निर्णय  को
 मानने

 के  तैयार  हैं
 ।

 में  जानना  चाहता  हूं  सरकार

 ने  इस  मामले  में  इतना  विलम्ब  क्यों  फरिया  है
 ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :  सरकार  ने  कोई  विलम्ब  नही  किया  है  क्योंकि  वर्तमान  कानून  के

 अगत  कुछ  किया  ही  नहीं  जा  सकता  है  ।  प्रक्रिया  बड़ी  जटिल है  इसलिए  हमें  विवादग्रस्त
 प्रश्नों के  संबंध  में  विदेशी  क्षेत्री  शिकार  प्रीमियम  का  सहारा  लेना  पेद्रो  श्री  उसे  एक  तदथें  एकल

 सदस्य  न्यायाधिकरण  को  निर्दिष्ट  किया  जा  रहा

 श्री  इंद्रजीत  गुप्त  :  क्या  पांडिचेरी  में  फ़ांसींसी  श्रम  संहिता  को  खत्म  करके  औद्योगिक

 विवाद  अघिनियम  लागू  करने  के
 संबंध  में  सरकार  का  कोई  प्रस्ताव  है  ?

 ग़नीमत  लक्ष्मी  मेनन  :
 माननीय

 सदस्य  जानते  हैं  कि  यह  विधिनुसार  सत्ता  हस्तान्तरण

 के  लभ  हीं  किया  जा  सकता  है
 ।

 फिल्मों  का  निर्यात

 1१६७९,  श्री  मु०  तारिक  :  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रीं  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 पिछले  तीन  वर्षों  में  प्रत्येक  ag  भारत  से  कितनी  का  निर्वात  किया

 गया

 इनके  द्वारा  कितनी  विदेशी  मुद्रा  अजित  की  गयी

 क्या  यह  सच  है  कि  यदि  व्यापार  कां  काम  सरकार  द्वारा  राज्य  व्यापार  निगम

 अथवा  सह योगों  अभिकरणों  के  माध्यम  से  किया  तो  विदेशी  मुद्रा  की  प्राप्ति  में  काफी  वृद्धि

 हो  सकती  है  ;  कौर

 क्या  यह
 सच

 है  कि  फिल्मों  के  बारे  में  भारत  कौर  प्रत्  इंग्लैंड
 के  बीच  व्यापार  की  वस्तु-विनिमय  पद्धति  भारतके

 लिए  हितकर  सिद्ध  होगी  ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  :  तौर  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा

 जाता  है  ।  परिशिष्ट  २,  श्रीगन्ध  संख्या  ve]

 श्र  फिल्मों  का  निर्यात  बढ़ाने  के  लिए  समस्त  संभव  प्रयत्न  किए  जा  रहे  हं

 यदि  ae
 जब

 meat  कदमों  के
 में  विचार  कया  जाएगा तो  माननीय

 सदस्य के  सुझावों  को  ध्यान  में  रखा  जाएगा  |
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 प्रश्नों  के  लिखित  उतर

 सहकार  श्रनुसन्घान संस्था  योजना

 म०  atte  दीवारों

 ०४,  श्री  सम्पत् :
 स०  wo  मेहदी

 :

 क्या  वैज्ञानिक  श्रनुसन्वात  शौर  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्रीं  यह  बताने  कीं  कृपा  करेंगे  कि  :

 वहू  सहकार  अनुसंधान  संस्था  बनाने  की  योजना
 की  रूपरेखा क्या  है  जिस  के  लिए

 तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में  २००  करोड़  रुपये
 की  व्यवस्था

 की  जा  रही

 इस  योजना के  भ्रन्तगंत  क्या  कार्य  किया  कौर

 सहकार  प्रतुसन्धान  संस्था  के  संगठन  को  स्वरूप  क्या  होगा
 ?

 वैज्ञानिक  श्रनुसन्घान  कौर
 सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री  हुमायूं  :  सी०  एस०

 कराई  ग्राम  ऐसे  उद्योगों  को  कोआपरेटिव  रिसर्च  संस्थाएं  बनाने  कौर  उन्हें  बढ़ावा  देने  में  मदद

 देती  है,जो  काफी  संगठित हैं  we  अपने  रिसने  संगठन  खुद  चला  सकते  हैं  ।  इस  मदद  में  तकनीकी

 खलाने  उपनियम  ake  बाई-लीज़  शौर  झांदिक्ष  वितीय  सहायता

 देना  भी  शामिल हैं  ।  इस  काम  के  लिए  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  दो  करोड़  रुपये  रखे  गये

 हैं  ।

 उद्योग  के  सारे  मसलों  पर  रिसने  जिसमें  कच्चा  सामान  ate  तरीकों  पर

 तकनीकी  नतीजों  की  पाइलट  प्लांट  के  तौर  पर  अजमाइश  AK  उनका  इस्तेमाल

 श्र  उत्पादन  क्षमता को  बढ़ाने  के  उपाय  शामिल हैं  ।  इसके  अ्रलावा  जानकारी

 सम्पकं  की  सुविधायें भी  दी  जातीं  हैं  ।

 संस्थायें  श्राटोनोमस  संगठन  हैं  और  उनकी  wot  प्रबन्ध  परिषदें  हैं  ।  इनमें

 सी०  एस०  आई  श्रार०  का  भी  काफी  प्रतिनिधित्व  रहता है  |

 आसाम  के  दारणाथियों  का  पुनर्वास

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर

 श्री स०  मेहदी  :

 थो  सम्पत
 :

 थी  प्र०  To  द्वय

 कट  o&.  थी  सुमन घोष

 श्री  प्र०  चल

 श्री  प्रतीत  fag  सरहदी

 थी  स०  भो०  बीजों

 थी  हेम
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 थ्री  मुहम्मद  इलियास  :

 stated  घोषाल

 |  श्री  दी०
 चे  शर्मा

 इन्द्रजीत  गुप्त

 me  कायें  मंत्रीं  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे

 कि  :

 क्या
 श्रीराम

 से  ord  सभीं
 दर ना र्थी

 वापस  लौट  गये  हैं  भ्र ौर  वहां  पर  पुनः

 बस  गये

 पुनर्वास पर  कुल  कितना व्यय  हुआ है

 क्या  अपराधियों  को  दिये  गये  दंड  की  जानकारी  देने  वाला  एक  विवरण  पटल  पर

 रखा  जायेगा  ?

 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 :

 से  (7)  सूचना  एकत्रित की

 जा  रहीं  है  ate  कालान्तर  में  सभा-पटल पर  रख  दी  जायेगी  ?

 नई  दिल्ली  में  पृथक  विश्वविद्यालय

 श्री  गिर्द  वीर  शास्त्री :

 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त ee

 सरदार  इकबाल  सिंह
 :

 कुरान  :

 क्या  दिक्षा  मंत्री  २६  PERO  के  तारांकित wet  संख्या  ५३७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 नई  दिल्ली  में  एक  gam  विश्वविद्यालय  की  स्थापना  के  बारे  में  अन्तिम

 निर्णय  कर  लिया  गया  wiz

 जो यदि  तो  यह  कार्य  कब  से  अ्नरम्भ  ्य  की  संभावना है  ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  जी  ,  नही ं!

 प्रदान  ही  नहीं  उठता  |

 राष्ट्रीय  अनुशासन  योजना

 tt भक्त  रदन

 *E  ०६,  श्री  नवल  प्रभाकर

 श्री  विभूति  मिश्र

 सरदार  इकबाल

 क्या  दिक्षा
 मंत्री  २  १९६०  के  तारांकित  प्रश्न  ६६४  के  उत्तर  के  संबंध

 में यह  बताने  कृपा  करेंगे  कि  :

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  राष्ट्रीय  श्रतुशासन
 को

 जो  प्रशन
 विचाराधीन

 क्या  इस  बीच  उसके  बारे  में  कोई  aha  निर्णय  कर  लिया
 कौर
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 यदि  तो  क्या  उसकी  विस्तार की  बातों  पर  प्रकाश  डालने  वाला  एक  विवरण

 सभा-पटल  पर  रखा  जायेगा  ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  नहीं

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  |

 बरौनी  से  दिल्ली  तक  तल  की  पाइप  लाइन

 1६०८.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त  :  क्या  खान  इंधन  मंत्री  २३  Peto

 के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ११०४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बरौनी  से  दिल्ली  तक  पेट्रोलियम  तेल  उत्पादों  को  लाने  के  लिए  ७००

 मील  लम्बी तेल  पाइप  लाइन  को  बिछाने के  बारे  में  अन्तिम  निचय  कर  गया

 atk

 यदि  तो
 वह  क्या  है

 ?

 खान  wit  तेल  मंत्री  के०  दे०  (
 \
 र  मामला  प्रभी  तक

 सरकार  द्वारा  विचार  किए  जाने  की  प्रारंभिक  अवस्था  में  है  ।

 तांबा
 खान

 के  विकास  के  लिये  पोलैंड  को  सहायता

 1१६१०
 S  श्री  विद्याचरण  शुक्ल  :

 पांगरकर  :

 क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  २४  PERO  के  तारांकित  प्रदान  साया

 ४५१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  में  लाम्बा  खनन के  विकास  के  लिए  पोलैंड  की  सरकार  की  सहायता

 लेने  के  लिए  कोई  प्रभावशाली कदम  उठाये  गये

 इस  सिलसिले  में  श्री तक  कया  प्रगति  हुई ह  ;  कौर

 अंब  तक  उठाये  गये  कदमों  का  ब्यौरा  क्या है  ?

 खान  कौर
 तेल  मंत्री  क०  द्०  से  खेतड़ी  तांबा  परियोजना

 के  लिए  मंत्रणा  सेवा  के  लिए  पोलैंड  स्थित  भारतीय  दूतावास  के  माश्यम  से  पूछताछ  की  गई  थीं

 उसके  संबंध  में  श्रब  तक  कोई  उत्तर  नहीं  मिला  है

 राष्ट्रीय  महिला  दिक्षा  संस्था

 (  श्री  कौडियाल  :

 श्री  रामकृष्ण  गुप्त

 श्री  पांगरकर  :

 क्या  farerr  मंत्री  १५  १९६०  के  तारांकित  wer  संख्या  &33  के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 राष्ट्रीय  मृहिला  शिक्षा  संस्था  की
 स्थापना

 at  प्रस्थापना
 का  ब्यौरा  तैयार  करने

 लिए  नियुक्त
 की

 गयी  समिति
 ने  अपनी  रिपो  कर  दी

 आसव

 मूल  wast  में
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 यदि  तो  उसका  ब्योरा  कया
 अर

 इस  बारे  में  कया  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 दिक्षा  ला श्रीमाली  से  (7)  एक  विवरण  सभा-पटल  पर

 रखा  जाता है  ।

 विवरण

 श्रीमान

 समिति  ने  सुझाव  दिया  है  कि  पहले  विशेष  क्षेत्रों  में  उच्च  स्तरीय  प्रशासकोय  पदों  केਂ

 लिए  प्रशासन  कौर प्र  बन्ध  में  कुछ  चली  हुई  महिलाओं  को  प्रशिक्षण  देने  के  लिए  एक  राष्ट्रीय

 संस्था  स्थापित  की  जानी  चाहिए  ।  उन्होंने  प्रस्तावित  संस्था  का  प्रबन्ध  करने  के  लिए  एक

 दासी  ste  प्राण  गवर्नेस  की  स्थापना  की  सिफारिश  की  है  ।  चर्चा  के  लिए  झ्राधार  के  रूप  में  यह  भी

 सिफारिश  की  गई  है  कि  संस्था  को  चुने  हुए  ग्रेजुएटों  को  भर्ती  करना  चाहिए  are  दो  ae  का  विशेष

 प्रशिक्षण  देना  चाहिए  जिसका  एक  डिप्लोमा  दिया  are  समिति  का  श्रीमान  है  कि  योजना  को

 कुल  ल  अबतक  तथा  श्रावक  दोनों  तीसरी  योजना  के  लिए  लगभग  ३७  लाख  रुपये

 होगी  ।  परन्तु  उन्होंने  इस  बात  पर  जोर  दिया  है  कि  ये  प्रस्ताव  भ्र स्थाई  हैं  प्रौढ़  ग्रीम  प्रस्ताव  योजना

 का  अ्तमोदन  किये  जाने  कौर  बोले  गवर्नेस  की  स्थापना  हो  जाने  के  परिचित  सरकार

 द्वारा  बोर्ड  ग्राफ  गर्नसे  के  साथ  परामर्श  करके  तयार  किये  जायेंगे  |

 प्रतिवेदन  की  दिक्षा  मंत्रालय  में  जांच  की  जा  रही  है  ।

 क्षात्र  बलब  तर  स्वास्थ्य  केन्द्र

 पर६१२  श्री  चिन्तामणि  पाणि ग्र हो  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्यो  विश्व  विद्यालय  अनुदान  आयोग  ने  शिक्षा  पस्तान  में  छात्र  क्लब

 और  स्वास्थ्य  केन्द्रों  की  स्थापना  की  योजना  की  मंजूरी  दे  दी  है

 यदि  तो  दूसरी  पंचवर्षीय  की  अवधि  में  ए  सी  कितनी  परियोजनाओं  को

 हाथ  में  लिया  गया  है

 दूसरी  पंच  वर्षीय  योजना  की  अवधि  में  इन  परियोजनाओं पर  कुल  कितना  व्यय  हुमा
 ?

 ffi  मंत्री  का०  ला०

 विद्यार्थी  केन्द्र  RRo

 छात्र  निकेतन  र

 स्वास्थ्य  केन्द्र  रश

 RE, 85,453  Le  रुपये  |

 म  तल  पाइप  लाइन

 [  श्री  रघुनाथ  सिंह

 1*६१३.  ९  थी  प्र०  चं०

 Lett dr हेम  ven

 क्यां
 खान  abe  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  pa  में  तेल  पाइप  लाइन

 बिछाने  के  बारे  में

 अब

 तक  कया  प्रगति  हुई  है

 ?

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 fara  प्रौढ़  तेल  मंत्री  के
 ०

 दे
 ०  मानवों  :  १८-२-१९६१  को  aaa  इंडिया

 पाइपलाइन  के  निर्माण  में  प्रगति  की  स्थिति  निम्न  प्रकार  है
 :

 रास्ते की  सफाई  RE  मील

 पाइपों  का  स्ट्रीमिंग  १४८

 पाइपों का  व  fest  १०६  ”

 wx  प पाइपों  का  कोटिंग  कौर  र  पिंग

 पाइपों  का  नीचे  बिछाया  जाना  ate  बेनफिट  ह

 भारत  कौर  चीन  को  सरकारों की  छात्र  विनिमय  योजना

 प्र०  चे  कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारत  ate  चीन  की  सरकारों  की  छात्र  विनिमय  योजना  के  अ्रन्तगंत  इस  समय  चीन

 में  भारतीय  छात्रों  की  भारत  में  चीनी  छात्रों  की  संख्या  कितनी  है

 क्या  इन  दोनों  देशों  में  छात्रों  के  घूमने  फिरने  ate  उनके  पाठ्यक्रम  की  अवधि  के
 बारे

 में  कोई  प्रतिबन्ध है  ;  कौर

 यदि  तो  क्या  हैं
 ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  चार  भारतीय  छात्र  चीन  में  अध्ययन

 कर  रहे  हैं  तीन  चीनी  छात्र  भारत  में  व्ययन  कर  रहे  हैं  ।

 श्रीमान्
 ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता
 |

 पांडिचेरी  में  स्मारक

 1६१४.  थ्री  नरसिंह  :
 क्या  वैज्ञानिक  अनुसन्धान  प्रौर  सांस्कृतिक  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पांडिचेरी  की  wage  फ्रांसीसी  सरकार  द्वारा  प्राचीन  स्मारकों  ate  खुदाई  के  स्थानों

 के  संरक्षण  संधारण  पर  कितना  व्यय  किया  गया  ;

 क्या  सरकार इस  बारे  में  कोई  जानकारी एकत्र  कर  सकी  है
 कि  पांडिचेरी

 की
 वास्तविक

 सरकार  को  सं  रक्षण  खुदाई  का  FAT  काय  करना  है  ;  शौर

 उपरोक्त  प्रयोजन  के  लिए  बजट  में  PERL-KR  के  लिए  कितनी घन  राशि
 निर्धारित

 करने  का  विचार है  ?

 श्रतुसर्घान  शर  सांस्कृतिक  कार्य  उपमंत्री  स०  मो ०  :  2E VG

 से  feu  तक  २२,२३३  रुपये |

 श्रीमान्  ।

 कोई  उपबन्ध  नहीं  किया  गया  है  परन्तु  इस  प्रयोजन  के  लिए  संघ  पुरातत्व  विभाग

 द्वारा  स्मारकों  का  संरक्षण  संघारण  हाथ  में  लिए  जाते  ही  निधियों  का
 व्यपवर्तन

 किया

 जाता है
 माणा  लिए —

 मूल  अंग्रेजी  में
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 एवरो-  धिमान

 श्री  स०  मो ०  बनर्जी  :

 wt  डी०  Wo

 श्री  मुरारका

 |  श्री  राजेश्वर पटेल

 १६१६. < थ्री झ० to  मठ  तारिक

 eft  जयपाल सिंह

 श्री  विभूति
 मिश्र

 थी  हेम

 सरदार  इकबाल  सिह
 :

 कया  प्रतिरक्षा मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कानपुर  में  एवरो+७४८  विमानों  के  निर्माण
 के  सम्बन्ध

 में  कया  प्रगति  हुए  ः

 क्या  2PERR  में  विमानों  का  उत्पादन  होने  लगेगा  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  :
 कानपुर  के  विमान  निर्माण  डिपो  में  एवरो

 gc

 विमानों  के  निर्माण  में  हुई  प्रगति  सन्तोषजनक  है  ।

 श्रीमान्  ।

 तेल  निक्षेप

 थी  मुरारका
 1*६१७

 Ltt
 नथचथाना र |

 क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  फि

 भारत  में  किन  स्थानों  पर  वाणिज्यिक  किस्म  का
 तेल  मिलने का  अनुमान है  ;

 इन  gat  में  कुल  कितना  तेल  प्राप्त  होने  की  सम्भावना  है  ;

 यह  तेल  कब  निकाला जायेगा
 ;  और

 इस  तेल  के  अन्वेषण  पर  अरब  तक  कुल  कितना  घन  व्यय  हुआ
 है  ?

 fara सनौर  तेल  मंत्री  के०  दे०  :  (१)  शभ्रासाम :

 हुम रीजन  और  मोहन  में  ।

 (२)  गुजरात :  खम्बात  भ्र ौर  भ्रंकलेस्वर में  ।

 डिगबोई  क्षेत्र  रिक्त  इने  है  श्र  तेल  निकालने  के  लिये  विशेष  तरीका

 भ्र पना ना  पड़ता  है  ।  हुगरीजन  मोहन  के  घायल  इंडिया  लिमिटेड  के  क्षेत्रों  में  जो

 तेल  निक्षेप
 सिद्ध  हो  गय  हैं  उनका  १-७-६०  का  अनुमान  REE, OF, Roo  इम्पीरियल  बैरल  कौर

 जिनका  संकेत  मिला  है  उनका  अनुमान  ८२,प८८३,०० 00  इम्पीरियल बरल  है  ।  जहां  तक  खम्बात  कौर

 अं कलेश्वर  के  क्षेत्रों  के  निक्षेपों  का  सम्बन्ध  कभी  कुछ  नहीं  कहा  जा  सकता  है  ।

 डिगबोई  क्षेत्र  से  तेल  निकला  जा  रहा  है  ।  इस  समय  इंडिया  लिमिटेड  क्षेत्रो

 र्था  हुगरीजन  मोहन  से  कुछ  तेल  डिगबोई  तेल  शोधन  कारखानें  कों  पम्प  किया

 जारहा  ।
 पूरा  उत्पादन

 तब
 शुरू  होगा  जब  १९६१ में  नुनमाटी का

 तेल

 शोधन
 कारखाना  चालू  हो  |

 pea  att  में
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 खम्बाता  म्हं  कलेश्वर  क्षेत्रों  से  तेल  का  परीक्षात्मक  उत्पादन  इस  वर्ष  की  ahem  तिमाही  में

 प्रारम्भ  करने  का  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 आयल  इंडिया  लिमिटेड  ने  तेल  क्षेत्रों  क ेविकास  शर  उनसे  उत्पादन

 पर  किये  गये  व्यय  को  छोड़  १८६  लाख  रुपये  व्यय  किये  ।  तेल  तथा  प्राकृतिक गस  प्रयोग  द्वारा

 किये  गये  व्यय  का  ont  तक  आकलन  नहीं  किया  गय  है  ।

 लौह  वयस्क  खानों का  विकास

 T¥E 25.

 श्री  निवासी  :

 att  मुरारका

 कपा  खान  कौर  इंधन  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 लौ ह्य स्क  खानों  att  परिवहन  सुविधाओं  के  विकास  पर  जापान  द्वारा  तक

 कुल  कितनी  रकम  खर्चे  की  गयी  है  ;

 इस  विकास  के  परिणामस्वरूप  परिवहन  की  कौन  सी  अतिरिक्त  सुविधाएं  उपलब्ध

 हुई

 क्या  विकास  ्  निर्धारित  समय  के  अनुसार  हो  रहा  है  ?

 और  तेल  मंत्री  के०  दे०  :
 किरीबुरू  की

 लौह  mace की  खानों  के  लिए  अवश्यक  मशीनों  की  खरीद  के  लिए  जापान ने  ८०  लाख  अमरीकी

 डालरों  के  बराबर  यन  ऋण  है  ।  बला डीला  परियोजना  के  रेलवे  कौर  खनन  सम्बन्धी  भागों की

 विदेशी  मुद्रा  at  प्रावश्यकताशओं  की  पूर्ति के  लिए  २१०  लाख  अमरीकी  डालरों  के  बराबर  राशि

 पर
 भी  दी  गई  उपरोक्त  ऋणों  में  से  झ्र भी  कुछ  भी

 राशि
 निकाली  नहीं  गई  है

 ।

 किरीबुरू  और  बेलाडीला  परियोजनाओं  के  सम्बन्ध  में  जिन  परिवहन  सुविचारों  का

 विकास  किया  जाएगा  वे  हैं  :  wa  रेलवे  लाइन  सम्बलपुर  से  तितिलागढ़  कौर  एक  लाइन  कविगुरू

 खानों  को  मिलाने  केਂ  एक  रेलवे  लाइन  बैलाडिला  से  को  और  विशाखापटनम

 पत्तन का  ६०  लाख  टन  लौह  वयस्क  संभालने  के  लिए  विकास
 |

 श्रीमान्  ।

 भारत  इलेक्ट्रानिक्स  लिमिटेड

 _1  श्री  राजे दवा
 पटेल  :

 प*६  28.
 श्री  मुरारका

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री
 ७  १९६०  के

 तारांकित  संख्या  XS  के  उत्तर के
 सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 प्रतिरक्षा  की  विशेष  श्रावश्यकताओओं  की  पूर्ति  के  लिए  विदेशी  निर्मितियों  के

 सहयोग  के  लिए  रही  बातचीत  का  कया  परिणाम  निकला  है  ;.  शौर

 क्या  भारत  इलेक्ट्रानिक्स  लिमिटेड  को  इस  प्रयोजना  के  लिए  नये  उपकरणों
 के  विकास

 के  लिए  अपने  प्रयासों  में  सफलता

 रिती  है  न

 मूल  चंगेजी  में
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 पं प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  :
 निर्माता पों  के  साथ  बातचीत

 चल
 रही  है

 कुछ  मामलों  में  वह  बहुत  गर्ग  पहुंच  चुको  है
 |

 प्रतिरक्षा  विज्ञान  arc  औद्योगिक  संस्थानों  में  आवश्यक  गवेषणा
 विकास

 संभव  जारी  है  ।  भारत  इलेक्ट्रानिक्स लिमिटेड  केवल  ऐसे  विकसित  उपकरण  का  निर्माण  प्रारम्भ

 करेगा ।  गवेषणा  कौर  विकास  का  ब्यौरा  बताना  लोकहित  में  नहीं  है
 |

 केन्द्र  के  लिय  राज्य  सरकारों  के  कर्मचारी

 stadt  इला पाल  :

 ६२०८१  थो  उस्मान
 ली  खां  :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  ह  कि  केन्द्रीय  सरकार  | क अन्तगत  अराजपत्रित  पदालियों-तीसरी

 कौर  चौथी  श्रेणी--के  कुछ  स्थानों  को  राज्य  सरकारों  के  कमरा  रियों  के  स्थानान्तरण  द्वारा  भरने  की

 कोई  प्रस्थापना  है  ;

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  कया है  ;

 इसके  कब  लागू  किये  जाने की  सम्भावना है  ?

 पंगत-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  श्रीमान्  |

 प्रस्तावित  योजना
 ब्यौरा  sett तक  रूप  से  तैयार  नहीं  किया

 गया  है  इसलिये  wal  योजना  का  ब्यौरा  बताना  शारिवा  यह  बताना  कि  उसके  कब  तक  लागू  हीने

 की  स्थायी  संभव  नहीं  है  ।

 माध्यमिक  स्कूलों  के  लिय  विज्ञान  के  अध्यापक

 1६२१.  श्री  आसानी  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच
 हे

 कि  देश  में  माध्यमिक  स्कूलों  के  लिए  विज्ञान  के  अध्यापकों  की

 कमी है  ;

 यदि  तो  क्या  इस  कमी  का  कोई  अनुमान  लगाया  गया  कौर

 इस  बात के  लिए  क्या  कदम  उठाने  का
 far 1११1  र

 ह  कि  माध्यमिक  स्कूलों में
 विज्ञान  के  अध्यापक  रिक  संख्या  में  उपलब्ध  हो  सकें

 ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०
 श्रीमाली  )  :

 श्रीमान  ।

 at,  श्रीमान

 विश्वविद्यालय  शिक्षा  के  विकास  की  योजना  में  वैज्ञानिक  विषयों  में  भर्ती  की  संख्या

 बढ़ाने  कों  कौर  विशेष  ध्यान  दिया  जा  रहा  है  ।  अन्य  चीजों  के  साथ  इस  से  भी  विज्ञान  के  झथ्यापकों

 की  संख्या  बढ़ाने  में  मदद  मिलेगी  |

 विज्ञान  के  श्रथ्यापकों  के  सेवा  में  ate  सेवा  में  लिये  जाने  के  पूर्व  प्रशिक्षण  के  लिये  विशेष
 प्रशिक्षण  कोसों

 के  प्रस्ताव  रखे  जा  रहे  हैं  ।
 ee

 ca  अंग्रेजीं  में
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 श़्येन  से  सस्ती  पुस्तकें

 श्री  Ho  To  कृष्ण
 1६२२.

 ने  बो  ले०
 अची ०  सिह

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 इस  देश  के  विद्यार्थियों  को  प्रेट  ब्रिटेन  द्वारा  लागू  सस्ती  पुस्तकों  के
 संभरण  कीं

 योजना  से  कहां  तक  लाभ  पहुंचा  है  ;

 प्रिया  की  सम्बन्धी  कितनी इस  योजना  के  अन्तर्गत  ब्रिटेन  से  इंजीनियरी  ak

 पुस्तकें  प्राप्त  हुई  हैं  ;  कौर

 विभिन्न  संस्थापकों  को  इन  पुस्तकों  का  वितरण  करते  समय  किन  बातों  का  ध्यान  रखा

 गया  था  ?

 शिक्षा  मंत्री  कहा०  ला०
 पुस्तकें

 श्रमी  तक  भारत  नही  पहुंची  हैं  ।

 are  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 सं  विहित  पूर्णिमा  निगम

 दी०  चे  शर्मा
 ।

 डा०  राम  सुलग  सिह
 :

 1६२६
 श्री  उस्मान  wet  ai

 att  विभूति  मिश्र  +

 क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  एक  सं विहित  पूर्णिमा  निगम  की  स्थापना  करने  की  प्रस्थापना  है  ;  करार

 यदि  तो  इस  प्रस्थापना  का  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 fra  उपमंत्री  तारके दरी  :  श्रीमान्  :

 उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 विश्वविद्यालयों  में  दिक्षा  का  माध्यम

 |  श्री  खुदा वक्त राय  :

 शो  भक्त  दर्शन

 डा०  राम  सुभग  सिह

 थी  हेम  राज  :

 att  पहाड़िया ं:
 FE  RY,  श्री  जीत  सिंह  सरहदी

 :

 भरों  दी०  Wo  फार्मा

 श्री  बाल्मीकी

 श्री  कालिका  सिंह

 |  श्र  बाजपेयी

 जगदीश  अवस्थी  :

 कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  ने  विश्वविद्यालयों  और  कालेजों

 में  शिक्षा  के  माध्यम  के  wer  पर  विचार  करने  के  लिये  एक  कार्यकारी  दल  नियुक्त  किया  है  ;

 मल  संप्रेषण  में
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 यदि  तो  कार्यकारी  दल  ने  कोई  सिफ़ारिशों  को  हैं

 यदि  तो  उन  का  ब्यौरा  क्या  है

 विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  ने  उन  पर  क्या  निर्णय  किय  हैं
 ;

 कौर

 विद्वविद्यालययों  में  हिन्दी  को  शिक्षा  का  माध्यम  बनाने  के  लिये  कार्यवाही

 करने  का  विचार है  ?

 दिक्षा  मंत्रों  का०  ato
 ।  हां

 से  तक  :  कार्यकारी  दल  ने  भ्रपनी  रिपोर्ट  विश्वविद्यालय  अनुदान  कमीशन  को

 पेशा
 कर  दी

 है
 ।

 कमीशन  रिपोर्ट
 पर

 विचार  कर  चुका  है
 प्रौढ़  उस

 ने  यह  here  किया
 कि

 रिपोर्ट
 सम्मति के  लिखबे  विश्वविद्यालयों  को  भेज  दी  जाय  ।

 पवार  अदाग  eater  दे  जारा  की  गह  हैक  Fert  के  FIeqe  के  दस  मै

 प्रादेशिक  भाषियों  का  प्रयोग  शरू  करने  में  विश्वविद्यालयों  की  सहायता  करने  के  लिये  वह  हर  सम्भव

 कार्रवाई  करे  |  इस  के  अलावा  केन्द्रीय  सरकार  ने  टेक्नॉलोजी  को  प्रामाणिक

 पुस्तकों  का  हिन्दी  में  श्रमुवाद  कराने  कौर  इन  विषयों  पर  प्रामाणिक  मौलिक  ग्रन्थ  तैयार  कराने

 का  कार्यक्रम  किया  है  |  यह  काम  विश्वविद्यालयों  कौर  राज्य  सरकारों  की  उपयुक्त  दैनिक

 एजेन्सियों  के  जरिये  कराया  जायगा  प्रौढ़  इस  का  सारा  खर्चे  केन्द्रीय  सरकार  देगी  ।

 न्यायाधीशों की  सेवा  निवासी  होने  को  घ्नाय्

 |
 थ्रो  सम्पत्ति

 श्री  ब्र०  मठ  देव

 1*६२४५.  ९  sit  रघवीर  सहाय :

 |  डा०  विजय
 :

 ait ME  ॥

 क्या  गृह-काटे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  भारत  के  मुख्य  न्यायाधीश  द्वारा  कभी  हाल  में  न्यायाधीशों  के  सेवानिवत्त  होने कीं

 आय  के  बारे  में  कोई  भ्रालोचना की  है  ;  कौर

 यदि  तो  इस  बारे  में  सरकार  की  कया  प्रतिक्रिया  है
 ?

 तथा
 उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  :  सरकार  ने  भारत  के  मुख्य

 न्यायाधीश  द्वारा  १  १९६१  को  दिल्ली  भाषा  sare  उन  की  ६२वी  वर्षगांठ  मनाने के

 लिये  आयोजित  स्वागत  समारोह  में  भाषण  करते  हए  उच्च  न्यायालय  कौर  उच्चतम  न्यायालय  के

 न्यायाधीशों  की  से  वा निवृत्ति  की  ara  के  सम्बन्ध  व्यक्त  किये  गये  विचारों  का  समाचार  पत्रों  में

 प्रकाशित रूप  देखा  है  ।

 सरकार  इस  मामले  में
 वत  मान  वे  धानिक  उपबन्धों  को  बदलना  उचित  नहीं  समझती  है  ।

 बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय  में  शुद्ध  श्रायुवें दिक  पाठ्यक्रम

 के  तारांकित  प्रश्न 1६२६.  श्री  कालिका  सिंह :  कया  शिक्षा  मंत्री  ६  १९६० के
 संख्या  ११३२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय

 ल चि

 आयुर्वेदिक  पाठ्यक्रम  प्रारम्भ  करने  की

 योजना
 अन्तिम  रूप  से  तैयार  कर  ली  गई  है  ;

 मूल  अंग्रेजी  में
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 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  है  ?

 पत्रिका  मंत्री  का०  ato  :  नही ं।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 तल  का  बीपीओ

 1६२७.  श्रीमती रेण  चक्रवर्ती  :
 क्या  खान  whe  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  सरकारी  क्षेत्र  में  तेल  का  विपणन  करने  के  लिये  योजना  aa से  १०  करोड़ रु०

 की  अतिरिक्त मांग  की  गई  है  ;

 क्या  इसके  लिये  इन्कार  कर  दिया  गया  है  |

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  हैं  ;  और

 क्या  इस  इन्कार  का  तात्पयं  यह  है  कि  बरौनी  तेल  शोधक  कारखाने  में  होने  वालें

 उत्पादन  का  वितरण  गैर-सरकारी  क्षेत्र  द्वारा  किया  जायेगा  ?

 खान
 कौर

 तेल  मंत्री  के ०
 दे०  :  भारतीय

 तेल
 कम्पनी  जोकि

 पैट्रोलियम  वस्तु ग्न ों  के
 वितरण  तथा  विपणन  के  क्षेत्र  में  केवल  एक  ही  सरकारी  कम्पनी  ३०-६-

 को  १२००  लाख  रुपयों  की  प्राधिकृत  पूजी  से  निगमित  कर  दिया  गया  था  ।  तृतीय

 वर्षीय  योजना  के  प्रारूप  में  इस  के  लिये  ५००  लाख  रुपयों  की  व्यवस्था  की  है  ।  ज्यों-ज्यों  इस  संगठन

 का  विरासत  होता  जायेगा  त्यों-त्यों  इसके  लिये  और  अधिक  राशियों  की  आवश्यकता  होगी  ।  कौर

 तृतीय  योजना  में  इसके  लिये  अतिरिक्त  राशि  निर्धारित  करने  के  सम्बन्ध  में  योजना  श्रायोंग  के  परा  मदों

 से  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 ~
 से  vat  उत्पन्न  नही  होते  ।

 mates  तल  कौर  प्राकृतिक  गस  का  उत्पादन

 PRERS  शी
 प्र०  के ०  देव

 श्री  प्र०  च०

 क्या  खान  शौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  किं
 :

 क्या  तेल  ate  प्राकृतिक  गैस  आयोग  ने  गुजरात  केग  तेल  क्षेत्रों  से
 अशोधित

 तेल

 प्राकृतिक  गैस  का  परीक्षणात्मक  उत्पादन  प्रारम्भ  करने  का  मीणा  किया  है  ;

 यदि  तो  वास्तविक  उत्पादन  कब  दुरू  होगा  ;  कौर

 इस  श्रश्योषित  तेल  और  प्राकृतिक  गैस  का  उपयोग  किस  प्रकार  किया  जायेगा  ?

 खान  कौर  तल  मंत्री  के०  दे०  :  हां  ।

 PER  के  yard  में  ।

 भझ्रशोधित  तेल  के  उपयोग  के  सम्बन्ध  में  विचार  किया  जा  रहा  हैं  ।  तेल  अर

 प्राकृतिक  गस
 आयोग

 ने  प्राकृतिक  गैस  के  कुछ  सम्बद्ध  रूपों  का  उत्पादन  कार्यों  में  उपयोग  करने  का

 सुझाव  दिया  है  ।
 गिए

 मूल  अंग्रेजीं  में
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 अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  भ्रादिम  जातियों  के  सहायक  श्रमायुक्त

 हिसार

 t  न
 ait

 गाडी

 क्या  मृदु-काय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 भ्रनुसूचित  जाति  तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  जाति  ग्रा युक्त  के  अधीन  कितने  सहायक

 आयुक्त काम  कर  रहे  हैं

 उनक  मुख्य  कार्यालय  कहां  पर  स्थित  हैं

 क्या  ag  संच  है  कि  दक्षिण  भारत  में  प्रभी  हाल  में  नियुक्त  किये  गये  सहायक  ७

 में  से  कई  दक्षिण  भारत  की  कोई  भाषा  नहीं  जानते  कौर

 कभी  हाल  में  जो  सहायक  आयुक्त  नियुक्त  किये  गये  हैं  उन  में  से  कितने  व्यक्ति  अनुसूचित

 जातियों  तथा  ग्रनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  अथवा  अन्य  पिछड़े  वर्गों  बे  हैं
 ?

 जगह-काय  उपमंत्री  :  ११  हैं
 ।  इस

 के  अतिरिक्त  सीधे  ही  मंत्रालय

 के  अधीन  सहायक  श्रावित  के  पद  पर  एक  आर  पदाधिकारी  कार्य  कर  रहा  है  जिसे  ख़ादिम  जातीय

 कल्याण  पा साम  की  संज्ञा  दी  गई  है  ।

 नई  बड़ौदा

 कौर  भवनेदद्र  |

 हां  ।  परन्तु  सभी  सहायक  आयुक्तों  को  यह  हिदायत  दी  गई  है  कि  वे  अरपने-भ्रपने

 क्षेत्रों की  भाषा  सीखें  |

 उक्त  कुल  १२  में  से  ३  भ्रनुसूचित  जातियों  के  २  भ्रनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  परन्तु

 इन  में  से  कोई  भी  हाल  में  नियत  नहीं  किया  गया  है  ।

 त्रिपुरा  प्रादेशिक  परिषद्  की  श्राय  कौर  व्यय

 1*६३०.  थ्रो
 दीदार

 देव  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  प्रादेशिक  परिषद्  REX  के
 उपबन्धों

 के  प्रसार  त्रिपुरा

 परिषद्  की  राय  श्र  व्यय  के  लेखे  तेयार  किये  जा  चके  उन  का  निरीक्षण हो  चुका  है  कौर  केन्द्रीय

 सरकार  द्वारा  उनकी  लेखा  परीक्षा  की  गई  है

 यदि  तो  क्या  प्रादेशिक  परिषद्  को  कोई  लेखा  परीक्षा  रिपोर्ट  पेश  की  गई  है  ;  कौर

 यदि  तो  रिपोर्ट  पेदा  न  करने  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  नहीं  ।  प्रादेशिक  परिषद्

 १९५६  के  rete  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  त्रिपुरा  प्रादेशिक  परिषद्  की  श्राय  शौर  व्यय  के

 लेखे  तेयार  करने  कौर  निरीक्षण  की  शभ्रावदयकता  नहीं  है  ।

 ate  wet  उत्पन्न नहीं  होते  ।

 अल्प बचत  योजना

 ६३१  को  न्०  रा०  मुनि स्वामी :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 3)
 निम्न  मध्यम  वर्ग  कौर  निर्धन  वर्ग  के  लोगों

 में
 पल्प  बचत  योजना

 को  लोकप्रिय  बनाने

 के
 लिये

 क्या  नये  कदम  उठाये  गये  हैं  ;  ak

 मती  वर्ष

 १९६०

 में  सभी  atat  से

 इस

 बारे  में  कुल
 कितनी  रकम

 इकट्ठी  हुई

 !

 मूल  अंग्रेजीं में

 ‘Tripura  Territorial  Council.
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 वित्त  उपमंत्री
 तार केव दरी  सभा-पटल  पर  एक  विवरण  रखा

 जाता है  ।

 विवरण

 अल्प  बचत  योजना  के  कार्य  को  सदा  ध्यान  में  रखा  जाता  है  पौर  इस  सम्बन्ध  में  प्रचार  कार्य

 को  तीब्र  करने  श्प्रौर  अन्य  प्रकार  के  सुघार  करने
 के

 लिये  समय-प्राय  पर  उपयुक्त  कार्यवाहियां की

 जाती  हैं  ।  हाल  ही  में  की  गयी  कार्यवाहियां  निम्नलिखित  हैं  :--

 (१)  नयी  योजनायें  लागू  की  गयी  ग्रोवर  हैं--संयमी  समय  निक्षेप  वेतन

 बचत  योजना  ग्रोवर  इनामी  बाण्ड  योजना  |

 (2)  डाक  घर  बचत  TH  में  रुपया  जमा  कराने  वालों  या  बचत  प्रमाण  पत्रों  के

 दारों  की  मृत्यू  के  उपरान्त  उनकी  राशि  की  बिना  स्वत्व  सम्बन्धी  कानू नन  प्रमाण

 पत्र  को  प्रस्तुत  किये  ही  भ्र दाय गी  के  लिये  नाम  निर्देशन  सम्बन्धी  सुविधा  देना  |

 प्रगति  की  पूर्णता  के  बाद  पांच  वर्षों  तक
 २,

 प्रतिशत  aris  की  दर  से  ब्याज  की

 अदायगी  |

 (¥)  लघु  बचत  के  स्थानीय  प्रचार  के  लिये  राज्यों  को  श्रमिक  राशि  का  श्रावंटन  |  लघु

 बचत  के  प्रचार  का  योजना  के  प्रचार  के  साथ  तालमेल  पदा  करना  |

 (५)  योजना  के  प्रचार  के  लिये  सामुदायिक  विकास  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  खण्ड

 अभिकरणों  से  सहायता  प्राप्त  करना  ।

 (६)  अधिक  से  अधिक  गर-सरकारी  सहयोग  प्राप्त करने  के  लिये  आदर्श  बचत

 ग्रामों  ौर  बचत  फैक्टरियों  का  चुनाव  ।

 (७)  केन्द्रीय  सूचना  कौर  प्रसारण  मन्त्रालय  तथा  राज्यों  के  प्रचार  विभागों  द्वारा

 पुस्तिकाओं  तथा  अन्य  साधनों  से  धिक  से  अधिक  प्रचार  करना  ।

 (८)  प्रशिक्षण  पदयात्रा  इरादी  ।

 (8)  चेकों
 के

 द्वारा  डाक  घर  वचत  बैकों  से  रुपया  निकालने  we  जमा  करने
 सम्बन्धी

 सुविधायें  देना  ।

 REKo  में  इनामी  बॉण्डों  के  अतिरिक्त कुल  १०२.  as  करोड़  रुपयों  की  बिक्री  हुई  है
 |

 खनन  को  मंजूरी  के  प्रमाणपत्र
 सम्बन्धी

 नियम

 1६३२.  शी  रामी  रेड्डी  :  कया  खान  कौर  इंधन  मन्त्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  किं

 कया  खनन  की  मंजूरी  के  प्रमाण  पत्र  को  प्राप्त  करने  कौर  इसके  नवीकरण  के  लिये  अदा

 किये  जाने  वाले  शुल्क  सम्बन्धी  नियमों  का  पुनरीक्षण  किया  गया

 क्या  इस  बारे  में  कोई  अभ्यावेदन  किया  गया  है  कि  पुनरीक्षित  नियमों  के  रंगत  अदा

 किया  जाने  वाला  शुल्क  बहुत  अधिक  शौर  यदि  तो  क्या  कार्यवाही  की  गयी

 (7)  क्या  सरकार  के  ध्यान में  यह
 बात  oat है  कि  छोटे  खान  स्वामियों

 को  शुल्क  में
 वृद्धि  हो  जाने  के  कारण  बड़ी  कठिनाई  maya  हो  रही  शौर

 यदि
 तो  क्या  इस  बारे  में  कोई  कार्यवाही  की

 गयी लिन  at  a

 मल  अंग्रेजी  में



 १७  १८८२  )
 १७८ रे

 खान तेल  मंत्री
 के ०  हे०  :

 हां  ।

 इस  सम्बन्ध  में  कोई  भ्रम्पावेदन  प्राप्त  नहीं  हु  है  |

 नहीं  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 भारतीय  वायु  सेना  के  पदाधिकारियों  को  नुक्ता  गणराज्य  हारा  पूरा  कार

 att  वीरेन्द्र  बहादुर  सिंह
 जी  :

 1६३३.
 थो  रघुनाथ fag  :

 कया  प्रतिरक्षा  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारतीय  वायु  सेना  के  ६  पदाधिकारियों  जिन्होंने  संयुक्त  अरब

 गणराज्य  में  उड्डयन  प्रशिक्षकों  के  रूप  में  काम  किया  उनकी  सेवायों  के
 लिये  संयुक्त

 राज्य  द्वारा  प्रभी  हाल  में  पदक  प्रदान  किये  गये

 ~
 यदि  at,  तो  क्या  इन  पदाधिकारियों  के  नाम  कौर  उन्हें जिस  उपलक्ष्य  में  पदक  प्रदान

 किये  उसका  ब्यौरा  देने  वाला  एक  विवरण  पटल  पर  रखा  कौर

 क्या  इन  पदकों  को  स्वीकार  करने  से  पव  सरकार  की  अनुमति  प्राप्त  की  गयी  थी  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रों  ६!  |  मेनन
 :  से  .  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा

 जाता  है  ।

 विवरण

 गण  राज्य  सरकार  द्वारा  की  गयी  एक  प्रार्थना  के  परिणाम  स्वरूप  PEXE  में

 कार  ने  वायु  सेना  के  उन  छः  पदाधिकारियों  को  जोकि  वैमानिक  शिक्षकों  के  रूप  में  काम  करने  के

 लिय  उस  सरकार  को  उधार  के  रूप  में  दिये  गये  संयुक्त  अरब  गण  राज्य  सरकार  से  श्रेणी  के

 सेनिक  कार्य  पदक  स्वीकार  कर  लेने  की  अनुमति  दे  दी  थी  ।  ये  पदक  उन्हें  संयुक्त  अरब  गणराज्य

 के  एयर  स्टाफਂ  के  हाल  ही  के  दौरे  में  दिये  गये  थे  |

 ये  पदक  उन  पदाधिकारियों  को  संयुक्त  अरब  गणराज्य  की  वाय  सेना  के  लिये  की  गयी  सेवा

 की  सराहना  के  रूप  में  दिये  गये  हैं  ।  उन  पदाधिकारियों  के  नाम  ये  हैं

 स्क्वाड्रन  लीडर  बिंग  सुरिन्द्र सिह  ।

 ह स्क्वड्त  लीडर  जे  ०  करार  किर्लोस्कर  |

 स्क्वाड्रन  लीडर  एन०  बी०  fag  ।

 स्क्वेड  लीडर  एच०  सी०  जोशी  |

 फ्लाइट  लेफ्टीनेंट  सी  ०  मकक््कोंजिक  |

 फ्लाइट  लेफ्टीनेंट  वाई०  Ho  बर्मन  |
 हि  कि  reenter  जव

 मूल  अग्रेजी  ;
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 अहमदाबाद  को  कोयले  के  सम्भरण  में  कमी

 शो  urine

 कन ३४  श्री  मो०  धन  ढककर

 श्री  To  चे

 क्या  खान  कौर  इंधन  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे  कि

 क्या  अहमदाबाद  के  वाणिज्य  मण्डल  कौर  कारखानों  के  मालिकों  प्रहमदाबाद  क्षेत्र

 में  विभिन्न  उपभोक्ताओं  को  कोयले  का  सम्भरण
 कम  होने  के

 बारे
 में

 अभ्यावेदन  प्रात हुए

 अहमदाबाद  को  कितने  वैगनों  का  ores  किया  गया  कौर  अहमदाबाद के
 उपभोकक््ताग्रा

 की  मांग  क्या  थी ;

 में  कोयले  के  सम्भरण  की  कमी  को  पुरा  करने  के  लिये  क्या  व्यवस्था
 की

 गयी

 गयी है  ;

 (  घ् \  )  क्या  कोयले  की  कमी से  कपड़े  के  उत्पादन  में  बाधा  पड़ी  ग्रोवर

 यदि  तो  कितनी

 खान  कौर  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  :
 हां

 ।

 मांग  के  भ्राता पर  वर्तमान  मास के  लिये  २,३०७  माल  डिब्बों
 की  मंजूरी दी  गयी  है  ।

 उसके  विपरीत
 RELo  में  १,४३४  डिब्बे  we  १९६१  में  १,८४४  डिब्बे  भेजे  गये

 ७  1 a  |

 १९६६१  में  ३००  माल  डिब्बे  कोयले  का  तदर्थ  कोटा  मंजूर  किया  गया
 था  ।

 १९६१  में  १,८७५  माल  डिब्बे  भे  जने  का  प्रबन्ध  कर  लिया  गया  है  ।  उन  मिलों  जहां

 १०  दिन  से  कम  का  स्टाक  इन  coy ara fesal FA माल  डिब्बों  मेंसे  उनके  ७५  प्रतिशत  कोट के  संभरण
 को

 प्राथमिकता  दी  जायेगी  ।  ora  है  कि  PERL  के  बाद  सम्भरण  की  स्थिति में  पर्याप्त  सुधार

 हो  जायेगा  ।  इस  दौरान  में  कलकत्ता  से  समुद्री  मार्ग  के  श्रमिक  उपयोग  करने  मध्य  भारतीय  कोयला

 क्षेत्रों  से
 परिश्रमी  बंगाल  की  इन  मिलों  तथा  अन्य  उपभोकक््ताश्रों  की  मांग  पुरी  करने  के  प्रदान  पर

 विचार किया  जा  रहा  है  ।

 जी  नही ं।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 लक्ष्मी  बैंक  में  रुपया  जमा  कराने  वालों  को  भुगतान

 १६३४५.  सरदार  इकबाल  कया  वित्त  मन्त्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 लक्ष्मी  बैंक  में  रुपया  जमा  कराने  वालों  को  अदायगी  करने  के  लिये  we  क्या  कदम

 उठायें  गये  और

 अब  तक  कुल  कितनी  रकम  गदा  की  गयी  है  ?

 उपमंत्री  तारकदवरी
 :  कौर  उन्हें  कभी  तक  कुछ

 भी

 नहों  दिया  गया  ऋण  निश्चित  करने  वाला  पदाधिकारी  बैंक  की  आस्तियों  की  वसूली  करने  ग्रोवर

 प्रारम्भिक  mae  काय  करने  के  सम्बन्ध  में  कार्यवाहियां  कर  रहा  ताकि  रुपया  जमा  कराने

 वालों  को  रुपया  सरदा  करने  में  प्राथमिकता  दी  जा  सके  ।
 न

 पाल  म्रंग्रेजी  में



 ७८ ५ १७  १८८२  )  लिखित
 उ  रं

 प्रतीक  स्कूलों  में  योग्यता  छात्र बत्तियां

 श्री  ले०  wal
 1*६३६.

 श्री  aaa  सिह  भदोरिया

 क्या  शिक्षा  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पब्लिक  स्कूलों  में  निर्धन रित  अवधि  के  लिये  प्राप्त  होने  वाली  भारत

 सरकार  की  छात्रवृत्तियों  की  संख्या  को  २००  से  बढ़ा कर  १५००  किया  जाना है
 कौर

 यदि  तो  क्या इसे  १६६१  से
 लागू  किया

 जायेगा  ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  नहीं  ।

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 पंचायत  राज्य

 शि०
 ना०  रामोद

 प*६  ३७.

 ली  भक्त

 कया  गृह-कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  विकेन्द्रीकरण  के  द्वारा  प ंचाहत  समितियों

 को  अधिकार  सौंपने  की  योजना  को  संघ  राज्य  क्षेत्रों  में  किस  प्रकार  लागू  करने का  विचार  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  इस  प्रदान  का  उत्तर  बाद  में  किसी  प्रौढ़

 तिथि  पर  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मन्त्री  द्वारा  दिया  जायेगा  ।

 सात रम की  सय

 1*६३८.  श्री  ही०  ना०  मुकर्जी
 :

 कया  गृह-कृषिमन्त्री मन्त्री  १६  EKO  के  ग्र तारांकित

 घ्यान  संख्या  २१६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  हिन्दी  मातरम  गीत  की

 संबोधित  लय  जिसमें  इस  गीत  को  सहगान  के  रूप  में  अथवा  wha  व्यक्ति  द्वारा  गया  जाना

 fran  रूप  से  तैयार  कर  लिया  गया  है
 ?

 यमंत्री मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :
 राग  देश  में  तैयार  किये  गये  गीत  के  स्वर  को

 को  अन्तिम  रूप  से  प्रमाप  स्वर  मान  लिया  गया  है  ।

 संयुक्त त्कन्घ  समवाय

 1६३८६.  श्री
 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  १९६६०  में  कितने
 संयुक्त  स्कन्ध  समवाय  स्थापित  किये  गय े;

 कितनी  कम्पनियों  क़ी  हिस्सा  पूजी  की  रकम  प्राथित  राशि  से  अ्रधिक  प्राप्त  हुई  ;  कौर

 (7)  सरकार  इस  बात  के  लिए  कया  कदम  उठा  रही  है  कि  प्राचीन  राशि  से  अधिक  प्राप्त

 होने  वाली  वंश-पूजी  कम्पनी  शुरू  करने  वालों  के  पास  अधिक  समय  तक  न  पड़ी  कौर  अंशों  का
 क

 झावटन  यथासम्भव  शीघ्र  किया  जा  ?

 मल  wast  में
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 वित्त  उपमंत्री
 (

 श्रीमती  तारकॉशवरी
 :  |

 से
 समा-पटल  पर  एक  विवरण

 रखा  जाना  हे  ।

 विवरण

 समन  ,  ५६  के  प्रधान  १९६६०  में  १६४१  संयुक्त  प्रदीप  समवाय

 पंजीबद्ध  किये  मये  थे  ।

 उपलब्ध  जानकरी के  श्रीकुमार  यह  प्रतीत  होता है  कि  १९६०  में  ३१  कम्पनियों
 की

 हिस्सा  पूंजी  की  रकम  प्राथित  राशि  से  प्रतीक  प्राप्त  हुई  थी  ?

 प्राचीन  राशि  से  श्रमिक  प्राप्त  होने  वाली  £.* 6-16  पूंजी  कम्पनी  के  हिसाब  में  जमा  हो  जाती

 वह  कम्पनी  शुरू  करने  वालों  के  पास  नहीं  रहती  ।  सरकार  सेवायों  को  यह  सुझाव  देती  रही

 है  कि  mazaaat  की  सूची  को  बन्द  करने  की  तिथि  के  बाद  लगभग  वो  मास  के  इन्दर  ही  प्रा

 राशि  से  ग्रीक  प्राप्त  होने  वाली  अंध  पूंजी  के  ग्रावंटन  का  कार्य  पूरा  कर  दिया  जाये  ।  सेवायों
 की

 यह  भी  सुझाव  दिया  जा  रहा  है  कि  उनका  हित  इसी  बात  में  निहित  है  कि  वे  प्रतिभूति  संविदा

 (fafaaz ) )  १९५७  के  अधीन  निर्धारित  तीन  दिनों की  +  नतम  भ्रमणी  के  बाद  दान

 सम्बन्धी  सूची  बन्द  कर  दिया  करें  ।

 मैसूर  में  अनुसूचित  नातियों  तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों
 क

 लिए  दिक्षा  सुविधाएं

 श्री  द०  |...” है ०  कट्टी

 सुगन्धि

 प*ैं६४०  |  थी  सान

 थ्री  भा०  Fo  गायकवाड

 श्री  सिंधिया

 Lat
 ब०  ठद्  मलिक

 क्या  गृह-कार्य
 मंत्री  यह  बनाने  की  क़्या  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  पता  है  कि  मैसूर  सरकार  ने
 भ्ननुसूचित

 जातियों  रा  दिम

 जातियों  के  विद्याथियों  को  ग  जाने  वाली  सभी  शिक्षा  सुविचारों  को  वापिस  ले  लिया  है  कौर

 एक  परिपत्र  जारी  करके  सभी  शिक्षा  संस्थापकों  को  यह  हिदायत  दी  है  कि  इत  विद्यार्थियों  को  इसी

 जो  भी  वित्तीय  सहायता  दी  गधी  है  उसे  वापस  age  कर  लिया  जाये ं;

 यदि  तो  संविधान  के  उपबन्धों  को  देखते  ब्य मसुर  में  अनुसूचित  जातियों  तथा

 अनुसूचित  afer  जातियों  के  विद्यार्थियों  के  हितों  की  रक्षा  के  लिए  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की

 ar

 मसूर  राज्य  में  अनुसूचित  जातिथों/श्नादिम  जातियों  के  लोगों  की
 मैट्रिक-पूवे  शिक्षा

 के  लिए  सरकार  क्या  योगदान  कर  रही  है
 i

 मिल  divi  में
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 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  नहीं  ।  यह  सच  नहीं  है  कि

 मसूर  सरकार  ने  ग्रनुसूचित  जातियों  जातियों  के  विद्याथियों  को  दी  जाने
 वाली  दिक्षा

 सम्बन्धी  सुविधायें वापिस  ले  ली  हैं  ।  केवल
 उ

 हीं  श्रनसूचित  जातियों  तथा  भ्रनुसूचित  ख़ादिम  जातियों

 के  विद्याथियों  को  wa  माध्यमिक  स्तर  पर  स्कूल  की  फीस  देनी  पड़ती  है  जिनके  माता  पिता  की  राय

 १२००  रुपये  वार्षिक  से  अधिक है है  ।  १४  १६६०  से  पहल  इनकी  भी  फीस  मत थी  |

 अनुसूचित  जातियों  तथा  भ्रनुसूचित  wifes  जातियों  के  विद्याथियों  को  दी  गई  वित्तीय  सहायता

 वापिस  लेने  के  लिये  मसूर  सरका र  की  ग्रोवर  से  शिक्षा  संस्थानों  को  कोई  भी  हिदायत  जा  नहीं  की

 गईं ह

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 सभा  पटल
 पर  एक  विवरण  रखा  जाता  परिदिष्ट  २,  प्रनुवन्ष  संख्या

 xo]

 जैसलमेर  क्षेत्र  में  पानी  का  सर्वेक्षण

 1६४१  श्री  नाथ  पाई  :  क्या  खान  श्र  इंधन  मंत्री  १६  Veto Facies के  तारांकित

 श्रवन  संख्या  €३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  जैसलमेर  क्षेत्र  में  पानी  के  अन्वेषण  के  बारे  में  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  से  कोई

 रिपोर्ट  प्रात  हुई  है  ;  कौर

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  कया  है
 ?

 न  शोर  तल  मंत्री  क्०  न  मालवीय )  कौर  सभा-पटल  पर  एक

 विवरण  रखा  जाता  है  |  परिशिष्ट  2,  अनुबन्ध  संख्या  ५१]

 राष्ट्रीय  प्राणिकीय  श्रनुसन्थान  संस्था

 1६४२  थो  सर  ला०  द्विवेदी  :  कया  वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  प्रौढ़  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह

 बतान  की  कृपा  करेंगे  कि

 राष्ट्रीय  प्राणिकीय  म्रनसन्भ्गन  संस्था  की  स्थान  पर  कितना  खर्चे  होने  का  श्रीमान

 क्या  उसके  लिये  स्थान  चन  लिया  गया  है

 यदि  तो  भ्र ौर ;

 संस्था  के  कार्य  तथा  कार्यक्रमों  की  रूपरेखा  क्या

 वैज्ञानिक  अनुसन्धान  श्र  सांस्कृतिक-कार्य मंत्री  हनुमान  :  भी
 ad

 का  अन्दाज़ा  नहीं  लगाया  गया  |

 नही ं।

 सवाल  पैदा
 नहीं

 होता  |

 ee

 मल  ७०, म्रंप्रेजी  में
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 wat  इंस्टीटयूट  के  बारे  में  कोई  योजना  नहीं  बनाई  गई  है  ।

 भक्त

 1६४२३  श्री  रामकृष्ण  गुप्त  :

 st  स०  मो०  बनर्जी

 कया  प्रतिरक्षा मंत्री  २०  REqo  के  तारांकित प्रश्न  संख्या  १०२६  के  उत्तर के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  प्रतिरक्षा  स्थापनाश्रों  में  पुनर्नियुक्त  भूतपूर्व  सैनिकों  पर  चीन

 द्र  yar  की  सिफारिशों  को  लाग  करने  के  प्रश्न  के  बारे  में  क्या  निर्णय  किया  गया  है
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  मेनन  )  :  मामला  प्रभी  सरकार  के  विस्तृत  निरीक्षण  अ्रधीन है है
 ।

 नागा  क्षेत्र  में  स्थल-सेना  का  वुरव्य॑वहार

 TERSY
 Shall  रामकृष्ण  गुप्त

 :

 ले०  श्रास्रो ०  सिंह

 क्या  प्रतिरक्षा मंत्री  २३  RELOo  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  Roy  के  उगर  के  सम्ब  थ

 में  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 नागा  क्षेत्र  में  स्थल  सेना  के  कुछ  कम  चा  रियों  के  विरुद्ध  लगाये  गये  Fora र  के  आरोपों

 की  जांच  करने  का  जो  area  दिया  गया  उसका  sar  परिणाम  निकला है  ;  ate

 इंस  बारे  में  क्या  कार्यवाही की  गयी  ?

 उपमंत्री  :  जांच  का  परिणाम  भी  तक  प्राप्त  नहीं

 हुआ  है  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 दुर्गापुर  इस्पात  संयंत्र  में  का  उत्पादन

 ह
 श्री  "(०  ६. हू  कया  खान  इंधन  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे

 कि

 कया  दुर्गापुर  इस्पात  संयंत्र  में  रेलवे  की  विस्तार  योजनाओं  के  लिए  भ्रपेक्षित

 का  उत्पादन  होने  लगा है  ;

 यदि  तो  ये  स्लीपर  रेलवे  के  किस  माप  के  उपयुक्त  हैं  ;  कौर

 इस  सायं  की  मौजूदा  उत्पादन  क्षमता  कितनी  है  ?

 खान  इंधन  मंत्री
 स्वर्ण

 :  हां  ।  उत्पादन

 १९६०  में  प्रारम्भ  किया  गया  |

 बड़ी  लाइन  के  लिये  go  पाउंड/गज़  पटरी  |

 लगभग  ४,०८०  तन  प्रतिमास  !
 ----

 मूल  sit  में
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 तल  सम्बन्धी  सरकारी  उपक्रमों  का  एकीकरण

 श्रीमती  इला  पाल चौधरी :  कया  छान  कौर  इंधन ी  यह  बनाने  की  करमा

 करेंगें  fe

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  सरकार  तेल  सम्बन्धी  विभिन्न  सरकारी  उपक्रमों
 के  एकीकरण

 की  एक  प्रस्थापना  पर  विचार  कर  रही  हैं  ;

 यदि  तो  इस  प्रस्थापना का  ब्योरा  क्या है  ;

 इस  सिलसिले  में  प्रगति  हुई

 खान शौर  गेल  मंत्री  के०  दे०  सरकार  इस  प्रकार  की  रिसी  विशिष्ट

 योजना  या  प्रस्थापना  पर  विचार  नहीं  कर  रही

 कौर  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 राज्यों  में  कोयले  के  भंडार

 श्री  रघुनाथ  fag:

 1६४७.  /
 श्री  ब्रज  राज

 नाथ  पाई  :

 कया  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 राज्यों  में  झ्रापात  काल  के  कोयले  के  भंडार  बनाने  की  जिस  योजना  के  वारे  में

 राज्य  सरकारों  के  साथ  चर्चा  हुई  कया  उसे  क्रियान्वित
 किया

 जा  रही  श्र

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या  है
 ?

 खान  ate  इंधन  मंत्री  स्वर्ण
 :

 नहीं

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 बस्तर  में  तांबा  निक्षेप

 ६४८.  थी  विज्ञाचरण  कया  खान  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि :

 क्या  यह  सच
 है  कि

 भारत  के  सर्वेक्षण  विभाग
 ने

 मध्य  प्रदेश के  बस्तर  जिले  में  नारायणपुर
 के  निकट  छोटा  डोंगरी  में  तांबे  के  सम्भाव्य  निक्षेपों  की  छिद्र  द्वारा  जांच  करने  का  काम  हाथ  में  लें

 लिया  है  ;  तर

 यदि  तो  उसके  परिणाम  निकले  हें  ?

 खान ate  तेल  मंत्री
 ष्ह्०  दे०  :  द्रोह  जी  हां  ।  बस्तर  जिले

 व  य  अम्र के  नारायणपुर  के  उत्तर  में  ३०  मील  की  दूरी  पर  मुन्दतिकरा  क्षे  ia  |  4d Pt  ig  |  ra  TAT  किया  जा  रहा

 है  अभी  तक
 तीन

 fam  किये  गये  परन्तु  ott  तक  त
 गे

 को  कोई
 नियमित

 निक्षेप  नहीं  मिला  है  |

 अग्र ज ad
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 करारोपण  सलाहकार  समिति

 दी०  दार्मा

 श्री  विभूति मिथ  :

 श्री  fag  भदौरिया

 1६४६. /
 थी  पहाड़िया

 श्री Ho  सन्  च्ग्ह ड्

 श्री  श्रटयाकण्ण ु:

 प्रकाशा  वीर  शास्त्री  :

 क्या  fat  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  करारोपण  सलाहकार  समिति  की  स्थापना  करने  की  कोई  प्रस्थापना  प्रौढ़

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  कया  है
 ?

 उपमंत्री  तारकश्वरी  :  att

 जैसेकि  प्रत्यक्ष  कर  प्रशासन  जांच  समिति  ने  सिफारिश  की  राजस्व
 तथा  aha

 व्यय

 मंत्री  की  श्रष्यक्षता  में  एक  प्रत्यक्ष  कर  सम्बंधी  के  गय  सलाहकार  समिति  स्थापित  करने  का
 विचार

 है  ।  समिति  के  काय  वैसे  ही  होंगे  जै  से
 कि

 प्रत्यक्ष  कर  प्रशासन  जांस  समिति
 की  रिपोर्ट के  are  के

 पैरा  ४४५  में  बताया  गया  है  ।

 सिलाई  इस्पात  कारखाना

 रेणु  चक्रवर्ती
 :

 *६४५१.
 र्थ

 at  दामानी  :

 कया  खान  श्र  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भिलाई  इस्पात  संयंत्र  का  निर्माण  पूरा  हो  चुका  है  |

 यदि  तो  इसमें  इस्पात  का  उत्पादन  पू  ग  क्षमता  के  अनुसार  होना  कब  शुरू  होगा ;

 कौर

 तैयार  इस्पात  का  मौजूदा  उत्पादन  कितना
 है

 ?

 aera, खान  site  den  मंत्री  स्वर्ण
 से

 दस  लाख
 टन  इस्पात

 की  वार्षिक  उत्पादन  क्षमता  के  मिलाई  इस्पात  कारखाने
 का

 ferator-aTy  सामान्यतया  योजना

 के  अनुसार  ही  चल  रहा  है  |  इस  क्षमता  की  स्थापना  के  लिये  श्रावक  मुख्य  वकंशापें  चालू
 कर  दी

 गयी  हैं  इस्पात  वर्कशापों का  कार्य  परा  हो  गया  है
 ।  इस्पात

 के
 उत्पादन  की  वर्तमान  गति के

 आधार  पर  यह  तराशा  की  जा  सकती है  कि  कुछ  ही  समय  में  पूर्ण  क्षमता  के प्रनसार  उत्पादन  आरम्भ

 हो  १९६१  में  भिलाई  कारखाने  में  ४८,३७४  टन  इस्पात  के  डले  तैयार  किये

 जिनसे  ३७,३५४  टन  बिलेट  तैयार  किये  गये  कौर  ३०७८  टन  रेल  की  पटरी  तथा  अन्य  ढांचे  तैयार

 किये गये  हैं  ।

 ी  कर

 ६५२.  श्री  meter  वीर  शास्त्री  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  सरकार के
 सब  मंत्रालयों  को  हिन्दी  में  पन्त  ट्रीय  अंकों  के

 प्रयोग  का  सुझाव  दिया  गया  है  ;  कौर
 ए  ण

 faa
 अंग्रेजी  में
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 क्या  यह  सूझाव  संसदीय  राजभाषा  समिति  की  रिपोर्ट  के  ध्राघार  पर  राष्ट्रपति  द्वारा

 दिये  गये  आदेश  के  अनुसार  दिया  गया  है
 ?

 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  :  यह  सुझाव  दिया  गया  है  कि

 हिन्दी  की  प्रशासकीय  रिपोर्ट  में  अंक  श्रन्तर्राष्ट्रीय  रूप  में  लिखें  जायें
 |

 यह  सुझाव  संविधान के  भ्रतुच्छंद  ३४३  (१)  पर  श्राघारित है
 प्रौर  राष्ट्रपति के

 रादेश  से  किसी  प्रकार  प्रतिकूल  नहीं  है  ।

 सफीपुर  में  नागा  विद्रोहियों द्वारा  छापा

 {st
 ल्०  रचो  fag

 |  |  प् ०  Wo

 PSER.
 बो  wo  wo  शर्मा

 ||  मुहम्मद  इलियास
 :

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  दर्पा  करेंगे  कि  :

 कया  यह  सच  है  कि  १८  १६६१ की  रात  को  २०  नागा विद्रोहियों ने  मनीपुर

 में  फेसिंग  के  कूकी  नामक  गांव  पर  छापा  मारा  ;  कौर

 यदि  तो  इसका  ब्योरा  क्या  हैऔर  इस  बारे  में  क्या  कार्यवाही  की  गई

 गृह-कार्य मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 :

 नागा  विद्रोहियों
 द्वारा

 इस  प्रकार  का  छापा  मारने  के  सम्बं  में  कोई  रिपोर्टें  नहीं  मिली  है  ।  पर  १८  PERR  को

 कार्यों  में  एक  घटना  हुई  थी  ।  इम्फाल से  १४५  मील  की  दूरी  पर  एक  कुकी  गांव  में  लगभग  १०  बजे  रात

 को  किन्ही  अज्ञात
 दारा  रती  व्यक्तियों  ने  एक  लोवर  प्राइमरी  सरकारी  स्कूल  को  आग  लगा  दी  थी  ।

 ग्रामवासियों  ने  भाग  बूझाने  का  यत्न  परन्तु  उन  शरारती  व्यक्तियों  ने  स्कूल  के  पश्चिम

 स्थित  जंगल
 में  से  ग्रामवासियों  की  जोर  गोली  चलाकर  उन्हें  वापस  भगाने का  यत्न  किया

 ।'

 ग्रामवासियों  ने  भी  गोलियां  चलायीं  ।  परन्तु  किसी  कौर  से  कोई  भी  व्यक्ति  हताहत  नहीं  हुमा  #

 मामले की  कभी  जांच  की  जा  रही है

 बोइंग-  विमानों  को  खरीद

 श्री  रामकृष्ण

 |  थी  विद्याचरण शुक्ल

 |  प्रो  उस्मान act

 |  श्री  जीत  सिह  सरहदी
 :

 दश् . २  श्री  रघुनाथ  fag:

 |
 श्रीमती  रेणुका

 श्री  मुरारका

 थी  नथवानी :

 दी०  च0०  शर्मा

 क्या  fat  मंत्री
 २३  १९६०  के  तारांकित प्रदान  संख्या  ३६३  के  उत्तर के  सम्बंध  में  यह  :

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बोइंग--  विमानों  की  खरीद  के  लिये  आयात  निर्यात  बैंक  के  साथ  ऋण  की

 शर्तों शर  निब॑  न  के  बारे  में  फैसला  हो  गया  है  ;  ak

 मल  adel  में
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 ala  re

 यदि  तो  उसका  ब्योरा क्या  है
 !

 उपमंत्री  ब०  To  जी

 कुल  ऋण  राठी  ४८
 लाख  ea  यह  चतुर्थ  बोइंग  विमान  की  ८०  प्रतिशत  डालर

 लागत  को  पुरा  करने  के  लिखें  है  ।  वह  ऋण  दो  भागों  में  है--  .
 ८८

 लाख  डालर  अमरीकी  निर्वात

 आयात बेक  से  ब्र  ७.  २१  लाख  डालर  बोइंग  विमान  कम्पनी से  ।  सम्पूर्ण ऋण
 राशि

 पर
 १  प्रतिघात  ब्याज  लगेगा  कौर  उसे  ३१  १९६१  से  लेकर  १४  बराबर  श्री-विधिक

 किस्तों  में  वापिस  करना  होगा  ।  ऋण  करार  की  एक  प्रति  शीघ्र  संसदीय  प्रस् तकालय  में  रख  दीं

 जायेगी  |

 मेट्रिक  शादी  परिवारों में  त्तोर्ण  छात्र

 |  श्री  प्रकाश वीर  शास्त्र

 J  थी  प्र०
 चं०

 बुधा RAL.
 att

 जीत  सिह  सरहदों

 | st  रामकृष्ण  गुप्त
 :

 क्या  शिक्षा  मंत्री  बताने  की  कपी  करेंगे  कि

 क्या  नई  दिल्ली में  हाल ही  में  हुए  माध्यमिक  दिक्षा  बोर्डों
 के

 सचिवों
 के  चतुर्थ

 सम्मेलन
 ने  मैट्रिक  aris  परिवारों

 ०  एल०  में  अधिक  छात्रो ंके  made  होने  से  उत्पन्न

 होने  वाली  स्थिति  के  सम्बन्ध  में  कुछ  उपायों  की  सिफारिश  की  है

 '  यदि  तो  उनका  ब्योरा  कया  है  ;  ak

 सरकार ने  उन  पर  क्या  निर्णय  किया  है
 ?

 दिक्षा  का०  ला०  श्रीमाली )  हा

 एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रख  दिया  पया  है  1

 विवरण

 सम्मेलन  ने  जो  तरीके  सुझाये  हैं  वे  इस  प्रकार

 (१)  ata  गति  से  चलाये  जाने  वाले  सेवा  कालीन
 कार्यक्रमों

 के
 जरिये  छात्रों  की  शरारे

 जी
 रोक

 गणित  की  योग्यता  में  वद्धि  करनी  चाहिये  ।

 (२)  प्रत्येक  at  इस  समस्या  का  गहरे  तौर  पर  सर्वेक्षण  कौर  अध्ययन  करने  तथा  एक

 झायोजना  करने  के  लिये  राज्य  स्तर  पर  विशेष  समितियों  की  स्थापना  की  जानी  चाहिये  ।

 (3)  अंतिम  परिणामों  पर  ज्यादा  या  कम  असर  डालने  वाली  निम्नलिखित  खामियों  को

 दर  करने  के  लिये  आवश्यक  कार्रवाई  की  जानी  चाहिये

 कक्षाओं  में  छात्रों  की  wafer  संख्या

 दो  पारियों  की

 अध्यापकों  पर  काम  क TN  |  अत्यधिक
 en

 मल  sigsyl  में
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 )

 (a)  पाठ्य-चर्या  के  साथ  चलने  वाले  ऐसे  कार्य  कलापों  की  अधिकता
 जो

 चर्या  से  सर्मात्वत  नहीं

 अ्रपर्याप्त  साज

 अध्यापकों  में  पढ़ाने  की  रुचि  का

 चटिया  दर्जे  की

 rf दाखिले  भ्र ौर  तरक्की
 के  मामलों  में  उदारता  की

 अध्यापकों  कौर  मुख्य  अ्रध्यापकों  का  बार-बार

 श्रश्रशिक्षित  श्र  अयोग्य  |

 (४)  प्रशिक्षण  कालेजों  को  rat  कार्यक्रमों  को  शैक्षिक  उद्देश्यों  के  भ्रनुरूप  बनाने  के  लिये

 qatar  प्रशिक्षण  को  अधिक  प्रभावशाली  बनाना  चाहिये
 ।

 भ्रघ्यापक  प्रशिक्षार्थियों

 को  पर्याप्त  प्रशिक्षण  देना  चाहिये  ताकि वे  meq  परीक्षक  बन  सकें  कौर

 उन्हें  मूल्यांकन  के  तरीके भी  बताये  जाने  चाहियें  जिससे  उनके  अध्यापन

 का  स्तर  सुधर सके  |

 सुझाये  गये  विभिन्न  उपायों  की  सुचना  माध्यमिक  शिक्षा  बोर्डों  ate  राज्य  दिक्षा  विभागों

 को  भेजी  जायेगी  ताकि  वे  उनको  MAA  में  लायें  |

 हेलीकाप्टर विमानों  का  निर्माण

 थ्री  दी०  चं०  शर्मा

 PRRRE.
 सरदार  इकबाल  fag:

 प्रतिरक्षा मंत्री  २१  १९६०  के  तारांकित प्रदान  संख्या  २६०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 देश  में  हेलीकाप्टर  विमानों  का  निर्माण  किये  जाने  के  लिये  इनकी  क्सी  किस्म  का

 अन्तिम  रूप  से  चुनाव  करने  के  बारे  में  क्या  प्रगति  हुई  है  ;

 यदि  तो
 किस  किस्म  का  चुनाव  किया  गया  है  ;

 निर्माण-कार्य  कैसे  प्र  कहां  शुरू  किया  जायेगा  ?

 पुप्नतिरका  मंत्री  कृष्ण
 :  भारत में  निर्माण के  लिये  कोई  fasts

 कार्टर  कभी  तक  चुना  नहीं  गया  है  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 seat  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 तेल  छिद्र यंत्र

 ६४५७.  श्री  प्र०  चं०  बरुभ्ना : कया इस्पात, क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री यह  बताने  की  कृपा

 करेंगें कि

 कैंपा  सरकार  का  विचार  श्रीराम  कौर  गुजरात  क्षेत्र  में  तेल  सर्वेक्षण के  कार्य  में  शीघ्रता

 लाने  के  लिये  विदेशों  से  atte  faa  यंत्र  प्राप्त  करने  का  है  ;

 यदि  तो  कितने  अर

 उन  की  लागत  अनुमानतः  कितनी  होगी  ?

 मूल  wast  में

 2225[AiJLS
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 खान  कौर  तेल  मंत्री  क्र  दे०  :  हां
 ।

 &1

 लगभग  CAR
 लाख  रुपये

 ।

 गणतन्त्र दिवस  को  के  ara  विमान  दुर्घटना

 इला  aerate  :

 1*६५८.  श्री  दी०  do  वर्मा

 श्री  मुहम्मद  इलियास
 :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारतीय  वायु  सेना  का  एक  जेट  विमान  १  १६६१

 को  प्रातःकाल  गणतंत्र  दिवस  के  विमान  कौशल  प्रदर्शन  सम्बन्धी  रिहर्सल  में  भाग  लेते  हुए  दुर्घटनाग्रस्त

 हो  गया  alk

 यदि  तो  इस  घटना  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 प्रतिरक्षा मंत्री  कृष्ण
 :  नही ं।

 परत  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 उत्तर  पूर्वे  सीमान्त  अभिकरण  म  तिब्बती  दरबारियों  का  बसाया  जाना

 रा०  च०  माझी

 1*६६३.  श्री  सुबोध  सदा

 |_ att
 Jo  चल

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 उत्तर  पूर्वी  सीमान्त  अभिकरण
 में

 तिब्बती  शरणार्थियों
 को  बसाने  के  बारे  में  श्रेय

 तक

 क्या  प्रगति हुई  है

 क्या  उत्तर  पूर्वी  सीमान्त  अभिकरण में  तिब्बती  दारणाधियों को  बसाने  के  बारे  में

 स्थानीय  लोगों की  भावनाओं का  पता  लगाया  गया  शौर

 इत  शरणार्थियों  को  उत्तर  पूर्वी  सीमान्त  अ्रभिक रण  में  बसाने  पर  श्री  तक  कितनी  रकम

 खर्चे  की  गई  है  ?

 वैदेशिक-कार्यो  मंत्री
 के

 सभा-सचिव  जो०  ato  :  भालकपुंज  क्षेत्र

 जहां  लगभग  १५००  तिब्बती  शरणार्थियों  को  बसाने  का  विचार  विस्तृत  सर्वेक्षण  करने  के  बाद

 योजना  को  बदल  दिया  गया  है  शौर  फिलहाल  वहां  पर  २००  शरणार्थियों  को  बसाने  का  फैसला  किया

 गया  इस  क्षेत्र  के
 उत्तरी

 भाग  में  ५००  प्राय  शरणार्थियों को  भी  बसाने  की  योजना  का  विचार

 किया  जा  रहा  है  |  इसके  दक्षिणी  क्षेत्र  में  एक  कौर  एक  अस्पताल  का  निर्माण

 कार्य  पूरा  हो  चुका
 सम्पूर्ण  क्षेत्र

 में  से  जंगल
 काट  दिये  गये  हैं  ate  २०  एकड़  भूमि  में

 खेती  प्रारम्भ  भी
 कर

 दी  गई

 मूल  अंग्रेजी  में
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 इन  शरणार्थियों  के  लिये  पहाड़  के  दामन  में  जो  क्षेत्र  चुना  गया  उसके  बारे  में

 जरा  भी  विरोध  नहीं  किया  गया  है
 ।

 नेफ़ा  प्राधिकारियो ंसे  आवश्यक  जानकारी  मांगी गई  है  ।

 नारियल  जटा
 को

 acquit  का  निर्यात

 1*६६७  श्री  प०  व्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  नारियल जटा  उत्पादों  का  निर्यात  करने  वालों को  कोई  प्रोत्साहन  दिये  जाते

 हैं

 क्या  सरकार  को  पता  है  कि  सुस्थापित  शझ्रायातकों  द्वारा  नारियल  जटा  की  चटाइयों

 शादी के  उत्पादकों  को  जो  भ्रायातित  रसायन  बेचे  जाते  हैं  उनका  मूल्य  बहुत  अधिक लिया  जाता है

 are  वे  प्रमाप  किस्म  से  घटिया  होते  हैं  जिसके  परिणामस्वरूप  उत्पादों  के  रंगों  का  पक्का  न  होना

 अ्रनिवायं  हो  जाता है  wie  इससे  विदेशी  मंडियों  पर  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ता

 स्थिति  का  सुधार  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गय  हैं
 ?

 उद्योग  मंत्री  मनुभाई  शाह  )  हां
 ।

 नहीं  ।

 wet  उत्पन्न
 नहीं  होता  |

 पख खा
 उद्योग

 1६७३  श्री  प्र०  च०  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  पंखा  निर्माता  संस्था  ने  १९६१ में  हुये  अपने  वार्षिक

 अधिवेदन में  पंखा  उद्योग की  कठिनाइयों का  उल्लेख  किया  था

 यदि  तो  वे  कठिनाइयां क्या  थीं  ;

 इसके  बारे  में  सरकार  की  प्रतिक्रिया कया  है
 ?

 T  सुभाष
 से  सभा-पटल पर  एक  विवरण  रखा

 जाता है  ।

 विवरण

 हां  ।

 आर  (7)  यह  शिकायत  की  गई  है  कि  इस  उद्योग  को  कच्चे  माल  के  अ्रपर्याप्त  संभरण
 के

 सम्बन्ध  में  कठिनाइयों  का  सामना  करना  पड़  रहा  है  ।
 नये  इस्पात  कारखानों में  विद्युत  इस्पात

 चादरों  के  निर्माण  की  योजना  बनायी  गई  जहां  तक  तांबा  का  सम्बन्ध  उद्योग  को  यह
 सुझाव

 दिया  है  कि  वे  तांबे  का  प्रयोग  कम  करें  शर  उनके  स्थान  पर  अल्यूमिनियम  का  प्रयोग  बढ़ायें  ।

 यह  सुझाव  इसलिये  दिया  गया  है
 कि  देश  में

 सभी  भ्रम-उपलब्ध
 घातुग्रों  की  तुलना  में  एल्युमिनियम

 faa  wast  में
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 के  उत्पादन  की  संभावना प्रतीक  है  ।  ara  विकलांगों  के  निर्माण  के  सम्बन्ध  में  ६  नयी
 योजना

 मंजूर की  गई  हैं  ।  नये  कारखानों की  क्षमता  वर्तमान  कारखानों  की  क्षमता  को  मिला  कर  संभरण

 की  स्थिति  को  सुधारा  जा  सकेगा
 |

 विदेशी  मुद्रा  सम्बन्धी  कठिनाई  होने  पर  भी  कच्ची  सामग्री  के  भ्रच्छे  संभरण  के  कारण  भौर

 विशेषतया  कई  अन्य  उद्योगों  के  विकास  के  कारण  बिजली  के  पंखों  का  उत्पादन  अब  बढ़  गया  है

 अर्थात्  Pee A में  कुल ७"  ३१  लाख  पंखे  तैयार  किये  थे  परन्तु  १९६०  में  १०ਂ  १३  लाख  पंखे  तैयार

 किये गये  हैं  ।  इस  उद्योग का  उत्पादन  सब  से  बढ़ा  है  |

 मध्य  waar  में  कास्टिक  सोडा  शरीर  का  संयंत्र

 1६७६.  श्री  बीरेन्द्र बहादुर  सिह  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे कि  :

 क्या
 यह  सच  है

 कि
 मध्य  प्रदेश  में  मैसेज  नेशनल  न्यूज प्रिंट  फैक्टरी

 को  कास्टिक

 सोडा  श्र
 क्लोरीन  का  निर्माण  करने  का  एक  संपत्र  स्थापित  करने  की  झनुज्प्ति दी

 गई
 है

 ;

 यदि  तो  इस  संयंत्र का  क्रिया  परिव्यय  क्या  शौर

 (Ss, (7)  इस  संयंत्र  में  प्रतिवर्ष  कास्टिक  सोडे  ate  क्लोरीन  का  कितना  उत्पादन  होगा
 ?

 उद्योग  मंत्री  सुभाष  हां

 लाख  रुपय  | लगभग  ४५०

 कास्टिक  सोडा  ४०६८ टन  प्रति  क्ष

 क्लोरीन  ३६००  टन  प्रति  वर्ष

 जापानी  मिशन

 हरविन्द  घोषाल :

 1६७७.
 {  aft

 do  बेरुखी

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  आधिक  समस्या ग्र ों  और  प्राविधिक  सहयोग  सम्बन्धी  व्यवस्था  के  बारे  में  चर्चा  करने

 के
 लिये  जापान से  एक

 अधिक  सहयोग  मिशन  कभी  हाल  में  भारत  पाया  था

 यदि  तो  किन  विशेष  विषयों  पर  चर्चा  की  गई  ;  कौर

 भारत  की  श्रमिक  स्थिति  के  बारे  में  उनका  मत  ate  अनुमान क्या  था  ?

 उद्योग  मंत्री  सुभाष  राधिका  समस्याओं शर  प्राविधिक  सहयोग

 सम्बन्धी  व्यवस्था के  बारे  में  सरकार से  चर्चा  करने  के  लिये  कोई  अर्थिक  सहयोग  मिशन  भारत

 नहीं  पाया  ।

 श्र  शत  उत्पन्न  नहीं  ढोत े।

 मूल  अग्रज
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 संयुक्त  राज्य  झरोका  को  मंडियों  में  भारतीय  जूट  का  सामान

 +
 *

 qGO  थ्री  शो नारायण दास  :

 श्री  राधा  रमण  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  संयुक्त  राज्य  ate की  मंडियों  में  जूट-निमित  भारतीय

 की  बिक्री कम  हो  गई  है

 यदि  तो  खोया  स्थान  प्राप्त  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये गये  हैं  अथवा

 उठाये  जाने  का  विचार  है

 क्या  स्थिति  का  सामना  करने  के  लिये  उपयुक्त  उपाय  ढूंढने  के  उद्देश्य  से  जूट-मार्केट

 का  कोई  सर्वेक्षण  कौर  अध्ययन किया  गया

 यदि  at,  तो  इस  सर्वेक्षण  श्र  अ्रघ्ययन  का  क्या  परिणाम  निकला  कौर  क्या  उपाय

 सुझाये गये  हैं  ?

 उद्योग  मंत्री  सन भाई
 :  वर्ष  १९६० में  अमरीका को  भारतीय  टाट  के

 निशांत में  वर्ष  SEY HY MIAT की  भ्र पे क्षा  १०,००० टन  की  हुई  है  |

 से
 निर्यात  में  कमी  मुख्य  में  वृद्धि  के  साथ  साथ  अ्रमरीका  में  टाट  की  खपत  में  कुछ

 कमी  के  कारण  हुई
 ।  पटसन के  संभरण में  कमी  का  भीਂ  यह  प्रत्यक्ष परिणाम  था  ।  पटसन के  भारतीय

 उत्पादन  में  सुघार  के  साथ  जिसके  लिये  ही  प्रयत्न  किये  जा  रहे  स्थिति  में  सुधार  की

 की  जाती  है  |

 नारियल  जटा  क  सामान  क  विपणन  क  लिए  विदेशों  को  प्रतिनिधि  मंडल

 क०

 श्री  स०  छठ  कुमारन

 श्री  वॉरियर गंदा

 थ्रो  पुन्नू

 श्री  कौडियाल

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या
 नारियल  जटा  के  सामान  के  अधिक  मात्रा  में  विपणन  की  सम्भावनाओं  की  जांच

 करने  के  लिये  दूर  पूर्व  के  देशों को  कोई  प्रतिनिधिमंडल भेजा  गया

 यदि  तो  कया  प्रतिनिधिमंडल  ने  सरकार  gee  नारियल  जटा  बोर्ड  को  कोई

 रिपोर्ट दी  है  ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  :  तथापि  भारत  सरकार

 दूर  पूर्व  देशों को  एक  नारियल  जटा  ate  का  शिष्टमंडल भेजने  के  प्रस्ताव  पर  विचार  कर

 है  ।

 उत्पन्न
 नहीं  होता  ।

 मूल  wait  में
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 बीटेक में  कामिक-संघवाद का  प्रशिक्षण

 श्री  कौडियाल

 sit  इन जीत  गुप्त

 ef  at  नारायणन मेनन

 क्या  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  भारत  से  किसी  कार्मिक-संघ  के  पदाधिकारी  को  कोलम्बो योजना  के  ज
 ale

 संघवदि  के  प्रशिक्षण  के  लिये  ब्रिटेन  भेजा  गया  है

 )  यदि  तो  पदाधिकारी का  नाम  क्या  है

 इस  प्रशिक्षण  के  लिये  उम्मीदवारों  को  किस  sare  पर  चुना  जाता

 चुने  गये  प्रशिक्षार्थी के  लिये  निबंधन  श्र  शर्तें  होती हैं  ?

 श्रम  उप मंत्रो  आबिद  चली )
 at  तक  इकतालीस  व्यक्ति

 भेजे  गये  हैं  ।

 श्र  ये  पाठ्यक्रम  कार्मिक-संघ
 पदाधिकारियों

 के  लिये  हैं  अ्रन्तर्राष्ट्रीय

 विमान-यात्रा  कौर  संधारण  भत्ते  का  व्यय  ब्रिटिश  अधिकारियों  द्वारा  दिया  जाता  है  ।  स्थानीय

 व्यय  सम्बन्धित  संघों  द्वारा  दिया  जाता  है  ।

 पंजाब  का  औद्योगिक  विकास

 1६८३.  श्री  रामकृष्ण  गुप्त  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  पंजाब  सरकार
 ने

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना
 की

 अवधि  में  पंजाब के  पिछड़े  हुए

 site  अल्प  विकसित  क्षेत्रों
 के

 औद्योगिक
 विकास

 की
 कोई  योजना  केन्द्रीय  सरकार  को  पेश  की

 है  ;

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  ;  कौर

 इस  पर  क्या  कार्यवाही की  गई  है  ?

 उपमंत्री  इया०  नं०  )  से  एक  विवरण  सभा-पटल पर  रखा

 जाता है

 विवरण

 पिछड़े  हुये  और  अल्प-विकसित  क्षेत्रों  को  ध्यान  में  रखते  पंजाब  सरकार  की  तृतीय  पंचवर्षीय

 योजना की  रूप  रेखा  में  पहाड़ी  ate  तराई  वाले  क्षेत्रों  के  लिये  विशेष  व्यवस्था  की  गई  इन
 क्षेत्रों के  विकास के

 लिये  प्रस्तावित  योजनाओं  पर
 गए  &&  लाख  रुपये  अथवा  उद्योगों

 फसल  अंग्रेजी  में
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 धौर  खनिज-पदार्थों के  लिये  कुल  योजना  परिव्यय  का  २१.  ६  प्रतिशत है  ।  राज्य  सरकारों  द्वारा

 निम्न  योजनाओं का  प्रस्ताव  किया  गया
 नाय

 सब
 हेड  तूतिया  योजना

 में मं  प्रस्तावित

 ता
 धनराशि

 बड़े  प्रौढ़  मध्य  दर्जे  के  उद्योग

 (१)  कांगड़ा  घाटी  में  सीमेन्ट  का  कारखाना  १४३,  ००

 (२)  मिसाल  में  अखबारी  कागज  का  कारखाना  200,00

 ३४३, ००

 खनिज  पदार्थ

 (३)  खान  तथा  खनिज  पदार्थों  का  विकास
 ००

 ००

 प्राम  तथा  छोटे  उद्योग

 (४)  हथकरघे  ०८

 (५)  छोटे  पैमाने  के  उद्योग  ग्रामीण  किसानों  के

 ६३.२८ प्रशिक्षण के  लिये  १३.  १७  लाख

 रपये  भीं  शामिल (६)  औद्योगिक  बस्तियां  २२.  २२

 (७)  हस्तशिल्प  ११.४१

 (5)  रैदास-कीट  पालन  ०१

 ११४  0°90

 TRE  ००

 इन  प्रस्तावों पर  योजना  द्वारा  9&to FT caad में  स्थापित  राज्य  योजना

 आयोग  झर  सम्बन्धित  केन्द्रीय  मंत्रालयों  के  प्रतिनिधियों  के  एक  कार्यकारी  दल  द्वारा  विचार

 कया  गया  आर  उसने  योजना  में  शामिल  करने  के  लिये  निम्नलिखित  योजनाओं  की  सिफारिश

 की

 रुपय  )

 (१)  सीमेन्ट का  कारखाना  २१४०  उपक्रमों  के

 (२)  अखबारी  कागज का  कारखाना  f  साथ  राज्य  संस्कार  FT

 (3)  छोटे  पैमाने के  उद्योग  Yo

 (४)  औद्योगिक  बस्तियां  २०

 (५)  हस्तशिल्प

 (६)  रेशम कीट  पालन  शदे

 (७)  हथ
 करघा

 रे ५
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 राज्य  सरकारों  से  कहा  गया  है  कि  वे  १३  कौर  १४  १९६१  की  राष्ट्रीय  विकास

 परिषद्  के  निर्णयों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  के  लिये  अपने  आवंटनों  wh

 लक्ष्य  को  रूप  दें  ।  राज्य  सरकारों  से  यह  भी  कहा  गया  है  कि  weal  योजनाओं को

 अन्तिम रूप  देते  समय  वे  कम  ara  वाले  क्षेत्रों  के  आवंटन  को  ara  ध्यान  दें  ।  सम्बन्धित  निष्कर्ष

 निम्न  प्रकार  है

 ara  वाले  क्षेत्रों  को  आवंटन  :  राज्य  की  योजना  में  परिव्यय  के  वितरण पर  विचार

 करते  समय  कम  राय  वाले  क्षेत्रों  की  प्रा वश्य कता  जहां  कम  रोजगार प्रतीक

 विशेष  ध्यान  दिया  जाये  ।  यदि  इन  क्षेत्रों  के  लिये  उपलब्ध  किया  जाये  शौर

 जाने  वाले  उपाय  एक  नोट  में  बताये  तो  इसके  लिये  योजना

 आभारी  होगा  प

 राज्य  सरकारों  की  अ्रन्तिम  रूप  से  तैयार  की  गयी  योजनाओं  के  योजना
 ara

 में  लगभग

 १९६१  के  मध्य  तक  प्राप्त  होने  की  आशा  है
 ।

 उद्योगों का  away

 |
 श्री  रखना  fag:

 ।
 श्री  विभूति ६८४,

 ait  हरिश्चद्र  माथर

 कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  परकार  अधिक  ग्रा बादी वाले

 शहरों  श्र  प्रौद्योगिक  केन्दों  में  उद्योगों  के  संकेन्द्रण  को  रोकने  के  लिए  क्या  कदम  उठा  रही  है
 ?

 उद्योग  मंत्रो  सुभाष  :  एक  विवरण  सभा-पटल
 पर

 रखा  जाता है  जिसमें

 भ्रपेक्षित  जानकारी  दी  हुई  है  |

 क्रिया

 अधिक्  भ्राबादी  वाले  बड़े  शहरों  श्र  औद्योगिक  केन्द्रों  में  उद्योगों  के  संकेन्द्रण
 को

 रोकने  के

 लिये  सरकार  द्वारा  उठाये  गये  महत्वपूर्ण  पगों  में  कुछ  fra  प्रकार  हैं

 (१)  किसी  भी  महत्व  का  कोई  भी  औद्योगिक  उपक्रम  सरकार  से  उद्योग

 ait  विनियमन  जो  लगभग  समूचे  प्रौद्योगिक  क्षेत्र  पर  लागू  होता

 के  rita  लाइसेंस  लिये  बिना  स्थापित  नहीं  किया  जा  सकता  ।

 (२)  उद्योग  तथा  अघिनियम  के  अधीन  लाइसेंस  देते  समय  अधिक

 आबादी  वाले  बड़े  ase  शर  प्रायोगिक  केन्द्रों  में  उद्योगों  के  संकेन्द्रण
 को  रोकने

 की  प्रावदयकता  पर  सदा  ध्यान  दिया  जाता  है  ।  इस  कार्य  के  लिये  इस  बात  पर

 विचार  जानने  के  लिये  लाइसेंस  के  लिये  आवेदन-पत्र  की  एक  प्रति  सम्बन्धित

 राज्य  सरकार  को  भेज  दी  जाती  है  ।  इसके  अतिरिक्त  लाइसेंस  समिति  की  बैठक

 में  राज्य  सरकार  का  एक  प्रतिनिधि  ate  सम्बन्धित  मंत्रालयों  के  प्रतिनिधि  मौजूद

 रहते  हैं  जिसमें  सरकार  को  सिफारिश  करने  के  ge  उद्योगों
 के

 संकेन्द्रण  के  बारे  में
 सभी  carat  पर  विचार  किया  जाता  है  ।  सरकार  राज्य  सरकार  के  विचारों

 +मल  ow में
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 are  लाइसेंस  समिति  की  सिफारिशों  को  ध्यान  में  रख  कर  निर्णय  करती है  कौर

 नये  उद्योगों  को  अधिक  sore eee Waar  वाले  बड़े  शहरों  घौर  औद्योगिक  केन्द्रों  में  स्थापित

 करने  को  रोकने  पर  पूरा  ध्यान  दिया  जाता  है
 ।

 (३)  विशिष्ट  स्थानों  में  उद्योगों  के  संकेन्द्रण  को  रोकने  के  लिये  विभिन्न  राज्यों  में
 सभी

 क्षेत्रों  में  छोटे  प्रौढ़  मध्यम  दर्ज  के  उद्योगों  के  विकाश  को  सरकार  सक्रिय  रूप  से

 प्रोत्साहन दे  रही  है  ।  इस  दृष्टिकोण  से  सरकार  द्वारा  पुरस्कृत  औद्योगिक  बस्तियों

 की  स्थापना  की  योजनायें  भी  चलायी  जाती  हैं  ।

 (४)  जैसाकि  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  की  रूपरेखा  में  बताया  गया  औद्योगिक  रूप  से

 पिछड़े  हुए  क्षेत्रों  में  विकास  क्षेत्रਂ  बनाने  के  लिये  एक  योजना  रखी

 गयी  है  जहां  जल  इरादी  जैसी  मूल  सुविधाओं  की  व्यवस्था  की  जायेगी  कौर

 कारखाने  के  स्थानों  का  विकास  करके  उन्हें  भावी  उद्योग  पतियों  को  बेचा  जायेगा

 या  दीर्घकालीन पट्टें  पर  दिया  जायेगा

 बाल  बोर्यौरेग  arte  का  निर्माण

 श्री  प्र०  चं०  :  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  सरकारी  क्षेत्र  में  बाल  रोलर  बीर्यारिंग  ate  wer  बी या रिंग का  बड़े

 पैमाने  पर  निर्माण  करने  की  कोई  योजना

 यदि  तो  इस  योजना  पर  कितना व्यय

 यह  उद्योग  कहां  स्थापित  जायेगा ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  से  नहीं  ।  क्योंकि  इस  समय  रूसी

 संस्थायें  बाल  ate
 रोलर

 न्रीयारिंग  संयंत्रों  के  श्नाघुनिकीकरण  में  लगे  हुए  edt

 निधियों  ने  यह  सुझाव  दिया  कि  जब  तक  रूसी  संस्थायें  हमारे  साथ  सहयोग  करने  की

 में  न  इस  परियोजना पर  विचार  स्थगित  रखा  जाये  ।

 कारों का  आयात

 (sit  प्रकादावीर  शास्त्री

 श्री  सिह

 |  श्री  श्रीधर

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रीं  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 अमरीका  से  दो  सौ  मोटर  कारें  भारत  के  कुछ  उच्च  भ्र घि कारियों

 के  प्रयोग  के  लिये  रायात  की  गयीं

 यदि  तो  कया
 ये

 कारें  भारत  पहुंच  गयीं

 इन  पर  कितना  धन  व्यय  किया  गया  atk
 कि  ला

 मल  aa  में



 १८०  es  | क  1.0  |  ८  १९६१

 क्या  सरकार  ने  इन  कारों  का  आयात  करने  से  पहले  इन  के  आयात  पर  कितनी  विदेशी

 मुद्रा की  आवश्यकता  होगी  इसका  अनुमान  लगाया  था  कौर  यदि  तो  यह  विदेशी  मुद्रा  किस

 रूप  मे  दी  जायेंगी  ?

 उद्योग  मंत्री  मन भाई :  से  एक  विवरण  सभा  की  मेज़  पर  रखा

 जाता है

 विवरण

 अमरीका  या  अन्य  कही  से  अधिकारियों  के  इस्तेमाल  के  लिये  किसी  भी  कार  का
 प्रख्यात

 नहीं  किया  गया  है  ।  माननीय  सदस्य  शायद  पिछले  साल  अमरीका  से  आयात  की  गयी  प्लाईमथ

 कारों  का  उल्लेख  कर  रहे  हैं  ।  १९४६  से  जब  से  बड़ी  कारों  के  आयात  पर  रोक  लगा  दी  गयी  है  |

 केवल  €६  कारों  (२००  का  अलग-अलग  हिस्सों  के  रूप  में  एक  स्वीकृत  मोटर  निर्माता  को

 करने  की  इजाज़त  दी  गयी  थी  ।  यह  निर्माता  उन  कारों  का  पहले  से  आयात  तथा  हिस्से

 पुर्जे  जोड़  कर  कारें  तैयार  करते  थे  जिससे  इस  के  लिये  कम  विदेशी  मुद्रा  की  ज़रूरत
 इनमें

 से

 पर्यटन  को  बढ़ावा  देने  के  लिये  पेंशन  विभाग  के  निवेदन  खास  तौर  से  पर्यटकों के  ra  जाने  कें

 लिये
 cal UNNGY  geye Fa

 में
 लागत

 बीमा  भाड़ा सहित  ६.  १६  लाख  रु०  के  मूल्य  के  लाइसेंस पर  ६०  कारें
 अलग-अलग  हिस्सों  के  रूप  में  ग्रा यात  की  गयी  थीं  ।  1...  PEXE  में  लागत  बीमा  भाड़े

 को
 मिला  कर

 ३  ६०
 लाख  रु०के  मूल्य  के  एक  लाइसेंस  पर  ३६  कारों  का

 श्रायात
 किया  गया  था

 इनका  अ्ाबात  उन  राज  भवनों,/राज्य  सरकारों  की  आवश्यकता को  पुरा
 करने

 के
 लिये  किया

 गया था  जिन्हें  इन  कारों  की  ज़रूरत  अपने  इस्तेमाल  तथा  भारत  खाने  वाले  विदेशी  विशिष्ट  व्यक्तियों

 द्वारा  इस्तेमाल  में  लाये  जाने  के  लिये  थी  ।  gexea से  जबकि  विदेशी  मुद्रा  की  कठिनाइयों  को  ध्यान

 में  रखते  हुए  व्यापार  के  आधार  पर  ऐसी  कारों  का  आयात  बन्द  कर  देने  का  निश्चय किया  गया
 केवल  इन्हों  बड़ी  कारों  का  श्रायात  करने  की  इजाज़त  दी  गयी है

 ।

 पर्यटकों  के  कराने  जाने  के  काम  में  कराने  वाली  ये  कारें  पेंशन  विभाग  द्वारा  पर्यटकों  के  लिये

 erat  के  रूप  में  नियत  कर  दी  गयी  हैं  ।  इन  पर  डी०  एल०  ज़ेड०  का  खास  नम्बर  डाला  गया  है  |

 स  कारण  इन्हें  केवल  पर्यटकों  के  लिये  टे  दसियों  के  रूप  में  इस्तेमाल  किया  जाता है  ।

 भारतीय  संस्था

 श्री  ले०  wat  fag:

 2
 श्री  मुहम्मद

 विमल  घोष

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 भारतीय  सांख्यकीय  कलकत्ता  ने  अभी  तक  कोई  चारी
 सेवा  नियमਂ  नहीं  बनाये  हैं  शौर  कर्मचारियों  को  बड़े  पैमाने  पर  छंटनी  का  खतरा

 (@)  क्या  भारतीय  सांख्यकीय  संस्था  के  प्राधिकारियों  ने  समय-क्रम  का  उत्सादन  कर

 दिया  है  ate  एक  वर्ष  के  लिए  नौकरी  के  ठेके
 की

 पद्धति  चालू  की  गौर
 क्या  कर्मचारी  सेवा  की  वर्तमान  स्थितियों  से  नितान्त  असन्तुष्ट  है ं?

 मूल  अंग्रेजी  में
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 मंत्री  के  सभा-सचिव  सादत  झलो  )  संस्था  के  कर्मचारियों

 पर  लाग  सेवा  नियम  संस्था  द्वारा  समय  समय  पर  जारी  किये  गये  कार्यालय  आदेशों में  दिये  गये  हैं  ।

 aq  संस्था  इन  नियमों  का  एक  मैन्युअल  के  रूप  में  संकलन  कर  रही  है  ।  संस्था  के  अघिकारी यह

 महसूस  नहीं  करते  कि  जब  तक  कुशलता  से  कार्य  करते  हैं ग्र ौर  जब  तक  सरकार  के  साथ

 वार्षिक  ठेके  के  भ्रमित  संस्था  द्वारा  राष्ट्रीय  मानक  संस्था  सर्वेक्षण  कार्य  किया  जाता  बड़े  TATA

 पर  छंटनी  का  कोई  भय  है  ।

 कर्मचारियों के  वेतन  दरों  को  वह  Pays  में  ठेका  सेवा  द्वारा  प्रस्थायी  रूप  से  बदल

 दिया  गया  था  |  संस्था  की  परिषद  द्वारा  नियुक्त  एक  वेतन  को  वेतन-ढांचे  का

 wet  सौंपा  गया  ।  समिति  के  प्रतिवेदन  के  भ्राता  पर  कुछ  श्रेणियों  के  कर्मचारियों के  बारे  में

 पुनरीक्षित  वेतन-दरें  लागू  करने  के  संस्था  ने
 रादेश

 जारी  किये  हैं
 ।

 भ्रमण
 श्रेणियों

 के
 कर्मचारियों

 के  बारे  में  रादेश  शीघ्र  ही  जारी  किये  जायेंगे  ।

 अधिक  वेतन  ate  अधिक  उदारता पूर्ण  सेवा  शर्तों  के  लिये  संस्था  के  अधिकारियों

 को  मिले  कर्मचारियों के  कुछ  भ्रम्यावेदनों  की  प्रतियों  के  अतिरिक्त  सरकार  को  इस  बारे  में  कोई

 जानकारी  नहीं  है  ।

 निर्यात  नीति

 1*६८८  श्री  विभूति  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  संयुक्त  राष्ट्र  संघीय  राधिका  प्रयोग  के  सलाहकार डा  ०  एस०  Fo

 पटल  ने  भारत  के  बारे  में  यह  कहा  है  कि  wat  भी  गलत  लोगों  को  गलत  चीजें  बेचने  का  प्रयत्न

 कर  रहे  कौर  उन्होंने  भारत  के  विदेशी  विनिमय  सम्बन्धी  स्रोतों  को  बढ़ाने  के  लिए  नई  निर्यात

 नीति  अपनाने  की  आवश्यकता  पर  बल  दिया  र

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  इस  विषय  पर  विचार  किया  है  ate  वर्तमान  निर्यात  नीति

 में  कोई  परिवर्तन  करने  के  बारे  में  सोचा  है
 ?

 वाणिज्य तथा उद्योग उपमंत्री तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  हमने  दिल्ली  में

 शुक  भ्रध्ययन सकील  में  डा०  पटेल  के  भाषण  के  बारे  में  समाचार-पत्रों  में  समाचार  देखा  है  ।  इस

 बारे में  पहले  ही  प्रयत्न  किय  जा  रहे  हैं  कि  भारी  उद्योगों  की  श्रमिक  आवश्यकता  के  साथ  साथ

 उत्पादन  का  ढांचा  बदला  जाये  और  विदेशी  मंडियों  में  नये  उत्पादों  की  बिक्री  को  प्रोत्साहन  दिया

 जाये  ।

 होजरी  क  सामान  पर  केन्द्रीय  बिक्री-कर

 1६८६.  श्री  श्र० हल्के
 तारिक

 :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे कि

 क्या  यह  सच  हे  कि  हौ  जारी
 के

 सामान  का  यदि  बम्बई  से  निर्यात  किया  जाये  बम्बई

 में  अभ् रायात  किया  जाये
 तो

 उस  पर  केन्द्रीय  बिक्री  कर  नहीं  लिया

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  हाजिरी के  सामान  का  यदि  दिल्ली  अथवा  कलकत्ता

 से
 निर्यात  श्रथवा  आयात  किया  जाये

 तो
 उस  पर  केन्द्रीय  बिक्री  कर  लिया  जाता

 यदि
 तो

 इसके  क्या  कारण  कौर

 इस
 मामले  में  एकरूपता  लाने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही है  ?

 मूल  क  में
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 वाणिज्य तथा  उद्योग  उपमंत्री  सौदा
 !

 से  इस  प्रश्न का  उत्तर

 तन्य  तिथि  को  वित्त  मंत्री  द्वारा  दिया  जायेगा ।

 जम्म  तथा  काहनौर  में  उर्वरक  संयंत्र

 भी  प्र०  चे  बुझा

 १६६०.
 श्री  रघुनाथ

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना
 के

 अंतगर्त  जम्मू  कौर  काश्मीर  राज्य  में  लिग्नाइट  पर
 भ्राघारित  एक  उर्वरक  संयंत्र  स्थापित  करने  की  कोई  योजना

 यदि  तो  उसकी  लागत  क्या

 इसमें  केन्द्रीय  सरकार  कितना  योगदान

 (7)  कारखाना  कब  स्थापित  किया  कौर

 इसकी  उत्पादन-क्षमता  कितनी  होगी  ?

 लिग्नाइट  कौर  जिप्सम  पर
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  :

 आघारित  एक  TATE  संयंत्र  की  स्थापना  की  संभावनाएं  का  पता  लगाया  जा  रहा  है  ।

 से  (
 a च्  ),  इस  समय  ये  शनि  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 पंजाब  में  युवक  होस्टल

 शी  दी०  Wo  swat

 Tow.  श्री  जीत  fag  सरहदी  :

 Lait  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  पंजाब  में  युवकों  के  होस्टल  बनाने  के  लिये  राज्य  सरकार  को  वित्तीय  भ्रनुदान

 दिया  जा  रहा

 यदि  तो  अब
 तक

 कितनी  राशि  दी  गई

 |
 {

 क्या  पूरा  aqua  खर्चें  किया  जा  चुका  कौर

 यदि  उपरोक्त  भाग
 का  उत्तर  नकारात्मक  है  तो  इसके  क्या  कारण हैं  !

 गंशिक्षा  मंत्री  का ०  ला०  :  नहीं  ।

 से  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 संघ  राज्य  क्षेत्रों  में  बाल  विवाह  के  मामले

 1११०८.  श्री  gto  चल  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने की  कपा  करेंगे  कि  :

 १९६०
 में  संघ  राज्य  क्षेत्रों  में  बाल-विवाह  के  कितने  मामलों  की  सूचना  प्रशासन

 उन  पर  क्या  कार वार्ड की  wf  जे  ? नोव  ग  हु
 एएए  एए  ए

 मल  अंग्रजी  मे
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 मंत्रालय
 में

 राज्य-मंत्री  sx  एक  विवरण  सभा

 पटल पर  रखा  जाता है

 विवरण

 at  डागा

 राज्य AA  का  नाम  प्रशासन को  सूचित  किये  गये  की  गई  कार्रवाई

 बाल  विवाहों  की  संख्या
 pm

 दिल्ली  Q  एक  मामले में  मैजिस्ट्रेट  ने  इंजक्शन जारी  करके

 दोनों  पक्षों  को  विवाह  न  करने  से  रोक  दिया  ।

 दूसरे  मामले  में  श्रभियक्त  व्यक्तियों  को

 छोड़  दिया  गया  ।

 हिमाचल  प्रदेश  aN  सोलह  मामलों  की  समाप्ति  जांच  न्यायालयों

 द्वारा  ग्रभियुक्तों  के  छोड़  दिये  जाने  या
 उन

 की  रिहाई  करने  पर  हुई
 ।

 दोष  तीन  में  से  एक

 मामले  में  बाल  विवाह  रोक  दिया  गया  कौर

 अन्य  दो  मामले  न्यायाधीश  हैं  ।

 मनीपुर  प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 त्रिपुरा  ्  ्  1

 अंदमान  झर  निकोबार

 ह्ीपसमूह  .  ४  द  ह

 मिनिकाय  wiz

 अमिन दि वी  द्वीपसमूह  )  )  ह
 लाव  न

 बहु प्रयोजनीय  जाति  खण्डों  संबंधी  प्रतिवेदन

 (sit  दी०  चं०  sat
 |

 aft  रा०  Wo  शादी

 श्री  सुबोध  हुसना

 श्री  संगण्णा : reed

 क्या  गह-कार्यो  मंत्री  यह  बताने  कीं  कृपा  करेंगे  कि

 क्यां  विभिन्न  बहु प्रयोजनीय  आदमजात  खण्डों  के  कार्य  के  बारे  में  डा०  ऐडविन  के

 सभापतित्व में  कायम  की  गई  समिति  के  प्रतिवेदन पर  तब  से  विचार  किया  जा  चका  कौर

 यदि  तो
 उस  पर  क्या

 निर्णय  किया  गया है  ?

 गृह-कार्य  उपमंत्री  :  ate
 प्रतिवेदन  प्रभी  विचाराधीन है

 दरियागंज
 में  oma  माता-पिता  के  निराश्रय  बच्चों  के  लिये  सदन

 1१११०.  श्री  दी०  चे
 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिल्ली  के  अज्ञात  माता-पिता  के  निराश्रय  बच्चों  के  सदन  के  बाहर  झूले  में

 eGo  में
 कितने

 बच्चे  पाये

 waist  में
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 उनमें  लड़कों  कौर  लड़कियों  की  पृथक  पृथक  संख्या  कया

 इन  बच्चों  में  से  कितने  प्रतिशत

 कितने  बच्चे  दत्तक  बनाये  कौर

 सदन  में  अभी  कितने  बच्चे
 हैं

 ?

 मंत्रालय में  राज्य-मंत्रो  :  CE

 ३२  लड़क े।

 ६७  लड़की  |

 २१  प्रतिशत ।

 सदन
 थे  9०५४ फे «fae  न  y  अन्त  में  २१  बच्चे  थे  ।  इन  में  से  तथा  १९६०  में  बचने  वाले  २१

 ~
 बच्चों  में  २५  बच्चे  EKO  में  दत्तक  बनाये

 १७

 केन्द्रीय  wallet  संस्था

 1११११.  श्री  ato  च०
 क्या  वैज्ञानिक  waders ake  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  २७

 १९६०  के  अतारांकित प्रदान  संख्या  २७१८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 वैज्ञानिक  तथा  औद्योगिक  अ्रनुसंघान  परिषद्  के  अधीन  एक  केन्द्रीय  भू-भौतिकी

 की
 स्थापना

 के
 संबंध

 में  कितनी  प्रगति  हुई  है  ;

 यह  कहां  स्थापित की  गई
 कौर

 श्री  तक  कितनी  राशि  खर्चे  की  गई  है  ?

 fans  श्रनुसंघान  सांस्कृतिक  कार्य  उपमंत्री  म०  Alo
 :

 से  (7)  सरकार ने  तब
 से  यह  फैसला कर  लिया  है  कि

 केन्द्रीय  भूभौतिकी

 को
 में  भूभौतिकी  श्रनुसंधघान  समुद्र  विज्ञान

 संबंधी
 अनुसंधान  कक्ष

 सम्मिलित  वैज्ञानिक  तथा  औद्योगिक  sada  को  हस्तांतरित
 कर

 दिया

 जाएगा .  |  जब  तक  यह  हस्तांतरण  नहीं  परिषद् ने
 केन्द्रीय  भूभौतिकी  संस्था

 स्थापित  करने के  लिये  कोई  कार्रवाई  नहीं  की

 मणिपुर में  नल

 1१११२.  श्री  पांगरकर  क्या
 गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 afer  जाति  कल्याण
 निधि

 में  से  अब  तक  मनीपुर  में  कितने नल  कूप
 गये  हैं झर  कहां  कहां पर  ;  कौर

 उन  पर  कल  कितना  व्यय  किया गया  है  ?

 गीत-कायम  उपमंत्री  (attr  :  शौर  सूचना  प्रशासन  से  एकत्रित

 की  जा  रही  कौर
 प्राप्त

 होने  पर  सभा
 पटल

 पर  इस्ल  दी  जाएगी ।
 ee

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 पिछड़ी  श्रेणियों  का  मापदण्ड

 1१९१३.  श्री  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  २४  नवम्बर  १६६०  के  अतारांकित

 करेंगे  पिछड़ी wet  संख्या  wok के  उत्तर  के  संबंध में  यह  बताने को  कृप

 श्रेणियां  निर्धारित  करने  का  मापदण्ड  करने के  बारे  में  क्या  अग्रेतर  प्रगति  की

 गई  2

 गह-कार्य  उपमंत्री
 :

 पहले  बताई  गई  स्थिति
 में

 कोई  परिवर्तन

 नहीं  gat
 |

 केन्द्रीय  विधि  विज्ञान  प्रयोगशाला

 १९६०  के  अतारांकित 1१११४.  श्री  क्या
 गृह-कार्य  मंत्री  २४

 प्रश्न  संख्या  ७११ के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  केन्द्रीय  arrays

 विज्ञान  प्रयोगशाला द्वारा  कीटाणुश्ों  की  सहायता से  शभ्रपराध  मालूम  करने  की

 दिशा  में  तब  से  क्या  प्रगति  की  गई  है
 ?

 मंत्रालय
 में  राज्य-मंत्री  :  जो  कीटाणु  अपराध  की

 घटना  के  अभियुक्त  या  श्रपराधघी  के  अपराधी  जिस  मार्ग  से  wat

 sic  गया  हो  wears  किये  जाने  के  समय  के  बारे  में  gat  पता दे  सकें  कौर  जो  यह  निष्कर्ष

 निकालने में  सहायता  कर  सकें
 कि  wear

 मृत्यु  इबने  के  कारण  हुई  है  या  कि  उनका

 वर्गीकरण  केन्द्रीय  विधि  विज्ञान  प्रयोगशाला  द्वारा  किया  गया  है  ।  जिन  लोगों  पर

 संदेह  हो  या  जो  भ्र परा धी हों  उनके  कपड़ों  या  शरीर  पर  मिलने  बाले  कीटाणु  उनके

 द्वारा  किये  गये  बयानों  सत्यापन  या  उनका  खण्डन  करने  में  भी  सहायता  दे  सकते हैं  ।

 आयकर की  बकाया  राशि

 1१११५.  श्री  पांगरकर  :  क्या  वित्तमंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  महाराष्ट्र के

 मराठवाड़ा  प्रदेश  में  १  १९६१  को
 शभ्रायकर  की  कुल  कितनी

 राशि  बकाया  थी  1

 tara  मंत्री  (at  मोरारजी  :
 सूचना  एकत्रित  की जा रही है  कौर

 शीघ्र  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायगी ।

 आयकर  निधीरण

 1१११६.  श्री  पांगरकर  :  क्या  fra  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  PEXE—KO

 में  तीस  हजार  रुपयों  से  धिक  राय  पर
 महाराष्ट्र

 के  परभनी  कौर  निर्देश  में
 कितने

 व्यक्तियों  का  आयकर  निर्धारण  किया  गया

 वित्त  मंत्री  मोरारजी
 :

 i  se  ण  नल्ल दि
 र्

 नीचे  दी  जाती
 है

 ree

 जिला  व्यक्तियों  की

 faa  avast  में



 Pooc  (ATES  उप  ८  १९६१

 केन्द्र  में  पंजाब  सरकार  क

 1१११७.  थी  राम  कृष्ण  गुप्त  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 पंजाब  सरकार  के  कितने  अफसर  केन्द्रीय  सरकार  के  भ्रांतियों में  काम  कर  रहे

 far  वे  किन  पदों पर  हैं  ;  ak

 उन  में  से  कितने  अफसर  भाई  ए०  एस०  पद्धति से  संबंध  रखते हैं  !

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री
 (*)  इस  समय  afar

 भारतीय  सेवायों  की  पंजाब  पिछली  के  ३४५  अफसर  केन्द्रीय  सरकार  काम

 कर  रहे  इनमें a  ३  2  अतिरिक्त  2  संयुक्त
 ४

 सचिव  कौर  एक  अवर  सचिव  है  ।

 कि  २२  लोग  क्षेत्रीय  पदों पर

 Ve

 पंजाब  को  कच्चे  लोहे  का  wader

 1१११८. श्री  राम  कृष्ण  गुप्त  :
 क्या

 खान  कौर  इंजन  मंत्री यह  बनती

 की  कृपा  करेंगे :

 १९६०-६१  में  पंजाब  को  कच्चा  लोहा  अअ  rata इन्लर्प्न््य  कियागया हैं  ;

 कौर

 उक्त  भ्र वधि  में  कितना  लोहा  दिया  गया  ?

 खान  कौर  इंजन  मंत्री  स्वर्ण
 :

 सरकारी  क्षेत्र  की
 ae

 योजनाओं  में  उत्पादन  प्रारम्भ  होने  के  साथ  देश  में  कच्चे  नौवें  की
 उपलब्धि  exe F में

 बहुत  बढ़ गई  है  ।  कच्चे  लोहे  के  आवंटन  की
 प्रणाली  समाप्त  कर  दौ

 गई  ।  कब  सब  उपभोक्ता  met  पुरी  श्रावस़्ती के  लिये  या  तो
 अधिकृत  स्टाकधघारी

 मिल  जाए  |

 X19,  Yo  टन  से  REGO  )  |

 wy  बचत  योजना

 1१११४.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  पंजाब

 के  महेन्द्र  गढ़  हिसार  जिलों  में
 ego F

 में
 अल्प

 बचत
 योजना  के ग्रन्तगंत  कितनी  राशि

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  :.  हिसार  कौर
 महेन्द्र  गढ़  जिलों  में  req  में

 अल्प  बचत  योजना  के  अन्तर्गत  ११७४०००  रुपये  तथा  ६१०००  रुपये  के

 लगभग
 राशि  एकत्रित  हुई

 ।

 +74  saat  में
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 के  क  लिये  कस्टम  मिल

 1११२०. श्री  रामी  रेड्डी  :  कया  खान  कौर  इंधन
 मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  मैंगनीज  के  श्रभिशोधन  के
 लिये  एक  कस्टम  लगाने

 का
 विचार

 यदि  तो  कहां  पर  ;

 परियोजना की  लागत
 तथा  क्षमता क्या

 कौर

 मिल  संबंधी  अन्य  ब्योरा  क्या  है
 ?

 कौर  तेल  मंत्री  क्०  दे०  राष्ट्रीय  धघातुकामिक

 प्रयोगशाला  जमशेदपुर तथा  भारतीय  खान  ब्यूरो  नागपुर  में  देश  के  विभिन्न देशों  के
 घटिया

 किस्म  के  मैंगनीज  के  श्रभिशोधन  के  लिये  भ्रमरी  संयंत्र  प्रयोग  किये जा  रहे  हैं  ।  इन  के

 परिणाम  मालम  होने  के  कस्टम
 लगाने

 के
 प्रदान  पर  विचार  किया

 ॥

 से  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता
 ।

 भारत में  विदेशी

 १११२१.  श्री  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 भारत  में  राज्यवार  क्या  संघ  राज्य  क्षेत्र  विदेशियों  की  संख्या

 कितनी है  तथा  वे  किन  किन  देशों  के  ak

 उनमें  से  कितने  लोग  केन्द्रीय  कौर  राज्यों की  सरकारी  नौकरियों में  हैं

 तथा  कितने  व्यापार  करते  हैं  एवं  कितनों  के  पास  खेतीयोग्य  भूमि  है

 मंत्रालय  मं  राज्य  मंत्री
 :  कौर  :  सूचना  एकत्रित

 की  जा  रही  है  उपलब्ध  होने  पर  सभा  पटल  पर  रखी  जाएगी  |

 टायरों की  चोर  बाजारी

 १११२२.  श्री  कया  गृह-कार्य मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  मैसेज  अँटो  सप्लाई  कंपती  दिल्ली  के  विरुद्ध  टायरों  शादी  की  चोर  बजारी

 करने  के  बारे  में  केन्द्रीय  जांच  के  पास  शिकायतें  ars  हैं  ;

 यदि
 तो  क्या  कोई

 कारवाई
 की  गई  थी  ;  ak

 यदि  तो जांच का  क्या  परिणाम  निकला  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य
 मंत्री  :

 शिकायत
 में

 लगाये  गये  आरोप
 में  ऐसे  नहीं

 थे  कि  पुलिस

 जिसका  केन्द्रीय
 जांच  प्रभाकरण  है  ,  जांच  करती  ।  यह  शिकायत  दिल्ली  पुलिस

 की  सी०  argo  डी०  ब्रांच को  मेज  दी  गई  |

 जांच  का
 परिणाम  मालूम  किया  जायगा  श्र  सूचना  सभा  पटल  पर  रख

 दी
 जाएगी

 ।
 वि 2.  नव

 पल  अ्रंग्रेजी में

 2225  (Ai)



 १८१०  ८  rek?

 विद्याथियों की  era  तथा  कुष्ठ  रोग से  रक्षा

 1११२३.  श्री  कुम्हार  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 प्राइमरी  स्कूलों  भर  विश्वविद्यालयों के  विरोधियों  को  क्षय  तथा  कुष्ठ  रोगों
 से

 बचाने के  लिये  सरकार  विशेष  रूप  किस  प्रकार  के  उपचारात्मक  aa  fret

 उपाय  करती  है  ;  कौर

 केन्द्रीय  की  सहायता  से  विभिन्न  राज्यों  एवं  संघ  राज्य  क्षेत्रों  के

 प्रशासनों  में  किस  प्रकार  के  कार्यक्रम  कार्यान्वित  fet जाते  हैं

 शिका  मंत्री  का०  ला०  :  क्षय  तवा  कुछ
 रोगों

 संबंधी  उपाय  स्कूल  स्वास्थ्य  में  शामिल  fet  जाते  हैं  जो  राज्य  सरकारों

 संघ  राज्य  क्षेत्रों  के  प्रशासन  चलाई  जाती  विश्वविद्यालय  अपने

 विद्यार्थियों  के  लिपे  cat  ऐसी  सेवायें  चलाती  हैं  ।  कार्यक्रमों का  स्वरूप  तथा  क्षेत्र

 प्रत्येक  राज्य  में  भिन्न

 उत्तर  प्रदेश
 में  बाद  की  देख  भालਂ  गृहਂ

 1११२४.  श्री  सरजू  पांडेय
 :

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 अब
 उत्तर  प्रदेश  में  कितने  केन्द्रीय  की  देख  भाल

 '

 गृह  चल  रहे  हैं  ;

 वे  किन  किन  स्थानों  पर  हैं  ;

 इन  में  कितने  व्यक्ति  हैं  ;
 कौर

 ऐसे  गृह  खोलने  का  कोई  प्रस्ताव

 शिक्षा  मंत्री
 का०  ला०  :  कौर  केन्द्रों  संचालित

 राज्यों  सें  स्थापित  की  देखभालਂ
 योजनाश्रों  गह  राज्य  ‘are  की

 देखभालਂ  गृह  के  नाम  से
 प्रसिद्ध  उत्तर  प्रदेश  में

 मेरठ  ak  देहरादून में  ऐसे  ५  गृह  sl

 जानकारी  एकत्रित की  रही  यथाशीघ्र
 सभा  पटल

 पर
 रख  दी

 जायगी  t

 एक  ak  राज्य  में
 की  देख  भालਂ  गृह  खोलने का  प्रस्ताव  विचाराधीन  है  ।

 पंजाब का  भूतत्वीय  सर्वेक्षण

 ११२४५.  श्री  वी०  च्च्  शर्मा  :
 क्या  इस्पात  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 भारत के  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  विभाग
 ने  १९६०-६१ में  पंजाब  के  किन  क्षेत्रों

 का  सर्वेक्षण  किया  ;  कौर

 उसका  क्या  परिणाम  निकला  है
 ?

 मूल  प्रंप्रेजी  में

 कटा  Care  Homes.
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 tara  ate  तेल  मंत्री  (  श्री के०  हन  मालवीय )  पंजाब  के  उन  क्षेत्रों  में

 जहां  भारत  के  भूकम्पीय  stam  विभाग
 ने  PEK o-KN  a  eter

 होशियारपुर  जिलों  शिमला  की  पहाड़ियों के
 भाग

 । सम्मिलित  हैं

 जांच  का  व्योरा  नीचे  दिया  जाता  है

 तोजांवाली  areata  बड़े  पर  नये  लिये  गये  wk  खाइयां महेन्द्रगढ़

 खोदी  गईं  ।  केवल  ७०  (२१.३  की  चोट  गहराई  पर  सल्फाइड  मिनरलाइजेशन

 पाया  गया  |

 गुड़गांव  :  बढ़िया  किस्म  की  ची  ft  मिट्टी  शर  नमी  अराइवल  क्वार्ट्ज़ाइट  जो  सफेद  बरतनों

 शिक्षा  निर्माण  के  लिए  उपयुक्त  उसकी  जांच  जारी  रखी  गई  ।  ५  वर्ग  किलोमीटर

 क्षेत्र का  नक्शा  भी  2840-82 AH fear war में  लिया  गया

 नन्दा  में  सलफाइड  मिनरलाइजेशन  की  जांच  पूरी की  गई  थी  ।  दोनों  में  कुछ

 पाइराइट  क्रिस्टल
 भी

 मिले
 ।  उन  का  कोई  शभ्राथिक महत्व  नहीं  है  ।

 कांगड़ा  :  पावती  कुल्लू  सबडिवीजन  सीसे  a  सम्बन्धित धातुभ्नों  की  जांच

 की  गई  et  में  उचीच  खान  का  परीक्षण  किया  गया  ।  १२.८  वर्ग  किलोमीटर

 क्षेत्र का  सवाल  किया  गया  wok  कमी  नमने  एकत्र  किये  गये  |  १९६१-६२  में

 जांच  जारी  रहेगी  ।  इसके  अ्रतिरिक्त  कांगड़ा  जिले  में  गम॑  wet की  जांच  की  जा  रही

 खीर गंगा  कौर  कारोल  कला  चश्मों  का

 परीक्षण किया  गया  है  |

 शिमला  पहाड़ियां  क्षेत्र  :  चुने  का  कौर  खनिजों की

 विद्यमानता  का  परीक्षण  दिमला  पहाड़ियों  में  किया  जा  रहा  है  ।  मिलती  सतह  का  नक्शा

 श्र  पुरानी  खानों  की  सफ़ाई  का  काम  गया है  ।  तक  मूल  धातु  वयस्क  का

 कोई  चिन्ह  नहीं  मिला  ।  विश्लेषण के  लिए  ३२  नमते  इकट्ठे किए  गए  हैं  |

 अंबाला  :  अंबाला  जिले  में  ३३४५०  वर्ग  किलोमीटर  क्षेत्र  में  भ-जलीय  जांच  जारी

 रखी गई  ।  &c  का  परीक्षण किया  गया  कौर  २०  नल  कपों  से  सांरिव्यकी  एकत्रित

 की  गई  थी  |  fare के  लिए  १२०  जलों  के  नमने  लिये  गये  हैं  ।

 होशियारपुर  :  भू-जलीय  जांच  जिले  में  जारी  रखी  गई  थी  ।  १३१४  वर्ग  किलोमीटर

 क्षेत्र  का  सर्वेक्षण  किया  गया  att  २६०  amt  को  मापा  गया  ।  fda के  लिए  १०३

 जाल  नमने  एकत्रित  किये  गये  |

 उत्तर  प्रदेश  में  कॉलेजों  विश्वविद्यालयों  के  अध्यापकों  के  बेसन-क्रम

 1११२६.  शी
 सर  पांड्य  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  उत्तर  प्रदेश  के  कालिजों  ak  विश्वविद्यालयों नें  भ्रपने  अध्यापकों  के  लिए

 अनुदान  के  वेतन-क्रम  भ्र पना  लिये  हैं
 ह

 मल  was में
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 े
 REXE-Fo  झर  REGO-FR  दि

 किन  किन  कालेजों  विश्वविद्यालियों  ने  ये  saver  श्रपनाये

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  शेष  कॉलेजों से  श्राप्रह  करेगी  कि  वे  इन  वेतनक्रमों को

 कौर

 (=)  यदि  उपरोक्त  का  उत्तर  नकारात्मक  तो  इसका  क्या  कारण  है  !

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  से  अपेक्षित  सूचना  एकत्र
 की

 जा  रही  है  कौर  सभा  पटल  पर  रखदी  जायेंगी  ।

 तु के पुचित  जातियों  तथा  श्रनुपुचित  श्रादिम
 जातियों

 के  ager  प्रतिवेदन

 1११२७.  श्री  सीरिया
 :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे
 :

 क्या  अ्रनुसुचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  शझ्रादिम  जातियों  के  आ्रायुक्त में  PEYE-

 ६०  के  बारे  में  अपना  प्रतिवेदन  गृह-कार्य  मंत्रा  को  दे  दिया

 यदि  तो  कौर

 यह  कब  लोक-सभा के  पटल पर  रखा  ?

 गृह  कार्य  उप मंत्रो  जी  हां  ।

 २५  १९६०  को  ।

 हिन्दी  में  प्रतिवेदन  की
 प्रकाशित  प्रतियां  उपलब्ध  होने

 पर  |

 अनुसूचित  जातियों  तथा  श्रनुपुचित  ख़ादिम  जातियों
 के  आयुक्त  के  प्रतिवेदन  पर  कार्यवाही

 1११२८.  श्री  सीरिया
 :

 कया  गृह-किये  मंत्री  यह  बताने  की  |.  करेंगे  :

 LEXG-KE  वर्ष  के  अनुसूचित  जातियों  तथा  श्रनुकुचित  श्रादिम  जातियों

 के  oat  ने  अपने  प्रतिवेदन  में  जो  विविध  सिफारिशें की  उन  पर
 की  गई

 वासियों के  ज्ञापन  के  सभा  पटल  पर  श्री  तक  न  रखे  जाने  के  क्या  कारण

 यह  कब  सभा  पटल  पर  रखा  जायेंगी  ?

 गृह-कार्य  उपमंत्री
 :  कौर  यह  सभा  पटल  पर  रख  fan

 जायेगा
 जब  सब

 राज्य  सरकारों  से  उत्तर  प्राप्त  हो  जाएंगे  ।

 इलाहाबाद  विश्वविद्यालय  में  भ्रततुचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के

 विद्याथियों  के  लिये  परीक्षा-पूरे  श्रव्य

 1११२४.  श्री  सीरिया  :
 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १९६०
 में

 श्राई०  ए०  एस०  झाई०  सी०  एस०  जो  परीक्षा हुई  थी
 उसमें  श्रनसुसुचित  जातियों  तथा

 ख़ादिम  जातियों  के  कितने  विद्यार्थी  बैठे  जिन्हें  इलाहाबाद
 विश्वविद्यालय  में

 परीक्षा-पूर्व॑  शभ्रध्ययन  करवाया  गया

 उनमें  से  कितने  लोग  सफल  रहे  हैं  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
 गिए  एएएਂ  ए
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 गहराये  उपमंत्री  :  ३६  ।

 ६  भ्रम्यर्थी  लिखित  परीक्षा  में  सफल  हुए  भाई  ए०  एस०  तथा  कराई  एफ  एस०

 के  लिए  उनकी  इंटरव्यू  हुई
 ।  इसमें  तीन  सफल  रहे  हैं  ।  ११  श्रम्यर्थी  केन्द्रीय  सेवाओं

 कराई  पी०  एस०  के  लिये  लिखित  परीक्षा  में  सफल  हुए  |

 की  प्रतीक्षा की  जा  रही  है  ।

 केरल  में  ग्रनुुचित  जातियों  तथा  भ्रनुसुचित  ख़ादिम  जातियों  के  लिये  परीक्षा-पुर्व  weary  केन्द्र

 1९१३०.  थ्री
 सीरिया

 :
 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  PE GO-|2  वर्ष  में  तीन
 केन्द्रों  में  भ्रनुसूचित  जातियों

 जातियों

 पिछड़ी  श्रेणियों  तथा  अन्य  लोगों  के  लिए  रक्षा-पूरव  maa  आरम्भ  करने  के  लिये  केरल

 सरकार को  कोई  अनुदान  मंजूर  किया  गया

 प्रत्येक  केन्द्र  में  भ्रनसूचित  जातियों  तथा  ख़ादिम  जातियों  के  कितने  श्रम्यधियों को

 को  प्रशिक्षण दिया  जाएगा  ?

 गृह-कार्य  उपमंत्री  :
 हां  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता
 ।

 मंसुर  उच्च  न्यायालय में  लेख  याचिका

 $99
 Pat  २१.  श्री  सीरिया  :  क्या  गृह-हाथें मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १  १६६०  से  १  ERR  तक  मैसूर  उच्च  न्यायालय  के  सामने  कितनी

 लख  याचिकाएं age  कौर वे  किस  प्रकार की  wk

 उपरोक्त  भ्र वधि
 में

 कितनी  ऐसी  पिटीशन ों का  निपटारा  किया  गया  ?

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  श्र  सुचना  प्राप्त

 की  जा  रही  है  कौर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जाएगी  |

 प्रतिरक्षा  उत्पादन  संगठन  का  कार्यक्रम

 1११३२.  को  सा नेस्ट  शाह  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  प्रतिरक्षा  उत्पादन  संगठन  का  क्या  कार्यक्रम

 दूसरी  योजना  में  संगठन  की  लक्ष्य  प्राप्ति  किया  ak

 तीसरी  योजना  के  लिए  संगठन  क्या  कार्यक्रम है  ?

 अभिरक्षा  मंत्री  कृष्ण
 :  प्रतिरक्षा  स्टोरों  कौर  सामान  का  उत्पादन

 पांच  साला
 आधार

 पर
 नहीं

 बनाया  गया
 ।  यह  केवल  सेवाओं से से  पक्के  इन्डेंटों पर  किया

 जाता  जो  साधारणतया  भ्रपेक्षित  संभरण  से  एक

 tat  ist  में
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 दूसरी  योजना  अवधि  में  आयुध  फैक्टरियों  में  निमित  उपकरण  की  लागत  इस

 प्रकार  है  :

 करोड़  रुपये

 PEXK-XY  १४,०५८

 PEXI-AS  8506.0

 PEXG-YE  X19

 R¥E-Fo  १४

 TR 0-|N  &  et

 से

 इस  अवधि में प्रायुघ में  प्रारूप  फैक्टरियों  में
 यथासंभव  स्वावलम्बता  लाने  के  लिए  पर्याप्त  विस्तार

 इस  झ्र वधि  में  मंजूर  परियोजनाशभ्ों की  लागत  वर्ष॑वार नीचे  दी  जाती  है  :

 रुपये

 PEXE-KY  डेड

 PENV-¥S  &3

 QEYG-YE  १.४९

 FEXE-Ko  FE.  ३२

 PE H0-K2  क  र्

 ZERO  से  फरवरी  ६१

 रन  संबंधी  कोई  कार्यक्रम तीसरी  योजना
 waft  के  लिए  वास्तविक  अपेक्षित

 नहीं  बनाया  जा  रहा  क्योंकि  यह  ॒  सेवाओं
 की

 ब्षीनुगत  श्रावर्यकताओं  पर  निर्भर  होगा  ।

 तथापि  यह  ara  की  जाती  है  कि  तीसरी  योजना  अवधि  के  oer  में  उत्पादन  की  लागत

 लगभग  Xo  करोड़ रुपये  होगी  |

 केद्रीय  सरकार  का  पुलिस  विभाग

 ११२३२  श्री  कुम्हार  :
 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे
 कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  के  पुलिस  विभाग  में  प्रत्येक  श्रेणी  में  अनुसूचित  जातियों  ake

 अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  लिए  सेवाओं  में  सुरक्षित  स्थानों  पर  नियुक्तियां की  गयी

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण

 भरती  श्र  नियुक्ति के  मामले  इन  जातियों  ate  aries  जातियों  के  लोगों  को  किस
 प्रकार  की  विशेष  वरीयता  दी  जाती  झ्र

 उसका  क्या  व्यौरा  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय
 में  राज्य-मंत्री  :  (  से  जानकारी  इक्ट्ठी

 की
 जा  रही  है  प्र  वह  प्राप्त  होते  ही

 सभा  पटल
 पर

 रख  दी  जायेगीं
 ।

 अंग्रेजीं
 में
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 प्राधिकरण

 ह  श्री  कभार  :  क्या  प्रतिरक्षा मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  अवधि  में  अब  तक  प्रत्येक  ae  राज्यों  ate  केन्द्रीय

 सरकार  की  वित्तीय  सहायता  से  विभिन्न  सैनिक  स्कूलों  ate  प्रशिक्षण  कालेजों  में  कितने  सैनिक

 प्रशिक्षार्थियों  ने  प्रशिक्षण  प्राप्त  किया  झर

 ~
 ?

 उनमें  ग्रनुसुचित  जातियों  तथा  भ्रनुसुचित  श्रादिमजातियों  के  कितने  प्रशिक्षार्थी

 थे

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  मेनन )  शर  विभिन्न  सेनिक  स्कूल  ak

 सेनिक  प्रदीप ग  प्रतिष्ठान  केवल  उन्हीं  प्रतिरक्षा  सेवा  कर्मचारियों  को  प्रशिक्षण ग  देते  हैं  जिन्हें

 रक्षा  बजट  से
 ग्र दाय गी

 को  जाती  विभिन्न  राज्यों  के  पुलिस  करें  वासियों  को  भी  कुद  प्रतिष्ठा

 नों  में  विशेष  प्रशिक्षण मिलता  है  लेकिन  उन्हें कोई  सैनिक  प्रशिक्षण  नहीं  मिलता  |

 प्रतिरक्षा  सेवायों  के  अ्रतुपूचित  जातियों  बौर  भ्र तु सूचित  ares  जातियों  के  उन

 चोरियों  जो  इर  प्रतिष्ठानों  में  ये  प्रशिक्षण  छिकज्ञाक्रम  से  प्रशिक्षण ग़  प्राप्त  करते  अकड़  नहीं

 रखे  जाते

 राजस्थान म  बकाया

 1११२५.  श्री  औंकार लाल  :  कया  वित्त  यंत्रो यह  बताते  की  जपा  करेंगे कि  राजस्थान  में

 १  १९६१  को  कुल  feral  आयकर  बकाया था
 ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  :
 राजस्थान  में  १  १९६१  को  वास्तव में

 आयकर  की  कुल  बकाया  रकम  3,&2,e¥,000 Bm 4 | रुपया  थी  |

 राजस्थान में  करों  की  बकाया  रकम

 २११३६  श्री  tare लाल  :  कया  वित्त  मंत्री  बताने  की  न  करेंगे  कि

 १  १९६१  को  राजस्थान  में  सम्पत्ति-कर  कौर  व्यय-कर  की

 कुल  कितनी  रकम  बकाया  थी

 वह  कब  से  बकाया  कौर

 यह  रकम  वसूल  करने  के  लिए  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की
 ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  :  राजस्थान में  १  १९६१  को

 कर  कौर  व्यय-कर की  कोई  रकम  बकाया  नहीं  थी  |

 सम्पत्ति-कर  के  सध  में  Baye  जानकारी री
 इक्ट्ठी  की  जा  रही  है  कौर  ag  सभा  पटल

 पर  रख  दी  जायेगी ।

 wat  में
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 राजस्थान में  लड़कियों की  दिक्षा

 1११३७.  श्री  श्रोंकार  लाल
 :

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 PERO-|N  में  राजस्थान  में  लड़कियों  की  शिक्षा  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  ने  राजस्थान

 सरकार  को  कितनी  रकम  दी  है  ;  AK

 क्या  राजस्थान  में  लडकियों  की  शिक्षा  के  विस्तार  के  लिये  कोई  नई  योजनायें  तैयार  की

 गई
 हैं

 ?

 विवरण  सभा  पटल  पर
 दिक्षा  मंत्री  का ०  ला०  :

 रखा  जाता  हैं  ।

 विवरण

 १९६०-६१  में  प्रारम्भिक  दौर  में  लड़कियों  की  शिक्षा  के  विस्तार  ate  महिला

 के  प्रशिक्षण  केਂ  लिये  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  समित  योजना  के  अधीन  २.  ८६  करोड़ रुपये  की  रकम
 दी  गई  है  ।

 जी  हां
 ।

 लड़कियों  के  लिये  मिडिल  स्कूलों  ate  सेकेडरी  स्कूलों  में  होस्टल  की

 erat
 की

 व्यवस्था  के  लिये  एक  नई  उपयोजन  मंजूर  की  गई  है  कौर  एक  संस्था  के  लिये  राज्य

 सरकार  को  १.५  लाख  रुपये  कीਂ  प्रशासनिक  मंजूरी  दी  गई  है  ।

 भारतीय नृत्य  का  प्रशिक्षण

 R8aca  पंडित  gto  ato  तिवारी  :  कया  वैज्ञानिक  श्रनुसघान  कौर  सांहस्कृतिक-कार्य मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (#)  कया  भारतीय  नृत्य-कला  का  उचित  प्रशिक्षण  देने  के  लिये  कोई  योजना  तथा  पाठ्यक्रम

 तैयार  किया  गया  है  ;

 यदि  तो  इस  का  ब्यौरा  कया  है  ;

 यदि  उपरोक्त  का  उत्तर  नकारात्मक
 तो  इस

 के  कया  कारण  हैं  ?

 वैज्ञानिक  अनुसंधान  ale  सांह्कृतिक-कार्य  मंत्री  हुमायूँ  :  (®)  are

 मंत्रालय  के  पास  कोई  जानकारी  नहीं  है  ।

 इस  मामले  का  वास्ता  राज्य  सरकारों से  है
 ।

 दिल्ली  में  अपराध  रोकने  के  लिए  निवारक  नजरबन्दी  अधिनियम  लाग  करना

 |  श्री  रामेश्वर  टाटिया  :

 |  श्री  मती  इला  पालचौघरी

 1११३८.  थ्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :

 ।  att  नारायणनकुद्टि  मेनन
 :

 न  मं०  तारिक

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  दिल्ली  में  अपराध  रोकने  के
 लिये  निवारक  नजरबन्दी कानून  लागू

 करने

 ही  किसी  योजना  पर  विचार  कर  रही  है  ;
 झ्र

 मिल  अंग्रेजी  में
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 यदि  तो  इस  इस  विषय  में  क्या  निर्णय  किया  गया

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री
 लाल  बहादुर  शास्त्री  )  :  आर  ऐसी  किसी

 विशेष  योजना  पर  सरकार  विचार  नहीं  कर  रही  है  ।  फिर  भी  यह  परिस्थितियों  पर  निर्भर  है  कि

 किसी  विशेष  स्थिति  में  निवारक  नजरबन्दी  कानून  का  प्रयोग  किया  जाये  या  नही  ।

 +. ६1221  प्रदेश  में  कोयले  की  कमी

 1११४०.  श्री  उस्मान  चली  खाँ
 :

 क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे

 किः

 क्या  सरकार  को  मालूम  है
 कि

 ares  प्रदेश  में  नेल्लोर  में  सेरामिक  फैक्टरी  कोयले

 की  कमी  के  कारण  बन्द  कर  दी  गई  है  ;

 भ्रान्ति  प्रदेश  में  उद्योगों  के  लिये  कोयला  पहुंचाने  के  लिये  कया  कार्यवाही करने  का

 सरकार  का  विचार  है  क्योंकि  कोयला  नियंत्रक  ने  परिवहन  की  glean  की  कमी  के  कारण  कोयला

 सप्लाई  करने  की  अपनी  अ्रसमर्थता  प्रकट  की  है  ?

 खान  अर  इंधन  मंत्री
 स्वर्ण

 :  ()  यह  फैक्टरी  PERO

 में  कुछ  समय  के  लिये  बन्द
 थी  ।

 ठीक  ठीक  श्रवंधि नहीं  मालूम  है  ।

 एक  छोड़  दूसरे  हर  रविवार  को  शझ्रासनसोल  से  दक्षिण  भारत  को  दो  माल  डिब्बे

 भेजने  की  व्यवस्था  की  गई  है  ।  इस  से  प्राचीन  प्रदेश  प्रौढ़  मंसूर  के  दो  राज्यों  को  जिन्हें  रेल

 तथा  समुद्री  मानें  से  लाभ  नहीं  पहुंचाया  जा  लाभ  पहुंचेगा
 ।  इस  के  अ्रलावा  भ्रान्ति  प्रदेश

 सरकार  को  निम्नलिखित  सुझाव  दिये  गये  हैं

 (१)  उसे

 लेना
 a

 राह  सरा  सरद  है  नता  लदन  सकार

 कर

 (२)  तम्बाकू  सुखाने  वालों  को  इस  बात  के  लिये  राजी  करना  चाहिये  कि  वे  कोयले  के

 संग्रह  तैयार  करें  जिस  से  सारे  साल  भर  कोयला  जाता  रहे  ताकि  तम्बाकू

 सुखाने  के  मौसम  में  दूसरे  उपभोक्ताओं  पर  दबाव  किसी  हद  तक  कम  हो  सके  ।

 (३)  अनघ  प्रदेश  के  उद्योगों  को  कोरबा  कोयला  खान  से  कोयला  लेने  के  लिये  राजी  किया

 जाये
 ।

 इस  कोयले  की  अरब  जांच  की  जा  चुकी  हैरो  कई  औद्योगिक  कारखाने

 इसे  इस्तेमाल कर  सकते  हैं  ।

 (४)  निचले  दर्जे  के  कोयले  के
 उपभोक्ताओं

 की  कुछ  श्रावश्यकतायें  कलकत्ता  बन्दरगाह

 से  रेल  तथा  समुद्री  माग  से  माल  पहुंचाने  की  व्यवस्था  कर  के  पूरी  की  जा  सकती  हैं  |

 इनामी  बांडों  की  लौटरी

 1११४१.  श्री  उस्मान  ait  खाँ
 :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  इनामी

 बोर्डों  की  लौटरी  जो
 अभी

 प्रत्येक  तिमाही  में  होती  श्रब  हर  छमाही  में  करने  का  सरकार का

 विचार है  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी
 :

 इनामी  बोर्ड  जारी  करने  की  शर्तों में  यह  व्यवस्था है
 कि  हर

 तिमाही  में  लौटरी  डाली  जायगी  कौर  यही  व्यवस्था  कायम
 रहेगी  ।

 ऋण

 Tie  अग्रज  म
 बिनी  पडे
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 में  कोयल  की  कमी

 1११२२.  न गी  रास
 |  दिवसीय a  |  कृष्ण  गुप्त

 :
 क्या  खान  घौर  इंजन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 क्या  दिल्ल  में  कोयले  कौर  साफ्ट  कोक  की  कमी  दूर  करने  के  लिये  कार्यवाही  श्रत्तिम

 रूप  से  निश्चित  की  जा  चुकी  है  ;  कौर

 यदि  तो  उस  का  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 खान  कौर  इंधन  मंत्री  स्वर्ण
 :  ate  .

 दिल्ली  में  कोयले

 arc  साफ्ट  कोक  की  कभी  कमी  नहीं  रही  ।  दिल्ली  प्रशासन  ने  कोयला  प्राप्त  करने  की  व्यवस्था  को

 प्रभी  हाल  में  नया  रूप  दिया  है  ।  कोयला  कौर  साफ्ट  कोक  का  कोटा  प्रतिमास  ११५० माल  डिब्बे  से

 बढ़ा  कर  १५००  माल  डिब्बे  कर  दिया  गया  है  कौर  वह  दिल्ली  प्रशासन  स्वीकृत  व्यापार-संघों

 के  जरिये  प्राप्त  किया  जायेगा  ।  यह  कोटा  ब्लाक  रेक्स  में  ले  जाया  जायगा  छः वां  हिस्सा  रिज

 रखा  जायगा ।

 नेवेली  में  va

 1११४३. श्री  रामकृष्ण  गुप्त
 :

 क्या  खान  इंधन  मंत्री  १५  १९६० के

 तारांकित set  संख्या  €४०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  नेवेली  में  ode

 संयंत्र  स्थापित  करने  के  मामले  में  अरब  तक  कया  प्रगति  हुई  है  ?

 1  खान
 शर  इंधन  मंत्री

 स्वर्ण
 :

 कुछ  संयंत्रों  की  नीव  संबंधी  सैनिक

 निर्माण  कार्य  तथा  इमारतों  के  नकद  तैयार  करने  का  काम  जारी  है  ।  उर्वरक  संयंत्र  क्षेत्र  के  लिये  पानी

 सप्लाई  करने  की  अस्थायी  व्यवस्था  पूरी  हो  चुकी है  ।  प्रशासनिक  उपाहार-गृह  शौर

 बनाने  का  काम  शुरू  हो  गया  है

 संयंत्र  पौर  मशीनों  की  पहली  खेप  पहुंचना  शुरू  हो  गया  है
 ।

 संयंत्र  शौर  दिनें  लगाने  का

 काम  FEEe  में  शुरू  हो  जायेगा  |

 जिन  PC EC ET  को  इटली  ate  पश्चिमी  जमाने  में  नौवहन  के  प्रशिक्षण
 के

 लिये  भेजा

 गया  था  उन  का  पहला  दल  १९६१  में  कराने  वाला  हैं  ।

 तेल  कौर  प्राकृतिक  गेस  oat  के  लिए  साज़ सामान

 [  भी  रामकृष्ण  गुप्त
 :

 at  wo  ao  सि०  विष्ट  : TLVee.

 |_ Wrare  इकबाल  सिह
 :

 कया  खान  प्रौर  इंधन  मंत्री
 १४५  १९६०

 के
 तारांकित  प्रदान  संख्या  €२७

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  तेल  शौर  प्राकृतिक  गैस  ग्रा योग  के  लिये  आवश्यक  साजसामान  के  उत्पादन  के  लिये

 बातचीत  पूरी  हो  चुकी  है  ;  तौर

 eee

 मूल  अंग्रेजी  में
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 यदि  तो  उस  का  क्या  परिणाम  निकला
 ?

 कौर  तेल  मंत्री
 हि ०

 दे
 ०

 :  जी  नहीं  ।  वह  जारी  है
 ।

 set  उत्पन्न  नहीं  होता
 |

 जादवपुर  विश्वविद्यालय के  छात्रों  के  वैज्ञानिक
 प्राविष्कार

 1११४५.  श्रीमती  इलापाल  चौधरी
 :

 क्या  वैज्ञानिक  श्रनुसंबान  सांस्कृतिक कार्य  मंत्री

 यह  बताने  कीं  कृपा  करेंगे
 कि

 कया  भारत  सरकार  का  ध्यान  जादवपुर  विश्वविद्यालय  के  छात्रों  द्वारा  तैयार  किये  गये

 दो  रोचक  जिस  में  एक  का  नाम  आपरेटिंग  डोरਂ  है  जो  अन्दर  वाले  और  बाहर

 जाने  वाले  व्यक्ति  कीं  आवाज  से  खुलता  कौर  बन्द  होता  दूसरे  का  नाम  कन्ट्रोल

 सिस्टम  की  are  दिलाया  गया  है  ;

 कया  उन  के  वास्तविक काम  के  बारे  में  कोई  रिपोर्ट  मांगी गई  है  ;  कौर

 यदि  तो  उन  के  प्रयोग  के  सम्बन्ध  में  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 श्रनुसंघान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हुमायून

 जीं  हां  ।  ये  माडेल  उन्ही  सिद्धान्तों  के  गौरव  विदित  त्र  कुछ  देशों  में  जिन  का  प्रयोग  किया

 जा  रहा  बनाये  गये  हैं  ।

 नौवी  वार्षिक  प्रदर्शनीं  के  अवसर  पर  जादवपुर  विश्वविद्यालय  द्वारा  प्रकाशित

 की  प्रति  जाधवपुर  विश्वविद्यालय  से  it  प्राप्त  हुई  है  ।  इस  में  उन  माडेल  के  ब्यौरे  दिये  गये  हैं  ।

 यह  ७५  आवश्यक  कार्यवाही  के  लिये  वैज्ञानिक  तथा  प्रौद्योगिक  परिषद्  को  भेज  दी  गई  है  ।

 बैंकों का  बेज्ञानिकन

 1११४६.  श्री  afer  सिह  कया  वित्त  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  छोटे  बैंकों

 को  प्रोत्साहन  देने  प्रौर  उन्हें  सुदृढ़  बनाने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  जिस  से  वे  देश  के  विकास

 में  हाथ  बटा  सकें  ?

 pire  मंत्री  मोरारजी  :  न्यूनतम  बिक्री  पू  जी  सम्बन्धी  श्रावस्यकता  बेकिंग

 कम्पनी  एक्ट  में  काफी  कम  रखी  गई  है
 ।

 कुछ  आधारभूत  सुविधायें  जैसे  नकदी  ake  भ्रमण  वस्तुभ्नों

 की  सुरक्षा  की  जरूरत  के  समय  वित्तीय  सहायता  की  व्यवस्था  भ्र ौर  सरल  शर्तों  पर  प्रेषण

 की  बैंक  व्यवसाय  के
 राज्य-सम्बद्ध

 क्षेत्र  के  विस्तार  के  ज़रिये  दी  गई  छोटे  बैंक  ब्याज  की

 दरों  के  सम्बन्ध  में  परस्पर  बैंकों  के  बीच  करार  के  उपबन्धों  से  भी  मुक्त  होते  हैं  ।  इत्  समय  ऐसे  बैंकों

 को  प्रोत्साहन  के  लिये  ate  किसी  खास  कार्यवाही  की  जरूरत नहीं  है  ।

 एरन  में  पुरातत्व संबंधी  वस्तुएं

 1११४७.  श्री
 रघुबीर  सिह

 :
 क्या  वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य मंत्री  यह  बताने

 कीं  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 मध्य  प्रदेश  के  पूर्वी  मालवा  प्रदेश  में  एरन  स्थान  पर  सागर
 विद्यालय  पुरातत्व  विभाग  को  मौर्यकालीन  पासा

 nS oct

 मूल  wast  में
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 यदि  तो  उस  से  भारत  के  इतिहास  पर  कया  प्रकाश  पड़ता  है
 ?

 वैज्ञानिक  भनसधान  att  सांस्कृतिक-कार्य  उपमंत्री  शक
 Ato

 इस  तथ्य  के  सिवा  कि  उस
 पर  hss

 के  ब्राह्मी  भ्रमरों  में  खुदाई  की  हुई  है  प्रौढ़  वह

 इदगुना
 नाम  के  राजा  के  सम्बन्ध  में  इस  समय  उसके  ऐतिहासिक  महत्व  के  संबन्ध

 में  कुछ  अधिक  कहना  संभव  नहीं  है
 |

 संघ  राज्य  क्षेत्रों  में  अपराध

 1११४८.  श्री  रघुनाथ सिंह  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  कितने  संघ

 राज्य  क्षेत्रों  में  अपराध  बढ़  रट  हैं  MIT  कारण क्या  हैं  ?

 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 :  १९५९  के  आंकड़ों  की  तुलना  में  १९६०

 में  हिमाचल  त्रिपुरा  ak  अन्दमान  तथा  निकोबार  द्वीप  समूह  में  अपराधों  की  संख्या  में  थोड़ी

 वृद्धि हुई  थी  ।  मनीपुर में  भी  श्रादिमजाति  के  झगड़ों  ौर  उस  क्षेत्र  में  विधान  सभा  की स्थापना

 के  लिए  ait  के  कारण  अ्रपराधों  में  थोड़ी  वृद्धि  हुई  थी  ।
 दिल्ली  में  अपराधों की  कुल  संख्या

 थोड़ी  घट  गंधी  थी  ।

 फो नेटो ग्राफ

 1११४८.  श्री  रघुनाथ  सिह  :  क्या  वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  यह  सच  है  कि  एक  स्विस  अज्ञानी  ने  फौनेटोग्राफ  अर्थात्  एक  ऐसी  मशीन  जो

 किसी  भाषण  के  दिये  जाने  पर  ध्वनिविषयक  लिपि  में  टाइप  करती  का  झ्राविष्कार  किया  है  जैसा

 कि  बम्बई  में  स्विस  व्यापार  अ्रायुक्त  ने  बताया

 यदि  तो  क्या  सरकर इस  आविष्कार  से  लाथ  उठाने  की  कोशिश  कर  रही  है  ?

 वैज्ञानिक  श्री  संघात  att  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हनीमून  (#)

 पत्रों  की  सुचना  के  सरकार  को  इस
 विथ  में  झ्र भी  कोई  जानकारी  नहीं  हैँ  ।

 जब  atte  ब्यौरा  प्राप्त  हो  जायगा  तब  इस  पर  विचार  किया  जायगा
 ।

 इस्पात  उद्योग  के  लिए  बिजली  सप्लाई

 1११४०.  श्री  प्र०  चे  क्या  खान  सनौर  ईंधन  मंत्री  यह  बताने  की

 करेंगे  कि :

 क्या  देश  में  इस्पात  उद्योग  में  बिजली
 की

 कमी  है  ;

 यदि  तो  कितनी
 ;

 ar

 क्या  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  बिजली  का  संशोधित  नियत्तन  arte  स्तर  तक  बिजली

 सप्लाई  बढ़ाने  के  लिए  पर्याप्त  समझा  जाता
 है

 ?

 ——$$_——$— —

 ‘Pha  netograph



 १७  फाल  RacGR
 )

 fi  १८२ १

 खान  स्वर्ण  fag)
 :

 गौर  जी  नहीं

 टाटा  ए  ा  स  गी
 fer  से  समा  दह  कुछ  ny  हुई  है  और  बह  कभी

 कुछ  पुराने बि  ५ त्र  a  area  ee  ्र  RICE  AS  र्
 जारी  रखकर  पुरी  की  जाती

 (#)  [  of |

 ब

 विमान

 ही  कार
 No  चू०

 बच्छा
 थ्री  रघुनाथ  सिह :

 gt  Ho  To  क्षण
 a

 1१ १५१.  |

 |  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगेकि :

 क्या  वाइ काउन्ट  विमानों  के  निर्माता  विकर  स्ट्रांग ने  अपने  कुछ  विमान  चालकों

 को
 सलाह  दी  है

 कि
 वे  विमानों  को  जांच  लिया  करें  ं

 यदि  हां  तो  क्या  उन्होंने  विमानों  में  कुछ
 ख  राव

 बतायी है  ;

 शर

 भारतीय  विमान  बल  में  ऐसे  कितने  हवाई
 जहाज  काम  में  लाये  जाते  हैं

 ?

 तरीका  मंत्री  कृष्ण  :

 )
 जी  एक  में  ।  a

 at  OS
 थ

 त्रिपुरा में  सरकार  हारा
 प्राप्त  सक

 AUR.  श्री  ठाकुर
 :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 cr

 (®)  त्रिपुरा  में  सरकार  ने  पहली  पंचवर्षीय  योजना  शौर  दूसरी  पंचवर्षीय  योजन

 गगन ff  Cex  3S! a air  तथा  संपत  See  पन्त  कीं  है  सीर  लोगों  की  mia

 प्रौद्योगिक  संस्थाएं  ईंटें  बनाने  सड़कें  बनाने  आदि  के  लिए  बेची  है  ;

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  उपयुक्त  प्रयोजनों  के  लिए  लगभग  far

 न  का  उपयोग  क्रिया  जायेगा  ?

 प

 +
 Sos

 मंत्रालय  में  राज्य
 मंत्री

 कौर  यह
 गारों

 इकट्ठी

 करने
 में  बचें  किया  गया  समय

 ौर
 श्रम  उसके  परिणाम  के  अनुरूप  नहीं  प  = OS

 भारतीय  खान  ब्यूरो

 १५३.  |  दो०  च०  फार्मा  व्या  खान  इंजन  मंत्री  बतान  की  कृपा  करेंगे

 कि

 mi  वषों  भारतीय  खान  ब्यूरो
 प्रमुख  उपलब्धियां

 यहै

 पल

 हिए  iT eT ATT  हो  SLI
 पद

 मोकम

 ब
 OO



 १८२२  बुधवार
 ८  १६६१

 विभाग  के  पास  बिजली  के  कितने  ड्रिलिंग  रिंग  हैं  शौर  कितने  अन्य  निकट  भविष्य  में

 ative  किए  जायेंगे  ;  are

 क्या  उनमें  कुछ  meats  झ्राधुनिक हैं  ।

 खान  ate  तेल  मंत्री
 के ०  दे०

 :  (१)  we
 भारतीय

 खान  ब्यूरो

 की
 पिछले  तीन  वर्षों  की  उपलब्धियां  ate  उनसे  होने  वाले  लाभ  संक्षेप  में  निम्न  प्रकार  है  :

 (१)  भारतीय  खान  ब्यूरो  द्वारा  विभिन्न  खान  मालिकों  को  दी  गई  सलाह  के  परिणामस्वरूप

 खनन  टेक्नीक  में  खोज  के  कार्यकुशल  तरीकों  का  अपनाया  खानों  का

 सुव्यवस्थित  at  वैज्ञानिक  बरबादी  को  बचाना  ate  सीमान्त  श्रेणी  के

 वयस्कों  खनिजों  का  उपयोग  करना  ।  ब्यूरो
 के  उपरोक्त  कार्यों  के  परिणामस्वरूप

 देश  के  खनिज  संसाधनों  क  अधिक  sear  उपयोग  किया  जा  रहा

 (2)  घटिया  किस्म  के  वयस्कों  कौर  खनिजों  का  श्रभिशोधन  ।  इससे  खनिज  उत्पादन  के

 मूल्य  में  वृद्धि  हुई  है
 ।

 (३)  लौह  तांबा  पाईराइट  a  मैग्नेसाइट जैसे
 विभिन्न  खनिजों

 fi  न
 की  मात्रा  निम्नांकित  है  : की  विस्तृत  खोज

 ।  ब्यूरो  के  भ्रनुसार  विभिन्न  खनिज  निक्षेपों

 ६१००  लाख  मीट्रिक टन

 लौह  शभ्रयस्क  १७५८  लाख  मीट्रिक टन

 २८८.  ५  लाख  मीट्रिक टन

 पृ  9RR  ०  लाख  मीट्रिक टन

 arse  Qo  ०  लाख  मीट्रिक टन

 इसके  परिणामस्वरूप विभिन्न  खनिजों  के  वास्तविक खनन  के  लिए  योजनायें  बनाई  जा  सकी

 हैं  ताकि  उन  खनिजों
 के

 संबंध
 देश

 की
 बढ़ती  हुई  ग्नावश्यकत्ता की  पूर्ति  करने

 कौर
 उनके

 निर्वात

 के  लिए  वास्तविक  उत्पादन  किया  जा  सके
 |

 (४)  खनिज  संबंधी  आंकड़ों  का  संकलन  ak  प्रकाशन  वितरण  |

 ये  देश  के  खनिज  नियति  श्र  arene  are  के  संबंध  में  विस्तृत  सूचना

 के  श्रीमती स्रोत  हैं

 .

 (५)  खनिजों से  संबंधित समस्त  .  मामलों  में  केन्द्रीय  तथा  राज्य  सरकारों
 को  सलाह  देना

 ताकि  उचित  खनिज  नीति  का  निर्माण  किया  जा  सके  |

 ब्यूरो  के  इस  समय  ८६  छिद्र  एकक  हैं  भ्र ौर  ८६  अन्य  का  तीसरी  पंचवर्षीयਂ  योजना

 में  अनित  किए  जाने  का  विचार  है  ।

 समस्त  रिंग  आ्राधनिक  है  ।
 विमानन

 मूल  ats  में



 १७  १८८२  लिखित  उत्तर  १८२ हे

 झा स्वान  बांध  क्त्र  में  पुरातत्व  संबंधी  सुदाइयां

 1११४४.  श्री  नसीहत
 :  क्या  वैज्ञानिक

 caters  ate  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  भारतीय  मिशन  ने  उन  wer  निकायों  से  सम्पकं  किया  था  जिनको  श्रास्वान

 में  खुदाई  के  लिए  स्थान  दिया  गया

 क्या  ये  निकाय  उनकी  संबंधित  सरकारों  भ्रमणा  विद्वानों के
 दलों

 द्वारा  निमित

 किए  गए

 यदि  तो  इन  खुदाइयों  में  कौन  कौन
 सी

 सरकारें  कौर  विद्वानों  के  दल  भाग  ले

 क्या  इस  मिशन  ने  स्वान
 की

 यात्रा  के  इस  भ्र वसर
 का

 इन  निकायों  द्वारा  ली

 जाने  वाली  सदस्यों  की  प्रकृति  ate  किस्म  निश्चित  करने  के  लिए  लाभ  उठाया

 वैज्ञानिक  श्रनसंघान  शौर  सांस्कृतिक-कार्य  उपमंत्री  झ्०  मो०  :  नहीं

 श्रीमान  |

 से  उत्पन्न  नहीं  होत े।

 a
 बांध  क्षेत्र  में  पुरातत्व  संबंधी

 न्  मी  क  कद  ब

 1११५५.  श्री  नरसिंह  :  कया  वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि

 मिश्र  की  सरकार  ने  भ्रास्वान  में
 भारतीय  मिशन  द्वारा  खुदाई  किए  जाने  के  लिए

 कितना  क्षेत्र  निर्धारित  किया  है  ;

 इस  काय  से  किस  प्रकार  की  पुरातत्व  संबंधी  समस्यायें सामने  arg  हैं  :

 जब  मिशन  ने  खुदाई  का  कार्य  करने  का  अ्रपनी  भोर  से  प्रस्ताव  किया  था  उस  समय

 उसके  सामने  किस  प्रकार  की  समस्यायें  थीं  ;  ak

 इस  संबंध  में  कभी  तक  कितना  व्यय  किया  गया

 श्रनूसंघान  ate  सांस्कृतिक-कार्य  उपमंत्री  म०  मो०  मिश्र

 सरकार  ने  नुबिया  में  भारतीय  मिशन  द्वारा  खुदाई  के  लिए  at  तक  कोई
 नहीं की  है  ।

 भूमि  निर्धारित

 उत्पन्न  नहीं  होता  |

 (7)  मिशन  ने  मिश्र  सरकार  को  सूचित  किया  है  कि  वह  पूत्र  राजवंशीय  स्थान  पर  खुदाई

 करना
 प्रदीप

 पसंद
 करेगा

 ।  यदि  स्थान  न  मिल  सके  तो  मिशन  राजवंशीय  cart  स्वीकार  करेगा  |

 4,92  रुपए  €०  नए  gy

 मूल  प्रंग्रेजी में
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 सरकारी  कर्मचारी  के  विरुद्ध  विभागों  कार्यवाहियां

 1११५६.
 श्री

 स०  मो ०  बनर्जी

 Lat  तंगामणि

 क्या  गृह  कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  क्या  करेंगे
 कि

 :

 ऐसे  कितने  केन्द्र  प  सरकार  के  कर्म  चारी  हैं  जिनके
 उनके  १९६०  की

 हड़ताल  लेते  के  विभागीय  कार्यवाहियां  चल  रही  हैं

 feat  कमेंट्री तक  मोहनता हैं  प्रौढ़

 २४  १९६०  से  १३  १९६१  तक
 कितनों  को  बहाल  कर  दिया

 गया

 7.0

 मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  :  २०  १९६१  को
 2 « Lome]  |

 २०  १९६१  को  3X9  ।

 नष्ट  अवधि  के  बारे  में  जानकारी  उपलब्ध  नहीं है  परन्तु  २०  2EER  तक

 ३८०४५  व्यक्ति  सेवा से  पदच्युत  किए  हटाए  जाने  अथवा  निकाले जाने  के  बाद  सेवा
 में  वापस

 ले  लिए  गए  हैं  ।

 गेर  सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  के  लिए  जापानी  ऋण  की  मंजूरी

 श्री  मुरारका  :

 ११५०.  थ्री  नथवानी :

 वित्त  मंत्री  २१  १९६०  के  अ्रतारांकित  प्रदान  संख्या  ४६७  के  उत्तर  के
 संबंघ  में

 यह  बताने  की  क़्या  करेंगे  कि  :

 गैर  सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  को
 जापानी  ऋण  किस  प्रकार  मंजूर  किए  जाते  हैं  अर्थात्

 रुपए  के  भुगतान  पर  क्रयता  किसी  अ्रच्य  जमानत  पर  ;

 क्या  सरकार  कोई  गारण्टी  देती  और

 ये  ऋण  गैर  सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  के  किन  फिन  उद्योगों  को  दिये  गये  हैं
 ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  :  जापान के  निर्यात-रायात  बैंक  से  १८  विलियन

 येन  ऋण  के  अंतगर्त  वित्तपोषण  के  लिये  मंजूर  गैर  तरकारी  उद्योग  क्षेत्र  के  उद्योगों  द्वारा  रियासतों
 के

 लिए  भारत  सरकार  निर्यात-रायात  बैंक  के  साथ  ऋण-करार  करती  है  क्योंकि  ऋण  भारत  सरकार

 को  दिया
 जाता  गैर  सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  के  झा या तकों  को  नहीं  |  इस  ऋण  के  संचालन के  लिए

 सहमत  प्रक्रिया  में  यह  उपबन्ध  है
 कि

 ऋण  में  सम्मिलित  प्रत्येक  कर्ज  के  अन्तर्गत  आयातों  के  लिये

 तान  निर्यात-प्रायास  बैंक  द्वारा  भारत  सरकार  से  प्राधिकार पत्र  मिल  जाने  पर  निर्दिष्ट  तारीखों  को

 सीधे  जापानी  सम्भरकों  को  भारत  सरकर  के  कर्जे  के  खाते  में  नाम  डाल  कर  किया  जाएगा  |  सम्बन्धित

 अरयात  लाइसेंसों  की  शर्तों  के  seis  सम्बन्धित  गैर  सरकारी  उद्योग-क्षेत्र  के  झा या तकों  को

 सरकार  को  उस  समय  के  श्रासपास  रुपयों  में  नकद  भुगतान  करना  होता  है  जबकि  भुगतान

 आयात  बैक  द्वारा  सम्भरकों  को  देय  हो  जाते हैं  ।  ऐसे  नकद  भुगतानों  के  समय  पर  किये  जाने  की  सुरक्षा

 के  लिये  गैर-सरकारी  श्रायातकों  को  सरकार  को  बैंक  गारंटी  अथवा  उपयुक्त  जमानत  देनी
 पड़ती

 मूल  अंग्रेजी  में
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 सरकार  द्वारा  गारण्टी  दिये  जाने  की  कोई  नहीं  है  क्योंकि  ऋण  भारत  सरकार

 को  दिया  है  भ्र  सरकार  गैर-सीकरी  ग्रा या तकों  को  रुपयों  में  नकद  भुगतान  पर  केवल

 विदेशी  मीरां  उपलब्ध  कराती  है  ।

 इस  ऋण  के  भ्रन्तर्गत  मुख्य  लाभ  उठाने  वाले  बिजली  ale

 चित्र  उद्योग  रहे  हैं  |

 हिदुस्तान  vicar  लिमिटेड

 पटल
 Pees

 J

 झरी  मुरारका

 या  प्रतिरक्षा  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 हिन्दुस्तान  एयर  क्राफ्ट  लिमिटेड  में  PEYG—VE  में  कितना  वास्तविक  मलय

 तथा  इकाई  दोनों  में  हुमा  ;

 पिछले  वर्षों  की  तुलना  में  वह  कसा  है
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री
 कृष्ण  ६९७.  ५३  लाख  रुपए  ।  इकाई  वार  उत्पादन  का

 देना  लोकहित  में  नही  है  ।

 eeus  में  Yo  ६८  लाख  का  उत्पादन ा  था  शौर  SeYE—¥S

 Ros,  WY  लाख  रुपए  था  |

 दिल्लो मं  moat की  स्थिति

 |
 श्री  मो०  ब०  ठाकुर :

 |  श्री दी०  ब् ०  फार्मा

 श्री  पांगरकर
 1११५६.

 श्री  राधा  रमण

 श्री  श्रीनारायण दास

 श्री
 filo  ना०  3

 क्या  गृह-कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की  HIT  करेंगे  कि

 दिल्ली  में  १९६६०  में  करा  चोरियों  कौर  उपद्रवो ंके  कितने

 मामले  अलग  रजिस्टर  किये  गये

 PERE  के  तुलनात्मक wins  क्या  है

 इन  मामलों  में  से  कितनों  में  प्रसिद्धि  गिरफ्तार  किये  अ
 are  कितनों  में  कोई

 नहीं की  जा  सकी

 गिरफ्तार  किये  गये  व्यक्तियों  में  से  कितनों  को  दण्डित  किया  गया  कौर  कितने  बरी  कर
 दिये

 क्या  यह
 भी  सच

 है  कि  रजिस्टर्ड  quel  की  संख्या  में  वृद्धि  हुई  है  ।

 पिछले
 छे  महीनों में  कितने  गुण्डे  गिरफ्तार  किये  गये  तर

 _
 टि हवाले  में  गुण्डागर्दी दूर  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाए  गए  हैं

 पाल  ग्रंग्रेजी  में

 2225  (Ai)
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 ह-कार्य  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री
 :  से

 श्रावक  जानकारी

 विवरण  शौर  में  सन्निहित है  ।  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  ५२]

 (3)  पुलिस  में  रजिस्टर  गुंडों  की  संख्या  में  १९६०  में  कुछ  वृद्धि हुई  है  ।

 Reo  से  १९६१  तक  आबकारी

 शास्त्र  दण्ड  प्रक्रिया  संहिता  की  १०७,  १०६  कौर  ११०  भारतीय  पुलिस  संहिता

 की  घारा  १६०  कौर  उत्तर  प्रदेश  मनोरंजन  अधिनियम  कि  दिल्ली  में  लागू  किया  गया  है  )

 क श्रन्तगत  २५०  गुण्डे  गिरफ्तार  किए  गए  |

 पुलिस  समस्त  दाहर  में  गत  कर  रही  है  कौर  बरत  रही  है  ।

 जनगणना

 1११६०.  श्रीमती  इला  पाल चौथ री :  क्या  गृह-कार्य  मन्त्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  राज्यों  ने  भारत  सरकार  से  अनुरोध  किया  है  कि  आगामी  दस

 वर्षीय  जनगणना  के  प्रयोजन  के  लिये  मातृभाषा  नहीं  पूछी  जानीं

 यदि  तो  ग्रनुरोधों  का  पुरा  व्यौरा  कया  है  ;

 किन  किन  राज्यों  ने  यह  अनुरोध  किया  है  ;  कौर

 उसके  सम्बन्ध  में  भारत  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 उपमंत्री  :
 से  (77)  मसूर  फिर  पंजाब

 की  सरकारों  ने  सुझाव  दिया  है  कि  १९६१ की  जनगणना  में  मातृ  भाषा  की  गणना  नहीं  की  जानी  चाहिए

 क्योंकि  उससे  कठिनाइयां  उत्पन्न  हो  सकती  हैं  ate  इन  राज्यों  के  कुछ  भागों  में  शान्ति  भी  भंग  हो  सकती

 भारतीय  जनगणना  में  मातृभाषा  सम्बन्धी  प्लन  १८७२  से  पुछा  जा  रहा  है  उसको

 छोड़  देना  सामान्य  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  प्रथा  से  विमल  होना  है  ।  इसलिये  यह  निर्णय  किया  गया  किं  भूतकाल

 की  तरह  १९६१  में  थी  मातृभाषा  कीं  गणना  की  जाए  ।

 उच्च  न्यायालय  क  न्यायाधीश

 1११६१.  श्री  रघुनाथ  सिंह  :  क्या  गृह-कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की  दर्पा  करेंगे  कि  :

 क्या  उच्च  न्यायालयों  के  तेतीस  प्रतिशत  न्यायाधीशों  के  राज्य  से  बाहर  से  लिये  जाने  के

 सम्बन्ध  में  राज्यों  के  मुख्य  मन्त्री  केन्द्रीय  गृह  मन्त्री  से  मिले  कौर

 यदि  तो  चर्चा  का  क्या  परिणाम  हुआ  ?

 पंगत-काय  मंत्रालय
 में

 राज्य  मंत्री
 गृह  मन्त्री  द्वारा  १३  १९६१

 को  मुख्य  मन्त्रियों  की  जो  हिचक  बुलाई  गई  थी  उसमें  जिन  मामलों  पर  चर्चा  हुई  थी  उनमें  राज्य

 पुनर्गठन  झ्रायोग  की  इस  सिफारिश  के  क्रियान्वयन  का  प्रदान  भी  था  कि  न्यायालयों  में  एक  तिहाई

 घिर  सम्बन्धित  राज्य  से  बाहर  के  होने  चाहियें  ।

 यह  महसूस  किया  गया  कि  उच्च  न्यायालय  के  न्यायाधीश  नियुक्त  किये  जाने  के  लिये

 उपयुक्त
 समझ

 जाने  वाले  व्यक्तियों  की  क  अखिल
 भारतीय

 सुची  राज्य  पुनर्गठन  श्रायोगकी  इस

 मूल  अंग्रेजी  में
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 रिदा  के  क्रियान्वयन  के  लिये  उपयोगी  हागी  ।  तदनुसार  जिन  राज्यों  से  कभी  तक  ये  सूचियां नही  प्राप्त

 हुई  थीं  उनसे  यह  3.0  फलिया  गया  कि  वे  मुख्य
 न्यायाधीशों

 से  विचार  विमर्श  करके  गी  प्र

 ही  राज्य  सरकार  की  सिफारिशें भेजें  ।

 इस्पात  संयंत्रों प्रदिक्षणार्यो

 1११६२.  श्री  रघुनाय सिह  :  नया  लान  इंजन  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 कया  समस्त  प्रशिक्षणार्थी  जिन्हें  विदेशों  में  प्रशिक्षण  दिलाया  गया
 इस्पात  संयंत्रों  में

 खपा  लिए  गए  हैं
 शौर

 क्या  उनमें  से  कोई  फोरम  न  बनाये  जाने  के  लिए  योग्य  सिद्ध  हुए  हैं
 ?

 खात  इंजन  मंत्री  स्वर्ण  हिन्दुस्तान स्टील  लिमिटेड  द्वारा

 जो  प्रशिक्षणार्थी  विदेश  भेजे  जाते हैं  वे  उनके  भ्र पने  कर्मचारी  होते  हैं  are  प्रशिक्षण  के  सफलतापूर्वक

 समाप्त  कर  लेने  पर  इस्पात  संयत्रों  में  खपा  लिए  जाते  हैं  ।  इसलिये  किसी  भी  प्रशिक्षणार्थी  जिसने

 अपना  प्रशिक्षण पुरा  कर  लिया  बेरोजगार  रह  जाने  का  कोई  नही  है  ।

 फोर मेन जैसे उच्च पदों जैसे  उच्च  पदों  पर  तरक्कियां  समय  समय  पर  योग्यता  प्रो  अनुभव  कें

 पर  की  जाती  हैं  ।

 ग्रामों  क  पुलिस  थानों  में  टेलीफोन

 श्री  नवल  प्रभाकर

 TLV.  क  सकत  दर्शन

 क्या  गृह-कार्य  मन्त्री  यह ह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 rare  wa  कि  Fecat  B-vitt  पुलिस  थानों  में  टेलीं  फोन  व्यवस्था  करने  का

 प्रशन  विचाराधीन  कौर

 यदि  तो  यह  कब  तक  कार्यान्वित  हो  जायेगा
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  भें  राज्य  मंत्री
 :  भ्र ौर  face के  ग्रामीण  क्षेत्रों

 में  पांच  पुलिस
 थानों

 में  से  एक  में  टेलीफोन पहले  से  ही  है
 ।  दोष  चार  पुलिस  थानों  में  टेली  फोन  लगाने

 की  मंजरी दे  दी  गई  है  ।

 दिल्ली  विश्वविद्यालय  में  विद्याथियों  को  खाना  देने  की  सहायता  प्राप्त  योजना

 श्री  श्री नारायणदास

 1११६४
 श्री  राधा  रमण

 क्या  शिक्षा  मन्त्री  यह  बताने  कीं  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  विश्वविद्यालय  घर  पर  रह  कर  पढ़ने  वाले  विद्यार्थियों  को

 यता  प्राप्त  खाना  देने  की  योजना  पर  विचार  कर  रहा  है  ;

 यदि
 हां  ,  तो  योजना  की  मुख्य  बातें  क्या  हैं  ;

 क्या  सरकार को  भी  कुछ  ware  करना  पड़ता है  ;  और

 यदि  तो  ऐ  सा  वित्तीय  अंगदान
 किस

 प्रकार  का  होगा  ?

 मल  अंग्रेजी  में
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 trent  मंत्री  का०  ला०  :
 जी  नही

 ।
 परन्तु  विश्वविद्यालय  अनुदान

 ग्रायोग के कहने के  कहने  से  दिल्ली  विश्वविद्यालय  ने  आलोचको को  १९५७  में  घर  पर  रह  कर  पढ़ने
 वाले

 विद्याथियों के  लिए  एक  की  स्थापना  की  योजना  पेशा  की  थी  जिसमें  नियन्त्रित  मूल्य
 पर

 बिना

 लाभ-हानि  के  आघार पर  सस्ते  भोजन  का  उपबन्ध  सम्मिलित  था  ।  परन्तु  ara  ने
 उस

 विद्यालय को  इस  योजना  के  क्रियान्वियन के  लिये  नही  चुना
 था  ।

 से  प्रश्न  उत्पन्न नही  होते  ।

 विदेशों  को  दी  जाने  वाली  यदि

 ११६५.  श्री  रघनाथ  fag:  क्या  fea  मंत्री  यह  बताने  की
 करेंगे  :

 इस  समय  कितना  रुपया
 प्रतिवर्ष  विदेशों  को

 निवृति-वेतन  पेंशनों
 की  धझदायगी के  लिये

 दिया  जाता  कौर

 इसमें  कितना  विदेशी  मुद्रा  में  तथा  कितना  भारतीय  मुद्रा  में  बदी  करना  पड़  रहा  हैं

 वित्त  मंत्री
 मोरारजी  कौर

 माननीय  सदस्य  शायद  यह
 चाहते

 हैं  कि  विदेशी  में  रहने  वाले  पेंशनरों को  भारत  सरकार  ने  Garat F So F fest के  रूप  में  कितनी  रकम  की  हैं  ।

 सुचना  इकट्ठी  की  जा  रही  है ब्र ौर  सभा  की  मेज  पर  रख  दी  जायगीं  |

 wet  बचत  प्रतिभूतियां

 1११६६.  श्री  दामानी  में  क्या  वित्त  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  १  gave gs से  ३१  १९६०  की  प्रविधि  में  प्रति  बचत

 भूतियों  को  समय  के  पूर्व  भुना  लिया  गया  था  ;

 यदि
 तो  विभिन्न  शीर्षकों  के  तअन्तगंत  सकल  वसूली  के  सम्बन्ध

 में  उसका  ब्यौरा  कया

 अर

 अल्प  बचतों  को  अधिक  आकर्ष क  बनाने  के  लिये  क्या  कदम  उठाने  का  विचार  किया  जा

 रहा  है  ?

 मंत्री  मोरारजी
 :  र

 वार्षिकी  प्रमाणपत्रों  को  छोड़

 जिनमें  पूंजी  का  gain  ब्याज  के  साथ  मासिक  रिश्तों  में  किया  जाता  है  ,  राष्ट्रीय  योजना  बचत

 प्रमाण  पत्र  शौर ट्र ेजरी  बचत  निक्षेप  प्रमाण  पत्रों  को  एक  वर्ष  की  प्रारम्भिक  अवधि  के  पहचान  किसी  भी

 समय  भुनाया  जी  सकता  है  तथा  उन्हें  जितनी  देर  में  भुनाया  जाएगा  उतनी  हीं  अधिक  राशि  मिल

 सकेंगी  ।  इन  प्रमाणपत्रों  कीं  बिकीं  शौर  भुनाया  जाना  लगातार  चलता  रहता  है  ।  समय  से  पूर्वे

 भुनाए  गए  प्रमाणपत्रों  का  पूरा  ब्यौरा  उपलब्ध  नही  हैं  ।  परन्तु  REXE-FO  की  सकल  वसूलीयाँ  कौर

 शुद्ध
 वसूलीयाँ  कै  nips  निम्न  प्रकार

 राष्ट्रीय  योजना  बचत  प्रमाणपत्र  ट्रेजरी  बचत  निक्षेप  प्रमाणपत्र

 लि  बग  र  व  य  पग  जाग  र  ee  a  a  क  क

 सकल
 वसूली  शुद्ध

 वसूली  सकत  वसूली  शुद्ध  sql

 २१४  द्य  ko  20.88  १०  १६९

 करोड़  रुपए  करोड़  रुए  करोड़  रुपए करोड़  रुपए

 मूल  अंग्रेज़ी  में
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 set  बचत  आन्दोलन  के  विकास  के  संबंध  में  निरन्तर  पुनर्विलोकन  किया  जाता  रहा  है

 योजनाओं  को  प्रदीप  ग्रा कर्षक  बनाने  के  लिए  प्रत्येक  प्रयत्न  किया  जाता  हाल  में  उठाए गए

 कदमों में  से  निम्नांकित  का  उल्लेख  किया  जा  सकता  है  :

 (१)  संचयी  समय  निक्षेप  टाइम  वेतन  बचत

 और  इनामी  बाण्ड  योजनायें शुरू
 करना  |

 (२)  १३३०  रुपए  के  नए  वार्षिक  प्रमाणपत्र  चालू  करना

 (३)  प्रमाणपत्रधारी  के  मर  जाने  पर  बिना  कानूनी  सबूत  या  हक  पया  किए  देवरानी
 के

 भुगतान  के  लिए  नामांकन  की  सुविधा  चालू  करना
 ।

 (४)  बचत  प्रमाणपत्रों पर  परिपक्व  होनें  के  बाद  का  ब्याज का  भुगतान  तीन  करोड़

 वार्षिक दर  से  करना  ।

 (५)  कुछ  प्रकार  की  संस्थानों द्वारा  नियोजकों  की  अधिकतम  सीमाओं  में  वृद्धि
 ।

 (६)  ट्रेजरी  बचत  निक्षेप  प्रमाणपत्रों  की  प्राधिकृत  एजेंटों  के  द्वारा  कमीशन  पर  बिक्री  ।

 जनता  को  पूंजी  का  निगमन

 1११६७.  श्री  क्या  वित्त  मंत्री  यह  दिखाने  वाला  एक  विवरण  सभा  पटल  पर

 रखने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १  ्  १६५६ से  ३१  मार्च  PERO  की
 अवधि  में  उद्योग  वार  जनता  को  पूंजी  के

 निर्माण  के  लिए  सरकार  को  मिले  भ्रभ्यावेदनों  के  ब्यौरे  क्या  हैं  ;

 निर्ख़  मन  के  साथ  संबद्ध  दात  लगा  कर  अथवा  बातें  न  लगाकर  जो  स्वीकृति  दी  उसके

 ब्यौरे क्या  हैं  ;  और

 सरकार  ने
 किन

 कारणों  से  झ्रावश्यक  शर्तें  लगाना  ज़रूरी  समझा  है
 ?

 मंत्री  मोरारजी  से  g-¥-48 F से  R 2-3. 2EGo  की  अवधि

 में  प्राप्त  ग्रम्यावेदनों  शर्तों  के  साथ  तथा  बिना  शर्तों  के  साथ  दी  गई  अनुमति  अ्रथवा  लम्बित

 मामलों  का  एक  विवरण  तथा  सभी  भ्र नुम ति  देने  के  मामलों  में  लगाई  जाने  वाली  शर्तों  का  तथा  कुछ

 मामलों  में  लगाई  गई  विशेष  शर्तों  का  ate  इन  शर्तों  को  लगाने  के  कारण  बताने  विवरण  सभा

 पटल  पर  रखा  जाता  है
 ।

 परिशिष्ट  २,  wera  संख्या  ५३]

 अधिकार अंशों  का  निर्गमन

 1११६८.  श्री  दामानी  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  पिछले
 दो

 वर्षों  में  अधिकार  stat  के  निर्गमन  के  लिए  प्राप्त  सभी

 श्रभ्याबेदनों को  स्वीकृति  दे  दी  है

 यदि  तो  ये  श्रम्यावेदन  कितनी  धनराशि  के  atk

 स्वीकृत  अ्रभ्यावेदनों  की  धनराशि  कितनी

 मंत्री
 मोरारजी

 :  से  अधिकार  rar  जेर ण  निर्गमन के  लिए
 PERE  तथा  १९६०

 में  प्राप्त  भ्रम्यावेदन
 30.0  1c  करोड़  रुपये  तथा  १२९.  eal oe  करोड़

 रुपये के  थे  जिनमें  से  फरवरी  १९६१  के भ्रन्त तक क्रमश तक  ६८.८  करोड़  रुपये  तथा  ११६ .  ७  करोड़
 रुपये  की  पूंजी  का  निगमन  स्वीकार  किया  गया  है  ।

 a

 faa  अंग्रेजी  में

 AIssue  of  right  shares
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 फिल्म वित्त निगम faa  निगम

 1११६८.  श्री  दामानी :  क्या  fea  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 लिए  धन  देना  आर  कर क्या  फिल्म  वित्त  निगम  ने  उद्योग  की  आवश्यकताओं के

 दिया है  श्र

 यदि  तो  इस  समय  कितने  लोगों  को  धन  दिया  गया  है
 ?

 faa  मंत्री  मोरारजी  जी  हां

 विचाराधीन  हैं  ।  प्रभी  तक  कोई
 ऋण  के  लिए  प्रात  ग्यारह  अ्रभ्यावेदन  निगम  के  ि

 ऋण  स्वीकार  नहीं  किया  गया  है  ।

 कोयला  धोने  क  कारखाने

 Fo.
 श्री

 + ९ है ५  च०  :  क्या  सान  कौर  इंजन  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा

 mo  ie
 (#)  कया  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  ate  सरकार  ने  कोयला  धोने  के  कारखानों  के

 विकास  स्थापना  का  कोई  किये  क्रम  बनाया  है

 यदि  तो  कोयला  धोने  के  कितने  तथा  कहां  पर  कारखाने  स्थापित  करनें  का  विचार

 है  घौर  किन  कारखानों  का  किस  सीमा  तक  विकास  करने  का  विचार  है  ;  शर

 प्रत्येक  कारखाने  की
 स्थापना  में  कितना  धन  व्यय  होगा  कौर  योजना  का  कुल

 व्यय  कितना  होगा
 ?

 खान  कौर  इंधन  मंत्री  )  जी  at

 तीसरी  योजना  में  तीन  स्थानों  पर  कोयले  का  कोक  बनाने के  लिए  नये  कारखाने  स्थापित

 करने  का  तथा  तीन  जो  स्थापित  है  स्थापित  किए  जा  रहे  का  निम्न  प्रकार  से

 विस्तार  करने  का  विचार  है  ee  oo

 —
 नये  कोयला  धोने  के  कारखाने  कच्चा  कोयला  भरे  जाने  की  क्षमता

 $$$

 १.  कालरा  ३०  लाख  टन-वार्षिक

 २.
 .

 RX  लाख  टी-वाचिक

 ३.
 यु वीक डीह  सुदानदीह

 ३०  लाख  टन-वार्षिक
 क  अ

 स्थापित  TAA  स्थापित  किए  जाने  वालें  किसानों  कच्चा
 कोयला

 भरे  जाने

 विस्तार  क्षमता

 प्रारंभिक  प्रतिष्ठित

 .  द्ग्द ह  \ 4 2.8

 hate  g  ~

 दुर्गापुर  ्  इस्पात  कार्य
 का  2.4  «रे

 a

 इसके  कोयले  का  कोक  न
 बनाने  के  कारखाने  भी  बनाने  का  विचार  परन्तु  इस

 प्रश्न  पर  विचार  कथा  र  रहा  है  |

 eee  ner  ee

 मूल  sist  में
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 तीसरी  योजना  में  कोयले  का  कोक  बनाने  की  अतिरिक्त  क्षमता  के  लिए  १७  करोड़

 रुपये  की  व्यवस्था  की  गई  है  ।  प्रत्येक  कारखाने  की  स्थापना  अथवा  विकास  लिए  व्यय  होने  वालें

 धन  के  प्राक्कलन बताना  इस  समय  संभव  नहीं  है  |

 हिमालय  पर्वतारोहण  दार्जिलिंग

 J  इला  पाल चौधरी :

 TRY.  प्र०  चे  बर्रा

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दारजिलिंग  को  हिमालय  पर्वतारोहण  संस्था  के  विस्तार  कौर  विकास

 के  बारे  में  नख़ील  भारतीय  खेल  कद  परिषद्  हारा  स्थापित  समिति  ने  ग्रसना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर

 दिया  है  ;

 यदि  तो  रिकी  मुख्य  सिफारिशें  क्या  हैं  ;  ग्रोवर

 इसके  बारे  में  भारत  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया

 गंशिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  ae  दार्जिलिंग  में  हिमालय

 प्वेतारोहण  संस्था  के  विस्तार  ate  विकास  के  लिए  विशेषतया  अखिल  भारतीय  खेल  कद  परिषद्

 ने  कोई  समिति  नहीं  नियुक्त  की  थी  ।  परन्तु  परिषद्  ने
 खेल  के

 रूप  में  पर्वतारोहण  के  सभी  पहलों ह

 ं

 पर  विचार  करने के  लिए  तथा  उसकी  उन्नति  के  सुझाव  देने  के  लिए  एक  समिति  नियुक्त  की  थी  ।

 इस  समिति  ने  सिफारिश  की  है  कि  दार्जिलिंग  में  हिमालय  पर्वतारोहण  संस्था  का  देश  में

 पर्वतारोहण को  खेल  का  रूप  देने के  लिए  किया  जाना  इसके  लिए  श्रावक  यंत्र  होना  श्रावस्ती

 है  ।  समिति  ने  सभापति  को  श्रावश्यकताश्ं  का  निर्धारण  करने  के  लिए  कहा  है  ।

 समिति  के  सभापति  की  सिफारिशों  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ।

 पटना  में  कोयला  सम्बन्धी  अन्तर्राज्यीय  कान्फ्रेंस

 ११७२.  श्री
 विभूति  क्या  खान  site

 इंजन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  उड़ीसा  झर  मध्य  प्रदेश  की  सरकारों  के  प्रतिनिधियों

 शर  कोयला  खानों  तथा  मजदूर  संघों  के  प्रतिनिधियों  की  एक  संयुक्त  कान्फ्रेंस  TER  में

 पटना  में  हुई  थी  ;

 यदि  तो  कोयले  का  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिए  उक्त  बैठक  में  क्या  ठोस  योजना  बनाई

 गई  ;  कौर

 इसके  लिए  केन्द्रीय  सरकार  कितना  सहयोग  देगी ?

 खान
 प्रौढ़  इंधन  मंत्री

 स्वर्ण
 :  2ER2  में  पटना  में

 पश्चिमी  उड़ीसा  तथा  मध्य  प्रदेश  राज्यों  के  प्रतिनिधियों  की  एक  Art  राज्यीय  कान्फ्रेंस

 हुई  |
 कोयला

 खनन  से
 सम्बन्ध

 रखने  वाले  हिताथियों  या  श्रम  संघों  के  प्रतिनिधि  उपस्थित  नहीं  थे  ।

 एसी  कोई  योजना
 नहों  बनाई  गई

 थी  ।  राज्यों  से  सम्बन्धित  सामान्य  हितों के  कई  अन्य

 प्रश्नों  पर  वार्ता  हुई  ।

 set
 ही  नहीं  उठता  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 १८३२

 अलीगढ़  में  सर  सैयद  अहमद  खा  का  मकान

 1११७३.  श्री  श्रीधर  क्या  मंत्री  यह  बताने की  दर्पा  करेंगे कि

 यह  सच  है  कि  सफ़र ने  अलीगढ़  विश्विद्यालय  तथा  मुस्लिम  लीग  के  प्रवर्तक
 क्या  यह

 सर  सैयद  अहमद  खां  के  मकान  का  उद्धार  करने  के  लिये  अलीगढ़  विश्वविद्यालय  को  धनराशि
 |  कि  |

 दीं  पी

 यदि  तो  उस  के  लिये  कुल  कितनी
 धन  ula

 दी  गई  है
 शे

 धनराशि  देने  के  क्या  कारण  थे
 ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०
 :

 से  विश्वविद्यालय  अनुदान
 प्रयोग

 ने  अ्रलीगढ़  मुस्लिम  विश्वविद्यालय को  १,६  2,955  रुपये  दिये  हैं  जिस  से
 सर  सैयदे  का  मकान  नामक

 निष्क्रिय  सम्पत्ति  पुनर्वास  मंत्रालय  से  खरीदी  जायेगी  कौर  विश्वविद्यालय  का  क्षेत्र  बढ़ाकर  उस

 जमीन  पर  कर्मचारियों  के  क्वार्टर  बनाये  जायेंगे  ।

 सर्वोदय  केन्द्रों  को  सहायता

 1११७४.  श्री  श्रासर  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे

 कि

 क्या  यह  सच  हैं  कि  सरकार  सर्वोदय  केन्द्रों  को  वित्तीय  सहायता  दे  रही  ह  ;  कौर

 यदि  तो  PEXE-Ko  तथा  १९६०-६१  में  कितनी  धनराशि
 दी  गई

 ?

 वित्त  मंत्री
 सोरारजी  शौर  भारत  सरकार

 सर्वोदय  केन्द्रों को

 कोई  वित्तीय  सहायता  नहीं  देती है  परन्तु  खादी  तथा  ग्रामोद्योग  आयोग  राज्य  खादी  ग्र  ग्रामोद्योग

 ate  तथा पं  जीबद्ध  संस्थाओं  के  द्वारा  इन  केन्द्रों  को  कूछ  सहायता  देता  |  यह  जानकरी  इकट्ठी  की

 जा  रही  है  कौर  सभा  पटल  पर  रख  जायेगी  ।

 अन्दमान  में  जेलों  का  ऐतिहासिक  स्मारक  के  रूप  में  संरक्षण

 1११७५.  श्री  श्रीधर  :  क्या  गह-कार्य मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  अन्दमान  में  जेलों  का  ऐतिहासिक स्मारक  के  रूप  में  संरक्षण  करत

 को  कोई प्रस्ताव मिला  है  क्योंकि इन  जेलों  में  वीर  सावरकर तथा  अन्य  क्रान्तिकारियों  को  कैद

 किया  गया  कौर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  निर्णय  किया  गया  है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय
 में

 राज्य  मंत्री
 :  जी  हां  ।

 अन्दमान  की  सैलूलर  जेल  का
 भवन  we  रहने  के  भ्र योग्य  घोषितਂ  कर  दिया  गाया  हैं

 पोर
 ल

 को  निराया  जावेगा

 ।

 पर्त

 जेल

 के  gw  हावर

 का  संरक्षण  स्मारक  के  सूप में  किया  जा

 @  शर  यहा  पर  क़द  किये  गये  भारतीय  देशभक्तों  की  पीड़ितों  की  यादगार  के  लिये  एक  बोर ड

 लगाने  का
 विचार  ed

 tay  stitch
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 दक्षिण  भारत  में  तेल  का  सर्वेक्षण

 1११७६.
 श्री  सुगन्धि  :

 श्री
 वोडयार  :

 FAT  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  कावेरी  की  तलहटी  के  अतिरिक्त  अन्य  दक्षिण  भारत में  किसी  स्थान
 पर  तेल  की

 नई  खोज  आरम्भ  करने  का  विचार  है  ;

 यदि  तो  उस  के  ब्यौरे  क्या  हैं
 ?

 कौर  तेल  मंत्री  के०
 दे०  :  कौर  पूर्व  तट

 पर  गोदावरी की

 तलहटी में  भतत्वीव  तथा  श्राकषंण के  सर्वेक्षण  किये  जा  रहे  हैं  |

 अधिक  समय  तक  रहने  के  लिये  एक  चीनी  दम्पत्ति  को  गिरफ्तारी

 1११७७.  श्री  श्रीधर  :
 क्या  गुह-काट  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  २४  १९६१  को  कलकत्ता  पुलिस  ने  इस  को  छोड़ने

 श
 का  कथित  उल्लंघन  कर  के  अधिक  समय  तक  रहने  के  कारण  एक  चीनी दम्पत्ति को

 फ्तार  क्या  था

 कया  यह  संच  है  कि  पश्चिम  बंगाल  सरकार  ने  उन्हें  गत  भ्रमित  Rego  को  भारत

 छोड़ने के  आदेश  दिये  थे  ;  श्र

 यदि  तो  उन  के  विरुद्ध  इतने  विलम्ब  से  कार्यवाही  कयों  की  गई  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री
 जी

 बौर  २०  Rego  को  विदेशियों को  यह  श्रादेश  दिये  गये  थे  कि  co  दिन

 की
 प्रविधि

 में  भारत  छोड़  दें  ।  इस  भ्र वध घि  के  समाप्त  हो  जाने  के  बाद  ही  राज्य  सरकार  ने
 उन

 के

 fara  क्रायंवाही  कीं
 ।

 श्रब  वहू  भारत  से  चले  गये  हैं  ।

 कोलम्बो  योजना  देशों  की  राष्ट्रीय  तथा  प्रति  व्यक्ति  ata

 १११७८.  श्री
 कालिका  सिंह

 :
 क्या  वित्त  मंत्री  यह  दिखाने  वाला  एक  विवरण  सभा  पटल  पर

 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कोलम्बो योजना  देशों  के
 कौन

 कौन  से  देशों  ने  कुल  राय  तथा  प्रति  ब्यक्ति  राय  में  वृद्ध

 की  उच्चतम दरें  बताई  हैं

 गत  चार  अथवा  पांच  वर्षों  में  किन  पांच
 देशों

 में  राष्ट्रीय  प्राय  तथा  प्रति  व्यक्ति  राय

 की  अधिकतम  दरें  थीं  ;  कौर

 राष्ट्रीय
 राय  श्र

 प्रति  व्यक्ति  राय
 में  वृद्धि  के  बारे

 में
 कोलम्बो  वर्ग  के  धर्न्य  देशों

 की

 तुलना  में  भारत

 की

 क्या  स्थिति  हैं

 !

 मूल  अंग्रेजी  में
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 वित्त  मंत्री  मोरारजी  )  से  एक  विवरण
 सभा

 पटल  पर  रखा

 जता ह

 विवरण

 कोलम्बो  योजना  के  जिन  देशों  के  बारे  में  जानकारी  उपलब्ध
 ह

 उन  में  से
 जापान

 १९५३  तथा  १९५८  के  बीच  के  वर्षों  में  कुल  प्राय  प्रति  व्यक्ति  ore  में  वृद्धि  की  दरें  अधिक
 है  ।

 १९४५३  तथा  १९५८  के  बीच  देशों  के  बारे  में  जानकारी  उपलब्ध  पांच  देशों

 की  राष्ट्रीय  तथा  प्रति  व्यक्ति  श्राय  में  श्रघिकतम  वृद्धि  दिखाने  वाला  विवरण  नीचे  दिया  जाता  हैं
 ——

 णा

 प्रति  व्यक्ति  उत्पाद  के  कुल  उत्पादन  के  क्रमांक

 क्रमिक  १९४५८

 ७७५ਂ  (war प  य  १  सा  न  १६  Y23— loo

 स

 a  पए

 १५३  oy

 XR  १७६

 ११ अ्रास्ट्रिया  Vo
 939 पश्चिम  जमेंनी  तक  १३६

 ग्रीस  १३१  न

 इस  का  उल्लेख  किया  जाना  भी  आवश्यक  ह  कि  राष्ट्रीय  आय  के  आंकड़े  बड़ी  कठिनाइयों

 से  बनाये  जाते  हैं  क्योंकि  जनसंख्या  कौर  जनसंख्या  में  विधिक  विधि  के  sare  पर  वह  बनाये  जाते  हैं  ।

 भारत  में  PERRY  तथा  PENG-KE  के  बीच  राष्ट्रीय  wey  लगातार  मूल्यों

 अधार  पर  १७  प्रतिश्त बढ़  गई  इसी  अवघि  में  प्रगति  व्यक्ति  प्राय  €  प्रतिशत  बढ़  गई  है  ।

 दूसरी  अवधि  के  तुलनात्मक  wes  इस  प्रकार  हैं  :---

 राष्ट्रीय  राय  में  वृद्धि  प्रति  व्यक्ति यक्ति  भाय  में

 की  प्र तिशत्तता  विधि  की  प्रतिशतता

 मेरे  RY

 फिलीपाइन  २६

 IG  १२

 लका  gy  रि
 काना

 सिक्कों  की  धातुएं

 श्री  कालिका  सिह  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 पचास  नये  पच्चीस  नये  दस  नः
 ये

 पांच  नये
 दो  नये  पैसे  तथा  एक

 ~  ह क

 नया  पैसा
 में

 विभिन्न  प्रकार
 की

 धातुओं  का  विभिन्न  sand इस  समय  क्या  हैं  कौर क्या  हाल  में  ही  डस
 सम्बन्ध  में  कोई  परिवर्तन  किया  गया  है

 नलाना  ह

 मल  wait  में



 १७  १८८२
 १८३४५

 क्या  बाजार  में  जाली  सिक्के  बहुत  बड़ी  तादाद  में  हैं
 a  यदि  तो  कौन  सा

 सिक्का

 बाजार में  जाली  है  ;

 जाली  सिक्के  तथा  ठीक  सिक्के  में  किस  प्रकार  अन्तर  पहचाना  जा  सकता  हैं  कौर

 अब  तक  सभी  प्रकार  के  सिक्के  कितनी  तादाद  में  जारी  किये  गये  है  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  :  दशमिक  प्रणाली के  विभिन्न  सिक्कों  में  जो

 होती  हूं  उनके  ब्यौरे  नीचे  दिए  जाते  हैं
 ।  मई  Pau  में  घोषणा के  बाद  उनकी  aaa  में

 कोई  परिवर्तन  नहीं  किया  गया  है  :
 ब  ee  eee

 सिक्के  धातु

 ३१००  नये  पैसे  ।

 ag  निकल

 २४  नये  पैसे

 १०  नये  पैसे
 ~  वीके

 ५
 नये  पैसे  तांबा

 शौर
 निकल  (9%  प्रतिशत  तांबा  २५

 २  नये  पैसे  प्रतिश्त
 निकल  )

 एक  नया  पैसा  बरोज़  (६७  प्रतिशत  3'/,  प्रतीत

 श्र  प्रतिशत

 (@)  सरकर  ऐसा  नहीं  समझती  2  कि  बड़ी  संख्या  में  जाली  दशमिक  सिक्के  बाज़ारों

 में  हैं  ।

 (7)  जाली  सिक्कों  तथा  ठीक  सिक्कों  को  पहचानने  का  कोई  निर्णायात्मक  परीक्षण  नहीं

 है  ।  परन्तु  जाली  सिक्के  तथा  ठीक  सिक्के  में  कुछ  महत्वपूर्ण  अन्तर  होता  है  ।  जैसे  उस  का

 ऊपरी  मोटाई  की  समानता  तथा  उस  पर  लिखे  हुए  अक्ष रों  की  समानता  |

 आंकड़ों  से  पता  लगता  है  कि  भ्रक्तूबर  १९६०  के  wear  तक  सभी  प्रकार  के  दशमिक

 सिक्के  लगभग  ३२५  करोड़  बाजारों  में  हं  ।

 प्रोफेसर  होल्डन  के  लिये  भारतीय  नागरिकता

 श्री  अरजन  सिह  भदौरिया  :

 1११८०.
 श्री  प्र०  गे  देव

 क्या  गृह-कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की  का  करेंगे  कि
 :

 क्या  प्रो०
 न  बी०

 एस०  होल्डन  ने  भारत  सरकार  से  अनुरोध  किया  है  कि  उनकों

 भारतीय  नागरिक  am  लिया  श्र

 यदि  तो  इसके  बारे  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय
 में

 trast  झर  गत  अगस्त में  प्रो ०  ज०

 बी  ०एस०
 होल्डन  ने  भारतीय  नागरिक  बनने

 की
 इच्छा  प्रकट  की  थी  |  उनसे  नागरिकता  नियम  १६५६

 के  अधीन  निर्धारित  फोन  में  आवेदन  पत्र  भेजने  को  कहा  गया  है  ।  उनके  आवेदन  पत्र  की  प्रतीक्षा  की

 जा  रही है  ।
 ee  ह

 मूल  wast  में
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 ब्रिगेडियर  रिखी

 1११८१.  श्री  रघुनाथ  fag :  कया  प्रतिरक्षा  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग
 क

 क्या  श्री डाग  हैमरशोल्ड  के  सैनिक  सलाहकार  ब्रिगेडियर  रिखी को  कांगो  में  सेवा  स

 वक्त  किया जा  र  हा  कौर

 यदि 1%  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  हँ

 मरा

 a

 मंत्री  कृष्ण  भारत  सरकार  को  ऐसे  किसी  प्रस्ताव  का  ज्ञा

 नहीं
 है  ।

 set  उत्पन्न नहीं  होता

 PERL  के  गणराज्य  दिवस  पर  यातायात  व्यवस्थ

 ११८२.  श्री  SMa राय  :  क्या  गह-कार्य  मन्त्री  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 (#)
 क्या  यह  सच  है  कि  १९६६१  में  गणतन्त्र  दिवस  पैरेड  के  लिये  जो  यातायात  के  प्रबन्ध  किये

 गये थे  वह  सब
 ही  ठप्प  हो  गये  कौर

 क्या  इसका  कारण  यह  था  कि  कार  पार्क  लेबल  बहुत  बड़ी  संख्या  में  दिये
 गये

 थे  कौर  कार

 पाक  के  लिये  जो  स्थान  नियत  किये  गये  थे  उनमें  इतनी  गाड़ियों  के  ठहरने  का  स्थान
 न  था  ?

 गृह-काय  मंत्रालय  मं  राज्य-मंत्री
 जी नहीं  ।

 wet  ही  नहीं  उठता  |

 निवृत्ति  वेतन  नियमों  का  पुनरीक्षण

 श्री स०  मो०  बनर्जी :  कया  वित्त  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  पश्चिम  बंगाल  की  सरकारी  निवृत्ति  केतन  पाने  वालों  की  संस्था  ने  भारत  सरकार

 को  निवृत्ति  वेतन  नियमों  आदि  का  पुनरीक्षण  करते  के  लिये  ज्ञापन  मेना

 है

 उनकी  विशेष  मांग  क्या  कौर

 उस  सम्बन्ध  में  सरकार  की  प्रतिक्रिया  क्या  है  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  ot  at

 पश्चिमी  बंगाल  सरकारी  वेतन  पाने  वालों  की  संस्था  से  PRE  तथा  १९६०  में

 दो  ज्ञापन  मिले  थे  जिनमें  निम्नलिखित  विभिन्न  मांगें  की  गई  थीं

 सेवा  के  कर्मचारियों  के  समान  ही  निवृत्ति  वेतन  पाने  वालों  को  मंहगाई  भत्ता  दना

 निवृत्ति  वेतन  में  wears  वृद्धि  का  भुगतान  ।

 कम  किए  गए  निवृत्ति  वेतन  को  पुनः  देना ।

 न्यूनतम  निवासी  वेतन  का  निश्चयन  ॥

 निवृत्ति  वेतन  पर  राय  कर  की  छट

 केन्द्रीय  तथा  राज्य  सरकार  निवृत्ति वेतन  नियमों  में  समानता  |

 मल  aS  में
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 ७.
 निवृत्ति  वेतन  पाने  वालों  को  चिकित्सा  सुविधायें  देना

 ।

 ८.  ब्रिटेन  सरकार  इरादी  की  निवत्ति  वेतन  योजनायें  के  आधार  पर  निवृत्ति  वेतन  बढ़ाना
 |

 €.  निवृत्ति  वेतन  पाने  वालों  के  भ्रनुभवों  का  राष्ट्रीय  सेवा  के  लिये  उपयोग
 ।

 (7)  भाग  में  बताई  गई  सभी  मांगों  पर  भारत  सरकार  ने  विचार  कर  लिया  है  भोर

 उन्होंने  इसमें  से  किसी  को  भी  स्वीकार  करने  योग्य  नहीं  समझा  है  |

 समुद्र  सीमा  शुल्क  एक्ट  का  संशोधन

 ११८४.  श्री  विभूति  मिश्र  :
 क्या  वित्त  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  सरकार  समुद्र  सीमा  शुल्क  एक्ट  में  संशोधन  करने  जा  रही

 यदि  तो  प्रस्तावित  संशोधन  क्या  है
 ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  कौर  इस  सवाल  पर  विचार  किया जा  रहा  है  ।

 d

 मनीपुर  में  खोरडाक  नदी  में  श्रवरोध

 1११८४.  श्री  ल०  सिंह  :
 क्या  गृह-कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  लोकटाक  झील  से  चरागे  इम्फाल  नदी  की  शर  जाते  हुए  खोरडाक नदी

 पांच  मील  तक  नौगमाहखोंग  स्थान पर  हायसिन्थ  फलदार पौदा  )  उग  पत  के  कारण  अवरोध

 क्या  सरकार  ने  उन  ग्रामवासियों  को  जिन्होंने  प्र भ्या वेदन  दिये  अवरोध साफ  करने

 के  लिये  कोई  सहायता  दी  है  ?

 रह  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 :  कौर  जानकारी इकट्ठी  की

 जਂ  रही  है  कौर  सभा  पतल  पर  रख  दी  जायेगी ।

 केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों को  पेशानियाँ

 1११८६.  श्री  मुहम्मद  इलियास  :
 कया  वित्त  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  प्रसिद्ध  छुट्टियों  पर  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों  को  पेशगी  देने
 का  निर्णय किया  भर

 यदि  तो  यह  राशि  कितनी  होगी  ।

 वित्त  मंत्री
 मोरारजी  ak  सम्भवतया माननीय  सदस्य  प्रसिद्ध

 पर  केन्द्रीय  सरकार  के  नानगजटेड  कर्मचारियों  को  दिये  जाने  वाली  पेशगियों  का  जिक्र  कर  रहे

 हैं
 ।

 इसके  बारे  में  वत  मान  आदेशों  के  अनुसार  जो  कर्मचारी  केन्द्रीय  ग्र सैनिक  सेवा
 नियम  १९६० के  अधीन  मून  वेतन  Roy  रुपये  मासिक  पहले  वेतन  क्रमों  में  ३००  रुपये

 मासिक )
 पाते  उनको एक  पत्री  वर्ष  में  किसी  भी  उत्सव  पर  oy  रुपये  अथवा  एक  माह का  मूल

 जो
 भी

 कम  पेशगी मिल  सकता है

 मूल  sth
 में
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 झसम स दरणार्थों स

 1११८७
 श्री

 विमल  घोष

 श्री  प्र०  चं०  बरखा
 :

 गृह-कार्य मन्त्री  यह यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 असम  में  भाषा  सम्बन्धी  उपद्रवों  के  कारण  कितने  बंगला-भाषी  दार णा र्थी
 असम  से

 बंगाल  aa

 आजकल  कितने  शरणार्थी  असम  लौट  गये  है

 इन  कारीगरियों  के  पुनर्वास  के  लिये  भारत  सरकार  ने  कितनी  सहायता  दी
 ;

 घ  )  कया  उनके  पुनर्वास  के  सम्बन्ध  में  परिचित  बंगाल  सरकार ने  भारत  सरकार  को  कोई दि

 warded भेजा

 यदि  हां  तो  वह  किस  प्रकार का  है
 ?

 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (  ae  बंगाल  सरकार

 द्वारा  दी  गयी  जानकारी  के  प्रनुसार  VE  १९६१  तक  ६२,४१३ ० व्यक्ति  क़सम  से  उस  राज्य  में

 ara  जिनमें  से  २०  १९६१  तक  ४५,४०६  व्यक्ति  असम  वापिस  लौट  गये  हैं  ।

 जो  वास्तविक  दार णा र्थी  परिवार  अब  भी  पश्चिम  बंगाल  के  शिविरों  में  पड़े  हुए
 उन्हें

 असम  वापिस  लौटने  की  सहूलियत  देने  के  लिये  भारत  सरकार  ने  उम  परिवारों  को  क़सम  जाने  के
 लिये

 रेल  किराया  या  बस  यात्रा  का  फुटकर  खर्च  कौर  १५  दिन  के  लिये  थोड़ा  सा  भत्ता  देने
 की

 जिम्मेदारी उठा  ली  है  ।

 ate  जैसा  कि  वित्त  मन्त्री  ने  २८  १९६१  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या
 २६९

 के  उत्तर  में  बताया  है  परिचय  बंगाल  सरकार  से  यह  प्रार्थना  प्राप्त  हुई  है  कि  wae  राज्य  में  जुलाई

 के  उपद्रवों  के  सम्बन्ध  में  जो  लोग  wan  से  पश्चिम  बंगाल  गये  थे  उनकी  देखभाल  पर  उस  सरकार

 द्वाराकिया गया  पूरा  या  उसका  एक  हिस्सा  केन्द्रीय  सरकार  दे  ।  भारत  सरकार  इस  प्राथना पर

 विचार  कर  रही है  ।

 अदालतों  A  बकाया  मामल

 1११८८.  श्री  कालिका  सिंह  :  क्या  गृह-कार्य मन्त्री  €  &&  Farad

 संख्या  २४७८  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 उच्च  न्यायालयों में  बकाया  मामलों  की  सबसे  हाल  की  संख्या  कितनी है

 क्या  उस  संख्या में  लेख  सम्बन्धी  बकाया  मामलों  की  संख्या  का  बहुत  बड़ा

 कौर

 यदि  तो  वह  अ्रनुपात  कितने  प्रतिशत  है
 ?

 er

 मंत्रालय
 में

 राज्य  मंत्री  xray  +
 थ

 |
 />~-\ >

 देरी  १९६०  को

 अनुबन्ध  संख्या  ४४]

 मल  प्रंग्रेजी  में
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 मुद्रा  )  का  विस्तार

 1११८६.  श्री  कालिका  सिह  :
 कया  वित्त  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 2EVS % fara के  लिये  दिनांक  १००  मान  कर  १९५५ से  १६६०  तक  भारत  प्रत्येक  वर्ष

 मुद्रा  विस्तार
 के

 कया  देशनांक  हैं  ;

 रुपयों  में  वास्तविक  wind  देते  हुए  वर्ष  geuy A से  १६६०  में  मुद्रा का  कुल
 कितना

 विस्तार  हुमा

 ौर
 इस  विस्तार  का  बाजार  पर  क्या  प्रभाव  पड़ा  बार

 पिछले  पांच  साल  में  जो  दर  बतायी  गयी  है  क्या  उसी  दर  पर  कौर  प्राग भी  विस्तार  होता

 रहेगा  भ्र ौर  यदि  तो  क्यों  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  विंमान  आंकड़ों  की  तुलना  में  चलन  में  मुद्रा  के

 केवल  १६४८-४९  के  वित्तीय  वर्ष  के  अन्त  से  ही  उपलब्ध  हैं  ।  ge¥o—ve H Aa के  अन्तिम

 वार  को  देशनांक  १००  मान  geuy a से  १  2६८०७
 ७  क  ब  तक  जनता  के  पास  मुद्रा  के  दिनांक  इस  प्रकार

 हैं  ———

 देशों

 PEXY  १०५

 PENNE  2.0

 gay  ११६

 2eys  रबर

 RENE  १३३

 १६६०  ४५
 ह

 ———-—_—_ “ ©  के  १६६०  के  भ्रान्ति  शुक्रवार  के  बीच  मुद्रा  का  कुल  विस्तार  लगभग

 ५१३  करोड़  रुपये  हुआ  |

 बाजार  पर  मुद्रा  विस्तार  के  प्रभाव  को  अन्य  बातों  जैसे  उत्पादन  की  बचत  कौर

 निदेश  इरादी
 के

 प्रभाव  से  करना  सम्भव  नहीं  है  |

 पहले  ही  इसका  अनुमान  लगा  लेना  सम्भव  नहीं  है  ।

 दार्जिलिंग  में  नेपाली  बोलने  वालों  की  जनगणना

 1११६०.  श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  :
 क्या  गृह-कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  जिला
 दार्जिलिंग

 में  रहने  वाली  पहाड़ी

 जातियों  में  से  केवल  कामी  कौर  दमई  लोगों  को  ही  पिछली  जनगणना  में

 भाषी  लोगों  में  शामिल  किया  गया

 क्या  नेपाली  बोलने  वाली  अन्य  जातियों तियों
 को  शामिल

 नहीं  किया  गया  था  ;

 पूल  अंग्रेज़ी  में



 250.0  लिखित  उत्तर  aS  ८  PERL

 क्या  यही  कारण  है  कि  १९४१  ae  १६५१  की  जनगणना में  नेपाली-भाषी  जनसंख्या  में

 काफी कमी  हुई  है

 क्या  इस  जनगणना में  यह  हिदायत दी  गयी  थी  कि  नेवार
 आदि

 जातियों  को  नेपाली  भाषी  जनता  में  शामिल  किया

 यदि  तो  नेपाली-भाषी  लोगों  की  उचित  जनगणना  करने  का  कौर  कौनसा  दूसरा

 ढंग  भ्र पना ने का  विचार  है  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  शास्त्री  ):  नहीं  ।
 जिस

 व्यक्ति

 ने  अ्रपनी  मातृभाषा  नेपाली  बतायी  उसे  नेपाली-भाषी  लिखा  गया  चाहे  वह  किसी
 भी  जाति  का  क्यों

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 (7)  PE  की  जनगणना  में  भाषा  सम्बन्धी  आंकड  इकट्ठे  नहीं  किये  गये  थे
 ।  इसलिये  PER

 कौर  १९५१  की  जनगणना  में  नेपाली  भाषी  लोगों  की  संख्या  में  कमी  का  प्रश्न  ही  नहीं  उत्पन्न  होता
 |

 कौर  गणना  करने  वाले  व्यक्तियों  को  यह  हिदायत  दी  गयी  है  कि  किसी  व्यक्ति

 द्वारा  बतायी  गयी  मातृभाषा  पुरी  उपभाषा  लिखी  जाये
 ।

 मातृभाषा  की  परिभाषा
 इस

 प्रकार की  गयी  है  :  भाषा  जिसमें  उस  व्यक्ति  की  मां  बचपन  में  उससे  बोलती  हो  या  जो  मुख्यतया

 घर  में  बोली  जाती

 जातियों  के  रासुका अ्नुपुचित  जातियों  ate  अ्रनसुचित  अर

 श्री  वोटर
 1११८१.

 ‘Lat  गाड़ी  :

 कया  गृह-कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  श्रनुखूचित  जातियों  और  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  aged के  संगठन

 के  पुनर्गठन  सम्बन्धी  किसी  योजना  पर  विचार  कर  ही  है

 यदि  तो  उस  योजना  की  मुख्य  बातें  कया

 क्या  यह  सच  है  कि  अ्रनुसूचित  जातियों  कौर  श्रनसुचित
 जातियों  के  वर्तमान

 अयुक्त  का  कार्यकाल  बढ़ा  दिया  गया  है  ;

 यदि  तो  कब

 वर्तमान  झ्रायुक्त  की  कया  उम्र  है  ;

 वह  इस  पद  पर  कब  से  कौर

 उसका  कार्यकाल  बढ़ाने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 गृह-कार्य  उपमंत्री  :  ak  जी  हां  ।  इस  विषय  पर  wa  भी

 विचार  हो  रहा  है
 ।

 इस  दशा  में  कोई  ब्यौरा  नहीं  दिया  जा  सकता  ।

 ate
 वर्तमान  पदधारी

 का  कार्यकाल
 १७

 १९६१
 तक  बढ़ा  दिया  गया  है  ।

 faa  अंग्रेजी  में
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 ६३  वर्ष ।

 Pec  से  |

 इस  पद  के  लिये  उसकी  उपयुक्तता  |

 a  देवी  राध

 1११९२.  श्री  दशरथ  देव  :
 क्या  गृह-कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 वर्ष  PEYE—GO  १६६०-६१  में  त्रिपुरा  में  कुल

 कितने  हुए  ;

 उपर्युक्त  में  कितने  मामलों
 में

 अपराधी  पकड़  लिये  गये  कौर  उन्हें  गिरफ्तार

 किया  wat  ;

 कितने  मामलों  में  अदालतों  ने  उन्हें  सजा  दी

 पाकिस्तान  सीमा  क्षेत्रों  में  कितने  भ्रपराध  ak

 क्या  ऐसे  areal  की  संख्या  बढ़  रही  है
 ?

 गंगनहर-किये  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  दातार )

 PEYW—US  €०२

 RYow

 PEYE—Ho  २८६५

 १९६१  २६०४

 मामले  अपराधी

 पकड़े गये  गिरफ्तार  किय

 १६  ५७-५८  CY  LAN]

 PERG— UE  ७२५  2  PSR

 PEXE—To  ६८६  Rov

 १६६०-६१  PEER  तक  929  १२४३

 (7)  मामलों  को  जिन  अ्रपराधियों  को

 संख्या  सजा  दी  गयी  उनको

 संख्या

 PEYV—YS  २४०  zu

 Reas-  XE  R50  Od

 २६६  3.0

 १६६०-६१  १९६१  KR  Ro

 (7)  २१२

 २५६

 CRY

 LEK O—|  rege  GE

 eee
 भ्रंप्रेज़ी  में

 2225  (Ai)
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 भारत  में  सहकारी  श्रीवास  समितियां

 1११८३.
 a (

 थी  मो०  ब्०  ठाकुर  :

 at  Wo  उ०  परमार  :

 गृह-कार्य  मन्त्री
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 FH  :

 || एन  प्रशासन  में  कभी  तक  कितनी  सहकारी  श्रावास  समितियां  पंजीकृत  की  गयी  हैं
 ;

 उनमें  से  कितनी  समितियों  को  जमीन  दी  गयी  है  |;

 बाकी  सहकारी  समितियों  को  जमीन  देने  में  शीघ्रता  करने  के  लिये  कया  कार्यवाही  की

 जा  रही

 दिल्ली  प्रशासन  ने  जो  मौन  जब्त  कर  ली  है  वह  कब  दी  जायगी
 कौर  उसमें  देर  के

 क्या  कारण  हैं
 ?

 fread  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  २१  १६६०  तक
 RAS

 समितियां पंजीकृत  की  गयी  थीं  ।

 ॥

 कौर  दिल्ली  में  जमीन  प्राप्त  उसका  करने
 तथा  उसे

 देने  के

 में  अपनायी जाने  वाली  नीति  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।  सहकारी  श्रावास  समितियों  को  जमीन

 देने  तथा  wer  सम्बन्धित  मामलों  के  सवाल  पर  भी  सामान्य  प्रइन  के  साथ-साथ विचार  किया  जा

 रहा है  ।

 कलकते  के  भारतीय  संग्रहालय  के  कमंचारी

 भी  इन्द्रजीत  गप्त  :

 ११९४.
 ष  श्री  मुहम्मद  इलियास  :

 वैज्ञानिक  श्रनसन्धान  कौर  सांसकृतिक-सायं  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  कलकत्ते  के  भारतीय  संग्रहालय  के  कर्मचारियों  ने  शहरी  हाल  में  यह

 शिकायत  की  है  कि  उन्हें  कई  महीनों  का  वेतन  नहीं  दिया  गया  है  ;  कौर

 क्या  इस  शिकायत की  जांच  की  गयी  है  कौर  क्या  बकाया  वेतन  दिया  गया  है
 !

 वैज्ञानिक  अनुसन्धान  और  सास्कृतिक-कार्य  मंत्री  हुमायूँ  जी  नहीं  +

 set  उत्पन्न  नहीं  होता
 |

 एशियाटिक  सोसाइटी

 1११९४.  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :
 कया

 वैज्ञानिक  अनुसन्धान  ate  uitgian-aTT  मन्त्री  यह
 बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पुरानी  पांडुलिपियां  आदि  के  उनकी  खरीद  कौर  उनकी  सूची
 बनाने  के  लिये  एशिया  टिक  सोसाइटी  को  सालाना  ५ कतला TATU  ATR  न  दिया जाता  है  ;

 मल ८५  अंग्रेजी  में
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 क्या  यह  सच  है  कि  इस  बात  का  खतरा  है  कि  एशियाटिक  सोसाइटी  के  पांडुलिपियों

 के  भ्र नोखे  संग्रह  को  कीड़े  नष्ट  कर

 इस  खतरे  का  सामना  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है
 !

 वैज्ञानिक  झ्रनुसन्दान  we  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हमा यून  से

 PEXR-UO  से  REXE—Lo  TH  सालाना  ५,०००  रुपये  |

 चूंकि  सोसाइटी  की  वस्तु  को  सबसे  बड़ा  खतरा  उपयुक्त  स्थान  की  कमी  से  है  इसलिये  भारत

 सरकार  ने  सोसाइटी
 की

 दुलर्भ  पांडुलिपियों  wa  महत्वपूर्ण  संग्रह  को  अधिक  अच्छी  तरह  रखने

 के  लिए  एक  नयी  इमारत  बनाने  के  लिये  PEYE-To  RET O—TN  में  सोसाइटी  को  ७  लाख

 रुपया  दिया  है  ।

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  कोयले  की  ख  दाई

 1११९६.  श्री  प्र०  चं०  बच्चा  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  क्रेप  करेंगे  कि  :

 क्या  तीसरी  पंचवर्षीय  योजन  में  कोयला  खुदाई  कार्यक्रम  के  लिए  सहायता  के

 लिए  भारत  सरकार  तौर  अमरीकी  विकास  ऋण  निधि  के  बीच  बातचीत  चल  रही  अ्रौर

 यदि  हां  तो  क्रि तनी  ऋਂ  सहायता  मांगी  गई  थी  कौर  किस  रूप  में  ?

 वित्त  मंत्री  सोराबजी  :  जी  नहीं  ।

 wax  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 कोयला खुदाई  कार्यक्रम

 1११९७.  श्री  प्र०  च०
 खान  कौर  इंधन  मंत्री यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  भारत  सरकार  ने  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  मेंदोला  खुदाई  कार्यक्रम  कार्यान्वित

 करने  के  लिए  तंकर्न,की  सहायता  सहयोग  का  सवाल  फ्रांस  झर  पूर्व  तथा  पश्चिम  जर्मनी  के

 सामने  रखा  कौर

 यदि  हां  तोਂ  क्या  परिणाम  निकला  ?

 खान  ate  इंधन  मंत्री
 स्वर्ण  सनौर  खुली  खान

 जमीन  के  नीचे  की  खानों  से  केन्द्रीय  कारखाने  कौर  कोयला  धोने  के  कारखाने

 )  कायम  करने
 तथा

 उनके  रख  रखाव  शादी  के  कुछ  महत्वपूर्ण  पतलूनों  के  सं  ं  व  में  प्रेम
 फ्रांस  कौर  पशिचम  जर्मनी  से  विदेशी  तकनीकी  सहायता  मांगी  जा  रही  इन  देशों  से  कुछ

 प्रस्ताव  प्राप्त
 हुए  हैं  ।

 और
 कई

 दौरों
 में

 उन
 पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।  इनमें से  प्रत्येक  देग

 से  कितनी  ate  किस  प्रकार  की  सहायता  से  लाभ  उठाया  जाये  इस  सम्बन्ध  में  भ्रांति  निर्णय

 करने  में  प्रभी  कुछ  समय  लगेगा  ।

 भारतीय  बन्दरों  का  सर्वक्षण

 1११४८.  शी  कर  चं०  बर्रा  :  क्या  वैज्ञानिक  अनुसन्धान  कौर  सांस्कृतिक-करर्य  मंत्री  यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्यों  यह  सच  है  कि  चार  जापानी  मानवशास्त्र  विज्ञान  विशेषज्ञ  मैसुर  विश्वविद्यालय
 से  भारतीय  वैज्ञानिकों  के  साथ  मिलकर  भारतीय  बन्दरों  का  एक  सम्मिलित  सर्वेक्षण  करने

 -  वाले  ee

 मूत  अंग्रेजी  में
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 यदि  तो  क्या  इस  मामले  में  केन्द्रीय  सरकार  की  मंजूरी  ली  गयी

 क्या  सर्वेक्षण  अरब  हो  गया

 इस  सर्वेक्षण का  क्या  उद्देश्य
 कौर

 (=)  किन-किन  प्रदेशों  का  सर्वेक्षण  किया  जायगा  ?

 श्रनसन्धान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  उपमंत्री  Ao  मो ०  :

 जी  नहीं  किन्तु  चार  जापानी  शवातरत्रगण  विशेषज्ञ  टोलो जि स्ट
 )

 सव  क्षण

 करने  वाले  हैं  |

 जी  at

 जी  नहीं  ।

 इस  सर्वेक्षण  का  उद्देश्य  मैसुर  राज्य  में  बन्दरों  की  ग्राहक  ale  स्वभाव  का  अध्ययन

 करना  है  ताकि  क्या सा नूर  वनरोग  का  प्राकृतिक  इतिहास  तैयार  किया  जा  सके  ।  यह  देखा  गया

 है  कि  मैसुर  राज्य  के  शिभोगा  जिले  में  इस  रोग  का  प्रभाव  arefaat  we  बन्दरों  पर  पढ़ा

 है  ।  आ्राश्ञा  है  कि  इस  सर्वेक्षण  से  भारत  में  बन्दरों  की  चालचलन  तथा  आदतों  संबंधी  शास्त्र  के

 अध्ययन  के  विकास  के  लिए  प्रोत्साहन  मिलेगा  ।

 wa  में  मैसुर  हुबली  सिरसी  क्षेत्र  में  ।

 पंजाब  में  राजनीतिक  पीड़ित

 1११९६.  श्री  दलजीत  सिंह
 :  क्या  गुह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  क्या  करेंगे  कि  :

 केन्द्रीय  सरकार  पंजाब  के  राजनैतिक  पीड़ितों  को  सालाना  कितनी  सहायता

 देती  है  ;

 पंजाब  राज्य  में  ऐसे  कितने  राजनैतिक  पीड़ित  हैं  जिन्हें  सालाना  ऐसी  सहायता

 मिल  रही  ak

 अभी  कितने  सामलों  पर  केन्द्रीय  सरकार  त्रिवार  कर  रही  है  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग
 मंत्री

 लाल  बहादुर  कौर  जानकारी

 देने  वाला  वितरण  AAT है  |  दिलीप  परिशिष्ट  2,  अ्नतुबस्थ  सख्या  xy]

 कोई  नहीं  ।

 दिल्ली  की  अदालतों  में  हिन्दी  के  फोन

 १२००.  श्री  प्रकादावीर  शास्त्री
 :

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  क्षा  करेंगे  कि

 दिल्ली  की  अदालतों  में  प्रयोग  में  ताने  वाले  कितने  फार्मों  का  wa  तक  हिन्दी  में

 प्रतिवाद  किया  जा  चुका  है  थ्रोट  कीमतों  इस  समय  हो  रहा  शोर

 शब  तक  कितने  फार्म  हिन्दी  में  छप  चुके  ate  कितने  अभी  तक  छपने

 के  लिए  प्रेस  में  पड़े  हुए  हैं
 ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  :  शर  (4).  अब  तक

 दिल्ली  प्रशासन  सम्मन  तथा  नोटिस  सम्बन्धी  तीन  फार्मों  का  हिन्दी  अनुवाद  कराया  है  |  पंजाब
 उच्च  न्यायालय  की  अनुमति  प्रान्त

 होने
 पर  इन  फार्मों  को  छाया  जायेगा  ।
 क  ees  ee

 wat  में
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 दिल्ली  प्रशासन  के  पदाधिकारियों  का  सम्मेलन  म  भाग  लेना

 अ
 नी

 ee  : १२० रैन
 भक्त  दर्शन

 :

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 ay  १६६०-६१  में  दिल्ली  प्रशासन  के  कितने  पदाधिकारियों को  सम्मेलनों  में

 सम्मिलित  होने  के  लिए  sar  wea  राजकीय  कार्यों  के  लिए  अन्य  राज्यों  में  भेजा

 कौर

 न  पर  कितना  व्यय  हुमा  ।

 गुह-कार्य मंत्रालय  में  राज्य  स्त्री
 :

 तौर  सूचना  एकत्रित  की

 जा  रही  है  ग्रोवर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेंगी
 ।

 दिल्ली  प्रवासन  के  कर्मचारियों  के  बोरे

 हों  नवल  प्रभाकर

 भो  भवत  मदान १२०२५

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 दिल्ली  प्रशासन  के  कर्मचारियों  द्वारा  १६६०-६१  में  कितने  दौरे  किये  गये  ;

 कौर

 उनको  भत्ते  देने
 पर

 कितना  धन
 व्यय  किया  गया  ?

 गह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 :  ae  सुचना  एकत्रित  की  जा

 रही  है  कौर  सभा  पटल पर  रख  दी  जाएगी ।

 दिल्ली  a  alee  कोक

 १२० ३े

 शौ  नवल  प्रभाकर

 Lat  भक्त  ददन

 कया  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  संच  है
 कि  १९६१  में  दिल्ली

 में
 gor  रहित  पत्थर  के  कोयले

 sh के  दाम  निर्धारित  मूल्य  से  अघिक  रहे  हैं  ;

 यदि  हां  तो  इस  विषय  में  दिल्ली  प्रशासन  द्वारा  किये  गये  प्रयत्नों  का  व्यौरा

 क्या है  ?

 खान
 कौर

 इंधन  मंत्री  eat  :  दल्ली  प्रशासन के  पास  कोई

 शिकायत  नहीं  are  है  ।

 प्रत  ही  नहीं  उठता  |

 उत्तर  प्रदेश में  पोस्त  को  खती

 ०४.  श्री
 सरजू  पाण्डेय

 :
 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 उत्तर  प्रदेश  में  इस  वर्ष  कितने  एकड़  भूमि  में  पोस्त  की  खेती  करने  की  मंजूरी

 दी  गई

 fat  waist  में
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 जितने  एकड़  की  मंजूरी  दी  गई  थी  क्या  उन  सारे  क्षेत्र  में  खेती  की  गई  थी  :

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  कौर

 अगले  वर्ष  पोस्त  की  खेती  के  लिए  जीतते  एकड़  भूमि  को  मंजूरी  दी  जायेगी  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  :  २४,०६२  एकड़  |

 नहीं

 जिन  नयें  जिनों  में  पोस्त  को  वती  को  इजाज़त  दो  गयो है  उसका  ज्यादातर

 काश्तकारों  ने  पोस्त  को  खेती  के  लिए  उतर  प्रदेश  सरकार  को  मंजूरी  का  एलान  किये  जाने  में

 पहले  ग्राम  की  खेती  करते  के  जिए  बीज  वरीद  लिए  थे  प्रौढ़  इस  निगाह  पोस्त  की  खेती

 न  कर  सके ॥

 अभी  तक  इक  BIA  नहीं  हुमा  |

 मध्य  प्रदेश  में  डिग्री  कालेज

 QRoy  श्री  रा०  चं०  शर्मा  कया  शिक्षा  वो  ह  प  i  को  ठा  करेंगे  कि

 इस  समय  प्रदेश  में  कितने  डिग्री  कालेज  हैं  ;

 विघालय  सतत क् क्या  विश्व  Ina  14.0  नप  2  ह  न  आयोग  ने  इत  कालेजों  को  अनुदान  स्वीकृत  किये

 wi

 यदि  तो  गत  वर्ष  ate  चालू  वर्षों  में  कितना  कित  अ्तुदान  दिया  गया  ह

 दिक्षा  मंत्री  (  डा०  का०  ला०  श्रीमाली  )  we  PEYE—-FO  कौर
 x

 से  की १९६०-६१  में  विश्वविद्यालय  सर तुदान छ  कमीशन  ने  '४,£  ३,३९८  रुपये  ४४  नये  प

 राशि  ३३  डिग्री  कालेजों  को  दी

 शिवसागर  में  ऐतिहासिक  waste

 1१२०६.  शी  प्र०  च०  बर्मा  :  क्या  वैज्ञानिक  श्रनुसघान  कौर  सात्तिक-कार्य  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  क़सम  में  शिव  सागर  में  घरਂ  और  नामक  दो  ऐतिहासिक

 इमारतों  के  अवशेषों  की  ठीक  तरह  से  देखभाल  की  जाती  है  ;

 यदि  तो  पिछले  तीन  साल  में  हर  साल  उनके  रख  रखाव  पर  कितनी  रकम  ज

 की  गयी ;  शौर

 उनकी  देख  भाल  के  लिए  किन  कर्मचारियों  को  रखा  गया  है  ?

 वैज्ञानिक  अ्रनुसन्थान  ate  सांस्कृतिक-कार्य  उपमंत्री  स०  मो०  जी  हां  ।

 (१)  रंग घर  मंडप

 १,७२१  रुपये

 PEYG—YE
 ३६५४५  रुपये

 PEXE—Ko  बद  रुपये a
 ननि

 मूल  wast में
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 (२)  कारंग  पर  महल

 १९४८-४७  2,058  रुपे

 PLUG—E  द  AVE  रुपये

 PEXE—Ko  2,843  रुपये

 उप-मंडल  ग्यान  संक्ष  सहायक  फोरमैन  कौर

 एक  स्मारक  संरक्षक

 उड़ीसा  में  प्राथमिक  अध्यापक

 1१२०७.  श्री  चिन्तामणि  पाणिग्रहण  :  व्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताते  की  दर्पा  करेंगे  कि  :

 न्य  bay
 FT  key  सच

 है  क्रि  १६६१-६२  में  उड़ने  में  प्राथमिक  अध्यापकों  का  मंहगाई  भलता

 बढ़ाने  के  लिए  उड़ीसा  सरकार  ने  वित्तीय  सहायता  मांगी है  ;

 यदि  at  तो  कितनी ;

 क्या  इस  प्रवक्ता  पर  अरब  तक  दिवार  फिया  जा  चुका  है  ;  और

 यदि  हां  तो  क्या

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०
 भी  एसी  कोई  प्रार्थना

 प्राप्त  नहीं  हुई
 >
 i

 से  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 हिमाचल  प्रदेश  के  छात्र

 श्री  दि०  ना०  रामोद  :

 1१२०८  '

 श्री  भक्त  रदन शक

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  हिमाचल  प्रदेश  सरकार  ने  जित  =  rt  को  बिना  कोई  छात्रवृत्ति

 दिये  अरन्य  राज्यों  की  दिक्षा  संस्थानों  या  तकनीकी  संस्थापकों  में  उनके  लिए  सुरक्षित  स्थानों  के  कोटे

 क क अ्रचूसार  उनके  प्रवेश  के  लिए  सिफारिश  की  अब  उनसे  प्रशासन  को  यह  वचन  देने  के  लिए  कहा

 जा  रहा  है  कि  वे  तीन  साल  तक  प्रशासन  की  सेवा  करें  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  जो  छात्र  उपयुक्त  वचन  देने  के  लिए  सहमत  नहीं  होता  उससे

 उसके  बदले  में  ३,०००  रुपये  की  रकम  मांगी  जाती  है  ;  कौर

 क नी  करार यदि  तो  प्रवेश  के  समय  दोनों  पार्टियों  के  ats  ्  DUS  a  पीने  की  दशा  में

 ऐसी  मांग  करने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  से  जानकारी  इकट्ठी  की  जा  रही

 है  शर  यथा  समय  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायगी  ।

 उड़ीसा  में  बाढ़ों  से  प्रभावित  अनुसूचित  जाति  के  लोगों  को  सहायता

 FRR.  श्री  बेठ  च०  सलिक  :
 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  उड़ीसा  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  प्रार्थना  की  है  कि  wae

 Wo  की  म्रत्यधिक  बाढ़ों  से  प्रभावित  अ्रनुसुचित  जाति  लोगों  के  लिये  वित्तीय  दी  जाए  ;  रोक
 सहायता

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 )  यदि  तो  उन  पर  क्या  कार्रवाई  की T  TS  ९. प् +7

 उपमंत्री  आल्वा )  )  हां  ।

 दूसरी  योजना  के  अन्तर्गत  पिछड़ी  श्रेणियों  के  लिये  orale  निधि  से  विशेष  सहायता

 गिराता  घ  की  उपलब्धि  न  होने  के  कारण  स्वीकार  नहीं  की  जा  सकी  ।  तथापि  राज्य  सरकार

 को  मंत्र णा  दी  गई  है  कि  वह  बाढ़  पीड़ित  क्षे  तों  के  प्र भावी  लोगों  को  सहायता  पहुंचाने  पर  झ्रावश्यक

 व्यय  करे  ग्रोवर  प्राणघातक  आपदाओं  से  प्रभावित  लोगों  क  आकस्मिक  सहायता  अनुदान  की  योजना
 दु

 के  अन्तर्गत  इस  व्यय  में  केन्द्रीय  सरकार  का  रंग  प्रापत  करें  ।  राज्य  सरकार  को  भी  यह  अनुमति  दी  गए

 थी  कि  चालू  वर्ष  में  पिछड़ी  श्रेणियों  के  कल्याण  के  लिये  अ्रनुमोदित  कुछ  योजनाओ  का  बाढ़ें  पीड़ित

 क्षेत्रों में  केनी  दरत  करे भ्र ौर  यदि  उसके  लिपे  कुमार  को  बदलने  की  ग्रा वश्य कता  पड़े  तो  राज्य  सरकार

 को  यह  अघिकार  दिया  गया  था  फि  वह  यह  कार्य  मंत्रालय  के  श्रनुमोद 1
 की  प्रत्याशी  में  एसा  परिवर्तन

 कर ले  ।

 सरकारो  करमचारियों  की  परिवार  पेंशन  निधि

 1१२१०.  श्री  गोरे  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताते  की  कृपा  करेंगे  कि

 wend  कर्म  चारी  परिवार  पथ  निधि के  अन्तर्गत  कितनी  राशि  इकट्ठी  की
 गई

 थी

 जब  इसे  जीवन  बीमा  निगम  ने  अपने  हाथ  में  लिया

 निधि  के  नियमों  में  कोई  परिवर्तन  किया  जिससे  उन क्या  जीवन  बीमा  निगम  ने  उ

 सरकारी  करें चा  रियों  के  हितों  पर  बुरा  प्रभाव  पड़ा  जो  पुराने  नियमों
 के

 ग्रन्थित  इस  में  श्रमदान

 दे  रहे  थे  wie

 क्या  सरकारी  कर्मचारियों  को  अपनी  सेवा  निवृत्ति  के  पश्चात  भी  श्रमदान  देते  रहना

 होगा  |

 मंत्री  at तोर पर जी SUNN  देसाई )  Ws,  55,304  रुपये  ।

 जी  नहीं  ।

 at

 सेनिक  इजीनियरी सेवा  कर्मचारियों  को  चिकित्सा  की  सुविधायें

 श्री  जगदीश  अवस्थी
 1१  २११

 श्री  अर जुन सिह  भदौरिया

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  त्व  ae  सरकारी  ठे  कैदियों  के  का  रिन्दों  र  एम  ०ई०एम०  के

 चोरियों  को  काम  के  स्थान  पर  जो  चिकित्सा  सुविधाएं  दी  जाती  थीं  १९५६  में  अचानक  हटा  दी

 गई  है  प्रौढ़  कुछ  डाक्टरों  की  सेवाशर्तों  को  छोड़कर  बै फल् पिक  प्रबंध  किया  गया  है

 क्या  यह  भी  सच  है  किं  उपरोक्त  वैकल्पिक  व्यवस्था  विभिन्न  स्थानों  पर  विभिन्न

 परियोजनाओं  पर  समान  रूप  से  लागू  नहीं  की  गई  है  ;

 (7)  यदि  तो  अपने  संघों  के  भेजे  गये  कम  चा  रियों  के  श्रਂ  आवेदनों  पर  कया  कार्रवाई
 की  गई हूं  या  करने  का  इरादा  अर

 प्रंग्रेज  मे
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 क्या  यह  भी  सच  है  क्रि  संविदा  की  सामान्य  बत  भाई  एफ  डब्ल्यू ०  vv oR

 की  ९)  पूरा पा  २६  की  उपकंडिका  ४  HAT  AA  भारत स सरकार  के  मुख्य  श्रम  श्रायुकन
 की

 सलाह  से

 ,  तो  इस  भेद  को  हटाने  के  लिये  कया  कारवार  की  गई किया  गया  है  भ्रौर  fe  हां

 पं प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण
 से

 विवरण  संलग्न है  ।

 परिशिष्ट  २,  अ्रतुब्ध  संख्या  ५६]

 हिमाचल  प्रदेश  प्रशासन

 १२.  श्री  पद्म  देव  FAT  गह-काम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 )  हिमाचल  प्रदेश  प्रशासन  ने  हिमाचल  प्रदेश  सरकार  के  कितने  सेवा-निवृत  कर्मचारियों

 को  विभिन्न  विभागों  में  पुनर्नियुक्त  किया  है  ;

 उनकी  विशेज  प्रोग्यतापें  क्या  हैं ग्र ौर  उनकी  पुनर्नियुक्ति  के  क्या  कारण  हैं  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय
 में

 राज्य-मंत्री  प्रो  सुचना  एकत्रित  की  जा

 रही  है  श्र  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  |

 भारत  तौर  पाकिस्तान  म॑ं  पाकिस्तानी  कौर  भारतीय

 2223.  श्री  पद्म  देव  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 इस  समय  भारत  में  कितने  पाकिस्तानी  विद्यार्थी  शिक्षा  प्राप्त  कर  रहे  हैं  कितने

 भारतीय  विद्यार्थी  पाकिस्तान  में  शिक्षा  प्राप्त  कर  रहे  हैं  ;  और

 दोनों  सरकारों  की  ate  से  इन  विद्याथियों  को  क्या-क्या  सुविधायें  ी  गई
 हैं  ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  श्रीमाली )  )  सुचना  wath  उपलब्ध  नहीं  है

 ग्रोवर  इकट्ठी  की  जा  रही  है  ।

 मण्डी  में  बाढ़  पीड़ितों  को  सहायता

 १२१४.  श्री  पद्य  देव  :  क्या  गृह-किये  मंत्री  यह
 बताने

 r at Ha

 कृपा  करेंगे  कि

 जिला  हिमाचल  प्रदेश  में  सरकार  ने  १९६६०  ढ़  पीड़ितों  की  सहायता  के  हेतु

 कितनी  ध  राशि  व्यय  की  :  और

 व्यथ  की  गई  धनराशि  में  से  फ्रीडा  धत  तकावी  ऋण  के  तौर  पर  बांटा  गया  कौर

 उसका  ब्यौरा  FAT  है
 ?

 2  ah वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री )  :  1१  हाकी  सूचना  इकट्ठी

 की  जा  रही  हज़ारों  सभा  पटल  पर  रख  दी  जाएगी  |

 मण्डी
 में  बाढ़  पीड़ितों  हारा  बनाये  गये  मकान

 १२१५.  पद्य  देव
 :  क्या  गृह-कार्य मंत्री  ag  बताने  की  कृप कृपा  रिंग  कि

 जिला  हिमाचल  प्रदेश  में  १९६०  में  बाढ़  ग्रस्त  परिवारों  में  से  कितने  परिवारों

 ने  मकान  बना  लिये  हैं  कितने  प्रभी  तक  बेघर  पड़े हैं  प्रौढ़

 तकावी  ऋण  के  अरति  रिक्त
 सरकार

 ने  लोगों  की  कौर  क्या-क्या  सहायता  की

 मूल  अंग्रेजी में
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 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  कौर  सुचना  एकत्रित

 की  जा  रही  झ्र  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगा  |

 हिमाचल  प्रदेश  में  बाढ़  से  प्रभावित
 '
 घराटਂ

 १२१६.  श्री  पदा  देव  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  Dt
 पापा

 करेंगे  कि  :

 ™
 (7)

 अ ||  जला  दिनमान  प्रदेश  में  १६६०  की  बाड़  रेंज  घराट  बह  गये  थे  उन  में  से

 कितनों  का  जुर्नीकर्माग  हो  चुका  है  ग्रोवर  कितने  शेप  रह  गये  हैं  ;  कौर

 घाटियों  को  बसाने  के  हेतु  सरकार  ने  क्या  कदम  उठाए  शर  इसपर  कितना  व्यय  sar  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  :  ae  सूचना  एकत्रित

 की  जा  रही  करना  सभा  पटल  पर  रख  दी  योगी  ।

 ee
 में  पिछड़ी  श्रेणियों  के  विद्यार्थियों  को  fasts  सहायता  फा  बन्द  किया  जाना

 1१२१७.  श्री  धन  च०  सलिक  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ag  सच  है  कि  उड़ीसा  में  पिछड़ी  श्रेणियों  कें  विद्यार्थियों  को  दी  जाने  वाली  वित्तीय

 सहायता  हाल  ही  में  राज्य  सर.कार  द्वारा  इस  आधार  पर  बन्द  कर  दी  गयी है  कि  केन्द्र  आवश्यकता  के

 अनुसार
 राज्य  सरकार  की  सहायता  नहीं  करता  ;

 यदि  तो  राज्य  सरकार  ने  कितनी  राशि  मांगी  कौर

 केन्द्र  ने  कितनी  राशि  मंजूर  को  ?

 उपमंत्री  आल्वा )
 :  से  (7)  भारतਂ  सरकार को  इसकी  कोई  सुचना

 नहीं  ।  हमने  उड़ीसा  सरकार  को  पुछा  अ्रौर  उनका  उत्तर  राने  पर  सुचना  सभा  पटल  पर  रख  दी

 जायगी  ।

 हिन्द  उत्तराधिकार  अधिनियम  में  संशोधन

 1१२१८.  श्री  हमसरे  :
 क्या  विधि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (#)  क्यो  पंजाब  सरकार  ने  हिन्दू  उत्तराधिकार  प्रीमियम  में  संशोधन  करने  के  लिये  केन्द्रीय

 से  प्रार्थना  की
 है  ;  कौर

 (a)  यदि  तो
 सरकार  क्या  परिवर्तन  स्वीकार  करने  का  विचार  करती  है

 ?

 उपमंत्री  हु जर नवीस )
 :

 जी  नही ं।
 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 महात्मा  विदुर की  कुटिया

 श्री  भक्त  दर्द ोन  :
 १२२०.

 न  श्री  अब्दुल  लतीफ  :

 कपा  अज्ञानी  अनुसंधान  ate  सांस्कृतिक-किये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उनके  ध्यान  में  यह  बात  राई  है  कि  उत्तर  प्रदेश  के  बिजनौर  जिले  में
 के  निकट  tat  नदी  के  किनारे  सह  भारत

 के
 प्रसिद्ध  महात्मा विदुर  की  कुटी  ate  दूसरी  इमारतें

 अभी  तक  मौजूद  तौर

 मनावन
 मूल  में
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 यदि  तो  उस  विदुर  कुटी  व  अन्य  इमारतों  की
 देख

 भाल  ग्रोवर  देख-रेख  के  लिये  Fay

 प्रबन्ध  किया  जा  रहा  है  ?

 वैज्ञानिक  अनतुसत्बान  श्र  सांस्कृतिक-करर्य  उप मंत्रो
 | हँ५  मो०  :  (=)  नहीं  ।

 सवाल  पदा  नहीं  होता  |

 मानपुर  राज्य  पोलो  टोम

 1१२२१.  श्री  ले  संया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  मणिपुर  राज्य  पोतो  टीम  के  भूत  यू  खिलाड़ियों  से  राज्य  के  घोड़ों  प्रौढ़

 मणिपुर  सरकार  की  टीमों  को  बनाये  रखने  के  लिये  पारिश्रमिक  देने  के  बारे  में  कोई  अभ्यावेदन
 ञ्

 2
 -

 ? gal

 कपा  न  सच  है  क  पुरानी  पोलो  टीम  को  जून  १९५१  तक  १५०  प्रति  मासिक  अनुदान

 मिलता  रहा  है  घौर  उसके  बाद  से  मणिपुर  शासन  ने  अनुदान  बन्द  कर  दिय  ;

 क्या  पोगो  समिति  ने  भी  जिसके  पुराने  खिलाड़ी  सदस्य  मनीपुर  में  परम्परागत  पोलो

 खेल  कौ  कायम  रखते  पौर  उसके  विकास  के  लिये  वित्तीय  सहायता  के  लिये  सरकार को  कई  ग्रम्यावेदन

 tat  हैं  ;

 क्या  सरकार  ने  उन  प्रस्ताव  दिनों
 पर  विचार  कर  लिया  है  पौर

 यदि  तो  उन  पर  क्या  निर्णय  दिये  गये  हैं  ?

 दिक्षा  मंत्रो  ऋण  ato  :  जी  नही ं।

 सुचना  मनीपुर  प्रशासन  से  एकत्रित  की  जा  रही  है  ।

 नहीं  ।

 तथा  (#)  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होते  |

 पजाब  में  पीतल  के  बर्तनों  का  उद्योग

 1१२२२.  श्री  दी०  चल  शर्मा  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  हु  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  पंजाब  में  पीतल  के  बर्तनों  के  उद्योग  के  विकास  के  लिये  कोई  व्यापक  योजना  अन्तिम

 रूप  से  बनाई  गई  है  ;  भ्र ौर

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  कया  है  ?

 उद्योग  मंत्री  सुभाष  :  शौर  ऐसी  कोई  योजना  तैयार  नहीं  की

 गई  है  ।
 पंजाब  में  तथा  देश  में  भ्रन्यत्र

 ए
 से  उद्योगों  के  लिये  सब

 संभव  सहायता  दी  जाती हैं
 ।

 औद्योगिक  मजदूरों  के  लिये  समाज  सुरक्षा  योजना

 श्री  दी०  च०  दार्मा :
 1१२२३.

 + श्री  रामकृष्ण  गुप्त  :

 क्या  श्रम  प्रौढ़  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 औद्योगिक  मजदूरों  के  लिये  एक  व्यापक  समाज  सुरक्षा  योजना  बनाने  के  लिये  स्थापित

 स्मर

 अघ्ययन  दल  के  प्रतिवेदन  पर  विचार  किये  जाने  की  दिशा  में  तक  कितनी  प्रगति  हुई  है  ;

 (#)  उसका  क्या
 निर्णय

 किया  गया
 है

 ?

 मूल  सजा  म
 at  ऊ
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 fort  उपमंत्री  आबिद  :  (#)  शर  संबधित  हितों  से  प्राप्त  शिक्षण

 क्षणाधीन हैं
 |

 यह  विचार  किया  गया  है  कि  कोई  निर्णय  करने  से  पुर्व  एक  त्रिबलि  य  सम्मेलन  में  इस
 मामले

 पर  चर्चा की  जाये

 हिमाचल  प्रदेश  का  औद्योगिक  सर्वेक्षण

 1१२२४.
 भी

 ato  च०  शर्मा

 Lat  पद्य  देव
 :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग
 Py

 कया  हाल  ही  में  हिमाचल  प्रदेश  में  औद्योगिक  सर्वेक्षण  किया  गया  है  ;  कौर

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  है  ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  :  शौर  राष्ट्रीय  व्यवहारिक
 आधिक

 अनुसंधान  परिषद्  ने  हाल  ही  में  हिमाचल  प्रदेश  का  श्रौद्योगिक-प्राथिक  सर्वेक्षण  किया  है  शर

 अन्तिम  प्रतिवेदन  oat  तयार  किया  जा  रहा  है  ।

 औद्योगिक  विवाद  अधिनियम  १९४७

 दी०  चे  फार्मा

 श्री  रामकृष्ण गुप्त  : 1१२२५.

 भी  तंगासणि  :

 क्या  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  १३  REqo  के  भरता  रोहित  प्रदान  संख्या  १७२४ के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  प्रौद्योगिक  विवाद  अधिनियम  १९४७  में  सोहन  करने

 के  प्रस्ताव  किस  प्रक्रम  पर  हैं  ?

 श्रम  उपमंत्री  शाहिद  औद्योगिक  विवाद  अधिनियम  १९४७  में  प्रस्तावित

 संशोधनों  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 त्रिपुनीथ्रा  में  तार  फैक्टरी

 1१२२६.  श्री  राम  कृष्ण गुप्त  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  १७  Reo  केਂ

 तारांकित
 प्रदान  संख्या  १८१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  न्रिभुनीथुरा  में  एक  तार  फैक्टरी  की  स्थापना  के  जापान  से  पूंजी  उपकरण

 प्राप्त  करने  का  लाइसेंस  ट्रकों  एटर  प्राइज़िज  प्राइवेट  लिमिटिड ड  को  दिया  गया  है  ;  कौर

 यदि  at,  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 मंत्री  सुभाष  (©) )  जापान  से  पूंजी  उपकरणों के  aaa  के  लिये  फर्म

 का  प्रस्ताव  सिद्धांत
 रूप

 में  ग्रनुमोदित  कर  लिया गया  है  ।  अभी  श्रावित  के  लिये  उनका  प्रार्थना पत्र

 प्राप्त  नहीं  gar  है  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 मल  भ्रंग्रेजी  में
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 १८५३

 दण्डकारण्य विकास  पंचवर्षीय  योजना

 रामकृष्ण  गुप्त
 ११२२७.

 {a  जीत सिह  सरहदी

 क्या  पुनर्वास  तथा  झ्रल्पसंरुपक  कार्य  मंत्री  १७  १९६०  के  अतारांकित  प्रदान  संख्या

 २८४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  दण्डकारण्य  विकास  पंचवर्षीय  योजना  पर  विचार  कर  लिया  है

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  है  ?

 पुनर्वास  तथा  झ्त्पसंडपक  काय  मंत्री  मेहर  चन्द  :  योजना  तेयार

 की  जा  रही  है  ।

 उत्पन्न  नहीं  होता  |

 रतलाम  शभ्रौर  भोपाल  क  लिये  गन्दी  बस्ती  सफाई  परियोजनाओं

 1१२२८
 _  श्री  रामकृष्ण  गुप्त

 श्री  कुन्दन
 :

 कया  ग्रा वास  और  संभरण  मंत्री  १७  १९६०  केਂ  तारांकित  cet  संख्या

 १८२  के  उतर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  के  पास  मध्य  प्रदेश  सरकार  से  रतलाम  भोपाल  में  गन्दी  बस्ती  सफाई

 परियोजनाओं
 सम्बन्धी  प्रस्ताव  आय  हैं  ;  कौर

 यदि  तो  उन  पर  क्या  कार्यवाई  की  गई  है  ?

 aaa  और  संभरण  उपमंत्री  Fo  :  हां  ।

 मध्य  प्रदेश  सरका र  को  सलाह  दी  गई  है  कि  दोनों  परियोजनायें  एक  रतलाम में  ३८  मकानों

 के  निर्माण  की  तथा  दूसरी  भोपाल  में  ६०  मकानों  के  निर्माण  गन्दी  बस्ती  सफाई  योजना  के  ग्रन्थित

 केन्द्रीय  सहायता  के  लिये  ठीक  होगी  ।

 सरकारी  या  सरकारो  नियंत्रणाधीन  संस्थाओं  द्वारा  गैर  सरकारी  वस्तुशास्त्रियों  को

 काम  पर  लगाया  जाना

 1१२२८.  श्री  प०  क्या  श्रावास  श्र  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार को  विदित है  कि  सरकारी  या  सरकारी  नियंत्रणाधीन  केन्द्रीय

 लोक  निर्माण  विभाग  को  पूछ  कर  या  बिना  निर्माण  कार्यों  कें  लिये  गर  सरकारी  वस्तु  शास्त्रियों

 की सेवायें लेती  हैं  ।

 क्या  सरकार  ने  इस  मामले  में  गैर  सरकारी  वस्तुशास्त्रियों  से  ऐसी  सेवायें  लेने  के  बा  रें  में

 इन  संस्थानों  को  कोई  हिदायतें  दी  हैं  ;  ax

 (7)  PEYG—YVE  तथा  १९५९-६०  में  गर  सरकारी  वस्तु  शास्त्रियों  को
 कितना  शुल्क  दिया  गया  ?

 ——

 मूल  अंग्रेजी  में
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 और  संभरण  उपमंत्री  अनिल  Fo  केन्द्रीय

 लोक  निर्माण  विभाग  की  वास्तुशास्त्र  सम्बन्धी  शाखा  के तहह रीय  सरकार  की  सभी  सिविल  इमारतों  के

 की  इमारतों  को  छोड़कर  तथा  उनको  छोड़  कर  जहा ंकाम  विशेषीकृत  ढंग  का  होता है
 शौर

 जिसे  वे  नहीं  कर  सकते  कछ  मामलों  में  विदेशों  में  भारतीय  मिशनों  के  कामों  छोड़  कर

 जहां  स्थानीय  वास्तु  शास्त्रियों  को  लगाना  लाभदायक  होता  वास्तुशास्त्र  सम्बन्धी  डिजाइन

 बनाती  है  तथा  टाउन  प्लानिंग  करती  है  ।

 जहां  तक  मालूम  हो  सका  सरकार  द्वारा  सहायता  प्राप्त  निकायों  द्वारा  गर-सरकारी

 वास्तुशास्त्रियों  को  शुल्क  के  रूप  में  PEYO-¥s  PEYS-YE  तथा  PEXE-Ko  में  क्रमशः

 Bw SVE  रुपय  8,24, 2Ro  तथा  ८४,०७८ रुपये  दिये  गये  हैं  ।

 सरकारी  मकानों  में  सब्जियां  बोने  क  लिये  स्थान

 1१२३०.  श्री  व०  Go  नायर
 क्या  वास श्रौर संभरण ate  संभरण  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे  कि  ध

 क्या  भारत  सरकार  को  पता  हूं  कि  संसद-सदस्या  अफसरों  तथा  अन्य  लोगों  को  दिये

 गये  सरकारी  मकानों  में  सब्जियां  बोने  के  लिये  स्थान  होता  है

 इस  उपलब्ध  स्थान  में  कितने  प्रतिशत  स्थान  पर  सब्जियां  बोई  जाती  हैं  ;
 तथा

 भारत  सरकार  ने  इसके  लिये  कया  क  गंवाई  की  है  कि  इस  उपलब्ध  भूमि  को  मदान

 या  बेकार  पड़े  रखने  के  स्थान  पर  उचित  उपयोग  में  लाया  जाये  ?

 आवास  श्र  संभरण  मंत्री  (8tta70  |: हू  )  ait  विस्तृत

 की  सुचना  इस  समय  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 जिस  क्षेत्र  पर  सरकारी  क्वार्टरों  के  भ्राह्मतों  में  सब्जियां  बोई  जाती  उसके  उपयोग

 का  मामला  किरायेदारों  पर  छोड़  दिया  गया  है  ।  मैदानों  के  क्षेत्रों  को  घटाने  तथा  अधिक  स्थान  को

 सि
 व्जियां

 अ्रथवा  फूल  बोने  के  लिये  उपयोग में  लाने  के  लिये  क्या  सक्रिय  कार्यवाही  की  जा  सकती

 इस  मामले  पर  सरकार  विचार  करेगी  ।  सब्जिया  बोने  के  बारे  मे  प्राविधिक  सलाह  प्रार्थना

 बागवानी  निदेशालय  द्वारा  दी  जाती  है  ।

 महाराष्ट्र  भें  दिक्षित  लोगों  की  बेरोजगारी

 1१२३१  श्री  पांगरकर  :
 क्या  श्रम  प्रौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  जन  से

 दिसम्बर  १९६०  की  अवधि  के  बीच  महाराष्ट्र  में  अ ंजीबद्ध  बेकार  स्नातकों  झर  इन्टर मि  जिए टों  में

 से  कितने  व्पक्तिय्रों  को  रोजगार  दिलाया  गया  ?

 part  उपमंत्री  आबिद
 :  दिसम्बर  Rego  के  बीच  oly  व्यक्ति  |  जनक

 दिसम्बर  ge go  की  झ्र वधि  की  सूचना  उपलब्ध  नहीं  है  aaife  अंकड़े  त्रैम/सिक  आधर  पर

 इकट्ठे  fra  जाते  हैं  ।

 वि  ३
 पूल  अंग्रेजीं  में
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 दूसरा कोयला  खान  जांच

 श्री  पांग  कर

 क्या  श्रम  प्रौढ़  रोजगार  मंत्री
 fw  नवम्बर  ,  ?  ६०  कें

 अतारांकित  प्रश्न  संख्या  ५२६ के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  क  करेंगे  कि

 ota  खान  के  प्रबन्धक  के  भ्रामरी  की  जांच  करने  के  लिये  विनियमों  के  अन्तर्गत

 नियुक्त  जांच  न्यायालय  ने  अपनी  उप पत्तियां  पेश  कर  दी  हैं

 यदि  तो  उस  का  मूख्य  निकल  क्या  है  ;  कौर

 सरकार  ने  उन  पर  क्या  कारवाई  की  है
 ?

 fare  कौर  रोजगार  तथा  योजना  उपमंत्री  ल०  ना०  नहीं  ।

 तथा  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होते

 भारतीय  चलचित्रों  का  निर्यात

 1१२३३.  श्री  पांगरकर :
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री यह ह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  मध्य  पूर्वी  देवों  को  भारतीय चल  चित्रों का  निर्यात  हाल ही  में  घट

 कार गया है  ;

 यदि हां  ,  तो  इसके  क्या  कारण हैं

 तथा  उद्योग  उपमंत्री
 सतीश  चन्द्र

 जनवरी-नवम्बर  १९६०  के
 बीच

 मध्य पूर्वी  देशों  को  चलचित्रों  के  निर्यात में  geus  की  इस  भद्रवती  की  तुलना  में  वृद्धि  हुई  है  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 रेडियो

 क

 पुर्जों  का  रायात
 1१२३४.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त

 :  कया  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 फि

 क्या  यह  सच  है  कि  रेडियों  के  पुर्जों  के  आयात  के  लिये  बड़ी  राशि  तभी  भी  खर्च  कीः

 जाती  है  ;

 यदि  तो  PR GO-F2  में  कितनी  राशि  खर्च  की  गई  :  शार

 भारत  के  रेडियो  के  सब  पुर्जों  निर्माण
 के  लिये  कया  कार्रवाई  की  गई  है  या  करने  का

 विचार क्रिया  गया  है  ?

 उद्योग  मंत्री  सुभाष  :  (&  जाँ  पिछले  कुछ  वर्षों
 के  ग्रायात  का  मूल्य

 ज्या ७  करोड़  रुपये  प्रति  वर्ष  तक  रहा  है  ।  बित्ती ts  aq  १६८  थ  के  लिये  रेडियो  के  पुर्जों  के  आयात

 के
 अंक  अनी  उपलब्ध  नहों  हुए हैं  ।  तथ  £ iq,  asa से  नवम्बर  %EEo  की  अ्रवधि के *#  लिये  ग्रायात

 मुल्य  लाख  रुपये है  ।

 णा
 नल  अग्रणी  में
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 रेडियो  के  पुर्जों  के  निर्माण  के  लिये  बड़े  प  माने  तथा  छोटे  माने  के  दोनों  क्षेत्र
 में

 बहुत
 सी  योजनायें  अनुमोदित  की  जा  चूकी  हैं  कौर  उन  में  से  कुछ  कार्यान्वित  की  जा  रही  हैं  ।  कुछ  महत्व  पर्ण

 रेडियो  पुर्जों  की  कुल  at

 गई

 तथा
 aguas

 क्षमता  नीचे  दी  जाती  है
 ा

 वार्षिक  क्षमता

 लाइसेंस  दी  गई/भ्रनूमोदित

 (१०  लाख  सख्या  में  )
 re

 बल्व  2.50

 ट्रांजिस्टर  ait  डायोड  प्

 लाउड  स्पीकर  00

 बं रि एबल  कैंसर

 ्  नान है  00

 सिरेमिक  कप  Hce  25  00

 इलक्टोलिटिक  कैपेसीटर  Xo

 सिलवटें  मीका  कसीर  ै  १२  00

 कैपेसीटर  फिल्म )  20

 20  कारबन  रिज़स्टसं  व्  00

 न  qyaay  मीटर  0०0

 छ  बंड  aq  खिच  co

 वनस्पति का  निर्यात

 FRVRY  श्री  राम  कृष्ण  गप्त  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  विदेशों  का  वनस्पति का  निर्यात  बढ़ाने  के  लिये  कया  कार्रवाई  की  गई  है  या  करने  का  विचार

 किया  गया  है
 ?

 तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  चन्द्र  )
 वनस्पति  का  निर्यात  खोपरा  के

 प्रख्यात  से  fear  gar  जिस  में  काफी  लाभ  होता  हे  ।  श्रन्तर्राष्ट्रीय  भावों  पर  वनस्पति  बेचने  में

 निर्माता  को  जो  हानि  होती  उस  की  उन्हें  क्षतिपूर्ति  करने  के  लिये  ऐसा  किया  गया  है  |

 इसके  वनस्पति  के  निर्मितियों  को  भी  पुनर्नवीकरण  या  बदलने  के  लिये

 भ्रपेक्षित  पुर्जों  श्र  मशीनरी  तथा  रसायनों  के  निर्यात  किये  गये  वनस्पति  के  मलय  के  किराया

 भाड़ा  माफ  क॑  ५  प्रतिश्त  तक  आयत  लाइसेंस  भी  दिये  जाते  हैं  ।

 जम्म  तथा  हाशमी  में  खादी  का  उत्पादन

 1१२३६.  श्री  दी०  चे  फार्मा  :  वता  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कपी  करेंगे

 कि

 (#)  EYE-Fo
 at

 १६६०-६१  में  जम्मू  तथा  काश्मीर र  में  मास वार  कितनी  खादी
 को  उत्पादन  किया  गया 2  ;  कौर

 १९६०-६१  के  aq  खादी
 उत्पादन  के  सम्बन्ध में  क्या  लक्ष्य  निर्धारित किया  गया

 र  ?

 tat  wrt  में
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 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  (  सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  हे  ।

 दिखाये  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  ५७]

 PRQO-FR  के  लिये  कोई  लक्ष्य  निर्धारित  नहीं  किया गया  है

 उत्तर  में  निष्क्रान्त  व्यक्तियों  को  इमारतें

 1१२३७.  श्री  ao  चं०  जमा  कया  पुनर्वास  तथा  श्रल्पसंर्यक-कार्य मंत्री  बताने की  कपा

 करेंगे  कि  उत्तर  प्रदेश  में  ऐसी  कितनी  निष्क्रान्त  इमारतें  हैं  जो  कि  दावों  के  बदले  विस्थापित

 व्यक्तियों  को  झ्र वंदित  कर  दी  गई  हैं
 ?

 श्री  सेहर  चन्द  खन्ना  )  :  कप  9q0 पुनर्वास तथा  झर  मंत्री  (  ह  दि  ce  बेच दी  गई  हैं
 WwIY

 आवंटित की  गई  ह
 ee  ee  eh  os

 कूल  २३े  VEX

 काफी का  निर्यात

 1१९३६.  श्री  दी०  चे  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 Rego  में  कितनी  काफी  का  निर्यात  किया  गया  था

 उससे  कितनी  विदेशी  मुद्रा  की  प्राप्ति  हुई  थी

 १९६०  में  काफी का  कुल  उत्पादन  कितना  था

 १९६०  में  भारतीय  फर्मों  की  are  से  कितने  प्रतिशत  काफी  का  निर्यात  गया

 प्रौर

 गय  तथा  अभारतीय फर्मों उक्त  ग्रन्थि  में  कितने  प्रतिशत  काफ़ी  का  निर्यात  भारत

 ब्रिटिश  एक्सचेंज  बैंकों  के  माध्यम  से  किया  गया  था  ?

 मंत्री  कानूनगो  PE KE RE  किलोग्राम

 GGL ERY  रुपये  ।

 PEKO-|2  में  कुल  लगभग  ¥Rz,oXo  मीट्रिक  cq  के  उत्पादन  का  अनुमान

 नू  |

 भारतीय  फर्मो  द्वारा  किया  गया १९६० में  लगभग  ६०  प्रतिशत  काफ़ी  का  निर्यात

 था  ॥

 जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 दिल्ली  की  गन्दी  बस्तियों  को  सफाई  की  योजनायें

 1१२३६  श्री  दी०  चं०
 क्या  श्रीवास  we  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  REYE-Eo  कौर  PRK 0-§ 2  के  लिये  दिल्ली की  गर दी  बस्तियों  की  सफाई  की

 प्रीजनाझों  के  लिये  निजी  प्रशासन  को  श्रावित  राशियां  war  कर  दी  गई  हैं  ;  ate

 यदि  तो  अभी  तक  कितनी  राशि  ae  की  जा  चकी  हे  ?
 ष्

 मूल  अंग्रजी  में

 2225  (Ai)
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 श्रीवास  कौर  संरक्षण  उपमंत्री
 प्रतीत  कु  ०

 :

 सरकार  गन्दी  बस्तियों  की  सफाई  के  लिये  सीधे  ही  दिल्ली  नगर  निगम  को  झ्रावंटित  करती  है

 निगम  ही  दिल्ली  की  इन  योजनायें  को  तैयार  करने  कौर  उन  की  कार्यानत्विति  के  लिये  जिम्मेवार

 ह  PEYEHFO  में  इन  जनों  के  लिये  निगम  को  कुल  १४७,  ००
 लाख  रुपये  भ्रावंटित  किये

 थे  ।  निगम  ने  उस  राशि  में  से  केवल  २५.  ३३  लाख  रुप  का  ही  उपयोग  किया  है  ।  इस  वर्ष  के  लिये

 झावंटित  कूल  gXo  लाख  रुप
 की

 राशि  में  से  निगम  की  मांग  श्रभी  तक  प्राप्त  नहीं  हुई  है  ।

 हिमाचल  प्रदेश  में  लोहे  कौर  लोहे  की  चादरों  का  वितरण

 १२४०.  श्री  दलजीत  fag  :  वाणिज्य  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें

 कि  १९६०-६१  में  विभिन्न  उद्योगों  के  लिये  हिमाचल  प्रदेश  में  कोटे  के  आधार  पर  कितने  लोहे

 की  ताम्बे  प्रौर  पीतल  का  वितरण  किया  गया  है  ?

 मंत्री  मनु भाई  १९६०-६१  में  हिमाचल  प्रदेश  के  उद्योगों  के  लिये

 निम्नलिखित  मंत्रियों  में  श्रावंटन  किया  गया  है

 १.  लोहे  लोहे  की  चादरें  ७७१ टन

 २.  तामते के  ष्ष्  १००  टन

 ¢50  टन पीतल  के  टुकड़े

 उक्त  दस्तूरों  के  वास्तविक  वितरण  के  सम्बन्ध  में  झ्रांकड़े  उपलब्ध  नहीं  हैं  |

 पंजाब  में  उद्योगों  के  विकास  के  लिये  सहायता

 1१२४१.  श्री  दलजीत  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  दर्पा  करेंगे

 कि

 पंजाब  के  उद्योगों  के  विकास  के  लिये  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  केन्द्रीय  सरकार

 द्वारा  पंजाब  सरकार  को  कितनी  राशि  अ्रावंटित  की  गयी  थी  ;  कौर

 sa  राशि  से  किन-किन  उद्योगों  को  लाभ  वग्गा  >
 1

 उद्योग  मंत्री  सुभाष  PEXE-Fo  के  ग्रस्त  तक  2,€&,%  ५,८९४  रुपये  ।

 रेशम  कृमि  हस्तशिल्प  तथा  अन्य  लघु  उद्योग  कौर  शभ्रौद्योगिक

 बस्तियां  |

 दिल्ली  में  waite  निर्माण-कार्य

 करेंगे कि

 1१२४२.  श्री  दलजीत  सिंह :
 क्या  श्रावास  ate  संभरण  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 १९६०-६१  में  दिल्ली  के  सामान्य  पुल  में  असैनिक  निर्माण  कार्यों  के  लिये  कितनी  राशि

 मंजूर  की  गयी  थी  ;  कौर

 matt  तक  कितनी  राशि  खां  की  जा  चुकी  है  ?

 wast  में
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 श्रीवास  संभरण  मंत्री
 क०  ष्द्०ठ  )  १६६०-६१  में  os

 दिल्ली  परिव्ययਂ  भ्र ौर  ५०  असैनिक  निर्माण  कार्य  केन्द्रीय  के  अ्रसेनिक  निर्माण  कार्यों  के  लिये

 '४,€७,७२,०००  रुपये  मंजर  किये  गये  थे  ।  कार्यों  में  नये  कार्य  तथा  प्रारम्भिक  किये  जा  चुके

 ara  भी  सम्मिलित

 तराशा है  कि  Pe go-G2 Ft AAT AIC में  इन  सभी  मंजूर  कार्यों  पर  3,€9,90,900  रुपये  खच

 किये  जायेंगे  ।

 पंजाब  में  यवक  नियोजन  तथा  व्यावसायिक  माग  दर्शन  योजना

 1१२४३.  श्री  दलजीत सिंह  :  क्या  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  विकिरण
 कि  :

 क्या  पंजाब  में  युवक  नियोजन  तथा व्यावसायिक क  मार्ग  दर्शन  योजना  के  अधीन  सेक्शन

 खोले  गये  हैं  ;

 यदि  तो  कितने

 कहां-कहां  ;  कौर

 उनसे  wet  तक  क्या-क्या  परिणाम

 लि

 ?

 fara  उपमंत्री  आबिद
 :

 हां  ।

 ७  ॥

 लुधियाना  कौर  रोहतक  |

 १९६० के  प्रति  तक  १२,३८३  नवयुवकों को  व्यावसायिक  मागं  ददन

 दिया गया  था  I

 क्रोम का  निर्यात

 1१२४४.  श्री  Ao देव  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 १९६१  में  सरकार  उच्च  कोटि  के  क्रोम  की  कितनी  मात्रा  का  निर्यात  करने  की  प्रा  रखती है
 ?

 निर्पातकर्ताश्रों  तथा  राज्य  व्यापार तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश

 निगम  द्वारा  कुल  लगभग  ३०,०००  टन  उच्च  कोटि  के  क्रोम  के  भ्रामक  के  निर्यात  की  wana  दी

 जायेगी  |  इसमें ४८  प्रतिशत  तथा  उससे  अधिक  मात्रा  में  विद्यमान  क्रोमाइट  वाले  वयस्क  होंगे  ।

 अहमदाबाद में  कपड़ा  मिलें

 1१२४५.  श्री  Ao  म०  देव  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह ह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  यह  सच  है
 कि

 कोयले
 की  कमी  के  कारण  hd ee at 2 Aa TENATATS  की  कई  कपड़ा  सिलें  बन्द

 हो  गई  थी ं;

 न

 and

 क

 मंत्री  मनु भाई
 :

 पौर  की  कमी  के  कारण  झ्रहमदाबाद
 में

 किसी  भी  कपड़ा  मिल  के  बन्द  होने  के  सम्बन्ध  में  कोई  रिपोर्ट  नहीं  मिली  है  ।  पर  इन  मिलों

 को
 दिये  जाने  वाले  कोयले  की  कमी  के  सम्बन्ध

 में
 रिपोर्ट  मिली है  ae  वहां  शी  करता  से  भेजने

 के  सम्बन्ध  में  कार्यवाही
 की

 जा  चुकी  है  ।

 ee

 faa  भ्रंग्रेज़ी  में



 लिखित
 १८६०  वय  प्लि  SUE  ८  PEER

 कलकत्ता  से  श्राकादावाणी क  कार्यक्रम

 १२४६
 श्री Ao  झा  देव

 श्रीमती रेण  चक्रवर्ती

 सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  दर्पा  करेंगे
 कि

 क्या  सरकार  को  ज्ञात  है  कि  कलकता  रेडियो  स्टेशन  से  शाम  के  समय  ६०  मीटर  शर

 मीडियम  वेव  से  प्रसारित  किया  जा  रहा  कार्यक्रम  ठीक  सुनाई  नहीं

 त्रुटियों  को  दूर  करने  के  लिये  क्या-क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 प्रसारण  मंत्री
 :  ae  कलकता  रेडियो  स्टेशन

 के  विभिन्न  वेदों  से  प्रसारित  किया  जा  रहा  कार्यक्रम  सामान्यतया  ठीक  प्रकार  से  सुनायी  देता है
 |

 परन्तु  शाम  के  समय  ठीक  प्रकार  से  सुनायी  हेतु  का  कारण  स्थानीय  अथवा  अस्थायी  स्थितियां

 तथा  सेटों  की  सीमायें  हो  सकता  है  ।  यह  स्मरण  रखना  चाहिये  कि  प्राविधिक  रूप  से  कलकत्ता  स्टेशन

 तथा  लगभग  सभी  प्रादेशिक  रेडियो  स्टेशनों  के  ट्रांसमीटरों  से  प्रसारित  होने  वाले  कार्यक्रम  ट्रांसमीटरों

 की  afer  के  अनुपात  से  केवल  सीमित  दूरी  तक  सुनायी  दे  सकते  कलकत्ता  जैसे  महत्वपूर्ण  रेडियो

 से  भी  प्रसारित  होने  वाले  कार्यक्रम  को  सारे  देश  में
 दरिद्र

 तक  सुनायी  पड़  सकनाਂ  संभव

 नहीं  दूर  की
 ‘Te

 दूरी  को  पुरा  करने  के  लिये  प्रत्येक  रेडियो  स्टेशन  पर  अ्रत्यधिक  शक्तिशाली

 मीटर  लगाने  पड़ेंगे  ।  ऐसे  ट्रांसमीटर  केवल  aha  भारतीय  कार्यक्रमों  के  लिये  ही  इस्तेमाल  किये  जा

 सकते हैं  ।

 कांगो  में  भारतीय  कर्मचारी

 प्रकाशा वीर  शास्त्री

 |  भी  राम  कृष्ण  गुप्त

 १२४७  श्री  जीत सिह  सरहदी

 |  थ्री  सुधार
 :

 {

 भी  दामानी  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  HIT  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  कांगों  में  कई  भारतीय  सैनिकों  ak  अ्रसैनिक  कमेटी  रियों  के  साथ

 दुर्व्यवहार  किया  गया  था  उनमें  से  कुछ  को  गहरी  चोटें  पहुंची हैं

 यदि हां  ,  तो  उनकी  संख्या  कितनी  है  ;

 क्या  इस  विषय  पर  dare  राष्ट्र  संघ  के  अघिकारियों  से  पुछ-ताछ  की  गई  है  ;

 तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल
 से

 नवम्बर की  जिन  घटनाओं से  संयुक्त  राष्ट्र की  फौजें
 PS es wrearat

 प्रभावित हुई  उनके  बारे

 में  विस्तृत  जानकारी  ३०  १९६६०  को  सदन  में  प्रस्तुत  किये  गये  ब्यौरे में  दे  दी  गई  थी  ।  उस

 ब्यौरे  में  यह  बताया  गया  था  कि  संयुक्त  राष्ट्र  के  महासचिव  ने  राष्ट्रपति  कसाबुबु  के  पास  कड़े
 पत्र  घौर  शिकायतें  भेजी  थीं  ।  उके  कांगो-स्थित  सं  युक्त  राष्ट्र  कर्मचारियों  को  लेकर  घटनायें

 की  रिपोर्ट नहीं  मिली  ;  लेती  विद्ध  सप्ताह  सार-पीट  के  कई  मामले  gu  ।  इन  घटनाओं से  भारतीय

 कर्मचारियों  का  कोई  वास्ता  नहीं  था  ।

 SS  नकल

 मल  ग्र ग्रेजी  में
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 आसाम  में  रासायनिक  उर्वरक  कारखाना

 राम  कृष्ण  गुप्त

 |  श्री  उस्मान  चली

 श्री  रा०  च०

 श्री  सुबोध  सदा
 1१२४८

 ।  श्री  सुधार

 विश्वनाथ  राय

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  झा साम  में  एक  रासायनिक  रखकर

 कारखाने  की  स्थापना  के  लिये  जापानी  सहयोग  की  गर्तों  का  eater  क्या  है
 ?

 उद्योग  मंत्री  सुभाष  sare  में  उक्त  कारखाना  स्थापित  करने  के  लियें

 सहयोग  के  लिये  जापान  से  कोई  श्रौपचा  रिक  प्रस्ताव  प्राप्त नहीं  चुनना  है  ।

 ज  हज  यात्री

 1१२४९.  गोमती  इला  पालचौधरी
 :

 क्या  मंत्री  यह  बताने  की  क्या  करेंगे

 क्या  aa  सच  है
 कि

 इस  वर्ष  बहुत  प्रतीक
 लोग  हज

 के  लिये  यात्रा  करना  चाहते  हैं

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  रमजान  से  पहले  भर  बाद  में  जलयानों  में  स्थानों  की  उपलब्धि

 के  सम्बन्ध  में  पर्याप्त  कठिनाई  है

 यदि  at,  तो  इस  स्थिति
 का

 सामना  करने  के  लिये  सरकार  ने  क्या  व्यवस्था  की  है
 ?

 frat  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहर लाल नेहरू )  (7). नद

 भारत से  वहां  जाने  वाले  यात्रियों  की  संख्या  प्रति  वर्ष  बढ़ती  जा  रही  १९६१  की  हज

 यात्रा के  लिये  २०,०००  यात्रियों  के  लिये  प्रबन्ध  किया  गया  था  ।  १९६०  मैं  जलयानों के

 सम्बन्ध  में  योजना  बनाई  गई  थी  इच्छुक  यात्रियों  द्वारा  बुकिंग  के  लिये  वे  जलयान  रिलीज़  कर

 दिये गये  थे  ।  १९६१  के  अन्त  सभी  यात्रियों  को  बुक  कर  लिया  गया  था  ।  हवाई  जहाजों

 से  यात्रा  करने  वालों  के  लिये  विमान  यात्रा  का  भी  प्रबन्ध  किया  जा  रहा  है  ।  सरकार  केवल  इतने  ही

 अर्थात् २०,०००  यात्रियों  के  लिये  ही  अधिक  से  अधिक  चार  जलयानों  का  प्रबन्ध  कर  सकती  है  ।

 भारतीयों  का  विदेशों  से  भारत  वापस

 1१२५०.  श्रीमती  इला  पालचौघरी
 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  cans  में  कई  भारतीय  कों  सरकारी  खरच  पर  विभिन्न

 देशों  से  वापस  लाना  पड़ा  था  ;

 यदि  तो  उन्हें  वापस  भेजें  जाने  के  क्या  कारण  थे  ;

 उनकी
 कितनी  संख्या  है  कौर  वे  किस-किस  देश  से  वापस

 ५ ०५.
 भेजे गये  हैं  ;  कौर

 (7)  उन्हें  वापस  लाने  पर  सरकार  को  कुल  कितनी  राशि  खर्च  करनी  पड़ी  थी  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  बेदर्दी-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  ही

 विदेशों में  निरा  अवस्था ॥

 मल  अंग्रेज़ी  में
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 कल  £३  व्यक्ति  जिनमें  से  ५९  बालिग़  श्र  ३४  नाबालिग हैं
 ।

 वे
 निम्नलिखित

 देशों
 से

 हैं

 ~

 बर्मा  पर्द

 परिश्रमी  जमनी
 v

 v
 इटली

 अमरीका

 पूर्वी  कोका  ११

 gar

 ईरान

 ईराक

 इंडोनेशिया

 aa

 SUC CUNT feqraats

 कुल  ३२,७८१  रुपये  €2  ने  पैसे  की  राशि  ।

 श्रल्यमोनियम रिहाण्ड

 १२४५१.  श्री  भक्त  दर्शन  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  २५  १९६० के  अतारांकित

 प्रदान  संख्या  १५०५  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 रिहाण्ड  में  श्रल्यूमोनियम  का  कारखाना  स्थापित  करने  के  सम्बन्ध

 में  oa  तक  क्या  प्रगति  हुई  है

 उस  कारखाने  में  कब  तक  उत्पादन  प्रारम्भ  हो  जाने
 की

 TAT
 की

 जाती  है  ;
 शौर

 कारखाने  को  स्थापित  करने  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  प्रौढ़  उत्तर  प्रदेश  की  सरकार

 क्या  सहायता  कौर  सहयोग  दे  रही  हैं
 ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  से  रिहाण्ड  में  प्रल्यूमीनियम  का

 अदा  है  इस  साल  के  ग्रस्त  तक  बनकर  तैयार  हो  जायगा
 ।  उत्पादन  १९६२  के  प्रारम्भ  से  शुरू  at

 जाने
 की  श्रोता है  ।

 यह  कारखाना  विदेशी  सहयोग  से  एक  निजी  पार्टी  द्वारा  स्थापित  किया  जा  रहा  है  ।  भारत

 सरकार  उसकी  सहायता  केवल  ऐसे  मामलों  में  कर  रही  है  जैसे  संयंत्र  प्रौढ़  मशीनों के  आयात  लिये

 लाइसेंस  सहयोग  करारों  को  मंजूर  कारखाना  लगाने  के  लिये  नियन्त्रित  वस्तुयें  उपलब्ध

 कराना  इत्यादि  ।  इस  कारखाने  को  चलाने  के  लिये  राज्य  सरकार  रिकार्ड  जल  विद्युत  प्रायोजना  से

 उचित  दर  पर  बिजली  उपलब्ध  करायेंगी  |

 डालमिया  साथ

 1१२५२.  श्री
 राम  कृष्ण  गुप्त  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  १६  PERO  के

 अतारांकित
 प्रदान  संख्या  PER2  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  क क्या  करेंगे  कि  डालमिया सोथो

 के  सम्बन्ध में  की  जा  रही  जांच  के  वारे  में  कभी  तक  कितनी  प्रगति  ई
 ee

 मूल  अंग्रेजी  में
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 मंत्री  मनु भाई  उसके  बाद  जांच  ara  को
 मामलों

 के
 ब्यानोंਂ  के

 सम्बन्ध  में  कोई  उत्तर  प्राप्त  हो  चुके  इन  सभी  उत्तरों  जिनमें  कुछ  बहुत  बड़े  विचार

 किया जा  रहा  है  ।  पांच  समवायों  के  सम्बन्ध  में  प्रारम्भिक  विचार  लगभग  पूरा  हो  गया  है  |

 पाटियों  are  उठायी  गयी  विभिन्न  ब्रा पत्तियों  के  प्रकाश  में  दिखाये  जाने  वाले  भ्रमण  कागजातों

 कौर  गवाहों  की  सूचियां  तैयार  की  जा  रही  हैं  ।  कागजातों  पर  विचार  करने  के  wet

 पार्टियों  द्वारा  जिन  कागजातों  के  बारे  में  उत्तर  दिया  गया  उन  पर  भी  भ्रायोग  द्वारा  विचार  किया

 जाएगा  |

 श्री  कार  के०  डालमिया  तथा  अन्य  व्यक्तियों  ara  पेश  की  गयी  लिखित  याचिका  पर  पंजाब

 उच्च  न्यायालय  के  सकंट  बेंच  द्वारा  WAT  सुनवायी  प्रारम्भ  नहीं हुई  है  ।

 उद्योग  तथा  PEXR

 1१२५२  श्री  राम  कृष्ण  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  १६  RE ho H के

 अतारांकित नथने  संख्या  १९३२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  उन  उद्योगों  को

 जो  कि  प्रबन्धकों  से  झगड़े  के  कारण  बन्द  हो  गयी  या  उनके  दिवाला  निकल  गया

 प्रधान  ले  लेने  के  उद्देश्य  से  उद्योग  तथा  १९५१  के  अधीन  कौर

 अधिक  शक्ति  प्राप्त  करने  के  ea  के  बारे  में  इस  समय  क्या  स्थिति  है
 ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  मामला  at  विचाराधीन है  ।

 हथकरघे का  कपड़ा

 1१२५४.  श्री  राम  कृष्ण  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  १३  Te के

 अतारांकित  प्रदान  संख्या  १७४३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  हथकरघे  के  कपड़े  को  सुकड़ने  से  बचाने  के  लिये  उसे

 करने  के  सम्बन्ध  में  प्रस्थापना  की  जांच  कर  ली  है  ;  ग्रोवर

 यदि  तो  उसके  क्या  परिणाम  निकले  हैं
 ?

 उद्योग  मंत्री  सुभाष  al |

 )  केवल  मात्र  हथकरघे  के  कपड़े  को  करने  के  लिये  कारखाना  स्थापित

 करना  लाभप्रद  नहीं  समझी  गयी है  ;  इसलिये इस  प्रस्थापना  को  छोड़  दिया  गया  है  ।

 सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों  के  बकाया  ऋण

 1१२५५.  श्री  हरिवंश  माथुर :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह ह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 सरकारी  क्षेत्र  के  विभिन्न  उपक्रमों  की  कितनी  कितनी  ऋण  राशियां  बकाया  रहती

 हैं ;
 कौर

 ऋण  कौर  उसकी  अ्रदायकी  की  ae  क्या  हैं
 ?

 मंत्री  मनु भाई  (=) ौर  १९!  :  में  मन्त्रिमण्डल  सचिवालय

 हि  ्  ्  rey  ee
 दारा  सरकारी  क्षेत्र  के  प्रमुख  औद्योगिक  तथा  वाणिज्यिक  उपक्रमों  के  कार्य  के  सम्बन्ध

 दें  जागी en  गणा  ४.2.  aa  छाड  om

 t  मल  म्रंग्रेजी  में



 १८६४  लिखित  उत्तर  ८  १९६१

 किये  गये  एकਂ  विवरण  से  यह  बता  frat mn  चय या
 है  कि  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  कुल  कितनी  ऋण

 राशि  कौर  कितनी  दर  पर  दी  गयी  है  ।  दि  गये  ऋणों  की  अवधि  उपक्रमों के  ग्रनुसार

 होती  है  र  चह  wale  उपक्रम  के  उत्पादन  wh  विस्तार  कार्यक्रम  के  प्राकार  पर  तदर्थ  निश्चित

 की  जाती  है  ।

 कांच  उद्योग  को  हेवी  सोडा  ए  को  सप्लाई

 1१२५६.  श्री  गजराज  सिंहः  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग कि
 :

 क्या  सरकार  को  ज्ञात  है  कि  गत  कई  महीनों  में  फिरोजाबाद  के  कांच  उद्योग  को  भारी

 सोडा  एव  का  बहुत  कम  संभरण  किया  जा  रहा  है  ;

 क्या  सरकार  को  यह  ज्ञात  है  कि  यद्यपि  राज्य  व्यापार  निगम  द्वारा  उत्तर  प्रदेश  सरकार

 के  कांच  प्रौद्योगिक  fast  को  पर्याप्त  मात्रा  में  भारी  सोडा  एश  आवंटित  करने  के  उपरान्त  भी  उनके

 झभिकर्ताओं  ने  १९६०  में  उसका  संभरण  करने  से  इनकार  कर  दिया  गया  था  ॥

 क्या  सरकार  को  राज्य  व्यापार  निगम  की  इतनी  इस  नीति  के  बारे  में  भी  ज्ञात  है  जिसके

 अधीत  लिंगम  नवम्बर  झर  दिसम्बर  के  मास  में  से  भी  समधिक  मात्रा  में  भारी  सोचा  एश  संभरण

 के  लिये  भेजा  गया

 क्या  सरकार  को  राज्य  व्यापार  निगम  की  इस  नीति  के  बारे  में  भी  ज्ञात
 है  जिसके

 अधीन  उद्योगों  को  सोडा  एश  का  संभरण  पहले  अत  वाले  मांग  के  अनुसार  पहले  किया  जाता

 कौर  क्या  सरकार  ने  इस  नीति  पर  विचार  करके  उसके  लिय  मंजूरी  दी  है  ;  ak

 क्या  सरकार  सभा-पटल  पर  एक  विवरण  रखने  की  कृपा  करेंगे  जिसमें  यह  बताया  TAT

 हो  कि  &&  में  फिरोजाबाद  के  उद्योग  को  मासवार  कितना  भा  ह  सोडा  एश

 संगीत  feat  गया

 मंत्री  मनु भाई  :  १९६१  में  सरकार को  इस  सम्बन्ध

 में  कुछ  शिकायतें  मिली  हैं  कि  फिरोजाबाद  के  कुछ  एक  कारखानों  का  Rego

 में  भारी  सोडा  एश  का  को  1  प्राप्त  नहीं  कर  सके  ।  इसका  कारण  यह  है  कि  इन  कारखानों  ने  भारी

 एश  के  लिये  अपनी  मांग  ग्न्य  सभी  कारखानों  की  अपेक्षा  देर  से  भेजी  थी  ।  इस  अवधि

 में  भारी  सोडा  एश  के  लिये  मांग  में  अकस्मात  वृद्धि  हो  गयी  ।  इसे  केवल  संग्रहीत  स्टाक  के  द्वारा  ही

 किया
 जा

 सकता  था  परन्तु  विदेशी  मुद्रा  की  कमी  के  कारण  वैसा  नहीं  किया  जा  रहा

 राज्य  व्यापार  निगम ने  2E Ro  में  उत्तर  प्रदेश  के  कांच  सम्बन्धी  प्रायोगिक

 वीरों  को  ६००  टन  भारी  सोचा  एश  आवंटित  किया  था  ।  कुल  ५४  यूनिटों  में  से  केवल  ११  यूनिट

 ही  अपना  कोटा  प्राप्त
 न

 कर  सके  क्योंकि  सारा  स्टाक  पहल  ही  पुरा  हो  गया  था  ।  दिसम्बर  में  भी

 उत्तर  प्रदेश  सरकार  को  उतनी  ही  मात्रा  ही  आवंटित
 की  गयी  थी  जो  कि  फैक्टरियों  को  वास्तव  में

 २  EER  को  संगीत  किया  गया  था

 शौर  राज्य  व्यापार  निगम  ने  १९६०  में  कोई  भी  रिलीज़  सम्बन्धी
 हिदायत  जारी  नहीं  की  थी  क्योंकि  भारी  सोडा  एश  के  लिय  उपभोक्ताओं  की  पुनरी  गीत  मांग  अभी

 नहीं  पहुंची  थी  |
 जब  मांगें

 तो
 पहले  खाने  वाली  मांग  के  लिये  पहले

 संभरण  के  प्राकार
 पर

 मूल  अंग्रेजी  में
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 उन्हें  कार्यान्वित  फिया  गया  ।  यद्यपि  अकस्मात  मांग  के  अत्यधिक  बढ़  जाने  के  परिणाम  कांच  के

 सभी  कारखानों  की  भारी  सोडा  एश  सम्बन्धी  मांगों  को  पूरा  नहीं  fat  जा  तथापि  हल्के

 सोडा  एश  का  पर्याप्त  मात्रा  में  संभरण  किया  जा  सका  |

 फिरोजाबाद
 के

 कांच  उद्योग  के  REO  तक  ग्रोवर  २५०  से  ३००  टन
 मास  भारी  सोडा  ऐश  खरीदा  था  ।  १९६०  से  पहले  कोई  शिकायत  प्राप्त  नहीं  हुई  थी

 और  उसके  बाद  निम्नलिखित  मंत्रालयों  में  उसका  सम्भरण  किया  गया  था  :---

 \9¥o  टन १६६०

 Reqo  १२२  टन

 १९६०  २८१  टन

 १९६१  ३८४  टन

 रबड़  बागान  योजना  के  लिये  सहायता

 1१२५७.  श्री  कोडियान
 :

 कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  कीं  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  केरल  रबड़  बागान  योजना  के  लिये  वहां  की  सरकार  को  किसी  प्रकार

 कीं  वित्तीय  सहायता  देने  की  बात  पर  विचार  किया  है  ;  भ्र

 यदि  ता  कया  निर्णय  किया  गया  है  ?

 मंत्री  :
 नहीं  श्रींमानू  ।

 प्रदान  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 पुनर्वास  मंत्रालय  में  छुंटनी  में  श्राये  कर्मचारी

 1१२५८.  श्री  जीत  सिह  क्या  पुनर्वास  तथा  श्रल्पसंख्यक-कार्य  मन्त्री  यह  बताने

 कीं  कृपा  करेंगे कि  :

 अप्रैल १६६०  से  १९६१  के  ग्रस्त  तक  पुनर्वास  मन्त्रालय  के  छंटनी  में  निकाले

 गये  कितने  कर्मचारियों को  कौर

 दोष  कर्मचारियों  को  खपाने  के  लिये  क्या  हो  रहा  है  ।

 प्रिनर्वास  तथा  अल्पसंख्यक  काय  मंत्री  मेहर  चन्द  छँटनी  में  निकाले  गये

 %, 293  लोगो  में  १,०१५  व्यक्ति  विभिन्न  सत्कार्यों  में  शौर  अधीनस्थ  दफ्तरों में  नौकर  रख  लिये

 मये  ।
 कुछ  लोगो

 ने
 भ्र पने  प्रयत्न  से  नौकरी  ढूंढ  ली  है  क्योंकि  बाद  के  लागों  ने  सहायता की  मांग  नही

 की ॥

 (@)  जो
 कर्मचारी  केन्द्रीय

 सचिवालय  सेवा के  ऐसे  निकाले गये  लोगों  के  सेवा  सम्बन्धी

 कागजात  रोजगार  तथा  प्रशिक्षण  के  मुख्य  निदेशालय  के  विद्वेष  एकक  को  भेज  दिये  जाते  यहं

 व्यवस्था  गृह-कार्य  रोजगार
 शौर  प्रशिक्षण  निदेशालय  तथा  संघ  लोक  सेवा  आयोग  के  बीच

 बातचीत  से  तय  पायी  है  सनौर  वह  एकक  खपाने  के  काम  को  प्राथमिकता  दे  रहा  है  ।
 लिए  re



 १८६६  ८.  १९६१

 जोरदार  व  गोल्फ़  लिक  में  तीन  मंजिले  मकान

 1१२५९.  श्री  झजित  सिह  क्या  श्रीवास  AIT  संभरण  मन्त्री  बताने  कीं

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  से  गोल्फ  लिक  जोर  बाग  तथा  राजनयिक  बस्ती  में  तीन  मंजिले  मकान

 बनाने  की  प्रार्थनाएं  प्राप्त  की  हैं  क्योंकि  इन  इलाकों  में  भूमि  बड़ीं  महंगी  कौर

 यदि  तो  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  क्या  निर्णय  किया  है
 ?

 श्रावास  शौर  संभरण  मंत्री  क०  रहे  रेड्डी ):  नई  दिल्ली  नगरपालिका

 ने  सिफारिश  की  है  किਂ  दिल्ली
 में  मकानों  की  कमीं  के

 कारण  इन  बस्तियों के  भूमिघारियों  को

 तीसरी  मंजिल  बनाने  का  अधिकार दे  दिया  जाय  gate  दूसरी  शर  तीसरीਂ  मंजिल  |

 मामले  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 नागा  क्षेत्र  में  बाहर  वालों  की  गतिविधियां

 1१२६०.
 श्रीमती  रेणुका  राय  :

 थ्री  प्रकादावीर  शास्त्री  :

 क्या  प्रवान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  बाहर  वाले  wa  भी  नागा  क्षेत्र  में  फिसाद  कराने  कीं  कोशिश  कर

 ऐसे  लोगों  की  रोकथाम  करने  के  लिये  सरकार  कदम  उठा  रही  है  |

 sana  मंत्री  तथा  वैदिक  कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  ग्रोवर
 .  सरकार

 के  पास  कोई  जानकारी  नही  कि  बाहर  वाले  नागा  क्षेत्रों  में  दंगे  कराने  कीਂ  कोशिश  कर  रहे  हैं  ।

 सीमा  पर  उत्तर  gat  सीमान्त  अ्रभिकरण  ख़ादिम  जाति  आंदोलन

 1१२६१.  श्री  चिंतामणि  पाणि ग्र हो  :
 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  नीफा  की  सीमा  पर  रहने  वाले  भ्रादिवासी  तिब्बत  जाकर  दैनिक

 श्रावव्यकता  की  चीजें  लाते  सनौर

 यदि  तो  क्या  यह  सच  है  कि  ऐसा  करने  से  उन्हें  रोका  जाता  है  ?

 frat  मंत्री  तथा  बेशक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  :  तथा  सीमा
 वासी

 श्रात्म  निसार  हैं
 ।

 कुछ  लोग  व्यापार  के  लिये  पार  जाते  रहे  किन्तु  उत्तरी
 सीमा

 के  हालात  के  कारण  इस  चीज  में  कमी  हो  गयी  है  ।  प्रशासन  ने  उपभोक्ता  सहकारी  संस्थायें
 सोल  कर  उनकी  आवश्यकताओं  की  की  व्यवस्था  की  है  |

 श्श्रुगेस  के  गोले

 करेंगे  कि  :

 1१२६२.  श्री  चितासणि  पाणिग्रहण  क्या  वाणिज्य
 उद्योग  मन्त्री  यह  बताने  की

 क्या  भारत  में  अश्रु -गैस  के  गोलों tw  के  निर्माण  करने  वाले  कारखाने  की  स्थापना  के  fer

 श्रनुशप्ति  दे  दी  गयी  है
 ।  क ब  ts  वि  अ  नन  one  Pree  सच  we

 मूल  प्र प्रेजीं  में
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 यदि  हां  तो  किसे  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  स्वतन्त्रता  के  बाद  उनकी  जरूरत  बढ़  गयी
 कौर

 यदि  तो  किस  हुद
 तक  ?

 उद्योग  मंत्री  सनुभाई  नहीं  श्रीमान्
 ।

 wat  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 atte  पिछले  कुछ  वर्षों  में  प्रश्न-जैस  के  गोलों  की  जरूरत  बढ़ीं  PEYY—UG  से

 लेकर  तक  मंगाये  गये  गोलों  का  ब्यौरा  इस  प्रकार  है
 द

 ay  रुपये

 PEYY—UE  ऐ  ROK

 १९५६-५७  ९,  ६१,२३६ रे

 R0,2K0

 PEXS—-YE  9,09,  990

 FEYR—Ko  g,%  R,O5R

 PEGo—FY  १०  0,000

 azlaor  में  ग |  i  दे  ६ चर्स  १९१६  ७  fsa  बनाने  का  उद्योग

 1१२६३.  श्र  वीरामणि  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  उड़ीसा  सरकार  ने  गुडिया  बनाने  के  उद्योग  के  विकास
 की

 कोई  योजना  भेजीं

 यदि  योजना  किस  प्रकार  की  है  ate  उसके  लिये  कितनी  रकम  रखी  गयी  ग्रोवर

 दूसरी  योजना  के  दौरान  इस  उद्योग  के  लिये
 राज्यों

 को
 कितनी  सायता

 दी
 गयी  ?

 १उद्योग  मंत्री  सुभाष  श्रीमान  |

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 PEUG—UY  से  REXE—Ko  तक  इस  उद्योग  के  विकास  के  लिये  BBW REQ  रुपये

 सहायता के  तौर  पर  ग्रोवर  RARKo  रुपये  ऋण  के  रूप  में  दिय  गये  ।  PEK O—-KN  सम्बन्धी  वित्तीय

 सहायता  चालू  वित्त
 ae  के  पन्त

 तक  तय
 की  जायगी  कौर वह  सहायता  विभिन्न  राज्य  सरकारों  द्वारा

 किये  गये  व्यय  के  आधार  पर  तय  होगी  ।

 इस्पात  उद्योग  के  श्रमिकों  के  संघों  द्वारा  बाहर  से  घन  की  प्राप्ति

 1१२६४.  श्री  चित्रांशी  पाणिप्रही  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (#)
 कया  इस्पात  उद्योग  के

 एक
 श्रमिक  संघ  में  अमेरिका  के  सामूहिक  इस्पात  श्रमिक  संघ

 से  कुछ  धन  प्राप्त  किया  ate

 यदि  तो
 कितना

 ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  :  )

 के  पास
 इस

 सम्बन्ध  में  कोई  जानकारीं  नहीं
 वि  ————

 मूल  झ्रंग्रेजीं  में
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 संभरण  तर  उत्सर्जन  निदेशालय  धोके  का  मामला

 1१२६४.  श्री  रघुनाथ  सिंहः  क्या  आवास  कौर  समरण  मन्त्री  ae  बताने  की  कृपा

 करेंग  कि :

 क्या  यह  सच  है  कि  वह  व्यक्ति  जो  एशियाई  है परिषद  तथा  सहकारी

 संघ है  का  कोषाध्यक्ष  निदेशालय  को  धोका  देने  के  ग्रपराध  के  लिये  गिरफ्तार  कर  लिया  गया

 रोक

 यदि  तो  weer  का  ब्यौरा  कया  है  बर  कितनी  रकम  का  मामला  है

 आवास  और  संभरण  उपमंत्री  स द गए ह 2 क थ | य्न  ष्ह्  दिल्ली  पुलिस  ने

 बताया  है  कि  उन्होंने  मदनलाल  सोटानी  नामक  एक  व्यक्ति  को  इस  अपराधी  में  पकड़ा  है  ।  हमें पता

 ही  कि  ग्न फ्री की  एशियाई  परिषद  आदि  के  साथ  उसका  क्या  सम्बन्ध  है  ।

 कलकत्ता की  एक  फर्म  ने  १९४६  में  उत्सर्जन के  सुती  पैराशूट  खरीदे |  उन्होंने  ४०,०००

 रुपये  के  बयाने  की  रक्कम  को  वापस  लेने  की  प्रार्थना  भी  की  जो  एक  तो  VY,00¢  की  रसीद  से  भर

 दूसरे  2Y,000  की  रसीद
 से  दाखिल  किये  गये थे  |  गातीं  से  लेखा  अधिकारियो ंने  २४,०००  रुपये

 १९४७  में  लौटा  दिये  प्रौढ़  फिर  Reve  में  ४०,०००  रुपये  की  सारी  रकम  लिटा

 दी  ।  इस  प्रकार वह
 २५,०००

 रुपया  ज्यादा
 दे

 बैठे
 |  तब

 यह  मामला  पुलिस  के  हवाले  कर  दिया  गया
 ।

 १६५७  से  इस  मामले  की  पड़ताल  चल  रहीं  है  ।  जुलाई  RENE  में  पुलिस  ने  कहा
 कि

 श्री  एम
 ०

 एल०  सोटानी  ने  फर्म  के  प्रतिनिधि  की  हैसियत  से  रुपया  प्राप्त  किया  था  ।  भ्र भी  तक  पड़ताल  हो  हीं

 रहीं
 है  ।

 साइकल  बनाने  के  कारखाने

 1१२६६.  श्री  दिये  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मन्त्री  यह  बताने की  क  करेंगे कि
 :

 भारत  में  साइकल  बनाने  के  कितने  एकक  हैं  उनकी  उत्पादन  क्षमता कया  है  ;

 क्या  सरकार  ऐसे  एककों  पर  चरागे  चल  कर  रोकथाम  लगाना  चाहती

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 1
 उद्योग  मंत्री  सुभाष  नाल  (tyes

 ग  >  fo)

 विवरण

 (१)  बड़े  पैमाने के  एकक  '

 इस  क्षेत्र  में  २१  एककों  को  स्वीकृति  दी  गयी  है  ।  ये  एकक  एक  साल  में  एक  पाली  काम

 ZY, LV, Koo  पुरे  साइकल  तैयार  कर  सकते  हैं
 ।

 इस  समय  बीस  कारखाने  पूरे  साइकल  बना  रहे  हैं

 ग्र  उनकी
 निर्धारित

 उत्पादन
 क्षमता  ११,१७,५००  साइकल  बनाने  की  है  ।

 तींसरी  योजना  केਂ  मस्जिदे  में  २०
 लाख  साइकलों  का  लक्ष्य  रखा  गया  है  ।  चूंकि  विद्यमान  कारखाने

 ही
 दो  पॉली

 काम  से  इतना  उत्पादन  कर  सकते  हैं  शरत
 :

 अभी  नये  कारखानों  को  नही  खुलने  दिया  जा

 ee
 रहा  |

 eee
 सें



 १७  १८८२  १८६६

 (२)  छोटे  tart  का  उद्योग

 नगारा  9 sure  सच  हू  ४८  लाख  साइकल  तैयार  किये  । इस  समय ऐसे  १५१  एकक  हें  ।  १९६०  में  इन्होंने

 तीसरी  योजना  के  लिये  ०  ५  मिलियन  साइकिलों  का  लक्ष्य  निर्धारित  किया  गया  है  ।  इस  क्षेत्र

 में  एकक  खोलने  की  रुकावट  नहीं  है  उद्योगों  के  विकास  कीं  दृष्टि  से  समय-समय  पर  इनकी  स्थापना  के

 लिये  स्वीकृति दी  जाएगी  ।

 कम्पनी बनाने  में  विलम्ब

 ११२६७.  श्री  दामानी  :
 क्या  वाणिज्य

 तथा  उद्योग  मन्त्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  कम्पनी  बनाने  में  इस  कारण  विलम्ब हो  जाता है  कि  उससे पूर्व

 प्रॉस्पेक्ट्स  की  पूंजी  जारी  करने  के  लिये  स्वीकृति  atte  उद्योग  तथा

 १९५१  के  अधीन  अनुज्ञप्ति  लेने  में  ही  बड़ी  देर  लग  जाती  है  ;

 यदि  तो  वह  मुख्य पहलू  कौन  से  हैं  जिनके  निगलने  बारे  में  सरकार  प्रा ग्रह  करती

 विभिन्न  प्रक्रिया ग्न ों  को  शीघ्र  कराने  के  लिये  सरकार  क्या  उपाय  कर  रही  है
 ?

 मंत्री  मदुराई  :  से  पूंजी  जारी  करने  की  भ्रनुमति  के  लिये

 जिन  चीजों  पर  ore  किया  जाता है  वे  हैं  प्रदत्त  शौर  चुकता  पूंजी  की  रकम '  व्यापार  का

 ब्यौरा  तथा  इसके  अलावा  उनके  कम्पनी  में  हितों  हिस्सों  के  विदेशी

 सहायता  का  विवरण  आदि  के  बारे  में  भीं  जानकारी  प्राप्त  की  जाती  है  ।  यह  भी  जाना  जाता  है  कि

 कया  ग्र घि नियम  के  ग्रीन  अनुज्ञप्ति  ली  गयी  है  ?  अघिनियम  के  अधीन  भ्रनुज्ञप्ति  देने
 से  योजना

 का  ब्यौरा  विदेशी  सहयोग  की  शर्तों  श्रमिकों  की  संयंत्र  शादी  का  कच्चे  माल  के  संसाधनों

 आदि  की  जानकारी  प्राप्त  की  जाती  है  ।

 आवेदनों  का  पुनरीक्षण  सामान्य  प्रक्रिया  के  शभ्रनुसार  शीघ्रता  से  किया  जाता  है  ताकि

 आवेदनों  का  निबटारा  शीघ्र  ही  हो  जाये  ।

 पंखे

 1१२६८.  श्री  प्र०  चरण  बरुआ  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 ै  ह  क
 2euc,  ee a  ९४  ५०  में  कुल  कितने छत  के  पंखे  ate  कितने  मेजी

 पंखे  बने  ;

 कितने  बाहर  भेजें  अ्रौर

 इससे  क्रि तनी  विदेशी  मुद्रा  प्राप्त  हुई  ?

 feat  मंत्री  मनु भाई  :  १९४५८,  PEXE  तथा  १९६०  के

 विकास  विंग  की  सूची  के  अनुसार  विभिन्न  फर्मो  ने  इतने-इतने  पंखे  बनाये
 एएए  re  teed

 पंखों  की  किस्म  2exs  १६६०
 Exe

 छत  के  पंखे  Be  EAT  पर्द  3, 9193 WG, AE
 मेजी  पंखे  290,\930  PEE  CRE

 a a  ee,  eee  ह BRE

 faa  wast  में
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 ये  निर्यात किये  गये  :

 छत  के  पंखे  १८,२३६  रे  %, 593  ४४,०३६

 मेजी  पंखे  28,885 २,  ३७  9,353

 छतों  त्र  मेजी  पंखों  की  अलग-अलग आमदनी  ज्ञात  नहीं  है
 ।

 कितु  सामूहिक  रूप  से  नियमाकों  ait  उनके  पुर्जों  से  जो  आमदनी  हुई  उसका

 ब्यौरा इस  प्रकार  है  :  --

 १६४५८  रुपये  २३.२३  लाख

 PENE  रुपय  ३८,७४४  लाख

 ~
 Pe Ko  रुपय  ८€  लाख

 उद्योगों  का  केन्द्रीयकरण

 1१२६८.  श्री  प्र०  च०  बरीशा  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 किः

 देश
 में

 उद्योगों
 का

 प्रबन्ध
 कुछ  एक  गिने  चुने

 उपद्रवियों
 के

 हाथों  में  ही  न  इस

 प्रवृत्ति  की  रोकथाम  करने  के  लिए  श्रनुज्ञप्तियां  देने  की  खातिर  क्या  सरकार  ने  मध्य-ग्राम  के

 उपद्रवियों  की  एक  सूची  बनाई  तर

 इस  प्रवृत्ति  को  रोकने  के  दूसरे  कौन-कौन  से  उपाय  किये  गये  हैं  ?

 मंत्री  saad  :  अर  अ्रनुज्नप्तियां  देते  समय  सदा

 इस  चीज़  का  ध्यान  tar  जाता  है  कि  fae  सत्ता  कुछ  ही  लोगों  के  हाथों  में  संचित  न

 नये  उपद्रवियों
 को

 बराबर  प्रोत्साहन  दिया  जा  रहा  इस  चीज  को  उद्योग

 तथा  १९५१  के  अधीन  बनी  सुची से  देखा  जा  सकता  है
 जो  उद्योग  व्यापार

 पत्रिका  में  समय-समय  पर  छपती  रहती  है  ।  सभी  प्रकार  के  उद्योगों  की  स्थापना  में  नये

 उद्यमियों  को  बढ़ावा  दिया  जा  रहा  है  ।

 भारत  और  भूटान  के  बीच  सड़क  मार्ग

 1१२७०.  श्री  प्र०  चे  बरुआ  :  कया  प्रधान  मंत्री यह  बताने  की  ठप्पा  करेंगे  कि  :

 भूटान में  भारतीय  सहायता से  कितने  सम्पर्क  मार्ग  बनाये  जायेंग े;  कौर

 योजना  पर  कितनीਂ  लागत  wrest  ?

 नियान  मंत्रो  तथा  Aafana-sia  मंत्री  जवाहरलाल  :  fate  सड़कों
 को  बनाने  का  विचार  है  ——<—

 g  जय गांव  से  पारो  तक

 र  दरंगा से  ताशीगंग  तक

 ने  संग  से  वंदीकोदरंग  तक

 v  हाथी सर  से  तोंग्सा  wa

 श्रतुमानित
 लागत

 १५  करोड  रुपया  होगी  जिसे  भारत  सरकार  करेगी  ।

 मल  wast  में



 १७  १८८२  )
 लिखित  उत्तर  P59%

 भूटान  में  रेडियो  स्टेशन

 1१२७१.  श्री  प्र०  चे  बर्रा
 क्या  प्रधान  सत्री यह  बताते  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारतीय  सहायता  से  भूटानी  क्षेत्र  में
 रेडियो  स्टेशन  स्थापित  करने  का

 विचार  ak

 यदि  तो  परियोजना  पर  कितनी  लागत  जाएगी  ?

 गिरदान  मंत्री  तथा  वेदेदिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  नहरू
 )  शर

 ऐसा  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 कास्टिक  सोडा  श्र  सोडा  ऐश

 PIX.  श्री  अनिरुद्ध  तीन  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 क्या  यह  सच  है  कि  राज्य  व्यापार  निगम  ने  गत  वर्ष  से  कास्टिक  सोडा  कौर  सोडा

 क्षार  का  भी  रायात  शुरू  कर  दिया  है  ;  ग्रोवर

 क्या  सरकार  के  ध्यान  में यह  बात  भाई है  कि  राज्य  व्यापार  निगम  की  इस  नीति

 का  देश  में  कास्टिक  सोडा  शर  सोडा  एश  के  निर्माण  तथा  पर  बुरा  प्रभाव पड़ा

 है  ?

 उद्योग  मंत्री
 मनु भाई

 :  हां  राज्य  सरकार  व्यापार  निगम  इन

 रसायनिक पदार्थों  का  १९४५६  से  आयात  कर  रहा है

 नहीं  ।

 कांच  उद्योग  के  लिये  हेवी  सोडा  ऐश  की  कमी

 1१२७३.  श्री  ले०  malo  सिह  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  भारतीय  कांच  उद्योग  को  भारी  सोडा  ऐश  की  बड़ी  कमी

 रही  है  जो  कांच  के  लिए  एक  कच्चे  माल  की  तरह  है  तौर  इस  कारण  कांच  के  उत्पादन  पर

 भी  बड़ा  प्रभाव  पड़ा  तौर

 यदि  हां  तो  इस  कमी  को  दूर  करने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है  ?

 उद्योग  मंत्री  सन भाई  :  शर  कांच  उद्योग  को  सोडे  की

 कमी  पिछले
 साल  तो  न  रही  ।

 कांच
 उत्पादन

 raul  में  V%X,000  टन  था  मगर  १९६० में

 बढ़कर  RRB, 000  टन  हो  गया  ।  नवम्बर-दिसम्बर  १९६०  में  फीरोजाबाद  के  उद्योग

 के  लिए  सोडे  की  अस्थायी कमी  रही  कौर कमी  ज्यादा  मांग  के  कारण  थी  ।

 केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  के  क्मंभारित  कर्मचारी

 1१९७४.  श्री  तगामणि
 :

 कया  श्रीवास  शर  सभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  के  कर्म  भारित  जो  भारत

 से  प्रशासित  होते  हैं  तथा
 केन्द्रीय  सरकार

 के  अन्य  कर्मचारियों  जो  में  नियुक्त हुए
 उन्हें  प्रतिकर  भत्ता  दिया  जाता

 मूल  ~ WAY  में
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 क्या  यह  भी  सच  है  कि  स्थानीय  रूप  से  frase  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग

 क्मभारित  कर्मचारियों  तथा  केन्द्रीय  सरकार  के  ger  कर्मचारियों  को  जिनकी  सिक्किम  में

 नियुक्ति  हुई  प्रतिकर  भत्ता  दिया  जाता  है  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  चिमी  पाइंट  और  पश्चिमी  बंगाल  के  रेंजਂ  सस्पेंशन
 पुल  के  बीच

 जो  कि  सिक्किम  की  सीमा  के  पास  सड़कों  के  संधारण  के  लिए  केन्द्रीय  लोक  निर्माण

 विभाग  के  कर्मचारियों  को  नियुक्त  किया  जा  रहा

 यदि  तो  कया  इन  कर्मचारियों  को  कुछ  प्रतिकर  भत्ता  दिया  जाता  शौर

 यदि  नहीं  तो  कया  इन्हें  प्रतीकात्मक  भत्ता  देने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ।'

 निर्माण  आवास  ate  संभरण  मंत्री  Fo  चं०  :

 जी  हां  ।

 जी  हां  ।

 जी  हां  ।

 जी  नहीं  |  उन्हें  सामान्य  मंहगाई  भत्ता  fem  जाता  है  जो  wea  मचा  रियों
 को  नहीं

 दिया  जाता  है  ।

 कर्मचारियों  को  कुछ  भत्ता  देने  का  प्रश्न
 विचाराधीन  है  ।

 केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  के  डिवीज़न  के  कम भारित  कर्मचारियों  के  लिये  क्वाटर

 1१२७५.  श्री  तंगामणि  :  श्रीवास  तोर  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की

 कपा  करेंगे  कि  :

 केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  के  खंड  के  स्थायी  रूप  से  रखें  गये  कितने

 कर्मचारियों  को  सेवा नगर  में  क्वार्टर  मिले

 क्या  उनसे  सफाई  शुल्क  भी  लिया  जा  रहा  कौर

 यदि  कर्मचारियों  की  संख्या  कितनी  है  कौर  उनसे  यह  शुल्क  कयों  लिया  जा

 ह ै?

 आवास  और  संभरण  मंत्री  च०  :  छः  |

 नहीं  ।

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  हैं  ।

 उधर

 (oft  ख़ुशवन्त  राय  a

 श्री  दी०  चे  दाभ

 श्री  प्र७  चे  बझा

 १२७६.

 ||

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  ~

 तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  के  प्रत्येक  वर्ष  में  देश  को  कितने  उर्वरक

 झ्ावस्यकता  होगी  ;
 ह  nr ce  एए  एएए आए  enon

 pyar  ast  में
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 प्रति  aa  देश  में  क्रिया  उर्वरक  तैयार  होगा  ;

 इस  की  कमी  को  पूरा  करने  के  लिए  क्या  उपाय  किये  जा  रहे  हैं
 ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  ae )  से  तीसरी  योजना  मैं

 उत्पादन का  लक्ष्य  प्रति  वर्ष  १०  लाख टन  नाइट्रोजन  युक्त  तथा  ४-५  लाख  टन  फास्फेट  युक्त

 उर्वरक  रखने  का  विचार  है
 ।

 आवश्यकता  उत्पादन  का  वर्षों  के  अनुसार  ब्योरा  देना
 सम्भव  नहीं  है  ।  उ्बेरकों की खपतਂ की  खपत  उत्पादन  का  १3  साथ  के  विवरण  में  दिया  गया

 खपत  wit  उत्पादन के  बीच  की  कमी  को  जहां  तक  सम्भव  होगा  रायात  द्वारा

 पुरा  करने  का  प्रस्ताव  है
 ।

 टनों  में  )

 लाक

 अनुमानित  खपत

 लाटरी  रट  टरों  टरटरा
 प्रमुमानित  उत्पादन

 नाइट्रोजन  फास्फेट  नाइट्रोजन

 i)  थि  युक्त
 ee  a  oe

 PEEL-KR  १०  १००  g9¢NU
 qa  १००

 PERL-KB  Xoo  १६०  २१०  १६०

 १९६  ३-६४  R00  Ro  ३२०  २०

 PEQV-EY  SYo  ३२०  ७०  ३२०

 १९६५-६६  2oo0o0  Yoo  GBYXo  Yoo

 वा

 मर्सेडीज़-बैज  कारों  के  लिये  ara  लाइसेंस

 1१२७७.  श्री  तरदीद  घोषाल  :
 कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  किसी  व्यक्ति  ने  सरकार  से  जन्म  दिन  के  उपलक्ष्य  के  रूप  में  पश्चिमी  जमनी  से

 मर्सेडीज़-बैंक कार  लाने  की  च्  मांगी
 भर

 यदि  तो  प्रार्थी  का  क्या  नाम  हे  कौर  क्या  उसे  इसकी  अनुमति  दी  गई
 ?

 तथा
 उद्योग

 मंत्री
 लाल  बहादुर

 :
 कौर  जर्मनी

 जन्म  दिन  के  उपाहर  के  रूप  में  मसेंडीज़  बैंक  कार  मंगाने  के  सम्बन्ध  में  कोई  श्रावेदन-पत्र प्राप्त

 नहीं  प्राह
 ।

 माननीय  सदस्य  कदाचित्  उस  सी०
 सी०

 पीं०  का  जिक्र  कर  रहे  हैं  जोकि  कुछ  समय

 पूर्वे  श्रीमती  कृष्णा  हाथी सिंह  के  नाम  जारी  किया  गया  था
 ।

 वह  निम्न  बातों  की  sire  ध्यान  देते  हुए

 जारी  किया  गया  था  |

 (१)  सी०  सी०
 पी०  श्री  हरीसिंह को

 gaye
 में  जारी  किया  गया  था

 ।  उसका
 तब  से

 कोई  उपयोग  नहीं  किया  गया  ।

 (२)  उक्त  कार  के  सम्बन्ध  में  कोई  विदेशी  मुद्रा  व्यय  नहीं  करनी  पड़ी  ।  श्रायात  करने
 के  पूर्व  उक्त

 कार  का  उपयोग  उन्हों  ने  तथा  उन  के  पुत्र  ने  लंडन  तथा  यूरोप  में

 _  छह  महीं  कर
 लिया

 था  ।  थन

 मूल  भ्रंग्रेजी  में

 2225  (Ai)
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 छोटी  टरबाइन ों  का  उत्पादन

 करेंगे  कि  ॥

 1१२७८.  पंडित
 हवा  प्र०  ज्योतिषी  :

 क्या  वाणिज्य
 तथा

 उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  छोटी  टरबाइनों  का  उत्पादन  प्रारम्भ  कर  दिया  हे
 ;

 वे  कारखानों  से  तैयार  हो  कर  कब  तक  निकलने  लगेंगे
 ;  कौर

 उनकी  क्या  लागत  जायेगी  और  वे  कितनी  बिजली  तैयार  करेंगे
 ?

 मंत्री  मनु भाई  :  से  (7)  विवरण  संग्लन  है
 ।

 विवरण

 से  जी  नहीं  ।  तथापि  भोपाल  ar  बिजली  के  भारी  उपकरणों  का  कारखाना

 भ्र भी  हाल  बड़े  जल  विद्युतीय  कौर  वाष्प  के  टरबाइन  बनाने  का  विचार  कर  रहा  है  जो
 ५

 मेगावाट से  १५०  मेगावाट  कौर  ३०  मेगावाट से  ६०  मेगावाट  तक  कारखाना  eared

 के  निर्माण का  कार्य  १९  RR-GR  से  आरम्भ  करेगा  तैयार  माल  की  निकासी  PERKY TF तक

 होने  लगेगी  ।  अनुमान  है  कि  उत्पादन  एकक  की  लागत  मोटे  तौर  पर  १००  रु०  प्रति  किलोवाट बैठेगी  |

 विद्युत्  उत्पादन  की  मात्रा  उत्पादक  स्टेशन  के  कौर  स्वरूप  पर  निर्भर  करेगी
 ।

 रानी  एलिजाबेथ  के  आगमन  पर  श्राकादावाणी  द्वारा  आंखों  देखा  हाल

 1१२७९.  श्री  कर  स०  तारिक  :  कया  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने की  कृपा
 करेंगे

 fr

 क्यां  यह  सच  है  कि  रानी  एलिजाबेथ  के  झ्रागमन  पर  आकाशवाणी  द्वारा  जो
 आंखों

 देखा  हाल  प्रसारित  किया  गया  था  या  प्रैस  सुचना  विभाग  द्वारा  निमंत्रित  पत्रकारों  को  जो

 पृष्ठभूमि  संबंधी  जानकारीं  दी  गई  थीਂ  उस  में  भारत  के  aaa  वाइसरायों  झर

 जानें  पंचम  के  सम्बन्ध  में  प्रशंसा  की  गई  थी  ।

 पृष्ठभूमि  सम्बंधी  नोटों  में  स्वतंत्रता  प्राप्ति  के  पश्चात  भारत  द्वारा की  गई  प्रगति  कौर

 सुलतानों  का  कोई  farcry  नहीं  करवाया  गया  था  ;

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 सुचना  तर
 प्रसारण  मंत्री

 :  से  (7)  जी  नहीं  ।  झांखों  देखे  हाल

 के  प्रसारण  के  सम्बन्ध  में  एक  प्रलेख  काय  क्रम  प्रसारित  किया  गया  था  जिसमें  ऐतिहासिक  तथ्यों  के

 रूपमें  ब्रिटिश  राज  परिवार  द्वारा  भारत  कीं  पहिली  यात्रा  ar  उल्लेख  किया  गया  था  ।  प्रैस  सुचना

 विभाग  द्वारा  जो  पृष्ठभूमि  संबंधी  जानकारी  प्रेषित  की  गई  थी  उसमें  विभिन्न  समारोहों  के  मुख्य

 पतलूनों  रानी  की  यात्रा  से  सम्बन्धित  संस्थाओं  कौर  समारोहों  का  ऐतिहासिक

 तथा  स्थापत्यकला  संबंधी  महत्व  दिखलाया  गया  था
 ।

 इनका  उद्देश्य  यात्रा  सम्बन्धी  समाचार  देने  वाले

 पत्र  संवाददाताओं  के  कार्य  में  सुविधा  पहुंचाना  था  उनको  जो  विदेशों  पैठाये  हुए  थे  ।

 योजना  तथा  प्रगति  सम्बन्धी  बातों  के  उल्लेख  करने  का  कोई  अ्रवसर  नहीं  था  ।  जिन  विषयों

 पर  पृष्ठ  भूमि  संबधी  नोट  dare  किये  गये  थे  वे  यात्रा  से  सम्बन्ध  रखते  तथा  उस  में  राष्ट्रीय
 राष्ट्रपति  संसद  खादी  तथा  घरेलू  राष्ट्रीय

 छात्र  अखिल  भारतीय  चिकित्सा  विज्ञान  संस्था  इत्यादि
 ।

 वीणा  एएए  —
 अग्रेजी  में
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 एक  जहाज  के  भारतीय  फोन  का  कराची  में  मुकदमा

 (sit  ada  सिह  भदौरिया  :

 श्री  मुहम्मद  इलियास Heese

 4  श्री  स०  Ho  मेहदी  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  ह  कि  एक  भारतीय  जहाज  के  ...  माल  जमा  करने  का  स्थान

 घोषित  न  करने  के  कारण  मुकदमा  चलाया  गया  ;  कौर

 यदि  तो  इस  मामलें  में  क्या  कार्यवाही की  गई  ?

 पैज्रधातन  मंत्री  तथा  वे  दैनिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  :  जी  हां  ।

 सिंधिया  स्टीम शिप  कम्पनी  के  सरस्वती  के  कैप्टन  उमरीगर  पर  कराची  न्यायालय

 द्वारा  मुकदमा  चलाया  जा  रहा  है  ;

 हम  कराची  के  भारतीय  उच्चायुक्त  ने  स्टीम शिप  कम्पनी  के  स्थानीय  कार्यालय  को  विधि

 संबंधी  wera  दी  है
 ।

 तथा  वे  इस  मामले  पर  कड़ी  निगाह  रखे  हुए  हैं  ।

 उत्तर  प्रदेश  में  औद्योगिक  परियोजनाओं

 f
 श्री  कालिका  fag  :

 1१२८१.
 ot  सरजू  पांडेय

 कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ५  १९५७  के  तारांकित  प्रदान  संख्या  ८४०  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कितनी  योजनायें  क्रियान्वित  की  गई  तथा  कितनी  योजनायें  स्वीकृत हैं  तथापि

 क्रियान्वित नहीं  की  गई  हैं

 पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  की  वे  औद्योगिक  चाहे  वे  योजना  के  भीतर  हैं  या

 कौन  सी  हैं  जिन  पर  सरकार  विचार  कर  रही  है  तथा  वे  कौन  सी  हैं  जो  तीसरी  परियोजना  में  शामिल

 की  ;

 क्या  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  में  चीनी  ate  सुत  कातने  के  कारखानों की  भी  स्थापना  की

 जा  रही  है  यदि  हां  तो  कहां
 ?

 मंत्री  मनु भाई  :  से  अपेक्षित  सूचना  देने  वाला  एक  विवरण

 सभा  पटल  पर  रखा  जाता है
 ।  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  ५८].

 गणतंत्र  दिवस  के  सम्बन्ध  में  प्रधान  मंत्री  का  asa

 1१२८२.  शी
 कालिका  सिह

 :
 कया  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 इस  वर्ष  गणतंत्र  दिवस  पर  प्रधान  मंत्री  से  कोई  सन्देश  क्यों  प्राप्त  कौर  प्रसारित  कयों

 नहीं  किया  गया  ;

 मास्को  रेडियो  ने  प्रधान  मंत्री  का  सन्देश  को  प्रसारित  किया  गया  तथा  आकाशवाणी

 ने  उसे  ही  प्रधान  मंत्री  के  सन्देश  के  रूप  में  प्रसारण  काय  क्रम  में  शामिल

 fae  प्रंग्रेजी  में
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 स्वतंत्रता  गणतंत्र  दिवस  तथा  नव  वर्ष  के  उपलक्ष्य  में  राष्ट्रपति  कौर  प्रधान  मंत्री

 के  सन्देशों  के  सम्बन्ध  में  कौन  सी  प्रथा  सही  रूप  से  विकसित  हुई  हूं
 ?

 और
 प्रसारण  मंत्री

 ०
 :  से  (7)  प्रथा  यह  है  कि  गणतंत्र  दिवस  के

 पहिले  राष्ट्रपति  राष्ट्र  को  अपना  सन्देश  प्रसारित  करते  हैं  ।  जबकि  स्वतंत्रता  दिवस

 रोहण  समारोह  के  अवसर  पर  दिया  गया  प्रधान  मंत्री  का  भाषण  आकाशवाणी  द्वारा  प्रसारित  किया

 जाता हैं  ।  नव  वर्ष  के  दिन  कोई  विद्वेष  सन्देश  प्रसारित  नहीं  किया  जाता  है  ।

 मास्को  रेडियो  ने  गणतंत्र  दिवस  की  पहली  संख्या  को  प्रधान  मंत्री  की  एक  पत्रकार

 से  भेंट  का  वृत्तान्त  प्रसारित  किया  था  ।  पी०
 टी०

 भाई  द्वारा  लिया  गया  यही  सामान्य

 समाचारों  के  बुलेटिन  में  शामिल  गया  ।

 चेकोस्लोवाकिया  के  सहयोग  से  मोटर  साइकिलों  का  निर्माण

 1१२८३.  श्री  प्र०  क्षे ०  देव  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 क्या  चेकोस्लोवाकिया  के  सहयोग  से  बंगलौर  में  मोटर  साइकिलों  के  निर्माण  का  कोई
 प्रस्ताव है  ;

 यदि  तो  समझौते  की  ad  क्या  हैं  ?

 मंत्री  मतुभाई  :  ate  चेकोस्लोवाकिया के  सहकार  से  मैसुर

 में  मोटर  साइकिलों  के  निर्माण  का  एक  प्रस्ताव  है  ।  मैसेज  झ्राइडियल  मोटे  को  उद्योग

 कौर  १९५१  के  अधीन  मैसूर  में  जावा  मोटर  साइकिलों  के  निर्माण  के  लिये

 एक  शभ्रौद्योगिक  उपक्रम  की  स्थापना  का  लायसेंस  दिया  गया  है  ।  इस  फर्म  ने  चेकोस्लोवाकिया की  एक

 फर्मे  से  मोटर  साइकिलों  के  निर्माण  के  लिये  समझौता  कर  दिया  है  ।

 जहां  तक  सरकार  द्वारा  स्वीकृत  शर्तों  का  सम्बन्ध  वे  दोनों  पक्षों  के  बीच  हुए  हैं  गोपनीय

 प्रकार  के  इस  कारण  उन्हें  प्रगट  नहीं  किया  जा  सकता  है  ।

 रानी  एलिजाबेथ  के  संवाददाता  सम्मेलन  से  भारतीय  पत्रकारों  को  प्लग  रखना

 शी  होरटकर :
 श्री  मुहम्मद  इालयास  :

 Tera.
 श्री  स०  मो०  बनों  :

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त

 श्री  रघुनाथ  सिंह  :

 श्री  विभूति  सिर  :

 कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  हे  कि  इंगलैंड
 की

 रानी  एलिजाबेथ  द्वितीय  के  ve  की  पाकिस्तान
 की  यात्रा के  दौरान  हुए  एक  संवाददाता  सम्मेलन  के  अवसर  भारतीय  संवाददाताश्रों को  उस
 में

 भाग  नहीं  लेने  दिया  गया  ;  sik

 यदि

 _  की  सरकार
 द्वारा

 तो
 भारत  सरकार  भारतीय  राष्ट्रिक ों  के  प्रति  किये  गये

 गी  विभेद पूर्ण  व्यवहार  के  प्रति  कोई  अभ्यावेदन  दिया  है  ?
 िनााुतल्स्।ल्एल्एल्ल्ल्एल्एल्एल्एल्एए «ण» A  ०»

 मूल  wir  में
 का
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 प्रधान  मंत्री  तथा  बेदेशिक-कार्य  मंत्री
 जवाहरलाल

 :  सरकार को  रानी

 एलीजाबेथ  द्वारा  पाकिस्तान  में  की  गई  किसी  प्रेस  कान्फ्रेंस  का  पता  नहीं  ह  ।  तथापि  पाकिस्तान  के

 प्रेसीडेंट के  पर  २  फरवरी  को  एक  समारोह  gar  था  जिस  में  रानी
 तथा  डयूक  श्राफ

 एडिनबर्ग प्रैस  प्रतिनिधियों  से  मिले  ।  भारतीय  पत्रकारों  को  इस  समारोह  में  नहीं  बुलाया  गया  था
 ।

 जी  नहीं  ।

 त्रिपुरा  प्रशासन  ढारा  विज्ञापन  पर  व्यय

 1१२८५.  श्री  दशरथ
 देव  :

 क्या  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 वर्ष  PEYE—Fo, WIC  १६६०-६१  में
 विज्ञापन  शीर्षक  के  met

 त्रिपुरा  क्षेत्रीय  परिषद  तथा  त्रिपुरा  प्रशासन  ने  कितना  व्यय  किया  ;

 किन  स्थानीय
 समाचार  पत्रों  को  इस  काय  के

 लिये  उपयोग  किया  गया  तथा  किन

 पत्रों  को  पृथक  रखा  गया  ;

 वर्ष
 में  त्रिपुरा  क्षेत्रीय  तथा

 त्रिपुरा  प्रशासन  द्वारा  जिन  समाचार  पत्रों  को  उपयोग  किया  गया  उनकों  विज्ञापनों  का  कितना

 कितना  ser  मिला ?

 कुछ  स्थानीय  समाचार  पत्रों  को  क्यों  पृथक  रखा  गया  ?

 श्र  प्रसारण  मंत्री  :  से  जानकारी  एकत्र की  जा

 रही  उसे  यथासमय  सभा  पटल  पर  रख  दिया  जायेगा  ।

 श्रम  श्र  रोजगार  मंत्रालय  में  असिस्टेट  के  लिये  समाज  कार्य  में  प्रशिक्षण

 1१२८६.  ्रो  दी०  चं०  शर्मा  :
 क्या  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 (®)  क्या  यह  सही  है  कि
 श्रम  प्रौढ़  रोजगार  मंत्रालय  के  बहुत से  असिस्टेंट  समान  कार्य

 are  श्रम  विधियों  के  क्षेत्र  में  कुछ  विशेष  प्रशिक्षण  लेना  चाहते  हैं

 यदि  तो  आंशिक समय  के  पाठ्यक्रम  की  सुविधायें देने  पर  इनमें
 से  कितने  व्यतीत

 प्रशिक्षण  लेना  चाहेंगे  ;  are

 यदि
 अपेक्षित  संख्या  में  व्यक्ति  डिप्लोमा  ्  लेने  को  उपलब्ध  हो  तो

 दिल्ली में  उपयुक्त  सुविधाओं की  व्यवस्था  करेगी  जिससे  उन  विषयों  में  विशेषज्ञता प्राप्त  की

 जा  सके  ?

 जिस  saat
 आबिद

 :  भर  केवल  एक  असिस्टेंट ने  अभी  हाल
 आवेदन  किया  था  ।

 सचिवालय  में  एसिस्टेंटों  के  समान  काय॑  पर  विचार  करते  हुए  इसे  आवश्यक  नहीं
 समझा  गया  |

 श्रम  शर  रोजगार  मंत्रालय  में  असिस्टेंट ों  के  लिये  समाज  सेवा  में  श्राप  सेवा  पाठ्यक्रम

 1१२८७.  श्री  दी०  चं०  शर्मा  :  क्या  श्रम  अर
 रोजगार  मंत्री  यह  बिताने  की  कृपा  करेंगे  :

 r
 श्रम  site  रोजगार  मंत्रालय  में  ऐसे  कितने  Cfaete  हैं  जो  इस  ग्रेड  मे  सात  वर्ष  से

 er  ाणायफल्
 अधिक

 सेवा
 कर

 चुके  हैं  TE

 faa  waist  में



 ही  on  चचघवार
 coc  लिखित  उत्तर  ya  ~  +  ८.  PERL

 उनमें
 से  कितने  अर्थशास्त्र  शर  कितनों

 के  पास  समाज
 विज्ञान  सम्बन्धी  विषयों

 भाग  के  अधीन  कितने  व्यक्ति  २५  वर्ष  से  कम  की  के  तथा  वे
 कलकत्ता

 विश्वविद्यालय  के  wey  सेवा  पाठ्यक्रम  तथा  इसी  प्रकार  के  पन्थ  पाठ्यक्रमों
 को  प्राप्त  करने  के

 योग्य  हैं  ;  ar

 कया  सचिवालय  के  सामान्य  कार्यों  के  एक  वंश  के
 रूप  में  उन्हें  किन  विषयों

 से  काम  पड़ता  उनके  सम्बन्ध  में  जानकारी  प्राप्त  करने  के  उनको  जत्थों  में
 प्रशिक्षण

 देने

 का  कोई  प्रस्ताव है  ?

 far  उपमंत्री  आबिद  :  अड़तीस  |

 बारह  ।

 site  दो  afeede  ३५  वर्ष  से  कम  आयु  के  हैं  ।  किसी  सेवा  पाठ्यक्रम के
 लिये  एसिस्टेंटों  की  उपयुक्तता  का  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  क्योंकि  इस  प्रशिक्षण  का  उनके

 सचिवालय  के  काम  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  |

 पटसन  के  बोरों  की  खरीद

 1१२८८.  श्री  इंद्रजीत  गुप्त  :  कया  श्रावास  कौर
 संभर  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 विभिन्न  सरकारी  विभागों  द्वारा जुन  ate  १९६०  के
 बीच कितने  नये

 पटसन

 के  थैले  खरीदे गये  ;  wr

 क्या  सरकार  ने  पुराने aaa  मरम्मत  किये  गये  थलों  को  खरीदने  की  सम्भावना  पर

 विचार  किया  है  ?

 श्रीवास  और  संभरण  मंत्री  mo  च०  :  २३६३  लाख  थैले  |

 मामले  की  जांच  की  जा  रही  है  ।  सरकार द्वारा  पुराने  माल  की  खरीद

 नहीं  की  जाती  है  ।  क्योंकि  वह  माल  स्तर  का  नहीं  होता है  कौर  उसका  मूल्यांकन  करने व  उनका

 निरीक्षण  करने  में  बहुत  कठिनाई  होती  हैं  ।

 डीजल  उक  इंजनों  का  निर्माण

 1१२८६.  श्री  विभूति  मिश्र
 :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  करेंगे

 कि

 (#)  क्या  यह  सच  हैं  कि  सरकार  ने  कुछ  मोटर  गाड़ियो ंके  कारखानों को  aaa  डीजल

 ट्रक  के  इंजिन  स्वयं  बनाने  की  इजाजत  दे  दी  हैं  ;  पौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 मंत्री  सुभाष  :  शौर  मैसेज  हिन्दुस्तान  wed  लिमिटेड

 पश्चिम  कौर  स्मरण  प्राइमर  भ्रौटोमोबाइल  लिमिटेड  दोनों  ने  उद्योग

 तौर  विनियमन  )
 प्रीमियम  PEK?  के  अ

 ta  aa
 चेसिस  में  जिसके  निर्माण  की  अनुमति

 वए

 मूल  aids  में
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 उन्हें  इस  भ्र घि नियम  के  रन  मिली  अपने  पसन्द  का  स्वचालित  इंजिन  के  निर्माण  का  आवेदन

 किया है
 ।

 सरकार  इन  निर्मितियों  को  अपने  डिजिल  इंजिन  बनाने
 की

 भ्र नुम त्ति  देने  के

 लिये  तैयार  हो  गई  हैं  ।

 दिल्ली  में  भ्रध्यापकों  के  लिये  मकान

 1१२६०.  श्री  विभूति  मिश्र  :  कया  श्रीवास  शर  संभरण  मंत्री
 यह  बताने  की  कृपा

 करेंग  कि

 क्या  यह  संच  है
 कि

 दिल्ली  प्रशासन  के  शिक्षा  निदेशालय  केन्द्रीय  ware

 are  संभरण  मत्रालय  से  अध्यापकों  के  क्वार्टरों  के  निर्माण  के  लिये  जमीन  देने  को  कहा  है  ;

 यदि  at,  तो  सम्बन्धित  मंत्रालय  ने  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 अ्रावास  श्र  संभरण  मंत्री  क०  च०  जी  नहीं  ।

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 औद्योगिक  उत्पादन

 1१२६१.  श्री  प्र०  चे  बर्रा  :  क्या  वाणिज्य  तथा
 उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि
 :

 क्या  औद्योगिक  उत्पादन  को  प्रोत्साहन देने
 के  लिये  भारत

 सरकार  ने  निर्माण  एककों

 के  उत्पादन  भ्रतुज्ञप्त उत्पादन  से  भी  अधिक  की  भ्र नुम ति  देने  का  निश्चय  किया  है  ;

 यदि  आगमी  वर्षों  में  इस  निश्चय  के  परिणामस्वरूप  उत्पादन  में  कितनी  वृद्धि

 होने  की  are  है  ;  कौर

 कथा  विदेशी  मुद्रा  के  रूप  में  उत्पादन  पर  भी  किसी  प्रकार  की  सीमा  लागू  होती

 यदि  तो  वह  कया  है
 ?

 मंत्री  सुभाष  )
 :  देश  में  औद्योगिक  उत्पादन  को  प्रोत्साहन

 तथा  स्वदेशी  मशीनों  प्रौढ़  कच्चे  माल  के  बढ़ते  हुए  उपयोग  के  प्रभी  हाल  यह  निचय  किया  गया

 किवे  निर्माण  एकक  जिन्हें  उत्पादन  के  लिये  विदेशी  मुद्रा  दी  गई  यदि  ७५  मशीनों कौर

 कच्चे  माल  का  आयात  किये  स्वदेशी  मशीनों  कच्चे  माल  से  अरपना  उत्पादन  बढ़ा  सकें

 तो  वे  अरपना  उत्पादन  प्रनुज्ञप्ते भ्छ्  क्षमता  से  ake  बढ़ा  सकते  हैं  ।  जब  ये  एकक  अरपना  उत्पादन

 च्  क्षमता  से  अधिक  बढ़ा  लेते  हैं
 तो

 आवश्यक  होने  पर  उनकी  अनुज्ञप्त क्षमता  बढ़ा  दी  जाती है
 ।

 इस  निश्चय
 से  जो

 उत्पादन
 वुद्धि  होगी  उसका  भ्रनुमान  लगाना  संभव  नहीं  है  ।

 विभिन्न  उद्योगपतियों  को  मिलने  वाला  विदेशी  विनिमय  उत्पादों  की

 राष्ट्रीय  निर्यात  संभावनायें  तथा  भुगतान  की  शर्तें  इत्यादि  पर  निर्भर  करता  है  ।  भाग

 के  उत्तर  को  ध्यान  में  रखते  हुए
 किसी

 कारखानों  को  विदेशी  मुद्रा  के  आवंटन  से  उसके  उत्पादन  पर

 कोई  रोक  नहीं  लगती  है  ।

 पानीपत मं  कागज  मिल

 1१२४२.  श्री
 राम  कृष्ण  मृत  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह बताने  की  ओपन  करेंगे

 (=)
 क्या  पंजाब  में  reita  में  एक  कागज  मिल  स्थायी  करने  का  कोई  प्रस्ताव  है

 ;  और

 मूल  अंग्रेजी  में



 वि ी

 १८८०

 कि

 ८  ERR

 सी
 यदि  पक

 प उद्योग  मंत्री  :  ate  गन्ने  की  खोई
 को  क्र

 माल  के
 में  इस्तेमाल करके  प्रति  वर्ष

 ३०,०००
 टन  कागज  कौर  गूदा  तैयार  करने  के  लिये

 २
 Hist HLAL

 4  ?  को  बेदी  एण्ड  कम्पनी  )  बंगलौर  को  पानीपत (
 bu

 में  एक

 नया  उपक्रम  स्थापित  करने  के  लिये  लाइसेंस  दिया  गया  है  ।  भारतीय  साथ  का  एक  श्र  साथ

 सा तथ
 aq re az  सहयोग  के  लिये  करार  करने  का  इरादा  है  जिसकी  गर्त

 भी

 पक्ष

 ee  तैयार  की

 सरकार  द्वारा
 उसको

 भ्रतुमोदित  किया  जाना  बाकी  है
 |

 सें  उर्वरक  कारखाना

 ्

 चं०  बिश्र  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 (#)  इ  सच  है  कि  पिटीशन  सहायता  से  लगायी  rt
 वाली  प्राथमिक

 परियोजनाओं

 में १०  लाख me
 का  उर्वरक  कारखाना  भी  है  ;  विल

 ग़म  जायगा a WS? 7)  यदि  तो  क्या  यह  कारखाना  श्रीराम  में

 इसमें  उत्पादन  कब  होगा  ;  कौर

 ि
 क्या  स्थान  चुन  लिया  गया  है  यदि  नहीं  कार्य  कब  किया  जायेगा ?

 सुभाष  :  से

 sree

 में  एक  उर्वरक

 क
 रूप से  wit का रखा  लगाने  का  प्रस्ताव  है

 ।
 विदेशी  मुद्रा  की  लागत

 में
 धन

 लगाने
 के

 कोई नि  नहीं  किया  गया  है  ।

 क
 थ

 हिस्बुस्तास  मशीन  बंगलोर
 ट

 1९  ev.  थी  प्र०  ब्र  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  ताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  ी

 क्या  हाल  ही  में  हिन्दुस्तान  मलीन  बंगलौर  पूर्व  ह  के  ata  हिन्दुस्तान

 मशीन  टूल्स  के  विस्तार  ate  विकास  की  योजनाश्रों  में  सहयोग  देने
 के  में कोई  समझौता  किया

 गया है
 क

 यदि  तो  समझौते  की  मुख्य  इत  क्या  हैं  ;  कौर
 थ

 इस  योजना  के  क्या  विस्तार  ate  विकास  किया  जायेगा
 ?  ्

 ः
 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  :  से  जमन  जनवादी  गणतंत्र  न ेसरकारी

 क्षेत्र  में  एक  नया  मशीनी  atone  कारखाना  लगाने  में  सहयोग  .  देने  का  प्रस्ताव किया  है  सहयोग
 ्  की  दाँतों  के  बारे  में  समझौते  का  प्रारूप  तैयार  किया  गया  है  ।  इस  समझौते  पर  भारतीय  शिष्टमण्डल

 के  लेपज़िक  मेले  का  दौरा  करने  के  बाद  जहां  शिष्टमंडल  जनवादी  गणतंत्र  के  मशीनी  कौर  जार

 उद्योग  के  उत्पादों  शर  कार्यकरण  को  जमाने  में  हस्ताक्षर  किये  जायेंगे
 ।  समझो

 चर

 हस्ताक्षर  हो  जाने  के  पश्चात्  इसकी  प्रतियां  संसद  पुस्तकालय  में  रख  दी  |
 शिष्ट

 मण्डल

 अट
 a

 लती

 ea

 पॉर्क  लकर

 हिय

 हाम  शी

 रीड

 चुनाव भी  करेगा  ।
 —

 बय ना माक
 ea.

 कि
 bw

 sat  में
 ्

 कि  ा
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 म  भारतीय  तावा  स
 भवन

 1१२६५.
 बो

 LTo  चेन
 ०

 WoW
 :

 पठान  sist  me  fart  की ही  ढपा  करेंगे

 की  गई

 द  न

 टोकियो  में  भारतीय  दत्ता वास  भवन  के  निर्माण  के  लिये  कितनी  र

 निर्माण  में  विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं
 जब  कि

 भूमि  जीत  किये  कई
 व्  oe

 न
 प्रधान

 मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य
 मंत्री  जवाहरलाल  )  र  ४

 लिए
 रप  |

 जमीन तो  १९५६  लपट  कॉनन  गति  र  नहीं  किया

 जा
 स  कि  लागत  ज्यादा  बैठती  थी  कौर  विदेशी  मुद्रा  की  कठिनाइयां  थीं

 ।

 नीलाम  खरीदारों को  विक्रय  प्रमाणपत्र

 द  1१२९६.  श्री  शिवदत्त  उपाध्याय  :  क्या पुनर्वास  तथा  श्रल्पसंख्यक-कायं  मंत्री  :

 ba

 पा  करेंगे कि  :

 F)  प्रेम  देहरादून में सरकार-द्वारा में  सरकार-द्वारा  निमित  im  के  नीलाम  खरीदारों  को

 प्रमाणपत्र  जारी  करने  के  मामले  में
 कया  प्रगति  की  गयी  है  जिस  में  बस्ती  के  लिये  ्  की  श्रनुर्पा

 के  कारण  विलम्ब  हो  गया  है  ;  कौर

 सभी  विक्रय-प्रमाणपत्र  किस  तिथि  तक  जारी  कर  दिये  जायेंगे
 ?

 ः
 बस्ती
 aay BT पुनर्वास तथा  श्रल्पसंख्यक-का्य  मंत्री  मेहर  चन्द  कौर

 उपलब्ध है  |
 उस

 बस्ती
 में

 सरकार  द्वारा  निमित  सम्पत्ति  के  लाइन
 i

 at
 ot  रहे

 a  7
 कुछ  क्षत्रों के  बारे में  ये  छप  चुके  हैं  ।  ग्रन्थों  के  लिये  इनके  जल्दी  ही  छप  जाने

 की

 scene राय  की  जाती  है  कि  उसके  बाद  शीघ्र  ही  विक्रय  प्रमाण-पत्र  जारी  कर  दिये  जायें र

 भारतीय  बिदेश  सेवा
 ं  व

 थी  जोश  अवस्थी
 क

 1१२६७
 श्री  asta  सिह  भवौरिया  क

 क्या  उघान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे  कि

 भारतीय विदेश  सेवा  में  छटी  के  लिये  रक्षित
 पदों  समेत

 सामान्य  पदाली  में  द्वितीय

 तथा  तृतीय  श्रेणी  में  पृथक-पृथक  कितने  मंजूर  शुदा  पद  हैं
 ;

 उन  पर  भारतीय  विदेश  सेवा  के  द्वितीय  ae  तृतीय  श्रेणी  के  कितने  शिकारी

 प्रक-पुथक काम कर रहे हैं काम  कर  रहे  हैं

 उपरोक्त  भाग  में  मंज़र-शुदा पदों  पर  पृथक-पृथक  केन्द्रीय सचिवालय सेवा  के  six

 गैर-भारतीय  विदेश  सेवा  के  द्वितीय  तथा  तृतीय  श्रेणी  के  कितने  पदाधिकारी  काम  कर  रहे

 शी  भारतीय  विदेश  सेवा  के  वितीय  तथा  तटीय  श्रेणी  के  कितने  पदाधिक

 कैडर  पदों  पर  कार्य  कर  रहे  हैं  प्रौर  उनका  पूरा  व्योरा  क्या  है  ;  झर  ह

 उपरोक्त भाग  ॥  स

 Siete
 जर-दादो

 पों
 मे

 से
 कितने  पद  al  खाली  पड़े

 उसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 ———  KK

 न  अंग्रेजी में  द

 द  थ



 १८८२  लिखित  उत्तर  ८  १९६१

 मंत्री  तथा
 वे

 दैनिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  :  से
 एक

 विवरण

 संलग्न  है  ।  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  ५९].

 काफी  हाउसों  के  बन्द  होने  के  कारण
 ब

 रोज़गारी

 १२९८.  श्री  पदम  देव
 :

 नया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  १३  १९६०  के  तारांकित

 wet  संख्या  ८८४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 काफी  बोर्ड  द्वारा  चलाये  जाने  वाले  काफी  हाउसों  के  बन्द  होने  के  फलस्वरूप  कितने

 व्यक्ति  बेरोजगार  हो  गये  थे  उनमें  से  कितनों  को  तभी  तक  श्राजीविका  का  साधन  नही  जुटाया

 जा
 सक्का  है  ;  AK

 क्या  सरकार  इन  व्यक्तियों  को  कहीं  खपाने  का  प्रयत्न  कर  रही  है
 ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  :  ६५२,  जिसमें  से
 ७४

 को  फिर  क्राम

 पर  लगाया  जा  चुका  है  ।  बे  रोजगार  हुये  कुछ  कर्मचारियों  ने  सहकारी  काफी  हाउस  खोल  लिये

 हैं  हर  उनमें  काम  कर  रहे  हैं
 ।

 जिन  व्यक्तियों
 की

 श्राजींविका  का  कोई  साधन  नही  है  उनकी  तस् या
 के  बारे  में  जानकारी उपलब्ध  नहीं  है  ।

 जैसे-जैसे  स्थान  खाली  होते  जा  रहे  हैं  काफी  बोर्ड  बेरोजगार  हुये  व्यक्तियों  को  खपाने
 का

 प्रयत्न  कर  रहा
 की

 नौकरी  में  इन  व्यक्तियों  की  वरिष्ठता  का  ज़ो  क्रम  है  उसी  केਂ  अनुसार  उन्हें

 खपाया जा  रहा  है  ।

 पुना  में  श्रासवनशालाਂ

 1१२६६.  श्री  गठ  शक्  कि. निक. जघ  :  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पुना  जिले  में  सहकारी  चीनी  कारखानों  के  शीरे  को  इस्तेमाल  करने

 के  लिये  सरकार  ने  पूना  जिले  में  अथवा  महाराष्ट्र  राज्य  में  किसी  स्थान  पर  एकਂ  श्रासवनशाला  लगाने

 के  लिये  एक-गर-सरकारी साथ  को  अनुज्ञा  प्रदान  की  है

 यदि  तो  प्रस्तावित  गैर-सरकारी  सारे  का  क्या  नाम  है  a  यह  कारखाना  किस

 स्थान  पर  लगाया  जायेगा  ;  कौर

 यदि  उपरोक्त भाग  का  उत्तर  नकारात्मक  तो  सरकार  उनਂ  कारखानों  के  धीरे

 का  किस  प्रकार  उपयोग  करेगी  ?

 मंत्री  सनुभाई  :  हां  ।

 मस्  पोलीकेम  बम्बई  को  पुना  जिले  में  नीरा  में  १०/१५  लाख  गैलन
 वर्ष

 औद्योगिक  मद्यसार  बनाने  के  लिये  एक  औद्योगिक  लाइसेंस  दिया  गया  है  ।

 वाल चन्द  नगर  द्वारा  उस  जिले  में
 १०

 लाख  गैलन  प्रतिवर्ष कीं  क्षमता  वाली  एक  रसायन

 शाला  लगायी जा  चुकी  है
 ।

 जब  पना  जिले  में  इन  दो  रसायनदालाश्ों  में  पूर्ण  रूप  से  उत्पादन
 हो  जायेगा  तो  यह  आशा  की  जाती  है  कि  वे  उस  क्षेत्र  में  उपलब्ध  शीरे  को  खपा  लेंगी ।

 _  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता
 ।

 मूल  wit  में
 ec  आव
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 मणिपुर  का  प्रौद्योगिक-श्राथिक  सर्वेक्षण

 1१३००.  श्री  चली
 भ्रचौ०  सिह

 :
 कया  वाणिज्य  तथा

 उद्योग  मंत्री  २१  REGO  के

 अतारांकित  संख्या  ALE  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  राष्ट्रीय  व्यवहारिक  झा धिक  गवेषणा  परिषद्  से  मनीपुर के  प्रौद्योगिक

 अधिक  सर्वेक्षण  के  बारे  में  रिपोर्ट  मिल  गई  है

 क्या  यह  सभा  पटल  पर  रखी  जावेगी
 ?

 मंत्री  मनु भाई
 :  प्र

 यह  रिपॉट  गृह-कार्य  मंत्रालय  में  मिल

 way है  प्रौढ़  छप  जाने  पर  यह  संभा  पटल  पर  रखी  जावेगी ।

 दण्डकारण्य विकास  प्राधिकार

 1९३०१-  श्री  वीरेन्द्र  बहादुर  साहजी  :
 कया  पुनर्वास  तथा  श्रल्पसंस्यक-का्य  मंत्री  यह  बताने

 कीं  am  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  रायपुर  को  जगदलपुर  से  मिलाने  वाली  राष्ट्रीय  राजपथ  संख्या  ४३

 के  एक  बड़े  भाग  का  संधारण-कायम  दण्डकारण्य  विकास  प्राधिकार  ने  संभाल  लिया है

 यदि  तो  उन्होंने  यह  काय॑  कब  संभाला  कौर  इसके  कया  कारण  है  ;

 कौर

 कया
 इस

 सड़क  की  क्षत  अवस्था  के  बारे  में  प्राधिकार  को  शिकायतें
 प्राप्त  हुई

 हैं

 पुनर्वास  तथा  श्रल्पसंख्यक-का्य  मंत्री  मेहर  चन्द  a

 दण्डकारण्य  में  बसने  वालों  को  काम  देने  के  ख्याल  से  १  geue FI से  ।

 हमें  कोई  शिकायत  नही  मिली  है  परन्तु  दण्डकारण्य  विकास  प्रधिकार  से  इस  बारे  में  पूछा

 गया  हैं  कि  कया  उन्हे  कोई  शिकायत  मिली  है  ।

 स्थगन  प्रस्ताव

 सिमलाबहल  शौर  बारीकी  कोयला  खानों  में  दुर्घटनायें

 महोदय :  श्री  सा  ०  मा ०  बनर्जी  ने  झरिया  के  निकट  बदरुचुक  कोयला  खान  में  ५

 १९६१  को  a  सिमलाबहल  कोयला  खान  में  पिछले  सोमवार  को  हुई  जिनमें

 ५  ब्र
 ४  मजदूरों

 की
 मृत्यु  हो  गई  के  सम्बन्ध  में  एक  स्थगन  प्रस्ताव  की  सूचना  दी  है  ।

 pert  रघुनाथ  सिंह
 :

 )
 :
 मैंने  भी  इसके  सम्बन्ध  में  एक  बल्ले  सुचना  प्रश्न  की  पूर्व

 सुचना दी  है  ।

 प्रदान  के  लिये
 माननीय  मंत्री  की  सहमति  जरूरी  है  ।

 स्थगन  प्रस्तावों  के  बारे  में  यदि  में  जरूरी  समझता  हूं  कि  सभा  कौर  देश  की  जनता  को  उसकी

 जानकरी
 होनी

 चाहिये
 तो  मैं

 उसे
 सभा

 के  सामने  रख  देता
 इन  दुंटनाश्रों के  फलस्वरूप  €

 व्यक्ति  अपनी  जान  खो  बेठ  हैं
 ।  में  जानना  चाहता हुं

 कि  सही  स्थिति  क्या  है  ।

 fat  अंग्रेजीं  में
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 इसीं  सम्बन्ध में  एक
 ध्यान
 दिलाने के  प्रस्ताव  कीं  एक  श्रल्पसूचना  प्रश्न  की  पुत्र-सुचना

 भीं

 fat स०  मो ०  भ
 :

 समाचार  पत्रों  के  समाचार  के  प्रसार  पिछले  सोमवार  को

 सिमलाबहल  कोयला  खान  की  छत  गिरने  से
 ४

 खनिकों  की  मृत्यु  हो  गई  है
 |  उनके शव  बुलवा वार  को

 निकाले गये  थे  ।

 समाचार  के  झरिया  में  एक  दूसरी  दुर्घटना  के  फलस्वरूप
 ५  मजदूरों की  मृत्यु  हुई  |

 महोदय  :  जब  मैं  तय  तत  प्रस्ताव  की  भ्र तुम ति  दूंगा  तभी  माननीय
 सदस्य

 इस
 प्रकार

 पुरा  भाषण  दे  सकते  हैं  ।  प्रभी  तो  मैं  चाहता  gfe  माननीय  मन्त्री हमें  दुर्घटनाओं बारे
 में

 तथ्य  बतायें  ।

 योजना  और
 श्रम

 तथा  रोजगार  उपमंत्री
 ल०  ना०  :

 माननीय  सदस्यों  को  मालूम

 ही  है  कि  सिमलाबहल  कौर  बदरुचुक  कोयला  खानों  में  दुर्घटनायें  हुई  हैं
 |

 fat  त्यागी  :  स्थगन-प्रस्तावों के  लिये  हमें  एक  उचित  प्रथा  बनानी  यह

 सही  प्रक्रिया  नहीं  है  कि  स्थगन  प्रस्ताव  पर  प्रस्तावक  का  भाषण  हो  श्र  मन्त्री  उसका  उत्तर  उस

 स्थगन  प्रस्ताव  को  अध्यक्ष  की  अनुमति  मिले  बगैर  ही  पहले  आपको  निर्णय  करना  चाहिये  कि  किसी

 स्थगन  प्रस्ताव  की  अ्रनुमति  दी  जा  रही  या  नहीं  ।

 महोदय
 :
 ्  दी  जा  सकती  या  उससे  इंकार  किया  जा  सकता  है  जब  यह

 निश्चित
 कर  लिया  जाये

 कि
 वह  मामला  झ्र विलम्ब नीय  भी  है  कौर  लोक-महत्व  का  भी

 ।  इन
 दुषंटनाश्रीं

 में  €  व्यक्तियों  की  मृत्यु  हो  गई  है
 ।

 मैं  जानना  चाहता  हुं  कि  सही  स्थिति  कया  है
 |  उसके  बाद  ही  ऋतुमति

 देने  या  न  देने  का  निर्णय  किया  जा  सकता  है  ।  यदि  प्रस्तावक  के  आरोपों  में  कोई  सार  नहीं  होगा  तो

 मैं  अनुमति  नहीं  दूंगा  ।  ant  भी  हम  यही  प्रक्रिया  अपनाते  रहेंगे  |

 श्रम
 शर

 रोज़गार  तथा  योजना  मंत्री  ल०
 ato  :

 पहली  दुर्घटना २७

 १९६१  कौर  दूसरी  १९६१  को  हुई थी  ।

 सिम ला बहुल  कोयला  खान  में  चार  मजदूर  खान  के  एक  खम्भे  के  एक  भाग
 को  तराश  रहे  थे

 उसी  दस  बजे  रात  को  छः  फीट  की  ऊंचाई  से  छत  का  एक  हिस्सा  धसक
 जिससे

 उन
 चारों

 की  मृत्यु  वहीं  उसी  दम  हो  गई  थी
 ।  एक  घण्टे  के  भ्रमर  खान  उप  मुख्य  प्रादेशिक  निरीक्षक

 के  साथ  घटना  स्थल  पर  पहुंच  गये  थे  ।  निरीक्षक  अधिका  रियों  की  देखरेख  में  उन  चारों  मजदूरों  के
 शव

 दो  बजे  सुबह  से  पहले-पहले  निकाल  लिय  गये  थे
 ।  प्रबन्धकों की  कौर  से  मृत

 व्यक्तियों  के  परिवारों
 में

 से  प्रत्येक  २५०  रुपये  दिये  जा  रहे  हैं  ।
 ५  ~  NN

 प्रारंभिक  जांच  पड़ताल  सेਂ  पता  चला  है  कि  हज [घटन  का  कारण  यह  था  कि  उस  छत  को  सम्भालने

 के
 लिये

 वे
 खम्भे

 पर्याप्त  नहीं  क्योंकि  छतਂ  के  नीचे
 की

 दालान  बहुत  ज्यादा  चौड़ी  कर  ली  गई  थी
 ।

 यह  कोयला  खान  १९५७  की
 पवस्थाश्रे  के  frag  fate  इसलिये  इसका  दायित्व  प्रबन्धकों

 पर  है  ।  उनके  विरुद्ध  उचित  कार्यवाही  की  जायेगी  ।

 बदरुचुक खान  में  ५  CEE  को  साढ़े  चार  बजे  सुबह  दुर्घटना  हुई  थी
 ।

 खान  अतिरिक्त

 ह
 मुख्य  उपमुख्य  निरीक्षक  कौर  प्रादेशिक  निरीक्षक  घटना-स्थल  पर  साढ़े  बजे  पहुंच  गये

 १मूल  अंग्रे
 ी  में
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 थे  ।  उन्होंने  मजदूरों  के  सहायता  पहुंचाने  के  काम  में  हाथ  बंटाया
 ।

 वह  दुर्घटना  भी  छत  गिरने  के  कारण

 हुई
 उस

 समय  हुई  जब  खनिकों  का  एक  दल  खम्भे  को  काट  कर  जगह  चौड़ी
 करने

 की

 कोशिश  में  था  ।  पहली  बार  ३०  फुट  की  ऊंचाई से  छत  धसक  पड़ी
 |

 उनको  बचाने  की  कोशि
 चन

 ही  रही  थी  कि  दूसरी  छत  भी  घटक  पड़ी  ।  उस  दुर्घटना  में  पांच  मजदूरों  की  मृत्यु  हुई  चार
 को

 गम्भीर  चोटें  आईं  |

 इस  दुर्घटना  की  भी  प्रारम्भिक  जांच  से  पता  चला  है
 कि

 नियमों  के  भ्रनुसार  छत  को  पर्याप्त

 ढंग  से  सहारा  देने  के  लिये  लकड़ी  के  लट्ठे  नहीं  लगाये  गये  थे  |  इसलिये  प्रबन्धकों  के  विरुद्ध  उचित

 कार्यवाही  की  जायेगी  ।

 सिमलाबहल खान  में  लगभग  ६०  प्रौर  बदसलूक  खान  में  १२७४  मजदूर  काम  पर  थे
 ।  इन

 दु्घंटनाओओं  के  कारण  किसी  भी  मजदूर की  रोज़ी  नहीं  न  ही  उत्पादन  में  कोई  कमी

 ई है  ।

 त्री  इखजीत  गुप्त  :  उप मन्त्री  ने  कहा  है  कि  खान  निरीक्षणालय

 प्रबन्धकों  की  जिम्मेदारी  कहां  तक  है  यह  निश्चित  करने  के  लिये  जांच  कर  रहे  लेकिन

 निरीक्षणालय की  जिम्मेदारी  तय  करने  के  लिये  क्या  किया  जायेगा  ?  निरीक्षणालय  के

 अधिकारियों को  देखना  चाहिये  था  कि  छतों  के  लिये  पर्याप्त  सहारा  नहीं  दिया  गया  था  ।

 fait ल०  ato  मिश्र  :  खान  चिरीक्षणालय  के  अधिकारी  नियमित  रूप  से  उसकी  जांच  करते

 रहते  प्रौढ़  उस  जांच  का  रिकार्ड  रहता  है  ।  इन  दुर्घटनाओं  के  लिये  प्रबन्धक  ही  जिम्मेदार हैं
 ।

 श्र  निरीक्षणालय  का  प्रतिवेदन  भी  art  वाला  है  ।

 poet  महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  जानना  चाहते  हैं  कि  छत  का  सहारा  कमजोर  होने
 की

 बात निरीक्षणालय ने  पहले  क्यों  नहीं  देखी  ये  दुर्घटनायें हुईं  दोनों  दुर्घटनाओं में  समय
 कौर

 स्थान  का  कितना  अन्तर  था  ?

 ल०
 ना०  सिर  :

 दोनों  दुर्घटनाएं  छत  गिरने  के  कारण  हुई  थीं  |  दोनों  दो  अलग-प्रलय

 खानें  प्रलग-प्रलग दो  क्षेत्रों  की  ।

 त०  ब०  विट्ुल राव राव
 :  ३०  फीट  ऊंची  छत  रखने  के  लिये  खान  मुख्य  निरीक्षक

 से
 अनुमति  लेनी  पड़ती  है  कौर  वह  जाकर  निरीक्षण  करता  है  कि  उसके  लिये  बचाव  का  इन्तजाम

 किया  गया  है  या  नहीं
 ।

 इन  खानों  की  जांच  सबसे  आखिरी  बार  कब  की  गई  थी  ?

 श्री
 ल०

 ato  मिश्र  :
 हम  इन  सब  की  जांच  करेंगे

 |
 खान  मुख्य  निरीक्षक  का  प्रतिवेदन  भराने

 वाला  कौर  तब  हम  देखेंगे
 कि

 निरीक्षकगण  भी  दुर्घटना  के  लिये  जिम्मेदार  हैं  या  नहीं  ।

 pat त०
 ब०

 fage  राव
 :

 यदि  तुरन्त  बचाव  के  उपाय  नहीं  किये  तो  भ्र  गैर  भी

 नायें
 हो

 सकती
 हैं

 ।
 इसलि  पे

 इस
 स्थगन-प्रस्ताव  की  अनुमति  दी  जानी  फिर  चाहे  उस  पर  एक

 सप्ताह  के  बाद  ही  चर्चा  हो  ।  मैं  शभ्रापका  विनिर्णय  जानना  चाहता  हुं-यह  प्रस्ताव  नियमानुकूल

 है  या  नहीं ?

 महोदय  :

 a hertery -  प्रकाशित
 होते  ही

 ह्म
 उस  पर  चर्चा  करेंगे  ।

 मूल  wast
 में
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 यह  दुर्घटना  बड़ी  महत्वपूर्ण है  ।  इनमें  व्यक्तियों  की  मृत्यु  हो  गयी  है  ।  जैसा
 कि

 श्री  विट्ठल

 राव  ने  कहा  यदि  निरीक्षक ने  पहले  जांच कर  ली  तो  शायद  ये  दुर्घटनायें न  होतीं  ।
 लेकिन

 अच्छा  यह  होगा कि  पहले  हम  सारे  तथ्य  जान  लें  ।  ताज्जुब की  बात  है  कि  श्री  त्यागी  चाहते  हैं
 कि

 मैं प्राज ही ही  इसके  लिय  अनुमति  दे  दूं  ।

 जो  विषय  sara  अविलम्बनीय  महत्व  के  नहीं  होते  मैं  उसी  समय  उनकी  अनुमति  देने  से  मना

 कर  देत हूं
 ।  पहले कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  यह  तरीका  प्रक्रिया  था  कि  मेरी  ऋतुमति

 न
 मिलने  पर

 भी

 चर्चा शुरू  करने  की  कोशिश की  थी  ।  अरब  यह  दूसरा  तरीका  अपनाया  जा  रहा  है
 ।

 माननीय  सदस्य  मे  रे

 aaa  की  परवाह  नहीं  करते
 ।

 यदि  मैं  श्री  त्यागी  के  कहने  पर  चलूं  तो  सभा  पर  नियन्त्रण  ही  कर

 सकूंगा
 ।

 माननीय  सदस्य  किसी  भी  दल  के  वें  €  व्यक्तियों की  मृत्यु  के  इस  मामले  को  महत्वहीन

 नहीं  कह  सकते  ।  श्री  त्यागी  को  इतनी  सरसरी  र  पर  इसके  बारे  में  बात  नहीं  करनी  चाहिये
 ।  यदि

 निरीक्षक  को  कोई  लापरवाही  साबित  होती  तो  मन्त्री  की  भी  लापरवाही  मानी  जायेगी  ।  इसलिये

 यह  विरोध  निरंक  है  ।

 में  रखना  कोई
 भी

 frees
 तभी

 कर  सकता  हुं  जब  मुझे
 उससे  सम्बन्धित  पूरे  तथ्य  पता  तग

 जायें  |  तभी  मैं  यह  fora  कर  सकेगा  कि  इसके  लिये  सभा  की  wer  कार्यवाही  को  स्थगित  करना

 उचित  होगा  या  नहीं  ।  इसीलिये  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  वह  प्रतिवेदन  कब  तक  प्रकाशित  होगा
 |

 श्री न०  ato  मिश्र
 :  एक  सप्ताह  के  मन्दर  अन्दर  |

 श्री  ब्रज राज  सिंह  :  माननीय  उप मन्त्री  ने  दुर्घटनाश्रों की  सूचना  सभा  को

 तत्काल  क्यों  नहीं  दी  ।

 श्री  ल०  ato  मिश्र  :  दुर्घटना  ५  तारीख  को
 हुई

 थी  ।  कल  सभा  की  बैठक  स्थगित हो  गई

 थी  शीराज़  मैँ
 सभा

 को  उसकी  सुचना  दे  ही  रहा  हूं  ।

 fat स०  सो ०  बनर्जी  :  श्रम  मन्त्रालय  के  एक  अ्रधिकारी  को  उस  क्षेत्र में  जांच के  लिपे

 भजना  चाहिये  ।

 poem  महोदय  :  माननीय  मन्त्री  के  वक्तव्य  को  देखते  मेरा  उनसे  श्रतुरोध  है  कि  वह

 प्रतिवेदन  यथाशीघ्र  सभा  में  पेश  किया  जाय
 ।

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  शर  श्रीमती  पावती  की  पूर्वे

 सूचनाओं  से  लगता  है  कि  एक  ही  दुर्घटना  नहीं  हुई  थी  ।  में  चाहता हूं  कि  वह  प्रतिवेदन  यथा शी घ  हमारे

 सामने
 और  उस

 पर  खूब  खुल  कर  चर्चा
 की

 जाय
 ।  प्रौढ़

 यदि
 तब

 तक  माननीय  सदस्य  श्रेया

 बातों  के  बारे  में  भी  जांच  कराने  के  इच्छा  तो  उनको  माननीय  मन्त्री  को  लिख  कर  भेज  देना

 चाहिये  ।

 इसलिये  अभी  इस  स्थगन  प्रस्ताव  की  अनुमति  देना  जरूरी  नहीं  है  ।

 सहमति  :  खान  मुख्य  निरीक्षक  से  इस  मामले  में  निष्पक्ष  जांच की  अदा  wat

 इसलिये
 खान  मन्त्रालय  के  कुछ  प्रमुख-प्रमुख  प्राविधिक  अधिकारियों  को  यह  काम  सौंपना

 चाहिये  ।

 शी ल० ल०
 ato  मिश्र

 :  मुख्य  निरीक्षक  का  प्रतिवेदन  देखने  के  बाद  आवश्यक  समझने

 ऐसी  जांच  कराई  जा  सकती  है  ?

 महोदय  :  हमें  पहले  निरीक्षक  का  प्रतिवेदन  देख  लेना  चाहिये  ।

 ित एएस «य

 मल  अंग्रेजी  में
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 पंडित  गो०  ब०  पन्त  के  निधन  पर  प्रधान  मन्त्री  का  संदेश

 संसद -कार्य मंत्री (श्री मंत्री
 सत्यनारायण  :

 मैं  पन्त  जी  के  निधन
 पर

 प्रधान  मन्त्री  द्वारा  मे
 जा

 गया यह सन्देश यह  सन्देश  सभा  को  पढ़  कर  सुनाता  हूं
 :

 दो  हफ्तों  में  हमें  जिस  घटना  की  आशंका  थी  वह  हो  चुकी  है  कौर  पन्त  जी  के

 स्वस्थ  हो  जाने  की  जो  क्षीण  थी  वह  भी  मिट  गई  है  भ्र ौर  हम

 एकाकी हो  गये  हैं  ।  वे  प्रिय  मित्र  कौर  सुहृदय  हमारे  स्वाधीनता  संघर्ष  में

 महान  जननायक  स्वाधीनता  प्राप्ति  के  बाद  परामशंदाताश्ों  में

 सर्वाधिक  स्वभाव  के  होते  हुए  भी  कार्य  के  लिये  ae  निश्चयी

 किन्तु  उन्हें  किसी  के  प्रति  ee  न  था  ।  वे  हमारे  प्रिय  हिमालय  vac  की  सन्तान

 थे  और  उनमें  हिमालय  जैसी  शान्ति  भर  चलता  विद्यमान  थी  ।  वे  चट्टान  के  समान

 afer थे  ate  लोगों  के  विचार ate  मार्गदर्शन  के  लिये  प्रकाश-स्तम्भ से

 उनकी  पूति  हम  कैसे  कर  सकते  हैं  या  उन्हीं  जैसा  व्यवित  हमें  सब  कहां  मिल  सकता

 है  ?  उनका  कार्य  संसद्  में  उत्कृष्ट  था  किन्तु  इससे  भी  कार्य  वे  जीवन  में

 ही  करते  रहे  उन्हें  भ्र पनी  मातृभूमि  के  प्रति  भ्रत्यन्त  भक्ति  थी  देश  के  सभी

 जनों  के  कल्याण  में  उन्हें  बहुत  भ्रास्था  थी  ।  हम  उन्हें  अपनी  श्रद्धांजलि alta

 करते  हैं  प्रतिज्ञा  करते  हैं  कि  जिस  कार्य  में  उन्होंने  अपनी  शारीरिक  व्याधियों

 झर  कठिनाइयों  के  बावजूद  कुशाग्र  बुद्धि  श्र  पुरी  शक्ति  लगा  दी  थी  उसे

 हम  भी  उतनी  ही  लगन  से  करते  रहेंगे  ।  जीवन  के  भ्रान्ति  क्षण  तक  जब  तक

 उन्हें  होश  रहा  वे  भारत  की  सेवा  के  लिये  थक  परिश्रम  करते  रहे
 ।

 हमें  भी  जीवन

 के  भ्रान्ति  क्षण  तक  इसी  प्रकार  सेवा  करने  का  सौभाग्य  प्राप्त  हो  ।”

 सभा  पटल  पर  रखें  गये  पत्र

 डाक  घर  बचत  प्रमाण  पत्र  नियम

 उपमंत्री  go  रा०  :
 श्री  मोरारजी  देसाई  की  कौर  से  सरकारी

 बचत  प्रमाण  पत्र  PeyE  की  धारा  १२  की  उप-धारा  (३)  के  क ग्रन्तगत  दिनांक  २१

 ERR  की
 भ्र धि सूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  ८६  में  प्रकाशित  डाक-घर  बचत  प्रमाण

 पत्र  संशोधन  )
 Rego  की  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखता  हूं  ।  में  रखी

 गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  eo  २७०७/६१.]

 भारत  इलेक्ट्रोनिक्स लिमिटेड  का  arias  प्रतिवदन

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  :
 मैं  कम्पनीज  १९४५६  की  धारा  ६३९

 की  उप-धारा (१)
 के  अन्तर्गत  भारत  इलेक्ट्रोनिक्स  बंगलौर  की  वर्ष  LEXE-Fo  की

 वार्षिक  लेखा  परीक्षित  लेखे  ate  उस  पर  नियंत्रक  महालेखा  परीक्षक  की  टिप्पणियों  सहित
 सभा-पटल

 पर  रखता  हुं
 ।

 में
 रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  eto  २७०८/६१]

 22.  एਂ  एल

 मल  अग्रणी में
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 गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति

 श्रठहत्तरवां  प्रतिवेदन

 हुक्म  सिह  :  मैं  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों
 सम्बन्धी

 समिति  का  श्रठ्त्तरवां  प्रतिवेदन  उपस्थापित  करता  हुं  ।

 लाा

 पूर्वी  पाकिस्तान  में  भ्रल्पसंख्यकों  पर  झ्राक्रमण  के  सम्बन्ध  में  वक्तव्य

 महोदय
 :

 श्रीमती  रेणुका  राय  ने  पूर्वी  पाकिस्तान  में  अल्पसंख्यकों पर  हुए  हमलों

 की  ax  ध्यान  दिलाया  है  ।  वह  उपस्थित  नहीं  हैं  ।  विवरण  सभा-पटल  पर  रख  दिया  जाये
 ।

 दिक-कार्य  उप मन्त्री  (  श्रीमती  लक्ष्मी
 :  में  यह  विवरण  सभा-पटल  पर  रखती

 |

 विवरण

 हमारी  सूचना  के  खुलना  के  आसपास  की  श्रौद्योगिक  बस्तियों--दौलतपुर प्रो

 खालिसपुर--में अल्प  संख्यक  समुदाय  पर  २६  फरवरी  की  सुबह  हमले  किये  गये  थे
 ।

 कुछ

 हिन्दुओं  के  मकानों  में  नाग  भी  लगा  दी  गई  थी  ।  पूर्वी  पाकिस्तानी  अधिकारियों  के  वक्तव्यों
 के

 ५  व्यक्तियों की  मृत्यु  हो  गई  है  ।  स्थानीय  अधिकारियों  ने  उस  सिलसिले  में  तुरन्त  कार्यवाही

 की  थी  ।  झगड़े  को  ate  फैलने  से  रोकने के  लिये  घारा  १४४  लगा  दी  गई  थी  ।  २६  फरवरी

 की  दोपहर  से  २७  फरवरी  की  सुबह  तक  खुलना  रेलवे  स्टेशन  के  प्रतीक्षालय  में  पुलिस  ने  लगभग

 १००  हिन्दू  यात्रियों  को  acy  दे  रखी  थी  ।

 २८  फरवरी  को  जैसोर  की  बाहरी  बस्तियों  में  कुछ  मकानों  में  प्राग  लगाई  गई  थी
 ।  १  माचें

 को  राजशाही  में  भी  कुछ  घटनायें  हुई  थीं  ।  पूर्वी  पाकिस्तान  सरकार  द्वारा  झ्रखबारों  में  जारी  किये

 गये  एक  इश्तिहार  के  सैदपुर  की  घटनाओं  में  १५  व्यक्ति  घायल  हुए  कौर
 ४

 मरे  थे
 ।  गड़बड़ी

 पर  काब  करने  के  लिये  पुलिस  को  गोलीबारी  करनी  पड़ी  थी  २००  गिरफ्तारियां की  गई  थीं
 ।

 महोदय  पीठासीन

 राव  दुर्घटना  के  सम्बन्ध  में  वक्तव्य

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़
 :

 मुझे  खेद  के  साथ  सुचित  करना  पड़  रहा  है  कि
 ८

 १६६१  को  सुबह  के  करीब  २  बजकर  ५७  मिनट  पूर्वोत्तर  सीमांत  रेलवे  के  किशनगंज
 -

 कटिहार  सैक्शन  में  तीस्ता  रेलवे  स्टेशन  पर  एक  गम्भीर  रेल  दुर्घटना  हो  गई  है  ।  तीस्ता  स्टेशन  की

 नम्बर
 २

 लाइन  पर  संख्या  २४  डाऊन  श्रमीनगांव-मनिहारघाट  यात्री  गाड़ी  भराते  समय  वहीं  खड़ी

 हुई
 ७०५

 माल  गाड़ी  से  टकरा  गई  थी  ।  उसके  फलस्वरूप  सवारी  गाड़ी  के  दो  डिब्बे  एक  दूसरे

 में
 दस

 गये  थे  कौर  मालगाड़ी  के  पांच  माल-डिब्बे  पटरी  से  नीचे  गिर  गये  थे  ।  सबसे  हाल  की

 सूचना
 के  उससे  ग्यारह  व्यक्तियों  की  मृत्यु  हो  गई  कौर  ३७  व्यक्तियों  को  चोटें  ars

 ee नमन
 भ्रंग्रेजी  में
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 जिनमें  से  ग्यारह  की  चोटें  गम्भीर  हैं  ।  उस  मलवे  में  से  छः  यात्रियो ंके  शव  निकाल  लिये  गये

 शर  पांच  लाशें  अभी  दबी  पड़ी  हैं  ।  अरन्य  हताहतों  के  बारे  में  जंच  की  जा  रही  गाड़ी  के  गाड़े  ने

 घायल  यात्रियों  की  प्राथमिक  चिकित्सा  की  ।  बाद  कुर्सग्रोंग  के  सहायक  चिकित्सा  भ्रमणकारी  ने

 उनकी  चिकित्सा  की  ।  घटना-स्थित  के  लिये  चिकित्सीय  सहायता  गाड़ी  भेजी  गई  थी  ।

 सभी  घायल  व्यक्तियों  को  कटिहार  के  नागरिक  अस्पताल  में  भर्ती  करा  दिया  गया  है  ।

 इस  दुर्घटना  से  वहां  का  रेलवे  मागं  रुक  गया  दूसरी  पटरी  डालने  की  चेष्टा  की  जा  रही  है  ।

 को  है  काज  १  बजे  दोपहर  तक  गाड़ियों  की  कराना-जाना  शरू  हो  जायेगा  ।

 रेलवे  का  सरकारी  निरीक्षक  इस  दुर्घटना  की  संविहित  जांच  करेगा  |

 माननीय  रेलवे  मंत्री  विमान  द्वारा  घटनास्थल  पर  जा  रहे  हैं

 उपाध्यक्ष  महोदय  इस  सम्बन्ध  में  यदि  कोई  कौर  तो  माननीय  उसे

 सभा  के  सामने  पेश  कर  दें  ।

 श्री  शाहनवाज़  हां
 ।

 oe  ee  ee ste

 STH A
 तथा  प्रस्थान  सामग्री  संशोधन  विधेयक

 fait ९ हू ५  रा०  भगत  :  मैं  करता  हुं

 तथा  प्रसाधन  १९४५५ को  संशोधित

 करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  शभ्रनुमति  दी  जाये  ।

 +उपाध्यक्ष  महोदय  प्रश्न यह  है

 श्रौषघीय  तथा  प्रसाधन  सामग्री
 PEXK  को

 fra  करने  वाले  विधेयक  को  स्थापित  करने  की  झन नूमानी  दी  जाये  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 पत्नी ब०
 रा०  भगत

 :  में
 विधेयक

 को  पुरःस्थापित  करता

 सभा का

 मेहता
 (  :  यह  बैठक  are  कितने  बजे  स्थगित  होगी

 ?

 1  उपाध्यक्ष  महोदय महोदय
 :

 सायद  सवा  चार  at  |  मैं  संसद-कार्य  मंत्री  के  पर  ठीक-ठीक

 बता  दूंगा  ।

 ee ee  one

 मूल  wast  में

 2225  (Ai)
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 अनुदानों  की अनुप रक  मांगें  -न-

 उपाध्यक्ष  महोदय  श्री  सभा  वर्ष  १६६०-६१  के
 प्राय-व्ययन  से  संबंधित

 भ्रूनदानों
 की

 अनुपूरक
 मांगों  पर  चर्चा  जारी  रखेगी  ।  श्री  दी०  च०  शर्मा  अपना  भाषण

 जारी

 रखें  ।

 fait  दी०  Wo  शर्मा  मांग  संख्या १३  श्रमिक-कल्याण से  सम्बंधित  है  ।  में

 उसका  स्वागत करता  हुं  ।  शभ्रच्छा  तो  यह  होता  कि  श्रमिक-कल्याण सम्बंधी  सभी  मदों  को
 ATMA:

 रखा  जाता  लेकिन  केवल  चार  रेलवे  में  ही  इन  सुविचारों  की  व्यवस्था के  लिये  मांग  क्यों
 रखी

 गई  ay  रेलवे  में  क्या  ये  सुविधायें  पहले  से  मौजूद  हैं
 ?

 मेरी  भावना  है  कि  सभी  रेलवेज
 में

 समान  रूप  से  सुविधायें  दी  जानी  चाहिये
 ।

 मांग  संख्या  १७  रेलवे  की  उपयोगिता  से  सम्बंधित  है  ।  लेकिन  इसको  €  करोड़  रुपये  कयों

 रखा  गया  है  मेरी  समझ  में  नहीं  or  कि  ऐसी  कौन  सी  लाइनों का  नवीकरण  होना  हैया

 कौन  से  नये  पुल  बनने  जिनकी  प्राय-व्ययन  पारित  करते  समय  लेखा  नहीं  गया  था
 +

 इसका  मतलब  है  कि  रेलवे  ने  इस  मामले  में  पहले  से  सतकंता  नहीं  दिखाई  ।  तभी  तो  अनुपूरक माग

 रखने  की  जरूरत  पड़ी  है  ।

 देश  में  कोयले  की  समस्या  गम्भीर  हो  गई  है  ।  इसका  कारण  यही  है  कि  कोयले  की  ढुलाई
 कीं

 योजना  किसी  वैज्ञानिक  झ्राधार  पर  तैयार  नहीं  की  गई  थी  ।  राज  ही  के  हिन्दुस्तान टाइम्स
 में

 खबर  है  कि  कोयले  की  कमी  के  कारण  ग  रात  कौर  पंजाब  में  कारखाने  बन्द  हो  रहे  हैं  ।  उसके  लिये

 पर्याप्त  संख्या  में  माल  डिब्बे  उपलब्ध  नहीं  ।  माननीय  मंत्री  बतायें  कि  माल  feed  कल  बनाने

 के  लिये  क्या  किया  गया  है  ।

 संयंत्र  तथा  मशीनों  के  संभरण  के  लिये  उत्तरदायी  संस्थानों  ak  रेलवे  के  बीच  सह-कार्य

 नहीं  इसीलिये  निर्माण  कायों  में  विलम्ब  होता  है  ।  राज  के  जैसे  वैज्ञानिक युग  में  यह  श्रनिद्चितता

 अक्षम्य है है  ।  ऐसे  विलम्ब  से  रेलवेज़  की  ही  हानि  होती  है  ।  इन  अनुपूरक  मांगों  का  प्रमोशन  किया  जाये  ।

 fat  स०  मो ०  बनर्जी  मांग  संख्या  ६  में  कहा  गया  है

 रेलवे  उपमंत्री  mera  :  यह  मांग  वापस  ले  ली  गई  है  ।

 श्री  स०  मो ०  बनर्जी  :  रेलवे  कर्मचारियों  को  वेतन  प्रयोग  की  सिफारिशों  पर  चर्चा  करने

 का  अवसर  दिया  जाना  चाहिये  ।  शुरू  में  प्रधान  मंत्री  ने  इसका  झा इवा सन  भी  दिया था  ।  वेतन-दरों

 के  पुनर्निधारण  के  बारे  में  तो  अधिकारियों  के  साथ  चर्चा  करने  का  अवसर  मिलना  ही  चाहिये  ।

 मांग  संख्या  १७  रेलवे  मार्गों  के  नवीकरण  के  सम्बन्ध  में  है  ।  रेल  मार्गों के  नवीकरण  के  दौरान

 अब  पता  चला  है  कि  बने  एण्ड  कम्पनीਂ  ने  तरुटिपुर्ण  कौर  कम-टिकाऊ  लोहे  के  स्लीपरों  का

 संभरण  किया  है  ।
 प्रविधि-विशेषज्ञों  के  अनुसार  ऐसे  स्लीपरों  की  वायु

 ४०
 वर्ष  होनी

 लेकिन  मेसस
 बने

 एण्ड  कम्पनी  ने  जो  स्लीपर  १९६०-६१  में  दिये  थे  वे  भी  अब  इस्तेमाल  के  लायक

 a
 नहीं  रह  गये  हैं

 ।
 इसकी  जांच  कराई  जानी  चाहिये  ।

 मूल  wast  में
 ee
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 प्रभी-प्रभी  एक  जांच  के  दौरान  पाया  गया  था  कि  कलकत्ता  की  फर्म  ने  भी  कम  वज़न  के  स्लीपर

 रेलवे को  दिये  हैं  ।  उनसे  यात्रियों  के  लिये  बड़ा  खतरा  हो  जाता  है
 ।

 रेलवे  मंत्रालय  उनके
 बारे

 में  क्या  रुख  अरपना  रही  है  ?

 मांग  संख्या  १८  यात्री-सुविधाझों के  बारे  में  है  ।  एक  के  ऊपर  एक  तीन  gat  वाले
 डिब्बे  बड़े

 सुविधा जनक  हैं  ।  उनको  बदला  जाना  चाहिये
 ।

 प्ररविन्द  घोषाल  :  में  माननीय  मंत्री  का  ध्यान  दो  कटौती  प्रस्तावों
 की  कौर

 प्रभावित करना  चाहता  हुं  ।  अनुपूरक  मांगों  के  जरिये  इतनी  बड़ी-बड़ी  राशियां  मांगना  भ्रनुचित  है
 ।

 इस  प्रथा  को  बढ़ावा  नहीं  दिया  जाना  चाहिये  |  लोक  लेखा  समिति  ने  कई  बार  इसकी  आलोचना

 की

 रेलवे  चालकों  ने  कई  बार  शिकायतें  की  है  कि  खराब  क़िस्म  का  कोयला  मिलने  के  कारण  वे

 ट्रेनों
 की

 रफ्तार  नहीं  बढ़ा  सकते
 |  १६५०

 में  ८  मील  चलने  में  ट्रेनो ंको
 २४  मिनट  लगते

 ३६  मिनट  तक  लग  जाते  हैं  ।

 इसी  खराब  कोयले के  उपनगरीय  गाड़ियों  में  रोशनी  की  व्यवस्था  नहीं

 इसी  कारण  जब-तब  इंजन  ख़राब  होते  रहते  इसलिये  wes  किस्म  के  कोयले  का प्रबन्ध

 किया  जाना  चाहिये |

 कोयले  की  खपत  बड़ती  जा  रही  है  ।  इसलिये  कोयले  की  बचत  के  तरीके  निकालने  वाले

 रेलवे  कर्मचारियों  को  प्रोत्साहन  दिया  जाना  चाहिये  ।  माननीय  मंत्री  को  इस  पर  विचार  करना

 चाहिये  ।

 यात्री  सुविधा  समिति  तो  बनी  हुई  पर  समिति  के  सदस्यों  का  कोई  भी  सुझाव  नहीं  माना  जाता

 रेलवे  को  उन  पर  विचार  तो  करना  चाहिये  |

 fat  इन्द्रजीत  गुप्त  दक्षिण  पश्चिम  )  :  मैं  मांग  संख्या  १३  को  ले  रहा  हं  ।  वह

 श्रमिक  कल्याण  से  सम्बन्धित है  ।  श्रमिक  कल्याण  का  यह  हाल  है  कि  रेलवे  ने  खड़गपुर  में  रेलवे

 कर्मचारियों  के
 ८०

 साल  पुराने  क्वार्टरों  का  भी  किराया  बड़ा  दिया  उनकी  मरम्मत  करायें  बगैर

 ही  ।  उन  क्वार्टरों  की  हालत  बहुत  खराब  है  ।  रेलवे  मंत्रालय  को  इस  प्रश्न  पर  विचार  करना  चाहिये  |

 खड़गपुर  के  नीमपुरा  भ्रौर  मथुराकली  क्षेत्रों  के  कुछ  स्थानों  पर  तो  ५००-६००  व्यक्ति  पीछे

 भी
 एक  नल  नहीं  है

 ।
 उस  सम्बन्ध  में  कई  याचिकायें  भेजी  पर  कभी  तक  कुछ  भी  नहीं  हुमा  है

 ।

 खड़कपुर  में  कब्रिस्तानों  दाम शान  घाटों  की  हालत  भी  बड़ी  खराब  है
 ।

 वे  टूटे-फूटे  कौर  गन्दे
 पड़े  रहते  उनकी  मरम्मत  का  दायित्व  रेलवे  प्रशासन  पर  है  ।

 विभिन्न  रेलवे  कारखानों  में  नव  शिक्षार्थियों  को  पांच  साल  के  बाद  भी  पक्की  नौकरी  नहीं  दी
 गई

 है
 ।

 मैंने  इस  सम्बन्ध  में  रेलवे  मंत्रालय  को  लिखा  भी  पर  कोई  संतोषजनक
 उत्तर  नहीं

 मिला  ।

 इस  पूरे  wer
 पर

 विचार  किया  जाना  चाहिये  ।

 श्री
 शाहनवाज

 खां  :
 सब

 से
 पहले

 मैं  उन
 बातों

 का  उत्तर  देना  चाहूंगा जो  श्री  aah  ने

 कही
 हैं  परन्तु  अभाग्य

 वश  इस
 समय

 वह
 सभा

 ही
 में  नहीं  हैं

 ।
 उन्होंने  कहा  कि

 यदि  बजट
 ठीक  ढंग

 से
 बनाया  जाये  तो  अनुपूरक  अ्रनदान थ  मांगने  की

 जरूरत
 न  रहेगी  |  परन्तु ऐसा  सामान्यतया  होता  है  ।

 teat  अंग्रेज
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 श्री  शाहनवाज

 विस्तारपूर्वक इसका  उत्तर  देने  से  पहले  मैं  कुछ  आंकड़े  देना
 जब  कि  सारा

 बजट  €४८.  २०

 करोड़  रुपये  का  है  ,  मांगें  केवल  X2  €८  करोड़  रुपये  की  है  ।  यह  ५%  तक
 बैठा  जो

 अधिक

 नही ंहै  ।  यह  बजट  के  बाद  की  चीजों  के  सम्बन्ध  में  ही  मांगी  गयी  हें  ।  सामान्य बजट  ही  की  भांति

 भराये  बजट  के  बाद  की  चींजों
 को

 पुरा  करने  के  लिये  रेलवे  बजट  में
 भी

 भ्रनुपूरक  मांगे  पेश  की  जाती

 हैं  ।  श्री  घोषाल  ने  भी  यही  बात  कही  ।

 अनुपूरक  अनुदान  प्रस्तुत  करते  समय  जो  आरम्भिक  बातें  कही  गयीं  थीं  यदि  श्री  शर्मा  ने
 उन  पर

 ध्यान  दिया  होता तो  उन्हें  ज्ञात  हो  जाता  कि  राजस्व  व्यय
 के  बारे  में  भ्रनुपूरक  मांगें  केवल  मात्र  मांग

 संख्या ७  ८  के  अन्तर्गत  है  जो  निर्माण  से  भिन्न  है  ।  इन  मांगों को  इस  कारण  बढ़ाना  पड़ा  कि  एक  तो

 कोयले  के  मूल्यों  में  दो  वार  वृद्धि  हुई  प्रौर  दूसरे  श्रमिक  कल्याण  उपकार  निधि
 बनी  ।  पहले इन  चीजों

 का  पता  नहीं  था
 ।

 मांग  संख्या  ८  बिजली  घरों  में  पैदा  की  जाने  वाली  बिजली  की  लागत  सम्मिलित  है  जिसपर

 कोयले  के  मुख्य  के  कारण  काफी  प्रभाव  पड़ता है  ।  प्रकाशित  पुस्तक  के  पृष्ठ  ३,  पर  यह  बताया
 गया  है

 कि  सामान्य  काय  सम्बन्धी  व्यय  के  लिये  प्रतिष्ठित  रकमों  की  प्रावश्यकत  की  बजाय  भी  मूल  शुद्ध

 अनुदान  से  कुछ  बचत  होगी  यह  बचत  सामूहिक  दृष्टि  से  होगी  ।

 जहां तक  निर्माण  सम्बन्धी  अनुदान  संख्या  १३,  gy,  १६  कौर  १८  के  ग्रीन  श्र

 मांगों  का  सम्बन्ध  उनकी  १९६०-६१  के  लिये  रेलवे  की  अ्रतुपुरक  मांगों  से  सम्बद्ध  उस

 में  स्पष्ट  कर  दी  गयी  है  जिस  सभा  में  १४५  १९६१  को  पेश  किया  गया  था  ।  विषय प्रवेश

 के  eect  को  पढ़कर  यह  बात  साफ  हो  जायेगी  कि  यद्यपि  उनमें  ४७.०६  करोड़  रुपये  की  afar

 रकम  की  मांग  की  गयी  है  परन्तु  वास्तविक  खर्चा  केवल  १५  करोड़  रुपये  तक  का  ही  है  ।  इस  बात
 की

 व्याख्या  भी  की  गयी  है  कि  बजट  के  समय  ही  १४५  करोड़  रुपये  कीं  कमी  वित्त  मंत्रालय  की  सलाह  से  कर

 दी  गयी  थी  ।  गरब  केवल  उसी  रकम  को  फिर  से  लेने  का  काम  किया  जा  रहा  है  शौर  इसके  लिये  भी

 वित्त  मंत्रालय  से  पहले  सलाह  कर
 ली

 गयी  है  ।
 मूल  भ्रनुदान  के  ग्रनुमान  को  लोक  लेखा  समिति  की

 सिफारिश  के  ग्रा धार  पर  कम  करके  दिखाया  गया  था  ताकि  बजट  में  अधिक  रकम  की  व्यवस्था

 पहले
 ही  न  की

 जाय
 |

 रेलवे  बजट  के  व्याख्यात्मक ज्ञापन  के  पृष्ठ
 २६

 पर
 भी  इस

 बात  की  व्याख्या  की
 गयी  है  कि  पहले  कम  भ्रनुदानों  की  व्यवस्था  कर  लेने  से  et  का  अधिक  खर्चे  ज्यादा  नियमित  हो  जाता

 है  क्यों  कि  जैसे  जैसे  निर्माण  कार्य  परिपक्व  होते  जाते  हैं  वैसे  वैसे  ठीक  खच  होता  रहता  है  |

 श्री  शर्मा  ने  कहा  कि  रेलवे  वालो  ने  दी  करता  में  घाटे  का  बजट  बना  कर  दिखाया  दौर  चीजों

 को  ग्र स्पष्ट  रखा  ।  मूझे  तो  श्राम  थी  कि  मांगे  वापस  लेने  के  कारण  श्री  शर्मा  हमारी  प्रशंसा  करेंगे  क्यों कि
 इससे  तो  रेलवे  मंत्रालय  की  सावधानी  ही  का  परिचय  प्राप्त  होता  है  ।

 यदि  माननीय  सदस्य  प्रकाशित  पुस्तिका  के  अंतिम  पृष्ठ  का  अवलोकन  करें  तो  उन्हें  ज्ञात  हो  जायेगा
 कि  इसका  प्रकाशन  फरवरी  को  शुभ्रा  था  ।  अनुपूरक  मांगों  का  संकलन  जनवरी  में  दिसम्बर  तक

 प्राप्त  आंकड़ों  के  आधार  पर  किया  गया  था  कौर  बाद  के  महीनों  की  आवश्यकताओं  के  कारण  इन  में

 अंतर  पड़ने  की  बात  किसी  भी  प्रकार  से  असाधारण  नही  मानी  जा  सकतीं  ।  इसी  कारण

 मांगों  को  वापस  ले  लिया  ।  हमने

 श्री  विशाल  राव  रेलवे  सिगनल  वर्कशाप  सिकन्दरा बाद  के  बारे  में  अपने  विचार  प्रकट  किये  |

 उन्होंने  कहा  कि  वहां  wa  भी  अनेक  अस्थायी  श्रमिक  काम  कर  EXE  से  पहिले  उत्  वर्कशाप  में
 केवल  मरम्मत  का  काम  ही  होता  था  परन्तु  उसके  बाद  उसमें  उत्पादन  का  काम  भीं  शरू  किया  गया  |
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 हमने  दूसरी  योजना  के  अन्त  तक  ५०  लाख  के  उत्पादन  का  लक्ष्य  निर्धारित  किया  कौर  उसी  काम  कीं

 पूति  के  लिये  हमें  ग्र स्थायी  एमेंचारी  रखने पड़े  |  मेतुगुड़ा  वर्कशाप  में  इस  समय  ऐसे  ५००  कर्मचारी

 हैं  इनमें  €  लोगों  को  जिन्होंने  ६  होंने  बिता  दिये  अस्थायी  बना  दिया गया  है  ।  आगामी

 मास  तक  अधिकांश  लोग  ६  मास  पुराने हो  जायेंगे  कौर  उन्हें  भ्र स्थायी  बना  दिया  जायेगा  ।  इस  से  हालात

 काफी  हद  तक  सुघर  जायेंगे  ।

 श्री  विपुल  राव  ने  कहा  कि  कोयले  का  प्रयोग ठीक  ढंग  से  किया  जाये  प्रौढ़  उसे  किफायत से

 माल  किया  जाय  ।  श्री  घोषाल  wife  ने  भी  यही  बात  कही  ।  हमने  इस  विषय  की  देख  रेख  करने  के  लिये

 एक  उच्च-स्तरीय  समिति  बनायी  है  ।  उन्होंने  कुछ  सिफारिशें  भी  की  हैं  जिन्हे  हम  कार्यान्वित  कर  रहे

 हम  एक  यात्रा  के  लिये  जांच  वे  आधार  पर  राशन  मुक़र्रर  कर  प्लेन  |  चालक  कर्मचारियों को

 ठीक  ढंग  का  प्रशिक्षण  भी  दिया  जा  रहा  है  ।  श्री  घोषाल  ने  कहा  कि  कुछ  चालक  बाहर  वालों को  जला

 हुसना  कोयला  दे  देते  हैं
 ।

 यह  चीज  कानून  के  खिलाफ  है  प्रौढ़  दुखद  भी  है  ।  यदि  वे  हमें  किसी  का  नाम

 बतायें  तो  हम  उसके  खिलाफ  कार्रवाई  करें  |  हमने  निरीक्षण  संगठन  स्थापित  किये  हैं  ।  सदस्यों  ने  इस

 बात  पर  भी  जोर  दिया  है  कि  हमें  कोयले  को  देखना  चाहिये  क्योंकि  घटिया  प्रकार  के  कायले  से  गाडियों

 की  रफ्तार  में  काफी  पड़  है  |  वास्तव  में  यह  है  कि  बढ़िया  कोयला  इस्पात  खानों का  दियां

 जा  रहा  है  हमें  घटिया  ही  मिल  रहे  है  ।  किन्तु  हमारा  निरीक्षण  संगठन  कानपुर  बोकारों  में

 काम  करने  वाला  है  जिससे  हालात  सुघर  जायेंगे
 |

 कुछ  सदस्यों  ने  कोयला  धोने  के  कारखाने  लगाने  की  बात  कही  |  खान प्नौः  इंधन

 मंत्रालय ने  एक  तथा  समिति  नियुक्त  की  थी
 ।

 इस  समिति  ने  सिफारिश  की  है  कि  रानीगंज

 सिंग  रैली  कौर  बाद  में  जूनारदेव  तथा  सींगों  रनीं  में  ऐ  से  कारखाने  लगाने  ाा ज पय।ण  ।  मंत्रालय इस

 स्पोर्ट  पर  विचार  कर  रहा
 है  प्रौढ़

 मुझे  प्राक्  हैं  कि
 शीघ्र  ही  इस  बारे  में

 निर्णय  हों

 रेलवे  बड़ी  उत्सुक्ता  से  यह  चाहती  है  कि  उन्हें  बढ़िया  कोयला  मिले  |

 श्री  बिमल  घोष
 :

 परन्तु  कोयला  धोने  के  कारखाने  नहीं  बन  रहे
 ।

 श्री  शाहनवाज़  खां
 :

 श्री  विट्रलराव  ने  दक्षिणी  रेलवे  के  घाटे  की
 बात  कही कि  उन्हें  जहाज  से

 कोयला ले  जाना  पड़ता  हैं  ।  इसके  कारणों  पर  माननीय  मंत्री  ने  अनेक  बार  प्रकाश  |  सरकार

 रेलों  के  विकास  के  लिये  ही  यह  घाटा  सहन  कर  रही है  ।  दक्षिणी-रेलवे को  ३०  लाख  टन  कोयले  की

 जरूरत  रहती  है  उसमें  से  प्राधा  कोयला  बिहार  कौर  बंगाल  की  खानों  से  प्राता  है  ।  ५०  प्रतिशत

 प्रथम  श्रेणी  का  कोयला  सिंगारेनी
 प्रौर

 तलचर  के
 कोयला  क्षेत्रों  से  उपलब्ध  हो  जायगा  भ्राता है

 कि  तीसरी  योजना  के  तक  हम  सारा  कोयला  रेलों  के  द्वारा  ढोने  लगेंगे  |

 श्री  fag  राव  ने  रेलवे  यूनिकोड  समिति
 की

 रिपोर्ट  की  बात  कहते  हुये  कहा  कि  उस  पर  कमल

 करने  में  भी  काफी  देर  हो  रही  है
 ।

 समिति  ने  भ्रपनी  अगस्त  2eyo Way st में  दी  थी  ।  यदि  इस

 विभागीय  समिति
 की

 सिफारिशों  को  माना  जाता  तो  काफी  वित्तीय  वाकवद्धतायें  करनी  पड़ती ं।

 किन्तु इए
 समय

 हम  हर
 तरफ  बचत  करने में  लगे  aa  फिर भी  इस  रिपोर्ट पर  कमल  किया  जायेंगी  ।

 माननीय  सदस्य  ने  कहा
 कि

 कम्बल  ही  देर  से  प्रात  हुये  ।  कम्बलों  का  संभरण  मध्य  रेलवे
 तीसरे साल

 करती है  हर
 साल

 नहीं
 ।

 अरब  संभरण  किया  जा  रहा  है  ।

 श्री  fage  राव  ने  यह
 भी

 पूछा
 कि

 क्या  गैर-सरकारी  माल  डिब्बे  निर्माण  करने  वाली

 फर्मों
 को

 इस्पात  पहुंचाने  के  लिये  भी  जिम्मेदार  है  ।
 इस

 सम्बन्ध
 में  स्थिति  यह  कि  उन्हें  पहले

 लोहा  गौर  इस्पात
 नियंत्रक  के  माध्यम

 से  इस्पात  मंगाने की  व्यवस्था  करनी
 पड़ती  है

 |
 fra

 जब
 ar a

 मल  stat  में
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 शाहनवाज

 वैसा  नही  हो  सकता  तो  रेलवे  की  सहायता
 ली

 जाती  है  ।  तब  हम  कोशिश  करते  हैं  are  faa  माल

 उन्हें  दिलवा  सकते  हैं  दिलवा  देते  हैं  ।

 मांग  संख्या  १६  के  अ्रन्तर्गत भारी भारी  व्यवस्था  का  जिक्र  भी  कई  सदस्यों  ने  किया  है  |  यह  ज्यादातर

 मंगाये  गये  इस्पात  के  कारण  है  ।  बात  यह  है  कि  संसार  भर  ही  में  इस्पात  की  भारी  कमी  है  इसी

 कारण  रेलवे  ने  इस्पात  मंगाने  का  काम  भी  ०७५  ऊपर  ले  लिया  है  ।  संभरण  के  कारण  ही  हमने  इस्पात

 मंगवाया  परौ  इसी  प्राकार  पर  यह  मांग  की  है  ।

 कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  पटरियों  की  मरम्मत  कौर  नवीकरण  के  बारे  में  इस्पात  के

 मिलते ही  यह  काम  भी  तेजी  से  होने  लगेगा  ।  इसी  कारण  शीर्ष  के  ग्रन्तगंत  प्रतीक  मांग  की  गयी

 श्री  विपुल  राव  ने  रेलवे  गवेषणा  संगठन  के  काम  का  उल्लेख  भी  किया  |  उन्होंने  पूछा  कि

 क्या  हम  ने  डिब्बे  की  सवारी  की  कोटि  में  कोई  जांच  पड़ताल  की  हैं  या  करेंगे  ।  हम  वास्तव  में

 यात्रा  को  कौर  ज्यादा  सुखद  बनाने
 की

 दृष्टि  से  काम  कर  रहे  हैं  ।

 जहां  तक  डिब्बों  का  सम्बन्ध  इस्पात  की  कमी  के  कारण  उनके  बारे  में  कुछ

 कठिनाई  थी  ।  हमने  उन  डिब्बों  का  निर्माण  शुरू  कर  दिया  है  क्योंकि  विद्यमान  लाइन  क्षमता

 में  अधिक  यातायात  के  लिये  लौह  वयस्क  सम्बन्धी  व्यवस्था  करने  का  एकमेव  उपाय  यहीं  था  ।

 हमने  €,६८७  माल  डिब्बों  का  wrest  दिया  है  जिनमें  से  १७००  डिब्बे  फरवरी  के  प्रीत  तक  प्राप्त

 हो  चुके हैं  ;
 धात

 हर  महीने  २००
 डिब्बे  प्रौर  फिर  हर  महीने  ३००  डिब्बे

 मंगाया  करेंगे
 |

 रेलवे  कार्यशालाएं  ये  डिब्बे  बना  रही  हैं  ।

 श्री  दी०  चं०  दार्मा  ने  कहा  कि  रेलवे  वालों  ने  खेलों में  कुछ  करके  नहीं  दिखाया  ।  परन्तु

 रेलवे

 वालों  का  शौक  सब  विख्यात  है  ।  ।  हमारी  हाकी  टीम  नेपाल  चैम्पियनशिप  जीतती  रही

 है  ।  पिछले  साल  ही  हम  हारे  ।  हमें  प्राण  है  कि  इस  ag  हम  फिर  जीतेंगे  ।

 हमारी  फुटबाल  की  टीम  भी  अच्छी  है  ।  हमारी  फुटबाल  टीम  तो  सब  ही  से  बढ़िया  है  ।  क्रिकेट

 की  टीम  भी  हमारी  weal  है  ।  हम  बढ़िया  शिक्षक  लगाते  लाला  भ्रमर नाथ  जैसे  प्रसिद्ध  खिलाड़ी

 हमारे  युवकों  को  क्रिकेट  सिखा  रह ेहैं  ।  इस  साल  उन्होंने  सर्बेसेस  की  क्रिकेट  टीम  को  हराया  |

 भागदौड़  कौर  कद फांद  में  भी  हमारे  जवान  अग्रणी  हैं  ।  पिछले  साल  जो  भ्रोलम्पिक  खेलों  के

 लिए  रेलवे की  are  से  १५  खिलाड़ी वहां  गये  थे  ।  उनमें  महिला  भी  थीं

 श्री  ato  चं०  हार्स  चैम्पियन  पदा
 करने  अलग  बात है  कौर  स्वस्थ  वातावरण  पैदा

 करना  दूसरी चीज  है  ।

 fat  शाहनवाज़ खां  :  मे
 भी  चम्पियनों की  बात  नहीं  कर  रहा  ।  हम  सर्वसाधारण को  खेल

 कूद  में  प्रतियोगिता  का  श्रवसर  देने  के  बाद  ही  अच्छा  खिलाड़ियों  को  चुनते हैं  ।  मैं  यह  भी  बताना

 चाहता  हूँ  कि  कुमारी  शरारती  जो  इंग्लिश  चेनल  को  पार  करने  वाली  पहली  स्त्री
 वह

 भी  रेलवे ही  की  है  ।

 श्रीमती  इला  पाल चौधरी  ने  कहा  कि  हावड़ा  में  महिला  टिकट चेकरों  को  तंग  किया  गया  ॥

 वहां पर  उनकी  संख्या  २८  है  ।  इस
 शिकायत  के  बाद  हमने  पूरी  जांच  करवाई

 ।  हमने इस  काम

 3 ay  ree,
 faa  भ्रंग्रेजी  में
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 के  लिए  एक  वरिष्ठ  भ्रमणकारी  को  लगाया  are  हर  स्त्री  टिकट  चेकर  का  परीक्षण  किया  गया  |

 किन्तु  शिकायतें  सारवान  साबित  न  हुईं  ।  बस  उनसे  केवल  यही  कहा  जाता  था  कि  नदियां

 ठीक  तरह  से  पहनें  ग्रोवर  ग्र पत ता  काम  ठीक  ढंग  पर  करें  इस  कारण  यह  ग्रा रोप  झूठा  निकला  ।

 यह  छोटी सी  बात है  ।

 श्री  शर्मा  ने  कहा  कि  कुछ  कारखाने  कोयले  की  कमी  के  कारण  बन्द हो  रहे  हैं  ।  इस  सम्बन्ध

 में  स्थिति  को  case  कर  दिया  गया  है  कौर  दुबारा  कुछ  नहीं  कहा  जायेगा  किन्तु  जहां  तक

 हमें  पता  है  कोई  कारखाना  बन्द  नहीं  डे  है  ।  यदि  वह  कारखानों की  सूची  हमें  दें  तो  हम  उस

 सम्बन्ध में  कुछ  कार्यवाही  भी  करेंगे  ।

 उसके  बाद  उन्होंने  यह  भी  कहा  कि  श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  ने  एक्सप्रेस  माल  गाड़ियां  चलाने

 का  वचन  दिया था  ।  रेलवे  वालों  ने  यह  वचन  निभाया  है  ।  ऐसी  गाड़ियां  चल  रही  हैं  प्रौढ़  बड़ी

 लोकप्रिय  हो  गयी  हैं  ।

 उसके  बाद  उन्होंने  कहा  कि  west  देने  में  देर  होने  के  कारण  देर  ही  से  माल  प्राप्त  होता  ह

 आप  एक  उदाहरण  लीजिए  ।  हमने  बिजली  से  चलने  वाले  इंजन  मंगाने  का  प्राप्त  जापान  वालों  को

 दिया  था  ।  परीक्षण  के  समय  उनमें  कुछ  नुक्स  निकल  श्राया  ।  चंकी  हमने  उन्हें  ठीक  करने  का

 mag  किया  इस  कारण  उन्हें  पहुंचाने  में  देर  हो  गयी
 ।

 ऐसे  कारण  भी  तो  हो  जाते  हैं
 ।

 श्री  बनर्जी ने  कास्ट  गाय रन  स्लीपरों  के  बनें  एड  कम्पनी  द्वारा  fet  गये  संभरण  का  उल्लेख

 किया ।  स्लीपरों  के  निरीक्षण  का  काम
 संभरण  तथा  उत्सजेंन  महानिदेशालय  का  काम  ह  ।  सारे

 स्लीपर  उन्हीं  का  संगठन  देखता  ह  ।  यदि  हमें  किसी  चीज  में  नक्स  दिखाई  देता  है  तो  हम  फिर  से

 मामले  को  उठाते  हैं  ।  यदि  माननीय  सदस्य  विस्तृत  बात  बतायें  तो  हम  सह  उस  पर  कार्यवाही

 करेंग  ।

 कुछ  सदस्यों  ने  लगी-टायर  डिब्बों  का  जिक्र  किया  ।  यह  प्रबन्ध  कठिन  था  किन्तु  नये  डिब्बे

 ड़े  ही  भ्रारामदेह हैं  ।  ऊपर  तक  की  टायर  में  भी  उन्हें  ग्रा  रामदेव  ही  कहना  होगा  |
 इन्हें

 छोटा
 ऊंचा

 नहीं  बल्कि  काफी  ऊंचा  बनाया  जाता  है  ।

 शी स० स०  मो ०  बनर्जी  :  किन्तु  ard
 उन

 पर
 बन

 नहीं  सकते  |

 श्री  शाहनवाज़  खां  :  इसे  सुविधा  मानना  चाहिये  ।  हमारे  यहां  पर  as  क्लास  के  किराये

 दुनिया  में
 सब

 से  कम  हैं
 ।

 तब
 भी

 हम  बराबर  सुविधायें  बढ़ाते  चले  जा  रहे  हैं  ।

 श्री  इन्द्र
 द्र जीत  गुप्त  ने  खड़गपुर  में  कर्मचारियों  के  क्वार्टरों

 की
 gear  का  वर्णन  किया

 ।  में

 उनसे  सहमत  हूं  ।
 हम  नये  क्वार्टर  बनाने

 की
 कोशिश  कर  रहे  हैं

 ।
 क्वार्टरों  की  कमी  हर  जगह  है  ।

 हमारे  सामने  यही  सवाल
 है  कि

 क्या  हम  इन्हें  गिरा  कर  नये  क्वाटर  बनवाए  कौर  तब
 लोगों  को  यह

 हम  हर  साल  ५०,०००  क्वाटर  बनवाते  हैं  ।  इससे  भी  ज्यादा  बनवाने  लगेंगे |  किन्तु
 वेसे

 का
 भी  तो  सवाल हैं  ।  क्वार्टरों

 की
 हालत  सुधारने  को  हमारा  भी  बड़ा  जी  चाहता  है  ।

 जहां तक  किराये  का  सवाल  है  हम  सामुद्रिक  रूप  से  उसे
 लागू  कर  रहे  हैं

 |  उसी  आधार  पर

 ga  किराया  लेंगे  |

 खड़गपुर  में  पानी  का  प्रबन्ध  नहीं
 था  |  हम

 उसे  ठीक  कर  उसके  लिए  भी  काफी  रकम

 हमने  रख ही  ली  है  ।  शीशियों के  को  area  स्पा faafaa  ठी नाच  हु  षित  कर  द नाव  ई
 या  था  इस  कारण

 rt  अग्रज  में  ।
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 शाहनवाज

 उसका  जिक्र  नहीं  करूंगा  ।  यहीं  माननीय  मित्र  उस  सम्बन्ध  में  कुछ  जानना  चाहेंगे
 तो

 बाद  में  कुछ

 कहुंगा ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  रेलवे  मंत्रालय  की  निम्नलिखित  मांगें  मतदान  के  लिए  रखी  गयीं

 me तथा  स्वीकृत  हुईं

 माग

 सख्या  शीर्षक  राशि

 की  ow  ns  कनक  er  ee  te  Ot  SN St  I
 x

 रुपय

 विविध  व्यय  3  25,000

 कार्य वहन
 व्यय--संचालन  २६, 000

 9&,  45,000 कार्येवहन व्यय--कर्मणा
 रियों

 तथा  इंधन  के
 अतिरिक्त

 संचालन

 रे  चालू  लाइनों  पर  काम  (  राजस्व  |  कल्याण  ४६  9X,09.0

 चाल  लाइनों  पर  काम->परिवर्धन  ३३,००,१५,०००

 १७  चाल  लाइनों  पर  काम--प्रतिस्थापन  £08,  Yv,000

 १८  चाल  लाइनों  पर  BTA  —_faara  निधि  ro ,  22,000

 सभा
 का

 काय

 महोदय :  कुछ  सदस्यों  ने  इच्छा  प्रकट  की  थी  कि  सभा  पहले  स्थगित  की  ४

 अतएव
 ४  बजे  सभा  स्थगित  कर  दी  जायगी  ।

 et

 ~

 उड़ीसा  के  बारे  में  उद्घोषणा  सम्बन्धी  संकल्प

 तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  :  में  प्रस्ताव क करता

 सभा  राष्ट्रपति  महोदय  द्वारा  संविधान  के  श्रनच्छेद  ३५६  के  wea  उड़ीसा

 राज्य  के  सम्बन्ध  में  २५  ZERR  को  जारी  की  गई  उद्घोषणा  र्फ

 अन मादन  करती  है  ।

 में  विशेष  परिस्थितियों  में  ये  सं  कल्प  रख  दाह  ।  दुख  की  बात  है  कि  उड़ीसा में  ऐसी  स्थिति

 ो  गई  है  कि  राष्ट्रपति  को  वहां  का  प्रशासन  झपने  हाथों  में  लेकर  झपने  प्रतिनिधि  के  हाथों

 द्वारा  उसे  चलाना  पड़  रहा  है
 ।  झ्रापकी

 अनुमति  से  यह  बताना  चाहता  हुं  कि  वहां  पिछले  कुछ

 rat में  क्या  हुआ है

 श्री  सुरेन्द्र  नाथ  त्रिवेदी  पाड़ा  )  राज्यपाल  का  प्रतिवेदन  भी  हमें  दिया  जाये  ।

 झरी  लाल  बहादुर  शास्त्री
 :

 इसमें  सन्देह  नहीं  कि  केरल  का  प्रशासन  अपने  हाथ  में  लेते  समय

 के
 प्रतिवेदन  का  संक्षेप  रखा  गया  मेरी व्यक्तिगत  राय  यह  है  कि  ऐसा  करना  ्

 मिल  अंग्रेजी  में
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 आवश्यक  नहीं  है  ।  निस्संदेह  केरल  की  स्थिति  विचित्र  थी  ।  भारत  सरकार  ने  राज्यपाल  से  विस्तृत

 प्रतिवेदन  मांगा  है  ।  यदि  ae  नियम  am  दिया  जाय  कि  राज्यपाल  का  प्रतिवेदन  पटल  पर  रखा

 तो  सरकार या  राज्यपाल के  लिये  भी  सही  सूचना
 ar  कठिन हो

 जायेगा
 ।

 यदि  माननीय

 सदस्य  इस  सम्बन्ध  में  बहुत  दिलचस्पी  रखते  हों  तो  प्रतिवेदन  का  संक्षेप  पटल  पर  रखा  जा  सकता

 तथापि  मुझे  विश्वास  है  कि  माननीय  सदस्य  प्रतिवेदन  में  जो  कुछ  है  उससे  कहीं  ग्रीक  जानते

 मेरी  इस  मान्यता  का  कारण  यह  है
 कि

 अभी  कुछ  दिन  पूर्व  माननीय  सदस्य  ने
 एक

 स्थगन  प्रस्ताव

 रखा  था  उन  विषयों  पर  राय  कट  कीं  थी  जो  राज्यपाल की  जिम्मेदारी  के

 अधीन  ara  तथापि  उनका  विचार  था
 कि

 राज्यपाल  ने  गलती  की  है  ।
 यद्यपि  राज्यपाल  ने  एक

 farce  प्रतिवेदन  दिया  है  तथापि  उसका  संक्षेप  सभा  पटल  पर  रख  दिया  जायेगा  ।

 aa  मेँ  वहां  की  राजन  तिक  स्थिति  के  सम्बन्ध  में  संक्षेप  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।  वस्तुत

 gaXY  के  सामान्य  चनावों  के  चम  कांग्रेस  दल  का  वहां  की  विधान  सब  से  ahs  बहुमत

 विधान  सभा  में  विभिन्न  दलों  की  संख्या  इस  प्रकार  थी  ।  कांग्रेस  ५६,  गणतंत्र  परिषद  ४५१,

 वादी दल  €,  झडखडदल  ५  समाजवादी दल  १,  स्वतंत्र  इस प्रकार कुल  १४०  स्थानों में  ५६  स्थान

 कांग्रेंस की  कौर  ५१  स्थान  गणतंत्र  दल  को  प्राप्त  हुए  ।  अप्रैल  R&Xo  में  कांग्रेस  ने  अपनी  सरकार

 बनायी  उन्हें  दूसरे  दलों  का  भी  सहयोग  मिला  |  स्वतंत्र  तथा  झाड़खंड  पार्टी  के  कुछ  सदस्यों  ने  कांग्रेस

 का  समान  किया  |

 सरकार  ने  कुछ  समय  तक  ठीक  प्रकार  कार्य  किया  तथापिं  विधान  सभा  में  गणतंत्र  दल  की

 अच्छी  स्थिति  के  कारण  स्थिति  कुछ  अस्थिर  रही  ।  एक  दल  के  सदस्य  दूसरे  दल  में  सम्मिलित  होते

 Wl  इसका  यह  फल  टाल  कि  कांग्रेस  ने  बड़ी  कठिनाई  से  वहां  का  प्रशासन  चलाया  |

 निस्संदेह  एसी  स्थिति  को  बरच्छा  नहीं  कहा  जा  सकता  क्यों कि  हमें  सेवा  जनक  जीवन

 में  भी  एक  स्तर  कायम  रखना  चाहिये  ।  इसके  परिणामस्वरूप  सरकार  के  लिये  स्थिरता  से  प्रशासन

 चलाना  कठिन  हो  गया  ।  झर  कभी  कभी  तो  स्थिति  बहुत  कठिन  हो  गयी  क्योंकि  सभा  में  एक  या  दो

 का  ही  बहुमत  कांग्रेस  की  रह  गया  |  एक  बार  मतदान  में  तो  कांग्रेस  सरकार  पराजित

 भी  हो  गयी  ।  डा०  मेहताब  वहां  के  मुख्य  मंत्री  इस्तीफा  भी  दे  दिया  था  ।  तथापि  जब

 राज्यपाल ने  इस  मामले  पर  विचार  किया  प्रौढ़  इस  सम्बन्ध  में  परामर्श  किया  तो  पता  चला  कि

 कांग्रेस  सरकार  का  भी  बहुमत  इस  पर  डा
 ०

 मेहताब  ने  इस्तीफा  वापस  ले  लिया  ौर

 सरकार  चलाने  लगे  ।  तथापि  स्थिति  अ्रस्थिर  ही  रही  भ्र ौर  इससे  कांग्रेस  ai  प्रशासन  के  लिये

 कठिनाई
 पे पैदा  होती  रही  ।  न्यूट्रल  में  डा०  मेहताब  ने  यह  अनुभव  किया  कि  यदि  उन्हें  विकास  कार्य

 करना  है  att  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  को  क्रियान्वित  करना  है  तो  उ उन्हें  विरोधी  पक्षों  का  सहयोग

 प्राप्त  करना  होगा  |

 उन्होंने  मिली  जुली  सरकार  बनाने  का  सुझाव  दिया  प्रो  विरोधी  पक्षों  के  नाम  इस  की

 mite
 की

 ।
 गणतन्त्र  परिषद्  ने  यह  अपील  स्वी  का

 र
 कर  तत्पर्चात् काग्रेस मन्त्रिमण्डल काग्रेस  मन्त्रिमण्डल  ने  स्तीफा

 दिया
 शर  २२  PeUE  को

 वहां  मिली  जुली
 सरकार  बनायी  गयी  ।

 मिलीजुली  सरकार  ने  अच्छा

 कार्य  किया  शर  दोनों  पक्षों  के  बीच  सहयोग  इस  सरकार  के  श्रन्तगंत  एक  वर्ष  कौर  नौ  महीने
 तो  प्रशासन  किया  गया  ।  तत्पश्चात  दोनों  दलों  के  बीच  पुनः  मतभेद  होने  लगा  |  क्यों कि  दोनों  दलों  में

 चरम  पंथी  लोग  भी  होते  हैं
 ।  कांग्रेंस तथा  गणतन्त्र  परिषद्  के  लोग  यह  सोचने  लगे  कि  यह  मिली  जुली

 सरकार
 कायम  नहीं  रहनी  चाहिए

 |
 जहां

 तक
 कांग्रेस  दल  का  सम्बन्ध  है  में  ग्रन्थि  तरह  जानता  हूं

 कि

 कॉग्रेस
 में

 धीरे  धीरे
 ऐसे  सदस्यों

 का  बहुमत  हो  गया  जो  कि  यह  चाहते थे  कि  मिली  जुली



 बुधवार १८९८  उड़ीसा  के  बारे  में  उदघोषणा  सम्बन्धी  संकल्प  भुनना  ८  PERQ

 घाल  बहादुर

 सरकार  नहीं  रहनी  चाहिये  ।  गणतन्त्र  परिषद्  में  भी  इस  सम्बन्ध  में  मतभेद  था  ।  तथापि  यह  बात

 में  समाचार  पत्रों  तथा
 ग  र

 सरकारी  स्रोतों  के  आधार  पर  ही  कह  सकता  भले ही
 गणतन्त्र

 परिषद्  का  कुछ  भी  विचार  रहा  हो  तथापि  कांग्रेस  दल  इस  विषय  में  एकमत  थी  कि  यह  सरकार

 कार्य  नहीं  रहनी  चाहिए  ।

 इस  सम्बन्ध  में  दो  विशेष  बातें  थीं
 ।

 पहली  यह  कि  इस  प्रकार  की  मिली  जुली  सरकार  वर्तमान

 स्थितियों
 में  नयी  चीज  थी  ।  १९४७  के  पश्चात्  से  देश  में  बहुत  कम  मिली  जुली  सर  कारें  बनी  हैं  केवल

 केरल  में  एक
 मिली  जुली  सरकार  काम  कर  रही  है

 ।  निस्सन्देह कुछ  मतभेद हो  जाते  हों  तथापि  सामान्य

 रूप  से  केरल  में  यह  मिली  जुली  सरकार  पूर्ण  सहयोग  से  काम  कर  रही  है
 ।

 निस्सन्देह  कुछ  मामलों  में

 मतभेद  भी  होता  है  ।  कभी  कभी  एक  दल  के  भीतर  भी  मतभेद  हो  जाता  तथापि  यह  ०५  भविष्य

 का  चिह्न  नहीं  तथापि  दल  में  प्रशासन  बनाये  रखना  ग्रावश्यक  है  ।  कभी  कभी  जनता  के  समक्ष

 े  बातें  प्रगट  भी  हो  जाती  हैं  ।  जहां  तक  उत्तर  प्रदेश  का  सम्बन्ध  है  यद्यपि  वहां  की  स्थिति  बहुत

 खराब  है  तथापि  राज्यपाल  के  अभिभाषण  पर  धन्यवाद  के  प्रस्ताव  के  समय  सभी  सदस्य  उपस्थित
 थे

 उन्होंने  धन्यवाद  प्रस्ताव  पर  मतदान  दिया  |

 तथापि  जहां  तक  मिली  जुली  सरकार  का  सम्बन्ध  है  वह  केवल  चुनावों  तक  ही  कायम  रह

 सकती  है  ।  उन  दोनों  दलों  को  जो  मिली  हुई  सरकार  बनाती  हैं  चुनाव  के  समय  स्वतन्त्रता  से  पु थक

 प्प्थक ड  चुनाव  लड़ने  की  पूरी  स्वतन्त्रता  होनी  क्यों कि  चुनाव  के  सम्बन्ध  में  अपने  दलों

 नीति  स्पष्ट  करनी  होती  है  ।  केरल  में  भी  प्रजा  समाजवादी  दल  तौर  कांग्रेस  संयुक्त
 घोषणापत्र

 नहीं  निकाल सकते  हैं  ।

 of  मिली  जुली  सरकार  के  विरुद्ध  नहीं हूं  क्योंकि  लोकतन्त्रात्मक  गठन  में  सभो  स्थितियां  पेदा  हो

 सकती हैं
 ।

 तथापि  मिली  जुली  सरकार  होने  के  बावजूद  भी  दोनों  दलों  को  चुनाव  लड़ने  की  TA  पूरी

 स्वतन्त्रता  होनी  चाहिये  ।  यदि  चुनाव  के  बाद  भी  वे  इसे  व्यावहारिक  समझें  तो  इसे  जारी  रख  सकते  हैं
 |

 जब  कांग्रेस  ने  स्वतन्त्र  रूप  से  चुनाव  लड़ने  का  निश्चय  किया  तो  उन्होंने  मिली  जुली

 कार  को  समाप्त  करने
 का  निश्चय

 किया  ।

 श्री  अशोक  मेहता  :  मेरे  विचार  से  माननीय  मन्त्री  एक  भयावह  सिद्धान्त

 प्रतिपादित  कर  रहे  हैं  ।  विषव  में  अनेक  देशों  ब  जियम  या  ऑ्रास्ट्रेलिया  में  भी  मिली  जुली

 सरकारें  हैं  तथापि  वे  चुनावों  के  पहिले  तक  एक  काम  करती  श्रास्ट्रियी  ark  बेल्जियम  में  यही

 gat है  कि  दलों  ने  चुनावों  के  पहिले  तक  काम  किया  यदि  कांग्रेस  दल  का  ag  रिया  है  कि  सुविधा

 होने  पर  वे  प्रपने  सहयोगी  दल  को  पृथक्  कर  सकते  हैं  तब  कोई भी  दल  कांग्रेस  से  सहयोग  नहीं

 करना  चाहेगा  ।

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :
 में  श्री  ale  मेहता  से  सहमत  नहीं  हूं  ।

 मैं  नहीं  कहता हूं  कि

 एक  मिली  जुली  सरकार को  चुनावों  के  पहले तक  काम  नहीं  करना  चाहिये  तथापि  यह  बात  समय

 पौर  स्थिति  के  अनुसार  बदलती  रहती  है  ।  में  कोई  सामान्य  सिद्धान्त  प्रतिपादित  नहीं  कर  रहा  हुं  ।

 तथापि  स्थिति  के  ग्र बु सार  ag  भी  हो  सकता  है  ।

 २०  १९६०  को  कांग्रेस  दल  ने
 यह  निश्चय  किया  कि  मिली  जुली  सरकार

 समाप्त हो

 —_—  ——  एएडाणााथा
 जानी  चाहिये  तदनुसार  २१  फरवरी  को

 वहां
 के  मुख्यਂ  मन्त्री  ने  इस्तीफा  दे  उनके  स्तीफा

 ह

 faa  अंग्रेजी  में



 १७  १८८२  उड़ीसा  के  बारे  में  उद्घोषणा  सम्बन्धी  स  कप  RoE

 देने  के  गरचा  गणतन्त्र  परिषद्  ने  भी  यह  कहा
 कि

 वे  सरकार  नहीं  चला  सकते  हैं
 ।

 वस्तुतः  वहां  केਂ

 राज्यपाल  ने  सभी  दलों  से  परामशं  किया  तथापि  उन्हें  पता  लगा  कि  डा
 ०
 मेहताब इस  बात  में  दृढ़  हैं

 कि  वे  सरकार  नहीं  चलायेंगे  ।
 केवल  श्री  नित्यानंद  पत  ने  यह  कहा

 कि  विभिन्न  दलों की  मिल  कर

 एक  सरकार  बनानी  चाहिये  ।  तथापि  राज्यपाल  इस  निष्कर्ष  पर  पहुंचे  कि  जब  तक  दो  बड़े  दल  परस्पर

 सहयोग  न  करें वहां  सरकार  बनाना  सम्भव  नहीं  इस  स्थति  में  राज्यपाल  के  पास  इसके  ग्र लावा

 कोई  दूसरा  रास्ता  नहीं  था  कि  वहं  राष्ट्रपति  से  राज्य  सरकार  का  प्रशासन  प्रश्न  हाथों  में  लेने  की

 सिफारिश  करें  ।  भारत  सरकार  ने  इस  सिफारिश  पर  विचार  किया  ।

 थ्रो  माठ  को  AT  :  क्या
 में  जान  सकता  हूं  कि  सरकार  के  निश्चय  करने  से  पूर्व

 इस  सम्बन्ध  में  कांग्रेस हाई  कमाण्ड  ने  क्या  निश्चय  उन्होंने  उड़ीसा  कांग्रेस  समिति  को

 इस  सम्बन्ध  में  क्या  सलाह  दी
 ?

 शो  लाल  बहादुर
 मेरे  विचार  से  यह प्रश्न  इस  विषय  पर  संगत  नहीं  यदि  माननीय

 सदस्यਂ  चाहते  हैं  तो
 मै

 इस  विषय  पर  उनसे  सभा  के  बहर  जान  कारी  दे  सकता  हूं  ।  भारत  सरकार ने

 पाल  की सिफारिश
 पर  विचार  किया

 |  भ्रन्ततोगत्वा
 वे  इस  निश्चय  पर  पहुंचे  कि  उनके  लिये  उड़ीसा

 राज्य  में  राष्ट्रपति  का  शासन  लागू  करने  के  लवा  कौर  कोई  नहीं  है  ।  क्यों  कि  संविधान  के  ग्रीन

 कोई  दूसरी  सरकार  वहां  नहीं  बनायी  जा  सकती  है  ।  सरकार  को  संविधान  के  उपबन्धों  के  अधीन

 काम  करना होता  है  ।  संविधानों के  भ्रनुच्छेद  ३५६  के  निसार  राष्ट्रपति  ने  उड़ीसा  का  प्रशासन

 अपने  हाथों  में  लेने  का  निश्चय  किया  ।

 अब  में  राज्यपाल  द्वारा  जारी  किये  गये  अध्यादेश  के  सम्बन्ध  में  एक  दो  बातें  कहना  चाहता  हूं  ।

 वस्तुतः  जब  उड़ीसा  की  सरकार  ने  अरपना  स्तीफा  दिया
 तब

 भी  राज्यपाल  ने  उनसे  वहां  का  प्रशासन

 कुछ  समय  तक  चलाने  को  कहा  था  |  उन्होंने कहा  था  कि  राज्य  विधान  सभा  दारा  बजट  पारित  कर

 दिया  जाये  |  उन्होंने  कहा कि  कम  से  कम  उन्हें सभा  दवारा  पारित  लेखानुदानों  को  पारित  कर  देना

 चाहिये  ।  तथापि  डा
 ०

 मेहताब  ने  २१  फरवरी  को  अरपना  स्तीफा  दे  दिया  न्य  कोई  नहीं

 क्योंकि  डा०  मेहताब  अपनी  जिद  पर  रहे  |  प्रत  उनका  स्तीफा  मंजूर  कर  देना  पड़ा  |  इस

 प्रकार  लेखानुदान  पारित  नहीं  हुए  ।  राज्यपाल  बड़ी  कठिनाई  में  पड़  गये  क्योंकि  वे  एक  पाई  भी  न्यय

 नहीं  कर  सकते  थे  ।  यहां  तक  कि  विधान  सभा  के  सदस्यों  को  भ्रपने  निर्वाचन  क्षेत्रों  में  जाने  के  लिये

 यात्रा  भत्ता  तक  नहीं  दिया जा  सका  |

 विकास  सम्बन्धी  कुछ  प्रावश्यकीय  पर  महत्वपूर्ण  व्यय  भी  करने  थे  ।  अतः  राज्यपाल ने  मुख्य
 सचिव

 शौर
 विधि

 अधिका  रियों
 से  परामर्श  किया  ।  उनਂ  सबने  उन्हें  यही  सलाह  दी  कि  इस  कठिनाई

 को  दुर  करने  के  लिये वे  एक  अध्यादेश  निकाल  देंगे  ।  अतः  सरकार  ने  उनके  परामर्श  के  उपरान्त  एक

 अध्यादेश जारी  कर  दिया
 |

 जब  हमें  यह  बात  ज्ञात  हुई  तो  हमने  राज्यपाल  को  लिखा  कि  यह  MEAT

 यहां  वे  नहीं  समझा  जायेगा
 |  जैसा  कि  प्रधान  मन्त्री  ने  भी  स्वीकार  किया  था  कि  कई  मामलों

 विधि  सम्बन्धी  सलाहों  में
 न्या  याधीशों

 तक  में
 मत  मेद  हो  जाता  है  ।

 तथापि  उस
 EAT

 को  वापस  लेने  की  प्रावरयका  नहीं  है  वह  स्वयं  ही  व्यपगत  हो  जायेगा
 ।

 उस
 अध्यादेश  के  नवीन  कोई  कार्यवाही  नहीं की  गयी  ।  इस  अध्यादेश के  दारा  शक्तियों

 के  अतिक्रमण  करने  का  कोई  इच्छित  प्रयत्न  नहीं  किया  गया  ।  उड़ीसा के  राज्यपाल  एक  बहुत  योग्य

 शौर  अनुभवी  प्रशासक  हैं
 ।

 तथापि  गरब  वहां  के  राज्यपाल  एक  प्रकार  से  संसद  के  हाथों  में  हैं  क्यों  कि  वहां

 सर्वे प्रभुत्व  सम्पन्न  संस्था  से  मार्गदर्शन  प्राप्त  करेंगे  ।

 को  अनुपूरक
 मांगें  कौर  विधान

 को
 ही  पारित  करना  है  |  कर्ब  वहां  के  राज्यपाल  इस

 मूल  अंग्रेजी  में



 १९००  उड़ीसा  के  बारे  में  उदघोषणा  सम्बन्धी  darcy  ८  मान  PERL रै

 लाल  बहादुर  शास्त्री |

 मैं  अनुभव  करता हूं  कि  ऐसी  स्थिति  में  भारत  सरकार  केਂ  पास  इसके  अलावा कोई दूसरा कोई  दूसरा  माग

 नहीं
 था  ।

 निस्सन्देह  हमें  कोई  खुशी  नहीं  है  क्योंकि  हम
 च

 हते
 थे  कि

 राज्य  सरकार  पूरी  ह च थि प्रवघि तक ७
 काम  करते  रहें  |  तथापि  इस  प्रकार  की  परिस्थिति मे  दा  हुई  कि  हमारे  पास  सिवाय  इसके  शर  कोई

 दूसरा माग  न  रहा  ।  में  सभा से  इस  संकल्प  पर  विचार  करने  की  सिफारिश  करता हूं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  प्रस्ताव  वस्तुत  हुमा

 यह  सभा  राष्ट्रपति  महोदय  द्वारा  संविधान के  अनुच्छेद  ३५६  के  अन्तर्गत  उड़ीसा

 राज्य
 के  सम्बन्ध में  २५  १९६१  को  जारी  की  गयी  उद्घोषणा

 का

 मोहन  करती  है  ।

 श्री  सुरेन्द्र  नाथ  द्विवेदी  श्र  श्री  चिन्तामणि  पाणिप्रही  ने  श्रपना  संशोधन  संस्था  १  कौर

 प्रस्तुत  किया  ।

 महोदय  :  प्रस्ताव  प्रौढ़  संशोधन  सदन  के  समक्ष  है  ।

 श्री  हो०  ato  मुकर्जी सत्ता-केन्द्रीय  सब  से  पूर्व  मैँ  श्री  गोविन्द  बल्लभ पन्त  की  स्मृति

 को  ताजा  करता  दशा  उनको  अपनी  श्रद्धांजलि
 प्रतीत

 करता  हूं  ।
 प्रस्तुत  संकल्प  के  सम्बन्ध  में  मेरा

 यह  है  कि  यह  बड़ा  महत्वपूर्ण  संकल्प  है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  जिन  परिस्थितियों  के  परिणामस्वरूप

 यह  उद्घोषणा  जारी  की  गयी  है  उनका  अध्ययन  के  रना  बड़ा  गवर्नर  है  ।  गत  श्राम  चुनाव के  समय

 से  ही  उड़ीसा  में  कांग्रेस  दल  का  रंग  ढंग  कुछ  ऐ  सा  था  कि  जिनसे  इस  प्रका
 र

 की  स्थिति पैदा  हो  गयी
 थी

 कि  हमारे  देश  की  संसद  य  व्यवस्था  का  भविष्य  अन्धकारमय  हो  जाय  |  स्वय  उड़ी  सा  के  मुख्य  मन्त्री

 श्री  हरे कृष्ण  मेहताब  ने  स्वयं  एक  लेख  में  इस  स्थिति  पर  प्रकाश  डाला  हे  ।  यह  लेख क  करता के

 जार  पत्रिका  के
 ४  मार्च  १९६१  १  अंक  में  प्रकाशित  सराहे  ।  कांग्रेस  दल  जो  इस  समय  सारे  देश  को

 सत्ता  सम्भाले  ह  क  लिए  यह  कोई  गौरव  की  बात  नहीं  ।

 उड़ीसा  में  कांग्रेस  गणतन्त्र  परिषद  की  सम्मिलित  सरकार  को  बनाया  जाना  कवल  एक

 सुविधाजनक समझौता  ही  नहीं  था  ।  उसने  उड़ीसा  में  इस  प्रकार  की  स्थिति  निर्माण  कर  दी
 जिस

 पर

 काबू  पाना  सरलता  से  सम्भव  नहीं  था  ।  इसके  अतिरिक्त  इस  सम्मिलित  सरकार  का  निर्माण  किसी

 सिद्धान्त  के  आधार पर  नहीं  किया  गया  था  ।  परन्तु एक  का  तो  उत्पन्न  होना
 स्वाभाविक  ही

 है  कि  यदि  यह  सम्मिलित सरकार  २१  मास  तक  काम  करती  रही  तो  कराने  वाले  कुछ  शौर  महीनों  में

 वहू  काम  क्यों  न  चला  सकी  ?
 मुझे  तो  इंसका  एक  ara  कारण  यही  दिखाई  देता  है  कि  वे  इस  बात  से

 भयभीत  थे  कि  are  वाले  झाम  चुनावों  में  वे  जनता  के  सामने  किस  मुंह  से  जायेंगे  |  दोनों दल  एक  इससे

 से  ग्रहण  हो  लिये  हैं
 ।

 अब  वे  अलंग  अपना  प्रचार  जनता  में  करेंगे  |  मेरा  मत  इस  दिया  में

 यह  है
 कि

 उड़ीसा  में  जो  कुछ  डा  उससे  लगता  है
 कि

 संव  मानिक  सिद्धान्तों  तथा  जनता  के

 अधिकारों  के  प्रति
 न

 तिक  सम्मान  की  भ्रवहेलना  की  गयी  वहां  की  जनता  को  उन  समस्त

 अवसरो ंसे
 वंचित  कर  दिया  गया  है

 जो
 उन्हें  संसदीय सर  कार  में  उपलब्ध  होने  चाहियें  ।

 मेरा  सुझाव  है  कि  एक  संसदीय  समिति  बनाई  जानी  जिसमें  उड़ीसा  के  संसद्  सदस्यों  को

 लिया  जाना  चाहिए  ।  यह  समिति  उड़ीसा  सम्बन्धी  मामलों  में  राष्ट्रपति  को  समुचित  परामर्श  दे  ।

 fat  लाल  बहादुर  शास्त्री :  मैं  एक
 बात

 कर
 देना  चाहता  हूँ  कि  जैसा  कि  केरल

 में  किया
 गया  था  उड़ीसा  क्या  स्तन्य  राज्यों  के  संसद

 सदस्यों
 की  समिति  बनाने

 के  लिए  सरकार  array
 णगण  eS A

 qa an  ग्रंग्रेजी  में



 १७  gS5R  उड़ीसा  के  बारे  में  उद्घोषणा  सम्बन्धी
 सं

 कल्प  १९०१

 ही  एक  विधेयक  प्रस्तुत  करने  वाली  है  ।  वेसे  संविधान  के  rasa  ३५७  के  wats  राष्ट्रपति क

 किसी  के  लिए  विधान  निर्माण  करने  के  अधिकार  प्राप्त  है  ।

 tat  सुरेन्द्र नाथ  द्विवेदी  :  संसदीय  लोकतंत्र
 में

 विश्वसास्खनते  वाला  कोई

 व्यक्ति  भी  इससे  प्रसन्न  नहीं  होगा  कि  उड़ीसा  की  जनता  अपने  इन  अधिकार  से  वंचित  हो  जाय  कि

 निर्वाचित  विधान  मंडल  हो  ।

 जगन्नाथ  राव  पीठासीन

 राज्यपाल  ने  उद्घोषणा  जा
 "

 कर  दी  परन्तु  अब  उसे  ग्र वैध  घोषित  वार  दिया  गया है  ।  वहां

 की  स्थिति ऐसी  नहीं  थी  कि  इस  प्रकार  की  कप् रेवा ही की  जाती  ।  यह  बात  समझ  में  नहीं  ar  रही

 कि  वहां  धन  किस  प्रकार  व्यय  किया  जा  रहा  है  ।  मुझे  यह  भी  बताया  गया  है  कि  अधिकारियों  को  उनके

 aaa  भी  नहीं  मिल  रहे  ate  कई  आवश्यक  योजनाओं  का  कार्यान्वित  किया  जाना  स्थगित  कर  दिया

 गय  है  |  वास्तव  में  स्थिति  यह  है  कि  संवैधानिक  संकट  तो  वहां  उद्घोषणा  जारी  करने  के  बाद

 पैदा  gars
 |  अब  उन

 कुछ  मुट्ठी  भर  अधिकारियों  का  उड़ीसा  पर  राज  होगा  जो  कि  राज्य  के  बारे

 में  समुचित  जानकारी  भी  नहीं  रखते
 ।

 में  यह  पूछना  चाहता  हूं  कि  सरकार  सभा  को  बताये  कि  वहां

 जब
 गम्भीर  स्थिति  का  निर्माण हो  रहा था

 तो
 सरकार  ने  इस  दिशा  में  कया  कार्यवाही

 की  क्या

 सरकार  द्वारा  उड़ीसा  राज्य  को  कोई  चेतावनी  दी  थी  ?  मेरा  निवेदन  है  कि  इस  उद्घोषणा  का

 कोई  भी  औचित्य  नहीं  है  ।  उड़ीसा  का  प्रशासन  बहुत  ही  सराहनीय  ढंग  से  चल  रहा  था  भ्र  दोनों

 दलों में  कोई  मतभेद  प्रयोग  फूट  नहीं  थी  ।  यह  बात तो  स्वयं गृह  कायें  मंत्रो  ने  भी  स्वीकार  की

 है  ।  श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  के  भाषण  से  यह  भी  पता  चलता  है  कि  संवैधानिक  विफलता  के  कारण

 नहीं  बल्कि  कांग्रेस  दल  की  विफलता  के  कारण  अनुच्छेद  ३५६  का  सहारा  लिया  जा  रहा  है  ।  यह

 सारी  साजिश  केन्द्र  में  रची  गयी  ताकि  उड़ीसा  को  राष्ट्रपति  के  शासन  के  प्रस्तुत  ले  पाया  जाय  ।

 श्र  १२००  मील  की  दूरी  पर  बेठ  कर  कांग्रेस  दल  राष्ट्रपति  के  नाम  पर  उड़ीसा  में  अपनी  हकूमत

 चलाये  ।  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  १९५७ में  जब  उड़ीसा में  कांग्रेस  ने  सरकार  बनायी  at

 तो  उस  समय  कया  केन्द्रीय  सरकार  ने  यह  जानने  की  भी  कि  संवैधानिक
 शर्तों  को  पूरा  किया  जा

 रहा  है  ग्रीवा  नहीं  ।  भ्रप्रैल-मई  gays  में  जब  कांग्रेस  का  मंत्रिमंडल  पराजित  हो  गया  कौर  विरोधी

 दल  सरकार  बनाने  में  प्रत्येक  प्रकार  से  हरमन  तो  उसे  नहीं  दिया  गया ।  देखते

 देखते  अप्रैल  rau  में  वहां  गम्भीर  संकट  पैदा  हो  गये  प्रौढ़  सारा  काम  लगभग  ठप्प  पड़  गया
 |  यह

 एसा  भ्र वसर  था  जब  कि  केन्द्रीय  सरकार  को  हस्तक्षेप  करना  चाहिए  था  ।  उसे  चेतावनी  देनी  चाहिए

 अथवा  AT  चुनावों  की  घोषणा  करनी  चाहिए  थी  ।  परन्तु  उसमें  कठिनाई  यह  थी  कि  दोनों  ही  दलों

 को  यह  आशा  नहीं
 थी  कि

 वे  नये  चुनावों  में  पूर्ण  बहुमत  प्राप्त  कर  लेंगे  |

 नवम्बर  १९६६०  में
 कांग्रेस  दल  वहां  संवैधानिक संकट  पैदा  करने के  लिए  षडयन्त्र  करने  लगी  ।

 उसने  एक  प्रस्ताव  पास  किया  कि  वहां  की  मिली-जुली  सरकार  को  श्राम  चुनाव  से  कम  से  कम  ८  से

 १०  मास  पूर्वे  भंग  कर  दिया  जाये  ताकि  दोनों  दल  art  चुनाव  में  जनता  का  समर्थन  प्राप्त  करनें

 के  लिए  तैयारी कर  सके  ।  सभा
 को

 बताया  जाना  चाहिए  कि  क्या  राज्यपाल  ने  इन  बातों  की  सुचना

 राष्ट्रपति  को  दी  थी  ।  क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  इन  बातों  पर  विचार  किया  था  ।  उद्घोषणा  जारी

 करके  सरकार  ने  लोकतंत्र  को  खतरे  में  डाल  दिया  मेरा  निवेदन  है  कि  यह  सब  बहुत  शीघ्रता

 से  किया  गया  है  ।  इस  बात  का  ध्यान  नहीं  रखा  गया  कि  यह  सब  संवैधानिक  fez  से  समुचित  है

 marae  नहीं
 ।

 आगामी  श्राम  चुनावों  से  पूर्व  ही  उड़ीसा  में  चुनाव  करने  की  बात  भी  सुनने  में  भाई  है  ।

 इस  दिशा  में  सरकार  को  स्थिति  स्पष्ट  कर  देनी  चाहिए  ।  ऐसा  न  हो  कि  अचानक  नयें
 चुनावों

 की
 a

 द  ग्रंप्रेजी  म



 ह
 RoR  उडीसा  के  बारे  में  उदघोषणा  सम्बन्धी  स़्क्रेप  मान  PERL १

 सुरेन्द्रनाथ

 घोषणा  सुनकर  जनता  area  में  ही  पड़  जाये
 ।

 मेरा  यह
 भी

 निवेदन  है  कि  यदि  चुनाव
 होने  ही  हैं

 तो  वे  वर्षा  ऋतु  के  बाद  ही  होनी  चाहिए  ।  यह  बड़ा  गम्भीर  मामला  है  शौर  इस
 पर  गम्भीरता

 से  ही  विचार  किया  जाना  चाहिए  ।  मैं  माननीय  सदस्यों  से  यह  अपील  करता  हुं  कि  वह  उद्घोषणा

 का  समान न॑  I

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्रो  (sit  मैँ  उड़ीसा  के  राज्यपाल  द्वारा  राष्ट्रपति

 को  प्रस्तुत  किये  गये  प्रतिवेदन  की  प्रतिलिपि  सभा  पटल  पर  रखता  हुं  |  में  रखी

 देखिए  संख्या  एल०  eo  Vwok/EL]

 महोदय  :  माननीय  सदस्य  प्रतिवेदन  की  प्रतिलिपियां  प्रकाशन  काऊंटर  से  प्राप्त

 कर  सकत हैं  ।

 fait प्र ०  के
 ०  देव  )  :  जब  सारा  संसार  लोकतंत्र की

 कौर
 बढ़  रहा  है

 समय  इस  पर  लोकतंत्र  का  पददलित  किया  जाना  उचित  नहीं  कहा  जा  सकता  ।  यह  भी  खेद
 की

 बात

 है
 कि

 उड़ीसा  के  राज्यपाल  द्वारा  प्रस्तुत  प्रतिवेदन  का  सारांश  सभा  को  बहुत  विलम्ब  से  दिया  गया

 भ्रनच्छंद  ३५६  के  अ्रन्तंगत  उद्घोषणा  जाएग  करते  समय  इसे  सदन  के  समक्ष  रखा  जाना  चाहिए

 था |

 यह  ठीक  है  कि
 श्राम  चुनाव  के  बाद  उड़ीसा  की  स्थिति  यह  थी

 कि
 कोई

 भी
 दल  वहां  अपनी

 सरकार  नहीं  बना  सकता  था  ।  इस  लिए  मिलीजुली सरकार  बनाई  गयी  ।  मेरा  निवेदन है  कि

 उड़ीसा  में  मिलीजुली  सरकार  किसी  भी  समय  स्वार्थ  का  गठबन्धन  नहीं  रहा  जैसा  कि  आरोप  लगाया

 गया  है  ।  इस  दिशा  में  एक  निश्चित  कार्यक्रम  निर्धारित  था  जो  २१  मास  तक  चला  ।  इस

 सं  सरकार
 की

 अवधि
 में

 बहुत
 ही  शानदार  सफलतायें भी  प्राप्त  की  गयीं  ।  इन  सुलतानों

 का  उल्लेख  राज्यपाल  ने  स्वयं  भी  अपने  राज्य  विधान  सभा  में  दिये  अभिभाषण  में  किया  है  ।  इस

 सं  क्त  सरकार  ने  हमेशा  राज्य  के  हित  का  ध्यान  उसके  समक्ष  दल  के  हित  कभी भी  नहीं

 जो  कुछ  गड़बड़  हुई  उसका  भी  कारण  यही  था  कि  शासन  काफी  कठोर  रहा  कौर  सारा  काम

 बिना  किसी  भय  अथवा  लोभ  के  होता  रहा  ।  कुछ  अवसरवादी  तत्व  जो  इस  स्थिति  का  लाभ

 उठाना  चाहते  इसके  खिलाफ  थे  ।  उनका  काम  नहीं  बन  सका  ।  इसके  अ्रतिरिक्त

 एक  at  कारण  यह  भी  है  कि  रायल्टी  न  देने  और  श्रमिकों  सम्बन्धी  कानूनों  का  पालन  न

 करने  के  परिणामस्वरूप  कुछ  लोगों  के  खनन  पट  रह  कर  दिये  गये  थे  ।

 म  यह  भी
 उल्लेख  करना  चाहता  हूं

 कि
 राज्य  के  मुख्य  मन्त्री

 प्रौढ़
 प्रदेश  कांग्रेस  के  अध्यक्ष  के

 बीच

 जो  पत्र व्यवहार  हे  वह  इस  बात  का  द्योतक है  far  उद्योगों  की  स्थापना  को  लेकर  संगठन  के

 कतिपय  गुटों  द्वारा  मुख्य  मन्त्री पर  दबाव  डाला  जा  रहा  था  ।  गौर  इस  दबाव  के  परिणामस्वरूप ही  यह
 सब  कुछ  हुआ  ह  ।  कांग्रेस  कौर  कम्यूनिस्टों  के  बीच  गठबन्धन  हुआ  |

 महोदय  पीठासीन

 में  यह  स्पष्ट  कर  देना  चाहता  हूं
 कि

 संयुक्त  सरकार  को  भंग  करके  कांग्रेस  ने  न  तो  देवा  की  ही

 सेवा  की  है  कौर
 Teal

 ही

 eS yacram  लार
 पहुंचा हूं  ।  स्थिति  यह  है  कि  उन्होंने  व्यक्तिगत  हितों  के  लिये

 राज्य के  हितों  क गी  उपेक्षा  करने  का  अपराध
 किया  है

 !  गणतन्त्र  परिषद्  की  यह  उनकी  इच्छा  है  कि  राज्य
 Fe  ae

 काल  wast में
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 में  प्रजातन्त्र  का  पुनर्जन्म  हो  कौर  यदि  चुनाव  शीघ्र  हो  तो
 हमें

 इस
 बात  की  बड़ी  प्रसन्नता  होगी

 हम  इसका  स्वागत  क  गे  ।

 १डा०  सामन्त
 :
 मेरे  माननीय मित्र  श्री  सुरेन्द्र  द्विवेदी  ने  जो  कुछ  कहा हू  वह

 निराधार है  ।  तथ्य  यह  है  कि  कांग्रेस  हाई  कमांड  ने  राज्य  के  ara  में  कभी  हस्तक्षेप  नहीं  किया
 ।.

 उसने  हमेशा  इस  बात  का  प्रयत्न  किया  कि  वहां  प्रजातन्त्र  शासन  व्यवस्था  कायम  रहे  ।  यह  बड़े

 खेद  का  विषय  हे  कि  विश्व  के  सबसे  बड़े  प्रजातन्त्र  देश  के  एक  राज्य  का  शासन  अधिकारियों द्वारा

 चलाया  जाय  ।

 राष्ट्रपति के  लिये  राज्य के  शासन  को  हाथ  में  ले  लेने  के  अतिरिक्त  प्रौढ़  कोई  चारा  ही

 नहीं  था  ।  इस  सम्बन्ध  में  स्थिति  यह  है  कि  उड़ीसा  में  काग्रेस  ने  मुख्य  मन्त्री  से  कहा
 था  कि

 वह  त्याग

 पत्र दे  दें  ।  साथ  ही  उन्हें  यह  भी  wren  दिया  गया  कि  वह  वैकल्पिक  सरकार  भी  न  बनायें  ।  कोई  अन्य

 दल  सरकार  बनाने  के  लिये  तैयार  नहीं  था  इसलिये  राज्यपाल  ने  विवश  होकर  राष्ट्रपति  को  इस

 प्रकार  का  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया  और  भ्रस्ततोगत्वा  राष्ट्रपति  द्वारा  उद्घोषणा  की  गयी  |  मूझे  पूर्ण

 ग्राशा है कि है  कि  केन्द्रीय  सरकार  इस  बात  का  पुरा  ध्यान  करेगी  इस  बात  का  प्रयत्न  करेगी  कि  राज्य

 का  शासन  प्रजातान्त्रिक  ढंग  से  चलाया जाय  ।

 श्री  मिलती  )  इस  बात  का  मुझे  भ्रत्यन्त  खद  है  कि  उड़ीसा  में  संयुक्त
 सरकार

 को

 भंग  करना  पड़ा  ।  इस  बात  को  देखते  हुए  कि  राजनीतिक  दल  राज्य  में  संवैधानिक  व्यवस्था  को  कायम

 रखने  में  झ्र सम र्थे  राज्यपाल  को
 राष्ट्रपति

 को
 यह  सिफारिश  करनी  पड़ी  कि  संविधान के  भ्रनुच्छेद

 ३५६  के  आधीन  उद्घोषणा  जारी  कर  दी  जाय  ।  इसके  इस  स्थिति  में  are  कोई  रास्ता

 इस  सम्मिलित  सरकार
 के

 भंग  हो  जाने  एक  व्य  कारण  यह
 भी  था  कि  उड़ीसा  की  प्रदेश

 कांग्रेस  और  उड़ीसा  विधान  सभा  के  कांग्रेस  दल  में  गम्भीर  मतभेद  हो  गये  थे  ।  प्रदेश  कांग्रेस  विधायक

 दल  पर  हावी  हो  गया  |  उत्तर  श्रीधर  प्रदेश प्रौढ़  मैसूर  में  भी  यही  हुआ  है  ।  इस  प्रकार की

 स्थिति  उत्पन्न  होने  के  कारण
 जो

 लोग  अवसर  का  लाभ  उठा  कर  सत्तारूढ़  हो  जाते  वे  यह  भूल  जाते

 हैं  कि  वे  किस  प्रका  र  सत्तारूढ़  हुये  हैं  ।  इसका  परिणाम  यह  होता  है  जिस  संस्था  अथवा  संगठन  से  उनका

 सम्बन्ध  होता  है  उसके  उद्देश्यों  के  प्रति  जनता  में  काफी  निराशा
 की

 भावना  उत्पन्न  हुई  है  ।

 a
 यह

 भी  निवेदन करना  चाहता  हूं  कि  संयुक्त  सरकार  को  अवसरवादी  गठबन्धन का  परिणाम

 नहीं  कहा  जा  सकता
 |  कांग्रेस

 प्रौढ़
 गणतन्त्र

 परिषद्  दोनों  दलों  ने  राज्य  के  सर्वोत्तम  हित  को दृष्ट में

 रखते हुए  एक  साथ  काम  करने  का  निश्चय  किया  था  कौर  इस  उद्देश्य  के  लिये  एक  सामान्य  कार्यक्रम

 निर्माण
 कर

 लिया
 गया  था

 ।
 संयुक्त  सरकार  में  जो  मंत्री  दोनों  दलों  के  प्रतिनिधि वे  किसी  भी  समय

 झपने  सम्बद्ध
 दल

 के  प्रदेश  का  पालन  करने
 को

 तत्पर  थे  |  परन्तु  जब  हमने  देखा  कि  इस  प्रकार
 निर्मित  कार्यक्रम  को  प्रभावशाली  ढंग  से  कार्यान्वित  नहीं  किया  जा  रहा  तो  हमें  काफी  निराशा  हुई  ।

 लेकिन  इतना  जरूर  याद  रहेगा
 कि

 उड़ीसा  में  जो  कुछ  हुआ  है  वह  स्वतंत्रता  प्राप्ति  के  बाद
 की  अवधि

 में
 एक

 नया
 ae

 निराला  नूडल  है  ।
 भारत  के  इतिहास  में  यह  प  हिला  ही  अवसर  है  जबकि  कांग्रेस  शौर

 गणतन्त्र  परिषद्  में  पहली  बार  मेल  हुआ  कौर  यह  मेल  भी  सत्ता  में  भाग  लेने  की  दृष्टि  से  नहीं  बल्कि

 समान  कार्यक्रम  होने  के  का  रण  ही हुआआा ह  केरल  में
 भी

 मिलीजुली  सरका  र  है  शौर  वहां  किसी  न  किसी

 रूप  में  सरकार  का  कार्य चल  रहा  है  ।
 मिलीजुली  सरका र  का  अभिप्राय  अवसर  से  साथ  राने  के  लिये

 सरकार  बनाना  नहीं  हे  ।  मिलीजुली  सरकार  कभी  अवसरवादी  गठबन्धन  नहीं  रही  कांग्रेस  रोक

 पस्
 परिषद् इन

 दोनों  ने  राज्य
 के

 सर्वोत्तम  हित  में  एक  साथ  काम  करने का  निश्चय  किया  था  ।  लेकिन

 मूल  अंग्रेजी  में



 WEoV  उड़ीसा  के  बारे  में  उद्घोषणा  सम्बन्धी
 ८  १६६१

 ।

 मिलीजुली  सरकार  इसलिये  असफल  रही  =  उके  नेता  सही  ढंग  से  नेतृत्व  नहीं  कर  ।

 जुली  सरकार  की
 तता

 के  लिये  दाँतों  दल  उत्तरदायी  भविष्य  में  लगभग  दस  साल  तक  राज्य

 में  मिलीजुली  सरकार  रहने  की  ara  है  इसलिये  सभी  राजनैतिक  दलों  को  मिलीजुली  सरकार  की

 श्रीलता  से  नसीहत  लेनी  चाहिये  ।  यह  आवश्यक  है  कि  छोटी  मोटी  दलगत  बातों
 को  भूल

 कर  राजनीतिज्ञता  से  काम  कियां  जाये  ।

 राज्यपाल  राज्य  में  संविधान  के  अ्रनुच्छेद  ३५६  के  आधार  पर  कार्य  करते  हैं  |
 श्री  प्रश्न  यह

 है  कि  राज्यपाल  के  उस  अध्यादेश  का  कया  होगा  जो  भारत  सरकर  ने  ॥ अव  घोषित कर
 दिया

 मेरा  निवेदन हैं  कि  उड़ीसा  के  राज्यपाल  द्वारा  जो  अध्यादेश  जारी  किया  गया  है  वह  संवैधानिक  नहीं

 है  शौर  उसे  वापस  ले  लेना  चाहिये  |  जिस  समय  संसद्  का  अधिवेशन  हो  रहा  हो
 उस  समय  अध्यादेश

 का  प्रश्न  नहीं  लेना  चाहिये  |  क्योंकि  संसद्  के  परामर्श  के  बिना  राष्ट्रपति  भी  अध्यादेश  जारी  नहीं

 कर  सकते  ।  लेकिन  ad  यह  है  कि  उन  दिनों संसद्  का  अधिवेशन हो  रहा हो  ।  घन  का  विनियोग

 अनुदानों  की  अनूपूरक  मांगों  के  स्वीकार  किये  जाने  के  बाद  ही  स्वीकार  किया  जा  सकता  राज्य

 का  विधान  मण्डल  तक  साढ़े  चार  रुपये  का  विनियोग  नहीं  कर  सकता  तो  राज्यपाल  द्वारा  विनियोग

 का  सवाल  ही  नहीं  उठता  ।  मेरा  निवेदन  बस  इतना  ही  है  कि  यह  सभी  कार्य  aaa
 fre  हैं  कौर

 संविधान  के  ग्रनुच्छेद  ३५६  के  अनूकूल नही  यह  बात  ठीक  है  कि  उस  समय  वहां  कोई  ऐसा  दूसरा

 दल  नहीं  था  जो  कि  सरकार  बना  सकती  ।

 राज्यपाल  के  लिये  ये  घटनाएं  अपे
 ha  नहीं  थीं  जिस  स्थिति  के

 फलस्वरूप  मिलीजुली
 सरकार

 भंग  हुई  वह  कु  छ  समय  से  चली  झरा  रही  थी
 ।

 राय  व्यय  प्रस्तुत  न  करने  का

 दायित्व  भी  राज्य  के  मुख्य  मन्त्री  पर  है  ।

 श्री  ware  हर वानी  :  संसद में  मिलीजुली  सरकार  की  अ्रपनी  कुछ  कठिनाइयों  हैं  ।  उड़ीसा  की

 सरकार  एक  अनुचित  गठबन्धन  उसके  भंग  होने  पर  शायद  कोई  भी  आंसू  नहीं

 |  यह  कांग्रेस  की  बड़ी  भारी  गलती  थी  कि  उसने  उड़ीसा  में  गणतन्त्र  प  रिदा-के  साथ  मिलीजुली

 सरकार  बनायी

 तराशा  है  कि  सरकार  यह  जांच  करायेगी  कि  उड़ीसा  के  मुख्य  मंत्री  प्रदेश  कांग्रेस

 के  अघ्यक्ष  के  बीच  हुए  जिस  पत्र  व्यवहार  का  उल्लेख  किया  गया  वास्तव में  वे
 पत्र  लिखे  गये

 थे
 या  नहीं  ara  में  मैं  इस  प्रस्ताव

 का
 समर्थन  करता  हूं

 ।

 ी  विलासनी  पाणिग्रहण  :  माननीय  गृहमंत्री  ने  अपत  भाषण  में  कहा  है  कि  गणतंत्र  तथा  कांग्रेस

 के  वापसी  झगड़ों  के  कारण  ही  उड़ीसा  में  यह  स्थिति  हुई  हैं  |  श्री  ओक  मेहता  ने  ठीक  ही  कहा  है  कि

 इस  सफलता  का  दायित्व  दोनों  पर  ही  है  ।  यहां  तक  कि  झन  दोनों  के  ग्रासिम  झगड़ों  के
 परिणामस्वरूप

 की  जनता  को  पिछले  २१  महीनों  से  कष्ट  क  सामना  करना  पड़ा  यहां  तक  किं  राज्य  विधान

 सभा  में  लेखानुदान  राय  व्ययक  पेश  करने  के  में  सहमत  न  होकर  दोनों  दलों  ने  गेर  जिम्मेदारी

 प्रदर्शित  की
 है

 |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  अपत  भाषण  कल  जारी  रखें  ।

 इस  क  ्  लोक-सभा  ara
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 उपस्थापित  2555.0

 अ्रठहत्तरवां  प्रतिवेदन  उपस्थापित  किया  गया गया  |

 विधेयक--पुरःस्थापित

 औषधीय  तथा  प्रसाधन  सामग्री  संशोधन

 अनुदानों
 की  अनुपूरक  मांग  १९६०-६१  १८  €०--९६

 वर्ष  PEG 0-2  के  राय-व्यस्क  )  सम्बन्धी  अनुदानों  की  अनुपूरक

 मांगों  पर  ate  आगे  चर्चा  समाप्त  हुई  श्र  स्वीकृत  हुई
 ।

 राष्ट्रपति  को  उड़ीसा  क  राज्यपाल  क  प्रतिवेदन  का  सारांश  सभा  पटल  पर  रखा

 गया

 गुह-किये  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  some  उड़ीसा

 के  राज्यपाल  के  प्रतिवेदन  का  सारांश  सभा  पटल  पर  रखा  |

 उड़ीसा  के  बारे  में  उद्घोषणा  सम्बन्धी  संकल्प--विचाराघीन  १८९६६--१६०४

 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  ने  उड़ीसा के  बारे

 में  घोषणा  सम्बन्धी  संकल्प  AST  किया  |  इस  के  बारे  में
 ast  सुरेन्द्र

 नाथ  द्विवेदी  तथा  चिंतामणि  पाणिग्रहण  द्वारा  दो  संशोधन  प्रस्तुत  किये

 गये
 ।

 चर्चा  समाप्त  नहीं  हुई
 ।

 €  ATA  १९६  ¢/&a  फाल्गुन  १८८२  के  लिये  कार्यावलि

 उड़ीसा  के  बारे  में  घोषणा  सम्बन्धी  संकल्प  पर  कौर  ७  चर्चा  झर  अ्रनुदानों

 की  अनुपूरक  मांगों  )  PEK 0-|2  पर  विचार  तथा  वह

 १९६१-६२  के  लिये  शझ्रनदानों  at  मांगों  पर  भी  विचार  |
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